
В студии - главный онколог 
Минздрава Андрей Каприн - 20:00 (мск)

Когда мы 
победим рак?

Ан
ат

ол
ий

 Ж
Д

АН
О

В
Бо

ри
с 

КУ
Д

РЯ
ВО

В/
Эк

сп
ре

сс
 г

аз
ет

а 
и 

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

107,2
FM
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CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Мулявин, 
не нервируй меня
Почему у лидера «Песняров» и Владимира 
Высоцкого не сложился дуэт - стр. 12 

Ирина ВИКТОРОВА

Легко быть в форме и вос-
хищать всех вокруг, когда 
ты можешь себе позволить 
дорогого косметолога, ви-
зажиста, личного тренера, 
консультанта по питанию… 

Такие мысли нередко при-
ходят в голову, когда раз-
глядываешь фотографии 
знаменитостей. К тому же, 
как известно, чуть ли каж-

дая вторая звезда бежит 
к пластическому хирургу - 
улучшить то, что даровано 
природой. Все так, да… не 
так. Конечно, превосходный 
«экстерьер» - это результат 
большого труда. Но ведь и 
гены не стоит сбрасывать со 
счетов. Вы только посмотри-
те, как выглядят мамы наших 
первых красавиц!  

Чаще всего публика не 
знает их в лицо. Эти жен-

щины не любят светиться 
перед камерами, предпочи-
тая издали любоваться до-
черьми. «КП» рассказывает 
о семи звездных мамах, чьи 
дочки неизменно находятся 
в фокусе народного внима-
ния (на фото слева - теле-
ведущая Регина Тодорен-
ко, справа - фотомодель 
Виктория Лопырева).
Продолжение 
темы на стр. 9  �

Мамы звезд:

В кого Тодоренко 
и Лопырева 
такие красавицы?

В Калининграде пройдет 
прощание с Юрием Савенко
Надежда РЖЕВСКАЯ

Горожан, решив-
ших прийти на це-
ремонию, просят 
соблюдать сани-
тарно-эпидемио-
логические меры 
безопасности.

В среду, 5 августа, в Ка-
лининграде пройдет проща-
ние с бывшим мэром горо-
да Юрием Савенко. Об этом 
сообщили в администрации 
Калининграда.

- Церемония прощания 
с Юрием Алексеевичем 

Савенко, мэром Калинин-
града 1998-2007 годов, 
Почетным гражданином 
нашего города, состоится 
5 августа в храме Свято-
го благоверного великого 
князя Александра Невского 
(ул. А. Невского, 8) с 12.00 
до 13.30, - рассказали в 
мэрии.

- С учетом санитарно-
эпидемической ситуации 
просим всех, кто придет 
на церемонию прощания, 
соблюдать рекомендуемые 
меры безопасности, - пред-
упредили горожан в город-
ской администрации.

Россию хочет 
навсегда покинуть 
миллион 
мигрантов

Продолжение на стр. 6   �Читайте на стр. 3   �

Владимир ВОРСОБИН

Накануне выборов президента 
белорусы вдруг забыли 
о своем знаменитом смирном 
характере. Сумеет ли 
Лукашенко справиться с их 
запросом на перемены?

НЕ СТРАНА, А КАРТИНКА
Пока Россия сердилась на непостижи-

мого Лукашенко за арестованных «33 
богатырей» (так в Белоруссии шутят о 
пленных российских «охранниках») и тихо 
усиливала контроль на границах. 

Зачем Батька 
злит Москву? 
Потому что 
играет 
в поддавки

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Поможет ли 
это нам 

в борьбе 
с безработицей?

№ 87 (27161) 
2020 год

Среда
5 августа

5 932 000

16 Россия
www.kp.ru
 04.08.2020 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Здравствуйте, Алексей! 
Вас беспокоят из кадро-
вого агентства. А вы уже 
работаете за еду?

- Нет.
- Понял. Через месяц я 

вам снова позвоню.
�  �  �

Всякое лечение эко-
номики обычно закан-
чивается ампутацией 
накоплений граждан.

�  �  �
Все-таки, ничто так 

не старит женщину, как 
свадьба правнуков.

�  �  �
- Кофе будешь?
- Буду. Только ты в 

слове «пиво» четыре 
ошибки сделал.

�  �  �
Люди живут так, будто 

бы у них есть в запасе 
вторая жизнь: не пьют, не 
курят, рожают детей, ра-
ботают на трёх работах.

�  �  �
Поднимаясь пешком 

на 22-й этаж, Петрович 
подобрал 100 синони-
мов к словосочетанию 
«надоели плохие лиф-
тёры».

�  �  �
Цыганка случайно по-

смотрела на свою ладонь 
и потеряла смысл жизни.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Владислава ЧЕРНЫХ, 
22 года, Санкт-Петербург:

- Моя будущая профессия - программист. 
День за днем я покоряю океаны кода. 

Помимо этого, активно участвую 
в различных творческих мероприятиях. 

Не представляю жизни без танцев. 
Увлекаюсь йогой, игрой на музыкальных 

инструментах и астрономией.
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Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Благодаря Владиславе мы видим, как 

чудесно в пасмурную погоду смотрится 
яркий купальник. Если солнца мало, станьте 
солнцем. Абстрактные рисунки купальника - 
почти беспроигрышный вариант. Будьте осторожны лишь 
с крупными узорами, они могут визуально преобразить 
фигуру с неожиданным результатом.  

Письма с фото присылайте по 
адресу: «Комсомольская правда», 

Старый Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Кто 
из голливудских звезд написал 
книгу мемуаров в пятнадцать 
лет? 8. «Топливо» для слишком 
рискованных поступков. 9. Гул 
от насекомых. 10. Какой молоч-
ный напиток уменьшает риск 
остеопороза? 12. Ленинский 
секретарь, утверждавшая, что 
вождь мирового пролетариата 
еще в 1921 году просил, что-
бы ему принесли яду. 17. Что 
следователь проверяет? 18. 
Чей герой погибает под коле-
сами авто в драме «Господин 
оформитель»? 20. Неотразимый 
сердцеед. 21. «Морей ... не 
смыл мне душу на просторе». 
23. Русский публицист Белин-
ский по имени. 24. «Контактная 
...» на железной дороге. 25. 
Ненависть к прекрасному полу. 
26. Блуждающий, но не огонек.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чай-
ное «приложение». 2. Что 

устанавливают в ЖКХ? 4. 
«Ходячее справочное бюро». 
5. Кто влюбился в Самохва-
лова? 6. Великий художник, в 
мастерской которого у Эмиля 
Золя появился замысел ро-
мана «Нана». 7. Первый по 
течению город на Волге. 11. 
Какому доктору из полярников 
Владимир Высоцкий посвятил 
песню? 13. Какую математиче-
скую задачу старик Синицкий 
из романа «Золотой теленок» 
отнес в журнал «Молодежные 
ведомости»? 14. Трехкратный 
обладатель баскетбольной пре-
мии «Тренер года Евролиги». 
15. Кто из мировых фантастов 
свободно говорил на эсперанто 
и считал его языком будуще-
го? 16. Стопор для механизма. 
19. Кто сочинил сказку про 
русского Пиноккио? 22. Какой 
цветок украшал плащи пажей 
при французской королеве?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Бэрримор. 8. Кураж. 9. Жуж-
жание. 10. Кефир. 12. Фотиева. 17. Алиби. 18. Авилов. 20. Ло-
велас. 21. Рассол. 23. Виссарион. 24. Сеть. 25. Мизогиния. 26. 
Нерв. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рулет. 2. Тариф. 4. Эрудит. 5. Рыжова. 
6. Мане. 7. Ржев. 11. Рогозов. 13. Алгеброид. 14. Обрадович. 
15. Харрисон. 16. Фиксатор. 19. Толстой. 22. Лилия.
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Справимся ли
мы 
без заезжих 
работников?
Ирина САВВАТЕЕВА, 
директор «Питомника 
Савватеевых»:

- Гастарбайтеры выполняют тя-
желую работу, на которую часто 

не идут местные жители. Потому, что нашим людям вдолбили 
в головы, что физический труд - это отстой. Навязали образ 
богатого бездельника, который прекрасно живет... А мы долж-
ны уважать каменщиков, садовников, людей, которые кладут 
асфальт, пекут хлеб. Мы не можем без них прожить. Но система 
обучения работать руками - раньше ее называли ПТУ - разруше-
на. И нет намеков, что ее собираются восстанавливать. А надо.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем:

- Безусловно, справимся, если сократим офисных мальчиков 
и девочек. Сейчас - удаленка, в офисах им все равно делать 
нечего. А если зарплата будет приличная, они с удовольствием 
пойдут на стройки.

Владимир РЕСИН, советник мэра Москвы, 
экс-глава стройкомплекса столицы:

- В свое время мы работали без них. И тоже возводили в 
столице до 5 миллионов квадратных метров жилья в год. Но 
тогда были лимитчики - люди, которые приезжали в Москву со 
всего Советского Союза. А сегодня кто приезжает работать? 
Те же граждане бывшего СССР. Но если работу гастарбайте-
ров организовать по уму, тогда их действительно потребуется 
гораздо меньше.

Юрий МОСКОВСКИЙ, глава Комиссии Совета 
по делам национальностей при правительстве 
Москвы:

- Конечно, справимся. Вопрос только в качестве жизни. Мень-
ше будет сферы услуг. А чей-то ребенок после школы пойдет 
в дворники, а не в вуз. Я не ерничаю. Россия может жить без 
гастарбайтеров. Просто по-другому.

Абдулло ДАВЛАТОВ, 
председатель Союза таджикистанцев России:

- Мне кажется, полностью отказаться от иностранной рабочей 
силы Россия все-таки не сможет.

Дмитрий (Гоблин) ПУЧКОВ, 
писатель, переводчик:

- Категорически не справимся. В Западной Европе во время 
карантина закричали, что они на грани голода, потому что сель-
ским хозяйством там занимаются гастарбайтеры из Восточной 
Европы. Это капитализм. Мы теперь тоже такая страна и почему 
мы должны рубить свою экономику на корню?

Наталья ВЛАСОВА, вице-президент фонда 
«Миграция XXI век»:

- Сразу возникнет масса фирмочек, которые будут торговать 
липовыми квотами для мигрантов - в этой сфере огромный по-
тенциал для коррупции. 

Анастасия ЗАБОЛОТНОВА, слушательница 
Радио «Комсомольская правда» (97,2 FM), 
Екатеринбург:

- Я к гастарбайтерам отношусь с пониманием. Но вижу, как 
многие молодые, здоровые российские парни не могут найти 
работу. И что им остается? Пить...

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 932 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
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Владимир НИКОЛАЕВ

Но эксперты 
сомневаются, 
что это поможет 
в борьбе 
с безработицей.

Скопившиеся в Рос-
сии безработные ми-
гранты становятся про-
блемой. Еще несколько 
месяцев назад МВД 
призывало «не нагне-
тать», утверждало, что 
экономический кризис 
не привел к росту пре-
ступности со стороны 
мигрантов, а сейчас 
уже в ведомстве гово-
рят о грубых наруше-
ниях правопорядка. 
Чашу полицейского 
терпения переполни-
ли митинги недоволь-
ных гастарбайтеров у 
посольств своих стран. 
В России у них нет ра-
боты, а родина их не 
принимает - как по-
тенциальных носите-
лей ковида.

Проблемой роста 
«иностранной» пре-
ступности даже озабо-

тился Совет безопас-
ности. По словам его 
зампреда, экс-премьер-
министра Дмитрия 
Медведева, работы из-
за последствий панде-
мии лишились около 
40% мигрантов. Мно-
гие из них остались без 
средств к существова-
нию, что становится 
питательной средой 
для преступности. 
Медведев предложил 
давать им добро на 
въезд в Россию только 
в том случае, «если от 
работодателя получено 
недвусмысленное под-
тверждение его трудо-
устройства».

Получается, приток 
мигрантов может быть 
сильно ограничен. Вы-
ходит, ура! - освободят-
ся места для россиян?!

- Ну конечно же, 
нет, - уверенно гово-
рит «КП» проректор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - Гастарбайтеров 
в стране - миллионы. 
И отечественными тру-

дящимися они замене-
ны быть не могут. Ми-
гранты работают там, 
где низкая зарплата, 
сверхэксплуатация, 
невыносимые усло-
вия труда. И плюс к 
этому требование абсо-
лютной покорности. У 
которой есть все-таки 
предел - не случайно 
недавно произошла на-
шумевшая забастовка 
курьеров-мигрантов. 
Что бы ни говорили, 
но россиянин не будет 
работать на таких усло-
виях. У нас и сейчас в 
службах занятости пол-
но низкооплачиваемых 
вакансий, примерно 
миллион, и никто на 
них не идет.

Какой же выход?
- Открыть границы, - 

сказал «КП» президент 
Федерации мигрантов 
России Вадим Коже-
нов. - Экономическая 
ситуация выправляет-
ся, появляются рабо-
чие места, но безработ-
ных мигрантов много, 
и давление нарастает, 
как в котле. Надо от-

крыть клапан - тем, кто 
хочет уехать из России 
к себе, дать эту возмож-
ность.

Сейчас, по словам 
Коженова, в страны 
Средней Азии лета-
ют по 1 - 2 самолета в 
день в каждую страну - 
Узбекистан, Таджики-
стан и Киргизию. На 
весь регион всего пять 
самолетов.

- Это 1000 человек в 
день, - подсчитал наш 
собеседник. - А уехать 
хотят примерно мил-
лион человек (то есть 
примерно половина от 
потерявших работу. - 
Ред.). Такими темпами 
три года будем вывоз-
ить.

Наш «Вопрос дня» 
в тему - справа.
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Миллион гастарбайтеров 
хочет уехать из России

Владимир НИКОЛАЕВ

В июне и июле российские семьи, 
в которых воспитываются дети до 16 
лет, получили по две единовремен-
ные выплаты в 10 тысяч рублей. Это 
не считая других экстренных детских 
пособий, которые государство ще-
дро раздавало в период пандемии 
(вроде выплат для малоимущих на 
детей от 3 до 7 лет). На что же ро-
дители потратили эти деньги?

Опрос обучающего портала 
Novakid, в котором участвовали 
более 3000 семей, показал: боль-
шинство использовали средства 
по назначению - на детей. Хотя на 
расходы первой необходимости  - 
еду, одежду и игрушки  - выплаты 
потратили менее половины опро-
шенных. Каждый седьмой родитель 

честно признался, что на бюджетные 
деньги прикупил новый гаджет (себе 
или ребенку - не уточняется). А 7% 
потратились на путешествия.

Ранее платежный сервис 
CloudPayments зафиксировал рост 

возвратов по микрокредитам - при-
чем даты совпадали со временем 
получения детских пособий. Полу-
чается, что некоторые мамы-папы 
потратили полученные деньги на 
то, чтобы расплатиться с долгами.

 ■ КОШЕЛЕК

Семьи потратили детские выплаты 
на микрокредиты и путешествия?

По опросу 
Novakid.

НА ЧТО УШЛИ 
КОРОНАВИРУСНЫЕ 
ПОСОБИЯ
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• Продукты, одежду 
и игрушки 40
• На подготовку 
к школе 15
• На электронную 
технику 14
• На репетиторов 
и секции 12
• На путешествия 7
• На спорттовары 6
• На медицинские 
услуги 6

%
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Столичное метро расширяется. В 
этом году в подземке запустят почти 

25 километров новых линий. Одна из 
будущих станций - «Университет дружбы 

народов» на Коммунарской линии метро.
- Коммунарская ветка в числе самых протяженных в 

Москве  - 40 километров от МЦК до Коммунарки и до 
Троицка,  - сказал мэр Москвы Сергей Собянин во 

время осмотра стройплощадки станции «Университет 
дружбы народов». - Сейчас строится первый ее этап - от 
МЦК до Троицка. Готовность линии достаточно высокая. 
В 2023 году вся эта линия предполагается к запуску.

Мэр поздравил метростроителей с наступающим про-
фессиональным праздником - Днем строителя (отмечается 
во второе воскресенье августа). Лучшим из них вручил 
награды и благодарственные письма.

Александр БОЙКО

Министр обороны Сергей Шойгу 
заявил об увеличении окладов воен-
нослужащих более чем на 100 про-
центов!

- Хочу сообщить, что 17 июля по 
поручению президента  мной под-
писан приказ о введении с 1 июля 
2020 года ежемесячной надбавки 

отдельным категориям военнослужа-
щих летного состава, плавсостава, 
Главного управления Генштаба и Ра-
кетных войск стратегического назна-
чения. Надбавка устанавливается от 
оклада по воинской должности: для 
офицеров - 100%, для прапорщиков и 
сержантов - 110%; для солдат - 120%, - 
заявил Шойгу.

Речь идет об окладе военнослужа-

щих, который составляет примерно 
треть от ежемесячного довольствия. 
В среднем размер надбавки составит 
около 23 тыс. руб. По словам гла-
вы военного ведомства, прибавка к 
окладу затронет бюджет семей более 
45 тысяч военнослужащих. Министр 
потребовал от командиров «обеспе-
чить своевременное установление и 
выплату надбавки».

Картина дня: в верхах

 ■ АРМИЯ

Дмитрий СМИРНОВ

- Хотел бы начать с одной из 
важнейших отраслей - со стройки 
и необходимости решения про-
блем граждан - участников доле-
вого строительства, - обратился 
Владимир Путин к губернатору 
Подмосковья Андрею Воробьёву, 
которого пригласил с докладом о 
жизни региона. - В Московской 
области их достаточно много, до 
сих пор 24,5 тысячи.

- Эта проблема давняя, всего 
обманутых дольщиков за 2000 
- 2015 годы было порядка 104 
тысяч, - подтвердил Воробьёв. - 
Осталось где-то 24 тысячи обма-
нутых дольщиков.

- 24 500, - уточнил президент.
- 24,5, так точно. Мы решим 

проблему обманутых дольщиков, 
я думаю, в трехлетней перспекти-
ве, безусловно. У нас есть план. 
Мы в этом году выдадим 15 500 
ключей, в следующем году нуж-
но не снижать темпа. Если так 
пойдем, то если не за два, то за 
три года эту тему должны просто 
раз и навсегда закрыть.

- Я запомнил, хорошо? - пообе-
щал Путин.

- Я знаю, - согласился губер-
натор. - Сегодня в Московской 
области продается 130 - 150 квар-
тир в день. Из них 80 процентов - 
по льготной ипотеке. Поэтому, 
естественно, мы просим, чтобы 
та мера, которую вы предложи-
ли по льготной ипотеке, была 
продолжена, она сейчас пока до 
ноября. Если такие возможности 
будут, то это было бы, конечно, 
победой.
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Губернатор Московской области Андрей Воробьёв доложил президенту, 
что в этом году в регионе обманутым дольщикам выдадут 

15 500 ключей от квартир. 

Нина ЦВЕТКОВА

Для «праворуких» машин 
(и не только) узаконены 
нестандартные 
регистрационные знаки.

Обладатели праворульных машин наконец облег-
ченно вздохнут: теперь им не придется изгаляться с 
прямоугольным стандартом автомобильного госноме-
ра, который не подходит под иномарки из Японии (и 
некоторые американские модели). 

Теперь на заднем бампере официально разреше-
но размещать квадратный двухстрочный номер. 
Какой он должен быть - прописано в новом ГОСТе Р 
50577-2018. Документ вступил в силу 4 августа. 

По словам Антона Шапарина, вице-президента 
Национального автомобильного союза, квадрат-
ные номера очень ждали в первую очередь жители 
Восточной Сибири и Дальнего Востока. 

- Там огромное количество людей ездит на маши-
нах, собранных в Японии, - объясняет Шапарин. - На 
таких авто узкая площадка для заднего номерного 
знака, которая рассчитана на номера квадратного 
типа. Раньше им при-
ходилось громоздить 
какие-то приспосо-
бления, ставить новые 
крепежи или вообще 
загибать обычные пря-
моугольные номера, 
что совершенно не-
корректно. Встроен-
ная подсветка, рассчи-
танная на квадратный 
формат, могла не выполнять своей функции. Теперь 
знак будет устанавливаться в штатное место, значит, 
будет оборудован подсветкой, будет читаемый, что 
обеспечит безопасность.

Есть праворульные машины и в Москве. Так что и их 
водилы вздохнут радостнее. Переплачивать за новый 
формат не придется, он будет стоить, как обычный. 
Заказывать его нужно в спеццентрах с лицензией на 
изготовление госномеров.

БУДЬ В КУРСЕ
Другие нововведения свежего стандарта автоно-

меров.
 ✓ Вводятся уменьшенные знаки на мотоциклы, а так-

же спецзнаки для мотоциклов дипломатических служб.
 ✓ Впервые вводятся знаки для снего- и болотоходов, 

а также мотовездеходов.
 ✓ Свои отличительные номера также получат ретро- и 

спортивные автомобили.
 ✓ Впервые вводятся специальные госзнаки для мо-

педов.

Так будут выглядеть 
новые нестандартные 

номера.

На авто и мопедах 
появятся новые номера
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 ✓ Подмосковье на 2-м месте в России по валовому региональному продукту. 
И на 5-м месте в рейтинге инвестиционной привлекательности.

 ✓ Московская область добилась устойчивого снижения количества забо-
левших COVID-19. Медики получают федеральные и региональные выплаты. 
В пик пандемии число коек для инфекционных больных было увеличено в 
несколько раз.

 ✓ Население Подмосковья растет. В сентябре в школы и детсады пойдут на 
300 тысяч ребятишек больше, чем в 2015-м. В этом году откроют двери 38 
новых школ и 26 детсадов.

 ✓ В области активно ведется строительство новых дорог, переездов и вылет-
ных магистралей в рамках модернизации Московского транспортного узла.

 ✓ Подмосковные города регулярно становятся победителями конкурса про-
ектов создания комфортной городской среды.

 ✓ Вместо устаревших мусорных полигонов в регионе открываются современ-
ные комплексы переработки отходов. 

 ■ НА КОЛЕСАХ

О ЧЕМ ЕЩЕ 
ВОРОБЬЁВ 
ДОЛОЖИЛ ПРЕЗИДЕНТУ

Солдатам подняли оклады на 120%

ФОТО- 
ФАКТ

Губернатор Подмосковья 
пообещал Путину решить 
проблемы обманутых 
дольщиков за три года 

2 Россия
www.kp.ru
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Справимся ли
мы 
без заезжих 
работников?
Ирина САВВАТЕЕВА, 
директор «Питомника 
Савватеевых»:

- Гастарбайтеры выполняют тя-
желую работу, на которую часто 

не идут местные жители. Потому, что нашим людям вдолбили 
в головы, что физический труд - это отстой. Навязали образ 
богатого бездельника, который прекрасно живет... А мы долж-
ны уважать каменщиков, садовников, людей, которые кладут 
асфальт, пекут хлеб. Мы не можем без них прожить. Но система 
обучения работать руками - раньше ее называли ПТУ - разруше-
на. И нет намеков, что ее собираются восстанавливать. А надо.

Валерий ТРАПЕЗНИКОВ, экс-депутат Госдумы, 
токарь с 59-летним стажем:

- Безусловно, справимся, если сократим офисных мальчиков 
и девочек. Сейчас - удаленка, в офисах им все равно делать 
нечего. А если зарплата будет приличная, они с удовольствием 
пойдут на стройки.

Владимир РЕСИН, советник мэра Москвы, 
экс-глава стройкомплекса столицы:

- В свое время мы работали без них. И тоже возводили в 
столице до 5 миллионов квадратных метров жилья в год. Но 
тогда были лимитчики - люди, которые приезжали в Москву со 
всего Советского Союза. А сегодня кто приезжает работать? 
Те же граждане бывшего СССР. Но если работу гастарбайте-
ров организовать по уму, тогда их действительно потребуется 
гораздо меньше.

Юрий МОСКОВСКИЙ, глава Комиссии Совета 
по делам национальностей при правительстве 
Москвы:

- Конечно, справимся. Вопрос только в качестве жизни. Мень-
ше будет сферы услуг. А чей-то ребенок после школы пойдет 
в дворники, а не в вуз. Я не ерничаю. Россия может жить без 
гастарбайтеров. Просто по-другому.

Абдулло ДАВЛАТОВ, 
председатель Союза таджикистанцев России:

- Мне кажется, полностью отказаться от иностранной рабочей 
силы Россия все-таки не сможет.

Дмитрий (Гоблин) ПУЧКОВ, 
писатель, переводчик:

- Категорически не справимся. В Западной Европе во время 
карантина закричали, что они на грани голода, потому что сель-
ским хозяйством там занимаются гастарбайтеры из Восточной 
Европы. Это капитализм. Мы теперь тоже такая страна и почему 
мы должны рубить свою экономику на корню?

Наталья ВЛАСОВА, вице-президент фонда 
«Миграция XXI век»:

- Сразу возникнет масса фирмочек, которые будут торговать 
липовыми квотами для мигрантов - в этой сфере огромный по-
тенциал для коррупции. 

Анастасия ЗАБОЛОТНОВА, слушательница 
Радио «Комсомольская правда» (97,2 FM), 
Екатеринбург:

- Я к гастарбайтерам отношусь с пониманием. Но вижу, как 
многие молодые, здоровые российские парни не могут найти 
работу. И что им остается? Пить...

За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 932 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
86,50
- 73 коп.

43,53
+ 0,9%

73,38 
- 78 коп.

Заражены
В мире  
В России  
Умерли
В мире  
В России  
Выздоровели
В мире  
В России  

Данные на

за суткиЧел.

Источник 
https://www.
worldometers.info 
и стопкоронавирус.рф

ХРОНИКА

КОРОНАВИРУСА

11 702 380

698 224

18 476 302

+246 600

+5110

+224 027

661 471

14 351

861 423

+7878

+144

+5159

4 августа

Владимир НИКОЛАЕВ

Но эксперты 
сомневаются, 
что это поможет 
в борьбе 
с безработицей.

Скопившиеся в Рос-
сии безработные ми-
гранты становятся про-
блемой. Еще несколько 
месяцев назад МВД 
призывало «не нагне-
тать», утверждало, что 
экономический кризис 
не привел к росту пре-
ступности со стороны 
мигрантов, а сейчас 
уже в ведомстве гово-
рят о грубых наруше-
ниях правопорядка. 
Чашу полицейского 
терпения переполни-
ли митинги недоволь-
ных гастарбайтеров у 
посольств своих стран. 
В России у них нет ра-
боты, а родина их не 
принимает - как по-
тенциальных носите-
лей ковида.

Проблемой роста 
«иностранной» пре-
ступности даже озабо-

тился Совет безопас-
ности. По словам его 
зампреда, экс-премьер-
министра Дмитрия 
Медведева, работы из-
за последствий панде-
мии лишились около 
40% мигрантов. Мно-
гие из них остались без 
средств к существова-
нию, что становится 
питательной средой 
для преступности. 
Медведев предложил 
давать им добро на 
въезд в Россию только 
в том случае, «если от 
работодателя получено 
недвусмысленное под-
тверждение его трудо-
устройства».

Получается, приток 
мигрантов может быть 
сильно ограничен. Вы-
ходит, ура! - освободят-
ся места для россиян?!

- Ну конечно же, 
нет, - уверенно гово-
рит «КП» проректор 
Финансового универси-
тета при правительстве 
РФ Александр Сафо-
нов. - Гастарбайтеров 
в стране - миллионы. 
И отечественными тру-

дящимися они замене-
ны быть не могут. Ми-
гранты работают там, 
где низкая зарплата, 
сверхэксплуатация, 
невыносимые усло-
вия труда. И плюс к 
этому требование абсо-
лютной покорности. У 
которой есть все-таки 
предел - не случайно 
недавно произошла на-
шумевшая забастовка 
курьеров-мигрантов. 
Что бы ни говорили, 
но россиянин не будет 
работать на таких усло-
виях. У нас и сейчас в 
службах занятости пол-
но низкооплачиваемых 
вакансий, примерно 
миллион, и никто на 
них не идет.

Какой же выход?
- Открыть границы, - 

сказал «КП» президент 
Федерации мигрантов 
России Вадим Коже-
нов. - Экономическая 
ситуация выправляет-
ся, появляются рабо-
чие места, но безработ-
ных мигрантов много, 
и давление нарастает, 
как в котле. Надо от-

крыть клапан - тем, кто 
хочет уехать из России 
к себе, дать эту возмож-
ность.

Сейчас, по словам 
Коженова, в страны 
Средней Азии лета-
ют по 1 - 2 самолета в 
день в каждую страну - 
Узбекистан, Таджики-
стан и Киргизию. На 
весь регион всего пять 
самолетов.

- Это 1000 человек в 
день, - подсчитал наш 
собеседник. - А уехать 
хотят примерно мил-
лион человек (то есть 
примерно половина от 
потерявших работу. - 
Ред.). Такими темпами 
три года будем вывоз-
ить.

Наш «Вопрос дня» 
в тему - справа.
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Миллион гастарбайтеров 
хочет уехать из России

Владимир НИКОЛАЕВ

В июне и июле российские семьи, 
в которых воспитываются дети до 16 
лет, получили по две единовремен-
ные выплаты в 10 тысяч рублей. Это 
не считая других экстренных детских 
пособий, которые государство ще-
дро раздавало в период пандемии 
(вроде выплат для малоимущих на 
детей от 3 до 7 лет). На что же ро-
дители потратили эти деньги?

Опрос обучающего портала 
Novakid, в котором участвовали 
более 3000 семей, показал: боль-
шинство использовали средства 
по назначению - на детей. Хотя на 
расходы первой необходимости  - 
еду, одежду и игрушки  - выплаты 
потратили менее половины опро-
шенных. Каждый седьмой родитель 

честно признался, что на бюджетные 
деньги прикупил новый гаджет (себе 
или ребенку - не уточняется). А 7% 
потратились на путешествия.

Ранее платежный сервис 
CloudPayments зафиксировал рост 

возвратов по микрокредитам - при-
чем даты совпадали со временем 
получения детских пособий. Полу-
чается, что некоторые мамы-папы 
потратили полученные деньги на 
то, чтобы расплатиться с долгами.

 ■ КОШЕЛЕК

Семьи потратили детские выплаты 
на микрокредиты и путешествия?

По опросу 
Novakid.

НА ЧТО УШЛИ 
КОРОНАВИРУСНЫЕ 
ПОСОБИЯ
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Дм
ит

ри
й 

ПО
ЛУ

ХИ
Н/

Ко
мс

ом
ол

ьс
ка

я 
пр

ав
да

• Продукты, одежду 
и игрушки 40
• На подготовку 
к школе 15
• На электронную 
технику 14
• На репетиторов 
и секции 12
• На путешествия 7
• На спорттовары 6
• На медицинские 
услуги 6

%
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Столичное метро расширяется. В 
этом году в подземке запустят почти 

25 километров новых линий. Одна из 
будущих станций - «Университет дружбы 

народов» на Коммунарской линии метро.
- Коммунарская ветка в числе самых протяженных в 

Москве  - 40 километров от МЦК до Коммунарки и до 
Троицка,  - сказал мэр Москвы Сергей Собянин во 

время осмотра стройплощадки станции «Университет 
дружбы народов». - Сейчас строится первый ее этап - от 
МЦК до Троицка. Готовность линии достаточно высокая. 
В 2023 году вся эта линия предполагается к запуску.

Мэр поздравил метростроителей с наступающим про-
фессиональным праздником - Днем строителя (отмечается 
во второе воскресенье августа). Лучшим из них вручил 
награды и благодарственные письма.

Александр БОЙКО

Министр обороны Сергей Шойгу 
заявил об увеличении окладов воен-
нослужащих более чем на 100 про-
центов!

- Хочу сообщить, что 17 июля по 
поручению президента  мной под-
писан приказ о введении с 1 июля 
2020 года ежемесячной надбавки 

отдельным категориям военнослужа-
щих летного состава, плавсостава, 
Главного управления Генштаба и Ра-
кетных войск стратегического назна-
чения. Надбавка устанавливается от 
оклада по воинской должности: для 
офицеров - 100%, для прапорщиков и 
сержантов - 110%; для солдат - 120%, - 
заявил Шойгу.

Речь идет об окладе военнослужа-

щих, который составляет примерно 
треть от ежемесячного довольствия. 
В среднем размер надбавки составит 
около 23 тыс. руб. По словам гла-
вы военного ведомства, прибавка к 
окладу затронет бюджет семей более 
45 тысяч военнослужащих. Министр 
потребовал от командиров «обеспе-
чить своевременное установление и 
выплату надбавки».

Картина дня: в верхах

 ■ АРМИЯ

Дмитрий СМИРНОВ

- Хотел бы начать с одной из 
важнейших отраслей - со стройки 
и необходимости решения про-
блем граждан - участников доле-
вого строительства, - обратился 
Владимир Путин к губернатору 
Подмосковья Андрею Воробьёву, 
которого пригласил с докладом о 
жизни региона. - В Московской 
области их достаточно много, до 
сих пор 24,5 тысячи.

- Эта проблема давняя, всего 
обманутых дольщиков за 2000 
- 2015 годы было порядка 104 
тысяч, - подтвердил Воробьёв. - 
Осталось где-то 24 тысячи обма-
нутых дольщиков.

- 24 500, - уточнил президент.
- 24,5, так точно. Мы решим 

проблему обманутых дольщиков, 
я думаю, в трехлетней перспекти-
ве, безусловно. У нас есть план. 
Мы в этом году выдадим 15 500 
ключей, в следующем году нуж-
но не снижать темпа. Если так 
пойдем, то если не за два, то за 
три года эту тему должны просто 
раз и навсегда закрыть.

- Я запомнил, хорошо? - пообе-
щал Путин.

- Я знаю, - согласился губер-
натор. - Сегодня в Московской 
области продается 130 - 150 квар-
тир в день. Из них 80 процентов - 
по льготной ипотеке. Поэтому, 
естественно, мы просим, чтобы 
та мера, которую вы предложи-
ли по льготной ипотеке, была 
продолжена, она сейчас пока до 
ноября. Если такие возможности 
будут, то это было бы, конечно, 
победой.
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Губернатор Московской области Андрей Воробьёв доложил президенту, 
что в этом году в регионе обманутым дольщикам выдадут 

15 500 ключей от квартир. 

Нина ЦВЕТКОВА

Для «праворуких» машин 
(и не только) узаконены 
нестандартные 
регистрационные знаки.

Обладатели праворульных машин наконец облег-
ченно вздохнут: теперь им не придется изгаляться с 
прямоугольным стандартом автомобильного госноме-
ра, который не подходит под иномарки из Японии (и 
некоторые американские модели). 

Теперь на заднем бампере официально разреше-
но размещать квадратный двухстрочный номер. 
Какой он должен быть - прописано в новом ГОСТе Р 
50577-2018. Документ вступил в силу 4 августа. 

По словам Антона Шапарина, вице-президента 
Национального автомобильного союза, квадрат-
ные номера очень ждали в первую очередь жители 
Восточной Сибири и Дальнего Востока. 

- Там огромное количество людей ездит на маши-
нах, собранных в Японии, - объясняет Шапарин. - На 
таких авто узкая площадка для заднего номерного 
знака, которая рассчитана на номера квадратного 
типа. Раньше им при-
ходилось громоздить 
какие-то приспосо-
бления, ставить новые 
крепежи или вообще 
загибать обычные пря-
моугольные номера, 
что совершенно не-
корректно. Встроен-
ная подсветка, рассчи-
танная на квадратный 
формат, могла не выполнять своей функции. Теперь 
знак будет устанавливаться в штатное место, значит, 
будет оборудован подсветкой, будет читаемый, что 
обеспечит безопасность.

Есть праворульные машины и в Москве. Так что и их 
водилы вздохнут радостнее. Переплачивать за новый 
формат не придется, он будет стоить, как обычный. 
Заказывать его нужно в спеццентрах с лицензией на 
изготовление госномеров.

БУДЬ В КУРСЕ
Другие нововведения свежего стандарта автоно-

меров.
 ✓ Вводятся уменьшенные знаки на мотоциклы, а так-

же спецзнаки для мотоциклов дипломатических служб.
 ✓ Впервые вводятся знаки для снего- и болотоходов, 

а также мотовездеходов.
 ✓ Свои отличительные номера также получат ретро- и 

спортивные автомобили.
 ✓ Впервые вводятся специальные госзнаки для мо-

педов.

Так будут выглядеть 
новые нестандартные 

номера.

На авто и мопедах 
появятся новые номера
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 ✓ Подмосковье на 2-м месте в России по валовому региональному продукту. 
И на 5-м месте в рейтинге инвестиционной привлекательности.

 ✓ Московская область добилась устойчивого снижения количества забо-
левших COVID-19. Медики получают федеральные и региональные выплаты. 
В пик пандемии число коек для инфекционных больных было увеличено в 
несколько раз.

 ✓ Население Подмосковья растет. В сентябре в школы и детсады пойдут на 
300 тысяч ребятишек больше, чем в 2015-м. В этом году откроют двери 38 
новых школ и 26 детсадов.

 ✓ В области активно ведется строительство новых дорог, переездов и вылет-
ных магистралей в рамках модернизации Московского транспортного узла.

 ✓ Подмосковные города регулярно становятся победителями конкурса про-
ектов создания комфортной городской среды.

 ✓ Вместо устаревших мусорных полигонов в регионе открываются современ-
ные комплексы переработки отходов. 

 ■ НА КОЛЕСАХ

О ЧЕМ ЕЩЕ 
ВОРОБЬЁВ 
ДОЛОЖИЛ ПРЕЗИДЕНТУ

Солдатам подняли оклады на 120%

ФОТО- 
ФАКТ

Губернатор Подмосковья 
пообещал Путину решить 
проблемы обманутых 
дольщиков за три года 

107,2
FM

Россия
www.kp.ru
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Евгения КОРОБКОВА

Представлены ранее 
неизвестные работы.

1 августа в Доме русского за-
рубежья открылась экспозиция 
«Радостный труженик», приуро-
ченная к 150-летию Алексан-
дра Бенуа. Гениальный театральный 
живописец, сподвижник Сергея 
Дягилева и соавтор «Русских 
сезонов», Бенуа впервые сделал де-
корации произведением искусства. 

Всего на выставке около пятиде-
сяти работ из частных коллекций. 

Каждая работа снабжена подроб-
ным пояснением, нашлось место 
арт-объектам вроде столба с афи-
шами начала двадцатого века. На 
специальных экранах зритель может 
полистать знаменитую «Азбуку», ко-
торую Александр Бенуа рисовал для 
своего сына Николеньки, стараясь 
разбудить его воображение. Каждая 
страничка - это настоящий экшен.

Наибольший интерес у собрав-
шихся вызвало маленькое черное 
платье, вывешенное в специальной 
витрине. Сам глава Роспечати Ми-
хаил Сеславинский аж присел на 
корточки, чтобы сфотографировать 
удивительной красоты подол с выши-
тыми куполами и маковками церквей.

- Потому что уникальный экспо-
нат, - пояснил Сеславинский коррес-
понденту «КП». - То самое платье, в 
котором Наталья Солженицына 
была на приеме после вручения Но-
белевской премии мужу. Оно сшито 
по эскизам Бенуа...

Во время церемонии открытия 
выставки завязался культурологи-
ческий спор между руководителем 
Федерального агентства по печа-
ти и массовым коммуникациям Ми-
хаилом Сеславинским и главой 
Департамента  культуры Москвы 
Александром Кибовским.

Михаил Сеславинский в шутку при-
вел цитату о Бенуа из «Большой со-
ветской энциклопедии», где было 
сказано, что художник  - «типичный 
представитель реакционных кругов «Мира 
искусства», пропагандировавший упадни-
чество».

- Ой, какая странная подача Со-
ветской власти,  - изумился Алек-
сандр Кибовский. - Кто-кто, а Бенуа 
у меня меньше всего ассоциируется 
с декадансом. У него же в каждой 
работе столько света, столько жиз-
нелюбия...

Убедиться в справедливости этих 
слов можно, посетив выставку.

Такой стала новая сложившаяся 
в мегаполисах реальность.

Анна МИХАЙЛОВА

По всему миру после временной 
передышки пандемия вновь напо-
минает о себе. За последние две 
недели в Каталонии появилось почти 
8 тысяч новых больных, в то вре-
мя как во всей Испании - 16 тысяч. 
Британия сразу ввела обязательный 
карантин для прибывающих из Ис-
пании. При этом рядом, во Франции, 
подскочило число случаев зараже-
ния среди молодежи. А в соседней 
Бельгии с 17 по 23 июля инфициро-
ванных стало больше на 71% - рост 
с 163 до 279 случаев, из-за чего 
правительство уже предупредило 
своих жителей о возможном введе-
нии жесткого карантина. В Москве 
в то же время ситуация спокойная, 
число заболевших не растет.

Обеспокоенные очередной вспыш-
кой, власти многих европейских 
стран начали ужесточать наказа-
ния за выход из дома без мас ки. К 
примеру, как только в Греции вновь 
выросло число больных, там объяви-
ли об обязательном использовании 
масок в банках, госучреждениях, 
транспорте, магазинах и других об-

щественных местах. Нарушителям 
грозит штраф в 150 евро. Такие же 
и даже более серьезные меры для 
соблюдения санитарных норм объ-
явили и в других странах (см. графи-
ку). А в Москве для нарушителей дей-
ствуют очень умеренные штрафы.

«На самом деле это важно из-за 
того, что эпидемия полностью не 
закончилась, она идет на спад, - от-
мечает директор Научно-иссле-
довательского института скорой 
помощи имени Склифосовского 
Сергей Петриков. - Сейчас, конеч-
но, остается риск того, что кто-то 
заражен и может передать вирус в 
местах большого скопления людей. 
Надо понимать, что вирус появился 
и столкнулся с человеческой по-
пуляцией полгода назад. Конечно, 
удалось узнать многое об этом ви-
русе, но этого недостаточно, чело-
вечество знает о нем еще не все. 
Поэтому надо быть настороже, ведь 
мы не знаем его особенностей, не 
знаем точно все его сезонности.
Поэтому надо сохранять 
режим и ношения масок, 
и социальной дистанции, 
в этом нет ничего сложного».

РОТ И НОС ЗАКРОЙ
В Москве давно поняли, что в мегаполисах сложилась новая 

реальность. Несмотря на разные послабления, ношение 
масок и перчаток в столице пока не отменяют. Наобо-
рот, власти и врачи постоянно напоминают о необхо-
димости соблюдения масочно-перчаточного режима.

«Ситуация в Москве улучшается, и заболевших, госпитали-
заций в разы меньше, но риск заражения все-таки остается, - 
говорит главный внештатный специалист по первичной 
медико-санитарной помощи взрослому населению 
столичного Департамента здравоохранения Андрей 
Тяжельников. - Заболевание может протекать бессимптом-
но, и человек может не знать, что является переносчиком. 
Поэтому в общественных местах нужно обязательно про-
должать носить маски. Согласно наблюдениям экспертов, 
если переносчик вируса использует средства индивидуальной 

защиты, вероятность, что здоровый человек заразится, 
снижается до 5%, тогда как, если маска не использует-
ся, этот риск составляет 70%. А если маски носят все, 
то вероятность заболевания снижается еще больше».

По мнению медиков, важно менять маску каждые два 
часа, а в жару - каждые 20 - 30 минут. При этом нужно 
помнить о правильном ношении маски, то есть закры-
вать и нос, и рот.

В МАРОККО - ЗА РЕШЕТКУ, 
В МОСКВЕ - ШТРАФ 
5 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Тех, кто ходит без маски в 
общественных местах, в раз-
ных странах наказывают се-

рьезными штрафами и да-
же еще жестче:

• В Марокко - тюремное за-
ключение до трех месяцев.
• В Германии - до 5 тысяч евро 
(примерно 400 тыс. руб.).
• В Италии (Кампания) - 1000 евро 
(около 880 тыс. руб.).
• В Чехии - 10 тысяч крон 
(более 29 тыс. руб.).
• В Бельгии - 250 евро 
(около 20 тыс. руб.).
• В Израиле - 200 шекелей
(более 4 тыс. руб.).
• В Москве - 
от 4 до 5 тысяч рублей.

Европа ужесточает 
наказания за выход 
из дома без маски
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Михаил СЕСЛАВИНСКИЙ, глава Федерального агент-
ства по печати и массовым коммуникациям:

- Я бы сравнил Александра Бенуа с Леонардо да Винчи. Он 
занимался историей живописи, пропагандой искусств. Без него 
не существовало бы Серебряного века и Дягилевских сезонов.

Он был человеком мира. Любил Европу, Францию, но, как 
и все эмигранты, тосковал по России. Когда проходила его 
выставка в Лувре, сказал: «Как я был бы счастлив, если бы 
выставка была в моем любимом Эрмитаже».

К сожалению, в советское время об этом не могло идти и речи. 
Если бы нынешняя выставка открылась, скажем, в 1950 году, 
то, уверен, ее закрыли бы на следующий день.
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Портрет Бенуа работы 
Остроумовой-Лебедевой.

КОНКРЕТНО
Выставка расположена на четвертом 

этаже Дома русского зарубежья.
Адрес: Москва, ул. Нижняя Радищевская, 

д. 2.
Проезд: м. «Таганская» (кольцевая).
Цена билета - 200 руб.
График работы: вторник - воскресенье с 

11.00. В четверг и субботу выставка рабо-
тает до 21.00, в остальные дни - до 19.00. 
Последняя среда каждого месяца - сани-
тарный день.

Открыта со 2 августа 
по 27 сентября.

Культура вышла из пандемии: 

В Москве открылась выставка 
Александра Бенуа
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«Азбука» в витрине была открыта 
на букве «У», символизирующей 

ураган и сильный дождь. 
В день открытия выставки примерно 

то же самое творилось в Москве, 
так что многочисленные гости 

оказались вымокшими до нитки.

НИКТО НА ШТРАФАХ НЕ НАЖИВАЕТСЯ
Жителям напоминают о масках и выборочные проверки в общественном транс-

порте столицы. Их проводят с начала действия масочно-перчаточного режима, 
то есть с 12 мая. Кроме того, в поездах и на эскалаторах метро, в салонах 
наземки стали чаще крутить аудиосообщения о необходимости ношения масок 
и перчаток. А еще разместили более 7 тысяч плакатов и стикеров с такой ин-
формацией. Спасибо москвичам, многие не забывают о защите от инфекции.

Контролеры в первую очередь предупреждают пассажиров о необходимости 
использования масок и перчаток. Тем, кому нужно, рекомендуют купить защиту 
в кассах метро или вендинговых аппаратах. Тем более что сегодня в Москве 
нет никакого дефицита масок и перчаток. Их можно свободно найти в аптеках, 
практически в каждом магазине, на всех станциях метро.

В крайнем случае нарушителю выпишут штраф. Причем только если человек 
оказывается самым ярым противником масок. Поэтому и штрафов выписано 
немного (см. цифру ниже). Город не ищет наживы за счет нарушителей сани-
тарных правил. Сами горожане чаще всего выполняют просьбы инспекторов 
и надевают маски, покупают их, если своих нет. 

ЦИФРА

В Москве закрыто 7 магазинов за несоблюдение санитарных норм - подробности https://www.mskagency.ru/materials/3029189

ВСЕГО БОЛЕЕ 
42 ТЫСЯЧ 
ПАССАЖИРОВ 
были 
оштрафованы 
в столице 
с 12 мая 
по 4 августа 
в общественном 
транспорте 
за отсутствие 
масок 
и перчаток.
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О РАЗНИЦЕ МЕЖДУ ИМПЕРИЯМИ 
И НАЦИОНАЛЬНЫМИ 
ГОСУДАРСТВАМИ

Национальные государства есте-
ственно устойчивы, потому что боль-
шинство народа взаимно признает 
друг друга соотечественниками. Мно-
гонациональные империи никогда 
не достигают истинной внутренней 
стабильности. Они выживают только 
при неумолимом военном и полицей-
ском подавлении своего населения и 
разваливаются в тот момент, когда 
господствующая группа теряет воен-
ную мощь или волю, скрепляющую 
народы империи воедино. Амери-
ка похожа на империю огромными 
размерами, географической раздро-
бленностью и большим расовым раз-
нообразием, множеством религий, 
языковых групп, национальностей 
и культур. И подобна национально-
му государству только в том смысле, 
что в ней еще господствуют англо-
говорящие европейцы: группа, ко-
торая была большинством в нашей 

стране с момента ее образования 
в огне революционного насилия.

Продолжающиеся драматические 
изменения национального состава 
США сегодня быстро превращают 
нашу страну в империю, то есть в 
естественно неустойчивый полити-
ческий карточный домик, обречен-
ный на разрушение, как и все прочие 
многонациональные империи в ми-
ровой истории. Америка взорвется в 
межплеменной войне еще при нашей 
жизни и распадется на несколько но-
вых национально ориентированных 
государств. И поскольку Америка 
распадется, само понятие многона-
циональной мультиэтнической де-
мократии также исчезнет навсегда.

О ВОЗМОЖНЫХ ПОСЛЕДСТВИЯХ 
ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ

Если еще одна гражданская вой-
на вспыхнет во время серьезного 
экономического спада, который 

почти неизбежен, многие безра-
ботные мужчины обнаружат, что 
война резко улучшила их жизнь. 
Америка наводнена безработны-
ми молодыми людьми, которые 
экономически бесполезны из-за 
отсутствия у них капитала и на-
выков, пользующихся спросом на 
рынке. Они совершенно беспо-
лезны в  экономическом  смысле, 
но определенно являются плюсом 
в военном уравнении, потому что 
энергичные,  заинтересованные и 
агрессивные молодые мужчины - 
это именно то, что необходимо для 
боевых  действий. Эти молодые люди 
будут насмерть сражаться не только 
из  выгоды или мести. Их 
будет вести что-то благо-
родное, что-то высокое 
в человеческой природе, 
независимо от того, как 
извращенно это будет вы-
ражаться. Их будет вести 

цель, которая сейчас полностью от-
сутствует в их мрачных и бесцельных 
жизнях.

Весь мир ожидает, станет ли Аме-
рика мультинациональным демокра-
тическим государством с нерасовым 
социальным устройством или она 
превратится в этнически и социаль-
но разделенную классовую мировую 
империю третьего мира и развалится. 
Наиболее вероятно, что США рас-
падутся на три новых государства по 
этническому признаку - испаного-
ворящий юго-запад, черный юг и бе-
лый север. Вторая гражданская война 
в Америке приведет к мегакризису, 
который погрузит весь земной шар 
в экономический хаос.

Погромы в Америке

Евгений БЕЛЯКОВ 

Ровно 10 лет назад в «КП» 
вышла рецензия на нашумев-
шую книгу «Крах США 2020. 
Вторая гражданская война» 
(читайте на сайте kp.ru).Ее 
автор, ветеран войны во Вьет-
наме Томас Читтам, предре-
кал, что в недалеком будущем 
Штаты погрузятся в хаос, вы-
званный этническими бес-
порядками. Книга оказалась 
пророческой: протесты про-
тив расизма в США могут 
перерасти в нечто большее. 
Мы вновь связались с писате-
лем, дабы узнать, что он сей-
час думает о происходящем в 
Америке.

СТАТУЯ 
ДЛЯ ДЖОРДЖА ФЛОЙДА

- Томас, вот чего мы в Рос-
сии не понимаем, так это по-
чему черные не могут мирно 
сосуществовать с белыми сво-
ими согражданами? Они ведь 
уже давно не эмигранты, среди 
них много известных людей…

- Я знал многих черно-
кожих. Во-первых, боль-
шинство из них до сих пор 
не доверяют белым. Второй 
фактор - у большинства из 
них серьезно поврежден 
мозг от той нездоровой пи-
щи, которую они потребляют 
с самого рождения, а также 
от телевизора, который по-
стоянно говорит им, что они 
станут богатыми и знамени-
тыми. И самое главное: боль-
шинство из них абсолютно 
бесполезны в реальном эко-
номическом смысле. Они не 
могут или не будут выполнять 
никакую работу, они даже 
просто прийти куда-то во-
время не в состоянии.

- Иконой нового протеста 
стал рецидивист и наркоман...

- Он как пластиковый ма-

некен, которого несут на де-
монстрации. Его даже можно 
почитать как мученика-анге-
ла, начавшего гражданскую 
вой ну. Вот увидите - ему еще 
поставят статую. И миллион 
голубей будут гадить на нее.

- У Америки есть общая идея: 
великая нация, страна свобо-
ды, плавильный котел. Неуже-
ли это не сближает?

- На протяжении десятиле-
тий Америка была величай-
шей республикой на планете 
и примером того, что могли 
делать свободные люди. Те-
перь мы - всего лишь фик-
тивная и порочная импер-
ская рес публика, гнилостный 
труп, дергающийся в кон-

вульсиях, да и то благодаря 
только массе извивающихся 
паразитов, питающихся нами 
изнутри. Мы - оголтелая со-
бака в глобальном соседстве, 
и со временем кто-то соби-
рается всадить заслуженную 
пулю в нашу голову.

ПЕРВЫЙ ЭТАП 
«ЦВЕТНОЙ РЕВОЛЮЦИИ»

- Какие ошибки допустили 
американские власти в первые 
дни после убийства Флойда?

- Они не поняли, что эти 
беспорядки - как нос вер-
блюда в палатке (идиома, 
означающая - если верблюд 
куда-либо засунул свой нос, 
то зайдет туда полностью. - 

Ред.). Они настолько невеже-
ственны, что даже называют 
это протестами. А ведь это 
первый этап «цветной рево-
люции», кульминация плана 
по завоеванию мира, корни 
которого уходят в прошлое и 
сосредоточены в лондонском 
Сити, являющимся финан-
совым центром Британской 
империи. Подозреваю, что со 
временем беспорядки при-
обретут еще более насиль-
ственный характер.

- Почему вы считаете, что за 
этим кто-то стоит?

- Почву для Флойд-бунтов 
подготовила блокировка эко-
номики из-за коронавируса. 
В США появилось 40 мил-

лионов новых безработных. 
Кому-то их надо накормить. В 
протестах участвует уличный 
мусор. Эти движения - Black 
Lives Matter и AntiFa - терро-
ристы. Они хотят свергнуть 
нашу респуб лику. И многие 
получают деньги от извест-
ных неправительственных 
организаций, которые ак-
тивно стремятся уничтожить 
Америку.

- Что будет дальше? Можете 
ли вы предсказать это?

- До выборов все будет при-
мерно то же самое. А потом 
глобалисты попытаются со-
вершить либо прямой воен-
ный переворот, либо устано-
вить абсолютную анархию 
через спорные выборы и от-
крытое неповиновение фе-
деральной власти со стороны 
мятежных местных чиновни-
ков и местных вооруженных 
подразделений, таких как по-

лицейские.

СПРАВКА «КП»
Томас ЧИТТАМ родился в 

1947 году в Иллинойсе. Слу-
жил во Вьетнаме. После это-
го почти всю жизнь работал 
программистом. Но время от 
времени нанимался в частные 
военные корпорации: в 1970-е 
служил в Зимбабве, а в начале 
1990-х - в хорватской армии, 
которая отстаивала независи-
мость Хорватии. Автор двух 
книг: «Вторая гражданская 
вой на» и «Белые парни. Гряз-
ная дюжина подростков во 
Вьетнаме». В настоящее время 
на пенсии, живет на Карибах.

Томас Читтам 
давно предсказывал 

массовые этнические 
беспорядки в Америке.

Все 
материалы 

о бунтах 
в США, видео 

погромов - на kp.ru

Погромы в Штатах начались еще в мае и до сих пор не стихают.

ЦИТАТЫ ИЗ КНИГИ
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В Штатах возможен 
военный переворот

Россия
www.kp.ru
05.08.2020 
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Евгения КОРОБКОВА

Представлены ранее 
неизвестные работы.

1 августа в Доме русского за-
рубежья открылась экспозиция 
«Радостный труженик», приуро-
ченная к 150-летию Алексан-
дра Бенуа. Гениальный театральный 
живописец, сподвижник Сергея 
Дягилева и соавтор «Русских 
сезонов», Бенуа впервые сделал де-
корации произведением искусства. 

Всего на выставке около пятиде-
сяти работ из частных коллекций. 

Каждая работа снабжена подроб-
ным пояснением, нашлось место 
арт-объектам вроде столба с афи-
шами начала двадцатого века. На 
специальных экранах зритель может 
полистать знаменитую «Азбуку», ко-
торую Александр Бенуа рисовал для 
своего сына Николеньки, стараясь 
разбудить его воображение. Каждая 
страничка - это настоящий экшен.

Наибольший интерес у собрав-
шихся вызвало маленькое черное 
платье, вывешенное в специальной 
витрине. Сам глава Роспечати Ми-
хаил Сеславинский аж присел на 
корточки, чтобы сфотографировать 
удивительной красоты подол с выши-
тыми куполами и маковками церквей.

- Потому что уникальный экспо-
нат, - пояснил Сеславинский коррес-
понденту «КП». - То самое платье, в 
котором Наталья Солженицына 
была на приеме после вручения Но-
белевской премии мужу. Оно сшито 
по эскизам Бенуа...

Во время церемонии открытия 
выставки завязался культурологи-
ческий спор между руководителем 
Федерального агентства по печа-
ти и массовым коммуникациям Ми-
хаилом Сеславинским и главой 
Департамента  культуры Москвы 
Александром Кибовским.

Михаил Сеславинский в шутку при-
вел цитату о Бенуа из «Большой со-
ветской энциклопедии», где было 
сказано, что художник  - «типичный 
представитель реакционных кругов «Мира 
искусства», пропагандировавший упадни-
чество».

- Ой, какая странная подача Со-
ветской власти,  - изумился Алек-
сандр Кибовский. - Кто-кто, а Бенуа 
у меня меньше всего ассоциируется 
с декадансом. У него же в каждой 
работе столько света, столько жиз-
нелюбия...

Убедиться в справедливости этих 
слов можно, посетив выставку.

Такой стала новая сложившаяся 
в мегаполисах реальность.

Анна МИХАЙЛОВА

По всему миру после временной 
передышки пандемия вновь напо-
минает о себе. За последние две 
недели в Каталонии появилось почти 
8 тысяч новых больных, в то вре-
мя как во всей Испании - 16 тысяч. 
Британия сразу ввела обязательный 
карантин для прибывающих из Ис-
пании. При этом рядом, во Франции, 
подскочило число случаев зараже-
ния среди молодежи. А в соседней 
Бельгии с 17 по 23 июля инфициро-
ванных стало больше на 71% - рост 
с 163 до 279 случаев, из-за чего 
правительство уже предупредило 
своих жителей о возможном введе-
нии жесткого карантина. В Москве 
в то же время ситуация спокойная, 
число заболевших не растет.

Обеспокоенные очередной вспыш-
кой, власти многих европейских 
стран начали ужесточать наказа-
ния за выход из дома без мас ки. К 
примеру, как только в Греции вновь 
выросло число больных, там объяви-
ли об обязательном использовании 
масок в банках, госучреждениях, 
транспорте, магазинах и других об-

щественных местах. Нарушителям 
грозит штраф в 150 евро. Такие же 
и даже более серьезные меры для 
соблюдения санитарных норм объ-
явили и в других странах (см. графи-
ку). А в Москве для нарушителей дей-
ствуют очень умеренные штрафы.

«На самом деле это важно из-за 
того, что эпидемия полностью не 
закончилась, она идет на спад, - от-
мечает директор Научно-иссле-
довательского института скорой 
помощи имени Склифосовского 
Сергей Петриков. - Сейчас, конеч-
но, остается риск того, что кто-то 
заражен и может передать вирус в 
местах большого скопления людей. 
Надо понимать, что вирус появился 
и столкнулся с человеческой по-
пуляцией полгода назад. Конечно, 
удалось узнать многое об этом ви-
русе, но этого недостаточно, чело-
вечество знает о нем еще не все. 
Поэтому надо быть настороже, ведь 
мы не знаем его особенностей, не 
знаем точно все его сезонности.
Поэтому надо сохранять 
режим и ношения масок, 
и социальной дистанции, 
в этом нет ничего сложного».

РОТ И НОС ЗАКРОЙ
В Москве давно поняли, что в мегаполисах сложилась новая 

реальность. Несмотря на разные послабления, ношение 
масок и перчаток в столице пока не отменяют. Наобо-
рот, власти и врачи постоянно напоминают о необхо-
димости соблюдения масочно-перчаточного режима.

«Ситуация в Москве улучшается, и заболевших, госпитали-
заций в разы меньше, но риск заражения все-таки остается, - 
говорит главный внештатный специалист по первичной 
медико-санитарной помощи взрослому населению 
столичного Департамента здравоохранения Андрей 
Тяжельников. - Заболевание может протекать бессимптом-
но, и человек может не знать, что является переносчиком. 
Поэтому в общественных местах нужно обязательно про-
должать носить маски. Согласно наблюдениям экспертов, 
если переносчик вируса использует средства индивидуальной 

защиты, вероятность, что здоровый человек заразится, 
снижается до 5%, тогда как, если маска не использует-
ся, этот риск составляет 70%. А если маски носят все, 
то вероятность заболевания снижается еще больше».

По мнению медиков, важно менять маску каждые два 
часа, а в жару - каждые 20 - 30 минут. При этом нужно 
помнить о правильном ношении маски, то есть закры-
вать и нос, и рот.

В МАРОККО - ЗА РЕШЕТКУ, 
В МОСКВЕ - ШТРАФ 
5 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Тех, кто ходит без маски в 
общественных местах, в раз-
ных странах наказывают се-

рьезными штрафами и да-
же еще жестче:

• В Марокко - тюремное за-
ключение до трех месяцев.
• В Германии - до 5 тысяч евро 
(примерно 400 тыс. руб.).
• В Италии (Кампания) - 1000 евро 
(около 880 тыс. руб.).
• В Чехии - 10 тысяч крон 
(более 29 тыс. руб.).
• В Бельгии - 250 евро 
(около 20 тыс. руб.).
• В Израиле - 200 шекелей
(более 4 тыс. руб.).
• В Москве - 
от 4 до 5 тысяч рублей.

Европа ужесточает 
наказания за выход 
из дома без маски

Актуально
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 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Михаил СЕСЛАВИНСКИЙ, глава Федерального агент-
ства по печати и массовым коммуникациям:

- Я бы сравнил Александра Бенуа с Леонардо да Винчи. Он 
занимался историей живописи, пропагандой искусств. Без него 
не существовало бы Серебряного века и Дягилевских сезонов.

Он был человеком мира. Любил Европу, Францию, но, как 
и все эмигранты, тосковал по России. Когда проходила его 
выставка в Лувре, сказал: «Как я был бы счастлив, если бы 
выставка была в моем любимом Эрмитаже».

К сожалению, в советское время об этом не могло идти и речи. 
Если бы нынешняя выставка открылась, скажем, в 1950 году, 
то, уверен, ее закрыли бы на следующий день.
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Портрет Бенуа работы 
Остроумовой-Лебедевой.

КОНКРЕТНО
Выставка расположена на четвертом 

этаже Дома русского зарубежья.
Адрес: Москва, ул. Нижняя Радищевская, 

д. 2.
Проезд: м. «Таганская» (кольцевая).
Цена билета - 200 руб.
График работы: вторник - воскресенье с 

11.00. В четверг и субботу выставка рабо-
тает до 21.00, в остальные дни - до 19.00. 
Последняя среда каждого месяца - сани-
тарный день.

Открыта со 2 августа 
по 27 сентября.

Культура вышла из пандемии: 

В Москве открылась выставка 
Александра Бенуа
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«Азбука» в витрине была открыта 
на букве «У», символизирующей 

ураган и сильный дождь. 
В день открытия выставки примерно 

то же самое творилось в Москве, 
так что многочисленные гости 

оказались вымокшими до нитки.

НИКТО НА ШТРАФАХ НЕ НАЖИВАЕТСЯ
Жителям напоминают о масках и выборочные проверки в общественном транс-

порте столицы. Их проводят с начала действия масочно-перчаточного режима, 
то есть с 12 мая. Кроме того, в поездах и на эскалаторах метро, в салонах 
наземки стали чаще крутить аудиосообщения о необходимости ношения масок 
и перчаток. А еще разместили более 7 тысяч плакатов и стикеров с такой ин-
формацией. Спасибо москвичам, многие не забывают о защите от инфекции.

Контролеры в первую очередь предупреждают пассажиров о необходимости 
использования масок и перчаток. Тем, кому нужно, рекомендуют купить защиту 
в кассах метро или вендинговых аппаратах. Тем более что сегодня в Москве 
нет никакого дефицита масок и перчаток. Их можно свободно найти в аптеках, 
практически в каждом магазине, на всех станциях метро.

В крайнем случае нарушителю выпишут штраф. Причем только если человек 
оказывается самым ярым противником масок. Поэтому и штрафов выписано 
немного (см. цифру ниже). Город не ищет наживы за счет нарушителей сани-
тарных правил. Сами горожане чаще всего выполняют просьбы инспекторов 
и надевают маски, покупают их, если своих нет. 

ЦИФРА

В Москве закрыто 7 магазинов за несоблюдение санитарных норм - подробности https://www.mskagency.ru/materials/3029189

ВСЕГО БОЛЕЕ 
42 ТЫСЯЧ 
ПАССАЖИРОВ 
были 
оштрафованы 
в столице 
с 12 мая 
по 4 августа 
в общественном 
транспорте 
за отсутствие 
масок 
и перчаток.

Москва
www.kp.ru4  05.08.2020 

О РАЗНИЦЕ МЕЖДУ ИМПЕРИЯМИ 
И НАЦИОНАЛЬНЫМИ 
ГОСУДАРСТВАМИ

Национальные государства есте-
ственно устойчивы, потому что боль-
шинство народа взаимно признает 
друг друга соотечественниками. Мно-
гонациональные империи никогда 
не достигают истинной внутренней 
стабильности. Они выживают только 
при неумолимом военном и полицей-
ском подавлении своего населения и 
разваливаются в тот момент, когда 
господствующая группа теряет воен-
ную мощь или волю, скрепляющую 
народы империи воедино. Амери-
ка похожа на империю огромными 
размерами, географической раздро-
бленностью и большим расовым раз-
нообразием, множеством религий, 
языковых групп, национальностей 
и культур. И подобна национально-
му государству только в том смысле, 
что в ней еще господствуют англо-
говорящие европейцы: группа, ко-
торая была большинством в нашей 

стране с момента ее образования 
в огне революционного насилия.

Продолжающиеся драматические 
изменения национального состава 
США сегодня быстро превращают 
нашу страну в империю, то есть в 
естественно неустойчивый полити-
ческий карточный домик, обречен-
ный на разрушение, как и все прочие 
многонациональные империи в ми-
ровой истории. Америка взорвется в 
межплеменной войне еще при нашей 
жизни и распадется на несколько но-
вых национально ориентированных 
государств. И поскольку Америка 
распадется, само понятие многона-
циональной мультиэтнической де-
мократии также исчезнет навсегда.

О ВОЗМОЖНЫХ ПОСЛЕДСТВИЯХ 
ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЫ

Если еще одна гражданская вой-
на вспыхнет во время серьезного 
экономического спада, который 

почти неизбежен, многие безра-
ботные мужчины обнаружат, что 
война резко улучшила их жизнь. 
Америка наводнена безработны-
ми молодыми людьми, которые 
экономически бесполезны из-за 
отсутствия у них капитала и на-
выков, пользующихся спросом на 
рынке. Они совершенно беспо-
лезны в  экономическом  смысле, 
но определенно являются плюсом 
в военном уравнении, потому что 
энергичные,  заинтересованные и 
агрессивные молодые мужчины - 
это именно то, что необходимо для 
боевых  действий. Эти молодые люди 
будут насмерть сражаться не только 
из  выгоды или мести. Их 
будет вести что-то благо-
родное, что-то высокое 
в человеческой природе, 
независимо от того, как 
извращенно это будет вы-
ражаться. Их будет вести 

цель, которая сейчас полностью от-
сутствует в их мрачных и бесцельных 
жизнях.

Весь мир ожидает, станет ли Аме-
рика мультинациональным демокра-
тическим государством с нерасовым 
социальным устройством или она 
превратится в этнически и социаль-
но разделенную классовую мировую 
империю третьего мира и развалится. 
Наиболее вероятно, что США рас-
падутся на три новых государства по 
этническому признаку - испаного-
ворящий юго-запад, черный юг и бе-
лый север. Вторая гражданская война 
в Америке приведет к мегакризису, 
который погрузит весь земной шар 
в экономический хаос.

Погромы в Америке

Евгений БЕЛЯКОВ 

Ровно 10 лет назад в «КП» 
вышла рецензия на нашумев-
шую книгу «Крах США 2020. 
Вторая гражданская война» 
(читайте на сайте kp.ru).Ее 
автор, ветеран войны во Вьет-
наме Томас Читтам, предре-
кал, что в недалеком будущем 
Штаты погрузятся в хаос, вы-
званный этническими бес-
порядками. Книга оказалась 
пророческой: протесты про-
тив расизма в США могут 
перерасти в нечто большее. 
Мы вновь связались с писате-
лем, дабы узнать, что он сей-
час думает о происходящем в 
Америке.

СТАТУЯ 
ДЛЯ ДЖОРДЖА ФЛОЙДА

- Томас, вот чего мы в Рос-
сии не понимаем, так это по-
чему черные не могут мирно 
сосуществовать с белыми сво-
ими согражданами? Они ведь 
уже давно не эмигранты, среди 
них много известных людей…

- Я знал многих черно-
кожих. Во-первых, боль-
шинство из них до сих пор 
не доверяют белым. Второй 
фактор - у большинства из 
них серьезно поврежден 
мозг от той нездоровой пи-
щи, которую они потребляют 
с самого рождения, а также 
от телевизора, который по-
стоянно говорит им, что они 
станут богатыми и знамени-
тыми. И самое главное: боль-
шинство из них абсолютно 
бесполезны в реальном эко-
номическом смысле. Они не 
могут или не будут выполнять 
никакую работу, они даже 
просто прийти куда-то во-
время не в состоянии.

- Иконой нового протеста 
стал рецидивист и наркоман...

- Он как пластиковый ма-

некен, которого несут на де-
монстрации. Его даже можно 
почитать как мученика-анге-
ла, начавшего гражданскую 
вой ну. Вот увидите - ему еще 
поставят статую. И миллион 
голубей будут гадить на нее.

- У Америки есть общая идея: 
великая нация, страна свобо-
ды, плавильный котел. Неуже-
ли это не сближает?

- На протяжении десятиле-
тий Америка была величай-
шей республикой на планете 
и примером того, что могли 
делать свободные люди. Те-
перь мы - всего лишь фик-
тивная и порочная импер-
ская рес публика, гнилостный 
труп, дергающийся в кон-

вульсиях, да и то благодаря 
только массе извивающихся 
паразитов, питающихся нами 
изнутри. Мы - оголтелая со-
бака в глобальном соседстве, 
и со временем кто-то соби-
рается всадить заслуженную 
пулю в нашу голову.

ПЕРВЫЙ ЭТАП 
«ЦВЕТНОЙ РЕВОЛЮЦИИ»

- Какие ошибки допустили 
американские власти в первые 
дни после убийства Флойда?

- Они не поняли, что эти 
беспорядки - как нос вер-
блюда в палатке (идиома, 
означающая - если верблюд 
куда-либо засунул свой нос, 
то зайдет туда полностью. - 

Ред.). Они настолько невеже-
ственны, что даже называют 
это протестами. А ведь это 
первый этап «цветной рево-
люции», кульминация плана 
по завоеванию мира, корни 
которого уходят в прошлое и 
сосредоточены в лондонском 
Сити, являющимся финан-
совым центром Британской 
империи. Подозреваю, что со 
временем беспорядки при-
обретут еще более насиль-
ственный характер.

- Почему вы считаете, что за 
этим кто-то стоит?

- Почву для Флойд-бунтов 
подготовила блокировка эко-
номики из-за коронавируса. 
В США появилось 40 мил-

лионов новых безработных. 
Кому-то их надо накормить. В 
протестах участвует уличный 
мусор. Эти движения - Black 
Lives Matter и AntiFa - терро-
ристы. Они хотят свергнуть 
нашу респуб лику. И многие 
получают деньги от извест-
ных неправительственных 
организаций, которые ак-
тивно стремятся уничтожить 
Америку.

- Что будет дальше? Можете 
ли вы предсказать это?

- До выборов все будет при-
мерно то же самое. А потом 
глобалисты попытаются со-
вершить либо прямой воен-
ный переворот, либо устано-
вить абсолютную анархию 
через спорные выборы и от-
крытое неповиновение фе-
деральной власти со стороны 
мятежных местных чиновни-
ков и местных вооруженных 
подразделений, таких как по-

лицейские.

СПРАВКА «КП»
Томас ЧИТТАМ родился в 

1947 году в Иллинойсе. Слу-
жил во Вьетнаме. После это-
го почти всю жизнь работал 
программистом. Но время от 
времени нанимался в частные 
военные корпорации: в 1970-е 
служил в Зимбабве, а в начале 
1990-х - в хорватской армии, 
которая отстаивала независи-
мость Хорватии. Автор двух 
книг: «Вторая гражданская 
вой на» и «Белые парни. Гряз-
ная дюжина подростков во 
Вьетнаме». В настоящее время 
на пенсии, живет на Карибах.

Томас Читтам 
давно предсказывал 

массовые этнические 
беспорядки в Америке.

Все 
материалы 

о бунтах 
в США, видео 

погромов - на kp.ru

Погромы в Штатах начались еще в мае и до сих пор не стихают.
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В Штатах возможен 
военный переворот
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Пока белорусы, нервничая 
в соцсетях, предвкушали день 
своей выборной развязки - 
9 августа. Пока Минск чуть 
ли не грозил Москве пере-
дать «российских боевиков» 
на растерзание Украине...

...я ехал по настоящей Бе-
лоруссии. Безмятежной и 
красивой. По идеальным до-
рогам, мимо золотых полей с 
шахматами свежескошенных 
цилиндров-снопов и жирно 
блестящими на солнце жу-
ками-комбайнами. Здесь 
картинка настолько сахарно 
хороша, словно кто-то ее спе-
циально нарисовал для тебя. 
Будто в упрек.

Смотри, мол, как красиво. 
Смотри, как хорошо...

И почему-то будто спраши-
вал кто-то: «Лукашенко плох? 
Лукашенко надоел?»

Не стыдно?
А я в этот момент по пути 

в старинный город Гродно 
вспоминал мою хорошую 
знакомую - Анну Щекину из 
сибирского Усть-Илимска. 
28-летняя домохозяйка, почти 
без образования, дала бой на 
выборах мэра кандидату-еди-
нороссу. И, казалось, мест-
ные российские власти сде-
лали все «по-лукашенковски» 
правильно: сняли с выборов 
сильных кандидатов (в Бело-
руссии они арестованы), для 
антуража оставили самую не-
проходную - Щекину (в мин-
ском варианте - 37-летнюю 
домохозяйку Светлану Тиха-
новскую, все политические 
регалии которой - «жена бло-
гера»). И... проиграли. Усть-
илимские избиратели прого-
лосовали властям на зло - и 
Щекина стала мэром...

Неужели то же самое грозит 
и Белоруссии?!

Интересно, думал я, Лука-
шенко собирается выигрывать 
выборы? Ведь, судя по пред-
выборной агитации, власть 
играет с оппозицией... в под-
давки. Не верите?

Чтобы в этом убедиться, на-
до просто кое-что сравнить.

КАК АГИТИРУЮТ 
ЗА ЛУКАШЕНКО

Агитируют, как обычно. 
Главный принцип предвы-
борной архаики - президент 
не общается с людьми напря-
мую. По телевизору трансли-
руются его интервью, встре-
чи с министрами и рабочими 
коллективами фабрик и за-
водов. Ну то есть Лукашенко 
говорит, а люди улыбаются и 
молчат. Никаких теледебатов. 
Никаких митингов.

За контакт с народом от-
вечают доверенные лица. В 
школе собирается актовый зал 
из учителей и сознательных 
жителей района. Встреча не 
афишируется. Не пото-
му, что секрет. Никому 
не интересно. За 26 лет 
люди привыкли, что со-
брания для галочки, со-
берется человек 20, под-

ремлют да разойдутся.
Но 2020 год эту сонную па-

стораль разворошил.
Минская гимназия № 6. 

Встреча с представителем пре-
зидента - политологом Вади-
мом Боровиком. Забитый зал. 
Люди в проходах. В воздухе 
электричество.

Представитель, неодобри-
тельно окинув взором зал, за-
теял речь на час-полтора.

Цифры - как успешно раз-
вивается экономика. Факты - 
как Белоруссия добивается 
авторитета на внешней арене 
(дескать, непризнание Кры-
ма российским - часть этой 
стратегии). Выводы - стране 
нужна не революция, а эво-
люция. Зал загудел: «Мы за 
честные выборы. При чем тут 
революция?»

- Так, -вздохнул Боровик. - 
Интересные люди пришли...

Через пять минут у него про-
сто отобрали слово. Предста-
вителя расстреливали вопро-
сами, раздражаясь попытками 
на них ответить.

- Моя десятилетняя дочка 
спрашивает, почему прези-
дент еще не на пенсии? - спра-
шивает избирательница.

Овации.
- Вы говорите, что Бела-

русь в ряду самых безопасных 
стран, - говорит другая жен-
щина. - Но эти страны меняют 
президентов периодически, и 

никаких потрясений там не 
происходит.

Крики: «Да, вот почему?!»
- Потому, что эти страны 

шли к демократии столети-
ями, - пытался перекричать 
зал Боровик. - А нашей стране 
лишь 30 лет. Тем более пре-
зидент обещал поделиться 
полномочиями с парламен-
том. Но, повторяю, это путь 
эволюционный. Через майдан 
нам нельзя!

- Почему законное жела-
ние сменить президента на 
честных выборах у нас при-
равнивается в экстремизму и 
революции?! - орал на галерке 
рабочий с МАЗа, уверявший 
до этого всех, что там вот-вот 
начнется забастовка.

- Люди, как вам не стыдно! - 
встала солидная женщина и, 
собирая вещи, крикнула, - 
Превратили встречу в бала-
ган! Ни одного нормально-
го вопроса! Оппозиционеры 
чертовы!

И под издевательские апло-
дисменты вышла из зала.

А встреча «сторонников 
президента» еще долго ки-
пела и митинговала, пока у 
представителя Лукашенко не 
лопнули нервы.

- Рот закрыли! - психанул. 
Все рассмеялись, разошлись.

...А КАК ПРОТИВ
Триумфальный въезд в ма-

ленький Гродно кор-
тежа Тихановской 
напоминал сцену из 
мультфильма «Бремен-
ские музыканты». «Мы 
к вам приехали на час! 

Привет! Бонжур! Хелло! А ну 
скорей любите нас! Вам круп-
но повезло!» И город, прикор-
нувший на границе с Поль-
шей, проснулся.

Несмотря на негласный 
запрет студентам и рабочим 
митинговать под страхом от-
числений/увольнений (в Бе-
лоруссии это просто) в мест-
ном парке собралось около 
5000 человек. Что для по-
мярковной (смирной - по-
белорусски) местной про-
винции - космос.

А дальше - грамотные тех-
нологии. Сцена. Музыканты. 
Хороший звук. Профессио-
нальный ведущий. И разговор 
с народом. Интерактив.

- Вы хотите перемен?
- Да-а-а!
- Мы любим Беларусь?
- Да-а-а!
- Я не кандидат в президен-

ты! - кричит яростная Тиха-
новская. - Я символ перемен! 

- Да-а-а! - кричит парк.
И на лицах счастье. Пяти-

минутное, но счастье...
И во всем этом экстазе. В се-

редине митинга. Посреди ре-
волюционного шторма. Стоит 
этот человек (на фото). Ска-
лой. С портретом Лукашенко, 
как с иконой.

- Вы не боитесь? - восхи-
щенно спрашиваю.

- Нет, - говорит твердо.
- Не касайся портрета, - 

вдруг предупредили меня. - 
Нам не надо провокаций. 

И никто не коснулся. То ли 
из вежливости, то ли из стра-
ха.

Картина дня

Другие 
репортажи 

автора 
из Белоруссии - 

на kp.ru 

Вл
ад

им
ир

 В
О

РС
О

БИ
Н

Человек с портретом Лукашенко на митинге белорусской 
оппозиции - это выглядело мощно!

Зачем Батька злит Москву? 
Потому что играет в поддавки

ПЕРВЫЕ 
ВЫВОДЫ

И чем дальше, тем боль-
ше я сочувствовал... Батьке. 
Как сочувствуешь, к при-
меру, хорошему, рукастому 
пенсионеру, который легко 
отремонтирует трактор, но с 
компьютером - беда...

Пенсионеру трудно. Он нерв-
ничает. Проклинает «ворд» и 
«эксель». Но при старании и 
терпении, конечно, научится.

Вот только Батьке - впечат-
ление - хочется сломать ком-
пьютер к чертовой бабушке.

Поэтому на яркий, электо-
рально выигрышный образ 
жен арестованных и незаре-
гистрированных кандидатов - 
«декабристок», на много-
тысячные веселые митинги, 
транслируемые по соцсетям 
на весь мир, он отвечает по-
старому. Обвиняет в проте-
стах заграницу (на этот раз 
почему-то Москву) и грозит 
из кабинета телеграм-каналам 
«чтоб не гнали пургу».

Или, например, на изощрен-
ную задумку оппозиции про-
контролировать ход выборов 
с помощью специального те-
лефонного приложения (туда 
избирателям предлагается 
загрузить фото бюллетеня) 
власти ответили просто. Они 
запретили вешать шторки в ка-
бинках для голосования (чтоб 
не фотографировали). И все.

Глава ЦИК Белоруссии Ер-
мошина прокомментировала 
злосчастные шторки так: «Их 
быть не должно, и точка! От-
куда нам знать, что там со-
бирается фотографировать 
избиратель? Может быть, 
бюллетень, а может быть, вы 
уж простите, свой гениталий, 
а потом присылать его мне на 
электронную почту. И такое 
бывало! У меня уже тысячи 
таких фотографий сохранено 
для возбуждения уголовных 
дел».

Одни говорят, что не-
уклюжесть и старомодность 
команды Лукашенко  - неиз-
бежный побочный эффект 
белорусской стабильности, 
порядка, чистоты. Другие - 
что это неминуемый резуль-
тат 26-летней несменяемости 
власти, когда теряется спо-
собность говорить с новыми 
поколениями на понятном им 
языке... В любом случае у Лу-
кашенко впереди несколько 
дней, чтобы «овладеть ком-
пьютером» - и переломить ход 
выборов без арестов, снятий 
кандидатов и другой неотлож-
ной хирургии. Найти для людей 
нужные слова. Ведь на выбо-
рах несколько дней  - целая 
вечность.

Подготовил Владимир ВОРСОБИН.
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Дмитрий СТЕШИН

Основной источник 
воды для вернув-
шегося в Россию 
полуострова - 
Северо-Крым-
ский канал - 
по-прежнему заблокирован 
Украиной. Выживет ли полу-
остров без воды из Днепра? 
Или, чтобы вновь подать ее 
в Крым, нужна военная опе-
рация?

РАНЬШЕ БЫЛО ХУЖЕ
Воды в Крыму было мало 

всегда. Вдоволь напоили 
полуостров, лишь когда по 
сталинскому плану «преоб-
разования природы» сюда 
хлынула вода из Днепра - по 
Северо-Крымскому каналу.

Счастье закончилось в 
2014-м, когда Украина из 
мести за потерю Крыма пе-
рекрыла канал... Впрочем, 
Киев помучил крымчан и от-
ключением света. Но про-
блему с энергией решили. И 
мост в Крым построили.

А что с водой?
Я умываюсь в отеле 

города Судак. Глазами 
цепляюсь за плакатик 
на стене: «Воду дают 
по часам. В пик курорт-
ного сезона один кубо-
метр стоит 300 рублей! 
Закрывайте краны». Меня 
пробрало. Прикрутил кран 
в половину, домылся тоню-
сенькой струйкой.

Хозяйка отеля воспоми-
нает об ужасах жизни при 
Украине. Оказывается, во-
да в эту часть Крыма шла из 
канала. И вода была плохая, 
ее не хватало:

- Давали два часа утром 
и два вечером. Дрались на 
улицах над кранами. Или 
сбивали краны машинами и 
сверху их парковали, чтобы 
соседи недополучили воды... 
А машины эти пытались под-
жигать.

От этих рассказов кофе в 
горло не лез. Спрашиваю ма-
шинально: «А как сейчас?»

Сейчас, по словам хозяйки, 
«хорошо». Вода стала чистой. 
Неудивительно: лишившись 
воды из Днепра, города на 
востоке Крыма запитали от 
артезианских скважин.

- Дают четыре часа утром 
и четыре вечером, успеваем 
набрать резервные емкости.

То есть «хорошо» - только в 
сравнении с прошлым. Баки 
для воды по-прежнему в каж-
дом крымском доме.

СУХИЕ МОГИЛЫ
С местным блогером Алек-

сандром Горным мы стоим на 
горе. Под нами - пересохшее 
озеро Бараколь. По словам 
Саши, с водой катастрофа:

- Могильщики рассказыва-
ли, что раньше уже на 60 сан-
тиметрах земля была влаж-
ной, сейчас - на двух метрах. 

Вместе считаем - Крым в 
год посещают 8 миллионов 
туристов. Среднее время 
проживания на полуостро-

ве - 2 недели. Можно пред-
ставить, как растет расход во-
ды в сезон, если постоянных 
жителей в Крыму всего 2,3 
миллиона!

Крымские власти, по сло-
вам Горного, «качают остат-
ки воды из скважин, а надо 
менять дырявые коммуника-
ции». Я позвонил Екатери-
не, пресс-секретарю главы 
Крыма. Она изобразила не-
понимание:

- Вы скажите, кто вам ну-
жен конкретно? У нас за 
скважины отвечает одна ор-
ганизация, за водохранили-
ща - другая.

- Что, нет единого коорди-
натора?

- Нет.
И пресс-секретарь про-

пала, больше не отвечая на 
звонки. 

ДЕНЬГИ-ТО ЕСТЬ...
А что делать фермерам? 

Раньше на воде из канала 
Крым выращивал рис, кор-
мил им половину Украины. 
Сейчас о рисе и речи нет.

Меня ждет крымский 
фермер Юрий Сучков. Он 
показывает мне фото свое-
го хозяйства при Украине - 
развалины, крытые унылым 
шифером с дырами. А сей-
час дорогущая техника и но-
вые амбары - все куплено на 
госдотации.

Но «отключение» Северо-
Крымского канала фермер 
комментировать отказался. 
Родня осталась на Украине... 
Юрий смотрит на невнятные 

облака в небе, нет надежд, 
что из них что-то прольется:

- Урожая в этом году хоро-
шего уже не будет... По при-
были выйдем просто в ноль...
Будем скважины бурить для 
полива. Но вода уходит все 
глубже, на 100 - 150 метров 
уже.

Я ничего не говорю ферме-
ру, у него нет выхода. Но, со 
слов экспертов, скважины в 
равнинном Крыму уже дают 
соленую воду. Кофе в ней не 
заваривается. А при поливе 
таким «боржомом» земля 
превращается в солончаки.

Фермер провожает меня к 
перекрытому Северо-Крым-
скому каналу. Из лужи в нем 
степной лисенок быстро пьет 
воду, кося на нас глазом.

КИЕВ ХОТЕЛ ПРОДАВАТЬ
Дожидаясь ответа от вла-

стей Крыма, я переговорил с 
Натальей Поклонской. До нее 
дозвониться оказалось легче. 
Она высказалась так:

- Основной источник воды 
для Крыма - канал. Украи-
на лишила жителей Крыма 
права на воду. А это базовое 
право человека. Река Днепр 
берет начало в России. Это 
не внутренняя река Украины. 
Я обратилась к верховному 
комиссару ООН. Мое обра-
щение зарегистрировано.

Через час я с изумлением 
слушал другое мнение.

- А не нужен нам канал! - 
заявил мне Игорь Воронин, 
крымский ученый-географ. - 
Дорого, вода отвратительная.

- Почему отвратительная?
- В украинском течении 

Днепра стоят 5 крупных горо-

дов. Прежде чем вода прихо-
дит в Крым, она пять раз по-
бывает в желудках украинцев. 

Почему вода из канала  до-
рогая? Это наследство широ-
кой жизни в СССР.

- Когда строили канал, 
деньги не считали. Но вода 
по каналу не течет сама, ее 
нужно качать! Насосы потре-
бляют уйму энергии. И канал  
открытый. До 25% воды ис-
паряется. Еще 10% уходит в 
грунт. 

Похоже, все это учитыва-
лось при торге с Украиной. 
Оказывается, после перекры-
тия канала в Киеве предлага-
ли воду Крыму, рассчитывая 
крупно нажиться. Был торг:

- Украинцы хотели полу-
чать за воду из канала, как за 
питьевую, причем в евро - это 
же европейская держава! - с 
сарказмом заметил географ. - 
И объемы они хотели счи-

тать по факту подачи, а не по 
факту потребления. Значит, 
будем изыскивать воду сами.

СПАСАЕТ СНОВА АРМИЯ
Пока все эти изыска-

ния местные жители ведут 
своими силами - нелегаль-
ных скважин уже набурили 
столько, что возникла «де-
прессионная воронка», и в 
подземные озера с пресной 
водой начало просачивать-
ся море.

- Бурение скважин - не ре-
шение, - говорит мне Генна-
дий Самохин, преподаватель 
Крымского федерального уни-
верситета. Про скрытые во-
дные ресурсы полуострова 
он знает все.  - В море уходит 
100 млн кубометров пресной 
воды в год! И это только сток 
трех рек: Бельбека, Альмы и 
Качи. Почему мы ее не заби-
раем? Еще больше воды течет 
в подземных реках... Сейчас  
ищут залежи пресной воды 
под Керченским проливом...

А со мной вышел на связь 
глава Госкомитета по водно-
му хозяйству Крыма Игорь 
Вайль. Разговор был краток:

- Нет, я не буду с вами 
встречаться, сейчас моя 
пресс-служба пришлет вам 
ответ.

Как я и ждал, в этом от-
вете было написано, что в 
Крыму с водой все хорошо. 
Еще чуть-чуть, и Крым будет 
экспортировать излишки во-
ды. Но через неделю после 
этого ответа военные начали 
строить в Крыму временный 
водовод из одного водохра-
нилища в другое - обмелев-
шее. Как подсказывает опыт, 
армию привлекают для та-
ких задач, только когда ка-
тастрофа или случилась, или 
вот-вот произойдет... А глава 
Крыма тем временем обви-
нил в случившемся «особен-
ности погоды». Может, про-
сто не читал бумагу, которую 
мне прислали из крымского 
водхоза?
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Так апокалиптически сейчас выглядит Северо-
Крымский канал. Степной лисенок прибежал 

сюда, чтобы напиться из еще невысохшей лужи.

Будет ли Россия воевать 
с Украиной за воду для Крыма?

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Операция по взятию Днепра
- На Украине уже открыто говорят о возможном военном 

конфликте с Россией из-за воды для Крыма. Это фанта-
зии? - спрашиваю я крымского политолога Владимира Джараллу.

- Есть опыт Израиля, у которого  два основных источника воды - 
река Иордан и Голанские высоты, - привел пример политолог. - Каж-
дый раз, когда арабские страны пытались отключить Израилю воду, 
следовали жесткие военные санкции... Россия могла бы создать 
«зону безопасности» от Перекопа до Днепра, взяв под контроль 
часть Херсонской области. Даже украинские эксперты считают, 
что такая операция России будет успешной. Но если Россия это 
сделает, можно предположить реакцию Европы и США. Поэтому  
нет. Проблему воды в Крыму будут решать по-другому.

Крым с точки зрения туриста - 
цикл репортажей Дмитрия Стешина 
читайте на сайте
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Пока белорусы, нервничая 
в соцсетях, предвкушали день 
своей выборной развязки - 
9 августа. Пока Минск чуть 
ли не грозил Москве пере-
дать «российских боевиков» 
на растерзание Украине...

...я ехал по настоящей Бе-
лоруссии. Безмятежной и 
красивой. По идеальным до-
рогам, мимо золотых полей с 
шахматами свежескошенных 
цилиндров-снопов и жирно 
блестящими на солнце жу-
ками-комбайнами. Здесь 
картинка настолько сахарно 
хороша, словно кто-то ее спе-
циально нарисовал для тебя. 
Будто в упрек.

Смотри, мол, как красиво. 
Смотри, как хорошо...

И почему-то будто спраши-
вал кто-то: «Лукашенко плох? 
Лукашенко надоел?»

Не стыдно?
А я в этот момент по пути 

в старинный город Гродно 
вспоминал мою хорошую 
знакомую - Анну Щекину из 
сибирского Усть-Илимска. 
28-летняя домохозяйка, почти 
без образования, дала бой на 
выборах мэра кандидату-еди-
нороссу. И, казалось, мест-
ные российские власти сде-
лали все «по-лукашенковски» 
правильно: сняли с выборов 
сильных кандидатов (в Бело-
руссии они арестованы), для 
антуража оставили самую не-
проходную - Щекину (в мин-
ском варианте - 37-летнюю 
домохозяйку Светлану Тиха-
новскую, все политические 
регалии которой - «жена бло-
гера»). И... проиграли. Усть-
илимские избиратели прого-
лосовали властям на зло - и 
Щекина стала мэром...

Неужели то же самое грозит 
и Белоруссии?!

Интересно, думал я, Лука-
шенко собирается выигрывать 
выборы? Ведь, судя по пред-
выборной агитации, власть 
играет с оппозицией... в под-
давки. Не верите?

Чтобы в этом убедиться, на-
до просто кое-что сравнить.

КАК АГИТИРУЮТ 
ЗА ЛУКАШЕНКО

Агитируют, как обычно. 
Главный принцип предвы-
борной архаики - президент 
не общается с людьми напря-
мую. По телевизору трансли-
руются его интервью, встре-
чи с министрами и рабочими 
коллективами фабрик и за-
водов. Ну то есть Лукашенко 
говорит, а люди улыбаются и 
молчат. Никаких теледебатов. 
Никаких митингов.

За контакт с народом от-
вечают доверенные лица. В 
школе собирается актовый зал 
из учителей и сознательных 
жителей района. Встреча не 
афишируется. Не пото-
му, что секрет. Никому 
не интересно. За 26 лет 
люди привыкли, что со-
брания для галочки, со-
берется человек 20, под-

ремлют да разойдутся.
Но 2020 год эту сонную па-

стораль разворошил.
Минская гимназия № 6. 

Встреча с представителем пре-
зидента - политологом Вади-
мом Боровиком. Забитый зал. 
Люди в проходах. В воздухе 
электричество.

Представитель, неодобри-
тельно окинув взором зал, за-
теял речь на час-полтора.

Цифры - как успешно раз-
вивается экономика. Факты - 
как Белоруссия добивается 
авторитета на внешней арене 
(дескать, непризнание Кры-
ма российским - часть этой 
стратегии). Выводы - стране 
нужна не революция, а эво-
люция. Зал загудел: «Мы за 
честные выборы. При чем тут 
революция?»

- Так, -вздохнул Боровик. - 
Интересные люди пришли...

Через пять минут у него про-
сто отобрали слово. Предста-
вителя расстреливали вопро-
сами, раздражаясь попытками 
на них ответить.

- Моя десятилетняя дочка 
спрашивает, почему прези-
дент еще не на пенсии? - спра-
шивает избирательница.

Овации.
- Вы говорите, что Бела-

русь в ряду самых безопасных 
стран, - говорит другая жен-
щина. - Но эти страны меняют 
президентов периодически, и 

никаких потрясений там не 
происходит.

Крики: «Да, вот почему?!»
- Потому, что эти страны 

шли к демократии столети-
ями, - пытался перекричать 
зал Боровик. - А нашей стране 
лишь 30 лет. Тем более пре-
зидент обещал поделиться 
полномочиями с парламен-
том. Но, повторяю, это путь 
эволюционный. Через майдан 
нам нельзя!

- Почему законное жела-
ние сменить президента на 
честных выборах у нас при-
равнивается в экстремизму и 
революции?! - орал на галерке 
рабочий с МАЗа, уверявший 
до этого всех, что там вот-вот 
начнется забастовка.

- Люди, как вам не стыдно! - 
встала солидная женщина и, 
собирая вещи, крикнула, - 
Превратили встречу в бала-
ган! Ни одного нормально-
го вопроса! Оппозиционеры 
чертовы!

И под издевательские апло-
дисменты вышла из зала.

А встреча «сторонников 
президента» еще долго ки-
пела и митинговала, пока у 
представителя Лукашенко не 
лопнули нервы.

- Рот закрыли! - психанул. 
Все рассмеялись, разошлись.

...А КАК ПРОТИВ
Триумфальный въезд в ма-

ленький Гродно кор-
тежа Тихановской 
напоминал сцену из 
мультфильма «Бремен-
ские музыканты». «Мы 
к вам приехали на час! 

Привет! Бонжур! Хелло! А ну 
скорей любите нас! Вам круп-
но повезло!» И город, прикор-
нувший на границе с Поль-
шей, проснулся.

Несмотря на негласный 
запрет студентам и рабочим 
митинговать под страхом от-
числений/увольнений (в Бе-
лоруссии это просто) в мест-
ном парке собралось около 
5000 человек. Что для по-
мярковной (смирной - по-
белорусски) местной про-
винции - космос.

А дальше - грамотные тех-
нологии. Сцена. Музыканты. 
Хороший звук. Профессио-
нальный ведущий. И разговор 
с народом. Интерактив.

- Вы хотите перемен?
- Да-а-а!
- Мы любим Беларусь?
- Да-а-а!
- Я не кандидат в президен-

ты! - кричит яростная Тиха-
новская. - Я символ перемен! 

- Да-а-а! - кричит парк.
И на лицах счастье. Пяти-

минутное, но счастье...
И во всем этом экстазе. В се-

редине митинга. Посреди ре-
волюционного шторма. Стоит 
этот человек (на фото). Ска-
лой. С портретом Лукашенко, 
как с иконой.

- Вы не боитесь? - восхи-
щенно спрашиваю.

- Нет, - говорит твердо.
- Не касайся портрета, - 

вдруг предупредили меня. - 
Нам не надо провокаций. 

И никто не коснулся. То ли 
из вежливости, то ли из стра-
ха.

Картина дня

Другие 
репортажи 

автора 
из Белоруссии - 

на kp.ru 
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Человек с портретом Лукашенко на митинге белорусской 
оппозиции - это выглядело мощно!

Зачем Батька злит Москву? 
Потому что играет в поддавки

ПЕРВЫЕ 
ВЫВОДЫ

И чем дальше, тем боль-
ше я сочувствовал... Батьке. 
Как сочувствуешь, к при-
меру, хорошему, рукастому 
пенсионеру, который легко 
отремонтирует трактор, но с 
компьютером - беда...

Пенсионеру трудно. Он нерв-
ничает. Проклинает «ворд» и 
«эксель». Но при старании и 
терпении, конечно, научится.

Вот только Батьке - впечат-
ление - хочется сломать ком-
пьютер к чертовой бабушке.

Поэтому на яркий, электо-
рально выигрышный образ 
жен арестованных и незаре-
гистрированных кандидатов - 
«декабристок», на много-
тысячные веселые митинги, 
транслируемые по соцсетям 
на весь мир, он отвечает по-
старому. Обвиняет в проте-
стах заграницу (на этот раз 
почему-то Москву) и грозит 
из кабинета телеграм-каналам 
«чтоб не гнали пургу».

Или, например, на изощрен-
ную задумку оппозиции про-
контролировать ход выборов 
с помощью специального те-
лефонного приложения (туда 
избирателям предлагается 
загрузить фото бюллетеня) 
власти ответили просто. Они 
запретили вешать шторки в ка-
бинках для голосования (чтоб 
не фотографировали). И все.

Глава ЦИК Белоруссии Ер-
мошина прокомментировала 
злосчастные шторки так: «Их 
быть не должно, и точка! От-
куда нам знать, что там со-
бирается фотографировать 
избиратель? Может быть, 
бюллетень, а может быть, вы 
уж простите, свой гениталий, 
а потом присылать его мне на 
электронную почту. И такое 
бывало! У меня уже тысячи 
таких фотографий сохранено 
для возбуждения уголовных 
дел».

Одни говорят, что не-
уклюжесть и старомодность 
команды Лукашенко  - неиз-
бежный побочный эффект 
белорусской стабильности, 
порядка, чистоты. Другие - 
что это неминуемый резуль-
тат 26-летней несменяемости 
власти, когда теряется спо-
собность говорить с новыми 
поколениями на понятном им 
языке... В любом случае у Лу-
кашенко впереди несколько 
дней, чтобы «овладеть ком-
пьютером» - и переломить ход 
выборов без арестов, снятий 
кандидатов и другой неотлож-
ной хирургии. Найти для людей 
нужные слова. Ведь на выбо-
рах несколько дней  - целая 
вечность.

Подготовил Владимир ВОРСОБИН.
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Дмитрий СТЕШИН

Основной источник 
воды для вернув-
шегося в Россию 
полуострова - 
Северо-Крым-
ский канал - 
по-прежнему заблокирован 
Украиной. Выживет ли полу-
остров без воды из Днепра? 
Или, чтобы вновь подать ее 
в Крым, нужна военная опе-
рация?

РАНЬШЕ БЫЛО ХУЖЕ
Воды в Крыму было мало 

всегда. Вдоволь напоили 
полуостров, лишь когда по 
сталинскому плану «преоб-
разования природы» сюда 
хлынула вода из Днепра - по 
Северо-Крымскому каналу.

Счастье закончилось в 
2014-м, когда Украина из 
мести за потерю Крыма пе-
рекрыла канал... Впрочем, 
Киев помучил крымчан и от-
ключением света. Но про-
блему с энергией решили. И 
мост в Крым построили.

А что с водой?
Я умываюсь в отеле 

города Судак. Глазами 
цепляюсь за плакатик 
на стене: «Воду дают 
по часам. В пик курорт-
ного сезона один кубо-
метр стоит 300 рублей! 
Закрывайте краны». Меня 
пробрало. Прикрутил кран 
в половину, домылся тоню-
сенькой струйкой.

Хозяйка отеля воспоми-
нает об ужасах жизни при 
Украине. Оказывается, во-
да в эту часть Крыма шла из 
канала. И вода была плохая, 
ее не хватало:

- Давали два часа утром 
и два вечером. Дрались на 
улицах над кранами. Или 
сбивали краны машинами и 
сверху их парковали, чтобы 
соседи недополучили воды... 
А машины эти пытались под-
жигать.

От этих рассказов кофе в 
горло не лез. Спрашиваю ма-
шинально: «А как сейчас?»

Сейчас, по словам хозяйки, 
«хорошо». Вода стала чистой. 
Неудивительно: лишившись 
воды из Днепра, города на 
востоке Крыма запитали от 
артезианских скважин.

- Дают четыре часа утром 
и четыре вечером, успеваем 
набрать резервные емкости.

То есть «хорошо» - только в 
сравнении с прошлым. Баки 
для воды по-прежнему в каж-
дом крымском доме.

СУХИЕ МОГИЛЫ
С местным блогером Алек-

сандром Горным мы стоим на 
горе. Под нами - пересохшее 
озеро Бараколь. По словам 
Саши, с водой катастрофа:

- Могильщики рассказыва-
ли, что раньше уже на 60 сан-
тиметрах земля была влаж-
ной, сейчас - на двух метрах. 

Вместе считаем - Крым в 
год посещают 8 миллионов 
туристов. Среднее время 
проживания на полуостро-

ве - 2 недели. Можно пред-
ставить, как растет расход во-
ды в сезон, если постоянных 
жителей в Крыму всего 2,3 
миллиона!

Крымские власти, по сло-
вам Горного, «качают остат-
ки воды из скважин, а надо 
менять дырявые коммуника-
ции». Я позвонил Екатери-
не, пресс-секретарю главы 
Крыма. Она изобразила не-
понимание:

- Вы скажите, кто вам ну-
жен конкретно? У нас за 
скважины отвечает одна ор-
ганизация, за водохранили-
ща - другая.

- Что, нет единого коорди-
натора?

- Нет.
И пресс-секретарь про-

пала, больше не отвечая на 
звонки. 

ДЕНЬГИ-ТО ЕСТЬ...
А что делать фермерам? 

Раньше на воде из канала 
Крым выращивал рис, кор-
мил им половину Украины. 
Сейчас о рисе и речи нет.

Меня ждет крымский 
фермер Юрий Сучков. Он 
показывает мне фото свое-
го хозяйства при Украине - 
развалины, крытые унылым 
шифером с дырами. А сей-
час дорогущая техника и но-
вые амбары - все куплено на 
госдотации.

Но «отключение» Северо-
Крымского канала фермер 
комментировать отказался. 
Родня осталась на Украине... 
Юрий смотрит на невнятные 

облака в небе, нет надежд, 
что из них что-то прольется:

- Урожая в этом году хоро-
шего уже не будет... По при-
были выйдем просто в ноль...
Будем скважины бурить для 
полива. Но вода уходит все 
глубже, на 100 - 150 метров 
уже.

Я ничего не говорю ферме-
ру, у него нет выхода. Но, со 
слов экспертов, скважины в 
равнинном Крыму уже дают 
соленую воду. Кофе в ней не 
заваривается. А при поливе 
таким «боржомом» земля 
превращается в солончаки.

Фермер провожает меня к 
перекрытому Северо-Крым-
скому каналу. Из лужи в нем 
степной лисенок быстро пьет 
воду, кося на нас глазом.

КИЕВ ХОТЕЛ ПРОДАВАТЬ
Дожидаясь ответа от вла-

стей Крыма, я переговорил с 
Натальей Поклонской. До нее 
дозвониться оказалось легче. 
Она высказалась так:

- Основной источник воды 
для Крыма - канал. Украи-
на лишила жителей Крыма 
права на воду. А это базовое 
право человека. Река Днепр 
берет начало в России. Это 
не внутренняя река Украины. 
Я обратилась к верховному 
комиссару ООН. Мое обра-
щение зарегистрировано.

Через час я с изумлением 
слушал другое мнение.

- А не нужен нам канал! - 
заявил мне Игорь Воронин, 
крымский ученый-географ. - 
Дорого, вода отвратительная.

- Почему отвратительная?
- В украинском течении 

Днепра стоят 5 крупных горо-

дов. Прежде чем вода прихо-
дит в Крым, она пять раз по-
бывает в желудках украинцев. 

Почему вода из канала  до-
рогая? Это наследство широ-
кой жизни в СССР.

- Когда строили канал, 
деньги не считали. Но вода 
по каналу не течет сама, ее 
нужно качать! Насосы потре-
бляют уйму энергии. И канал  
открытый. До 25% воды ис-
паряется. Еще 10% уходит в 
грунт. 

Похоже, все это учитыва-
лось при торге с Украиной. 
Оказывается, после перекры-
тия канала в Киеве предлага-
ли воду Крыму, рассчитывая 
крупно нажиться. Был торг:

- Украинцы хотели полу-
чать за воду из канала, как за 
питьевую, причем в евро - это 
же европейская держава! - с 
сарказмом заметил географ. - 
И объемы они хотели счи-

тать по факту подачи, а не по 
факту потребления. Значит, 
будем изыскивать воду сами.

СПАСАЕТ СНОВА АРМИЯ
Пока все эти изыска-

ния местные жители ведут 
своими силами - нелегаль-
ных скважин уже набурили 
столько, что возникла «де-
прессионная воронка», и в 
подземные озера с пресной 
водой начало просачивать-
ся море.

- Бурение скважин - не ре-
шение, - говорит мне Генна-
дий Самохин, преподаватель 
Крымского федерального уни-
верситета. Про скрытые во-
дные ресурсы полуострова 
он знает все.  - В море уходит 
100 млн кубометров пресной 
воды в год! И это только сток 
трех рек: Бельбека, Альмы и 
Качи. Почему мы ее не заби-
раем? Еще больше воды течет 
в подземных реках... Сейчас  
ищут залежи пресной воды 
под Керченским проливом...

А со мной вышел на связь 
глава Госкомитета по водно-
му хозяйству Крыма Игорь 
Вайль. Разговор был краток:

- Нет, я не буду с вами 
встречаться, сейчас моя 
пресс-служба пришлет вам 
ответ.

Как я и ждал, в этом от-
вете было написано, что в 
Крыму с водой все хорошо. 
Еще чуть-чуть, и Крым будет 
экспортировать излишки во-
ды. Но через неделю после 
этого ответа военные начали 
строить в Крыму временный 
водовод из одного водохра-
нилища в другое - обмелев-
шее. Как подсказывает опыт, 
армию привлекают для та-
ких задач, только когда ка-
тастрофа или случилась, или 
вот-вот произойдет... А глава 
Крыма тем временем обви-
нил в случившемся «особен-
ности погоды». Может, про-
сто не читал бумагу, которую 
мне прислали из крымского 
водхоза?
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Так апокалиптически сейчас выглядит Северо-
Крымский канал. Степной лисенок прибежал 

сюда, чтобы напиться из еще невысохшей лужи.

Будет ли Россия воевать 
с Украиной за воду для Крыма?

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

Операция по взятию Днепра
- На Украине уже открыто говорят о возможном военном 

конфликте с Россией из-за воды для Крыма. Это фанта-
зии? - спрашиваю я крымского политолога Владимира Джараллу.

- Есть опыт Израиля, у которого  два основных источника воды - 
река Иордан и Голанские высоты, - привел пример политолог. - Каж-
дый раз, когда арабские страны пытались отключить Израилю воду, 
следовали жесткие военные санкции... Россия могла бы создать 
«зону безопасности» от Перекопа до Днепра, взяв под контроль 
часть Херсонской области. Даже украинские эксперты считают, 
что такая операция России будет успешной. Но если Россия это 
сделает, можно предположить реакцию Европы и США. Поэтому  
нет. Проблему воды в Крыму будут решать по-другому.

Крым с точки зрения туриста - 
цикл репортажей Дмитрия Стешина 
читайте на сайте
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Мария БЕРК

В США готовятся 
судить возлюбленную 
и главную помощницу 
миллиардера-педофила 
Джеффри Эпштейна.

Шерше ля фам (франц. - 
ищите женщину): какой бы 
избитой ни была эта фраза, 
но всякий раз она оказыва-
ется верной. За любым муж-
чиной, пусть даже самым 
последним мерзавцем, всегда 
скрывается женщина. Рядом 
с теперь уже покойным, скан-
дально известным американ-
ским миллиардером Джеффри 
Эпштейном много лет была 
британская светская львица 
Гислейн Максвелл.

Дело Эпштейна, арестован-
ного и таинственно погиб-
шего в нью-йоркском КПЗ, 
произвело взрывной эффект. 
Светская тусовка США и 
Великобритании впала в па-
нику, поскольку Эпштейн 
был вхож в ее самые высо-
кие круги. По всей видимо-
сти, именно он был тем, кто 
помогал сильным мира сего 
реализовывать преступные и 
запретные желания. Среди 
друзей финансиста были аме-
риканские президенты Билл 
Клинтон и Дональд Трамп, 
британский принц Эндрю, 
израильский премьер Эхуд 
Барак. Поэтому, когда в на-
чале июля 2019 года миллиар-
дера арестовали и обвинили в 
том, что он вовлекал несовер-
шеннолетних девочек в заня-
тие проституцией, все стали 
наперебой отказываться от 
знакомства с ним.

Через месяц после ареста 
Эпштейна нашли в тюрьме 
повешенным, а записи с ка-
мер наблюдения оказались 
стертыми. Следствие, недол-
го думая, вынесло заключе-
ние: Эпштейн покончил с со-
бой. Его друзья и знакомые 
облегченно вздохнули, но 
пауза длилась недолго: аре-
стовали возлюбленную мил-
лиардера Гислейн Максвелл.

ЛЕДИ ГИСЛЕЙН
Она родилась в семье из-

вестного британского меди-
амагната Роберта Максвелла. 
Его называли другом СССР, 
поскольку издательство Мак-
свелла публиковало перево-
ды научных работ советских 
ученых, статьи и речи совет-
ских партийных деятелей. 
Максвелл был лично зна-
ком с Леонидом Брежневым 
и Михаилом Горбачевым. Его 
не стало в 1991 году. Во вре-
мя плавания на яхте «Леди 
Гислейн» (названной в честь 
дочери) у него случился сер-
дечный приступ, и он упал 
за борт. Однако многим эта 
смерть показалась подозри-
тельной.

Гислейн была 
самой младшей 
среди девяти де-
тей Максвелла и 
слыла любимицей 
отца. Она выросла 

в 53-комнатном поместье в 
графстве Бакингемшир, от-
училась в Оксфорде. Круг ее 
общения - сплошь британ-
ская аристократия, в том чис-
ле сыновья королевы Елиза-
веты II.

После смерти отца Гислейн 
перебралась в Нью-Йорк, на-
деясь начать новую жизнь. 
На светских вечеринках там 
она познакомилась с Джефф-
ри Эпштейном. Между ними 
завязался роман.

Гислейн стала для Эпштей-
на и другом, и доверенным 
лицом, и компаньоном. Она 
организовывала для финан-
систа рауты, знакомила со 
своими влиятельными дру-
зьями, например, с принцем 
Эндрю, появлялась вместе с 
Эпштейном на светских ме-
роприятиях.

ИЗ ПОМЕСТЬЯ В КАМЕРУ
В начале июня 58-летнюю 

Максвелл арестовали в ее 
тайном убежище. После аре-

ста Эпштейна она скрывалась 
в заранее приобретенном уе-
диненном поместье в штате 
Нью-Гэмпшир. Чего ей было 
бояться? Ведь рядом с Эп-
штейном ее перестали видеть 
еще в 2016 году! Но следствие 
предъявило ей обвинение по 
шести пунктам, которые ка-
саются склонения несовер-
шеннолетних девочек к за-
нятию сексом, а также даче 
ложных показаний. Проку-
ратура утверждает, что с 1994 

по 1997 год Максвелл 
помогала Эпштейну 
совращать малолетних 
школьниц.

Леди Гислейн пре-
проводили в бруклин-
скую тюрьму MDC и 

поместили в одиноч-
ную камеру. Ей не 
стали выдавать поло-
тенца и простыни, а 
вместо классической 
тюремной оранжевой 

робы приказали переодеться 
в одежду из специальной бу-
маги, которая легко рвется. У 
двери постоянно дежурит ох-
ранник, а свет в камере горит 
круглосуточно. Видимо, так 
следствие намерено не допу-
стить повторения сценария с 
самоубийством (или все-таки 
убийством?) Эпштейна.

Адвокаты предлагали вы-
пустить ее под залог в 5 млн. 
долларов. В качестве допол-
нительного обеспечения за-
щита предлагала недвижи-
мость Гислейн в Британии 
стоимостью почти $4 млн.   
Но судья отказался менять 
меру пресечения и запретил 
отпускать Максвелл под до-
машний арест.

КОДОВОЕ СЛОВО: 
«МАССАЖ»

Журналисты в открытую 
называют Гислейн сводницей 
и сутенершей. Следствие рас-
полагает данными, что она в 
течение нескольких лет по-
ставляла для сексуальных 
утех финансиста и его друзей 
маленьких девочек. Максвелл 
знакомилась с ними случай-

но, приглашала в кино, 
гуляла по магазинам, 

иногда предлага-
ла временную 

подработку 
м о д е л я м и 
или масса-
жистками. 
Девочек-
п о д р о с т -
ков при-
г л а ш а л и 

погостить в 
особняки Эп-

штейна в Нью-
Йорке, Флориде 

и Нью-Мексико, а 
также на его частный 

остров. Против Гислейн 
уже дали показания десятки 
жертв.

Одна из них - Вирджиния 
Джуффре. Она познакоми-
лась с Максвелл, когда под-
рабатывала на флоридском 
курорте Мар-а-Лаго, принад-
лежащем Дональду Трампу. 
Гислейн пригласила Вирджи-
нию поработать массажист-
кой в особняке Эпштейна. 
Только в доме финансиста 
все пошло не так: слово «мас-
саж» у Максвелл и Эпштейна 
обозначало секс. 15-летнюю 
Вирджинию стали уговари-
вать заняться сексом с Эп-
штейном, и в итоге девушка 
сдалась. И в течение несколь-
ких лет она занималась сек-
сом не только с ним, но и с 
его друзьями.

Жертвам платили по фик-
сированной ставке - $200.  
Многие девушки скрывали 
свою связь с Эпштейном от 
своих родных и близких, бо-
ясь осуждения и преследова-
ния со стороны миллиардера.

КТО БОИТСЯ МАКСВЕЛЛ?
Если Гислейн Максвелл 

начнет сотрудничать со след-
ствием, то ее откровения могут 
угрожать многим известным 
политикам и бизнесменам.  

Известно, что действую-
щий президент США До-
нальд Трамп неоднократно 
гостил в имениях финансиста, 
участвовал в его вечеринках, 
летал на его частном само-
лете, прозванном «Лолита-
экспресс». В одной из бесед 
с журналистами Трамп пря-
мо сказал, что «Эпштейн так 
же, как и я, любит красивых 
женщин, и поговаривают, что 
многие из них очень молоды».

В иске пострадавших на-
званы имена миллиардера 
Гленна Дубина и его супруги 
Ив Андерссон-Дубин, основа-
тельницы Института по изуче-
нию рака груди в Нью-Йорке. 
Также тень может упасть и на 
экс-президента Гарварда и 
экс-советника президента Ба-
рака Обамы Ларри Саммерса, 
владельца компании Victoria 
Secret Лесли Векснера (пусть 
тот в 2007 году и публично 
объявил, что ставит крест на 
дружбе с Эпштейном).

Открестились от Эпштейна 
экс-губернатор штата Нью-
Мексико Билл Ричардсон и 
бывший лидер демократиче-
ского большинства в сенате 
США Джордж Митчелл. Но 
юные секс-рабыни миллиар-
дера называют их среди по-
стоянных клиентов, которых 
поставлял им Эпштейн.

Больше всех приходится 
волноваться британскому 
принцу Эндрю. Он заявил, что 
готов сотрудничать с амери-
канским следствием. Но когда 
сотрудники ФБР попытались 
связаться с его адвокатами, 
то услышали от них, что сын 
Елизаветы II готов предоста-
вить письменные ответы на 
некоторые вопросы, но не 
намерен разговаривать лич-
но. Офис прокурора Южно-
го округа Нью-Йорка офици-
ально обратился в британский 
МВД с просьбой помочь в ор-
ганизации допроса принца на 
британской территории, так 
как Эндрю обладает непри-
косновенностью.

Максвелл грозит до 35 лет 
тюрьмы. Внушительно. И 
именно это обстоятельство, 
возможно, и подвигнет ее на 
сделку со следствием. Пока 
же объявлено, что суд над 
ней начнется в июле буду-
щего года.  

Подробнее 
о секс-

скандале 
в высоких 

политических сферах - на 
сайте

Британская светская львица 
оказалась элитной сутенершей
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На Королевских скачках 

в Аскоте Гислейн 
появлялась в обществе сына 
Елизаветы II принца Эндрю 

(на фото - рядом с ней). 
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2000 год. Дональд Трамп 
с своей будущей женой 
Меланией, Джеффри 
Эпштейн и Гислейн 

Максвелл на вечеринке 
в Палм-Бич 

(штат Флорида).  
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Рада, мама Кристины Асмус
У Кристины две старшие сестры и одна младшая. 

Актриса признавалась, что родительского внимания 
ей в детстве не хватало. До развода Асмус говорила, что 
муж Гарик Харламов - самый близкий для нее человек, 
а вот с мамой и папой ей до сих пор сложно общаться: 
«Не умею прощать, отношения с родителями - моя самая 
главная боль. Мне нужно решить эту проблему, иначе не 
смогу двигаться дальше, не хочу лишать дочку общения 
с бабушкой и дедушкой…» 

Зато как только испортились отношения с Гариком и 
было объявлено о разводе, Кристина сблизилась с роди-
телями. И вот уже в ее Инстаграме - фото не с мужем, а 
с папой Игорем и мамой Радой.

Лариса, мама 
Мирославы Карпович

Мама 34-летней Мирославы Карпович пока не-
знакома с ее парнем - Павлом Прилучным. Лариса 
Карпович собирается знакомиться с ним только 
после того, как Мира получит предложение руки и 
сердца. Актриса из многодетной семьи, ее родители 
медработники, поэтому она поступала в Школу-
студию МХАТ без всяких связей.

Татьяна, мама 
Юлии Барановской

Юлия Барановская балует маму подар-
ками, окружает вниманием и заботой. 

Мама Таня воспитала троих дочерей, ко-
торые любят ее и уважают. «Когда я была 
маленькой, каждый раз, когда мама уез-
жала или просто уходила в магазин, у меня 
поднималась температура. Вот такая у нас 
связь, - рассказывала Юлия. - Сейчас мы 
живем в разных городах, но, когда мне нуж-
на настоящая поддержка, я знаю, чей номер 
набрать». Когда Барановская расставалась с 
Аршавиным, ее мама тяжело заболела. Юлия 
поддерживала маму, обе справились с ис-
пытаниями и начали новую жизнь.

Наталья, мама 
Насти Ивлеевой

«Моя королева светских 
хроник», - в шутку подпи-
сывает фото мамы 29-лет-
няя Анастасия Ивлеева. 
Действительно, о Наталье 
сейчас много пишут: вся 
семья Ивлеевой лечится от 
коронавируса. Первым за-
болел муж ведущей - рэпер 
Элджей (Алексей Узенюк). 
Потом почувствовала себя 
неважно и Настя. На беду, 
в особняке супругов гости-
ли их родители - заболели 
все. Лечатся дома, под кон-
тролем врачей. К счастью, 
болезнь протекает в легкой 
форме - Наталье даже хва-
тает сил готовить на всю се-
мью завтраки и обеды.

Ирина, мама 
Виктории Лопыревой

Мама 37-летней Виктории Лопыревой 
выглядит, как ее старшая сестра. У Ирины 

Лопыревой идеальная фигура и модельная 
внешность. «Самая лучшая мама на све-
те. Моя лучшая подруга!» - говорит Вика 
об Ирине, у которой с дочкой один размер 
одежды.

Ирина, мама 
Регины Тодоренко

Увидев Ирину, понимаешь, в кого 
30-летняя телеведущая Регина Тодоренко 
такая красавица. Ирина с мужем любит 
путешествовать, нянчить внука. Регина 
маму обожает: «Спасибо за любовь, кото-
рая дает мне крылья, вдохновляет на новые 
победы, дает право на ошибку. За любовь, 
что умеет прощать, лечит душу и затяги-
вает раны, дает силы идти дальше! Ты моя 
женщина каждого года, мой друг!» Ирина 
Тодоренко нашла общий язык с зятем, так 
что у Влада Топалова мировая теща.

     Светская хроника

О том, 
как знаменитости 
выбирали школу 
и готовили к ней 
своих чад, - на 

сайте

    Мамы звезд:

  В кого Тодоренко 
такая красавица?
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Юлия 
Барановская   
(слева) 
с мамой 
и сестрой.
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Три поколения Карпович: Мирослава 
(в центре), ее бабушка и мама.
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Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Юлия, мама Лизы Арзамасовой
Мама 25-летней актрисы Лизы Арзамасовой выглядит ро-

весницей ее жениха, 46-летнего Ильи Авербуха. Юлия - ди-
ректор и лучшая подруга дочери. Папа Лизы погиб, когда 

девочка только пошла в школу. Мама отвела Лизу в кружок 
при ГИТИСе, продвигала актерскую анкету дочери. В общем, 
была ее продюсером. Говорят, заботливого и состоятельного 
жениха Лизы она уже одобрила, дело идет к свадьбе.

«Я ласково называю маму гусеничкой, а друзья удивляются: 
почему? - рассказывает Лиза. - Года в четыре я путала слова 
«бабушка» и «бабочка». Поэтому сделала логичный вывод: 
когда у моей мамы будут внуки, она станет бабочкой, а пока 
внуков нет, она у меня гусеничка».

Окончание. 
Начало < стр. 1.

 женщин,  

 родивших 

и воспитавших 

любимиц 

публики.
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Мария БЕРК

В США готовятся 
судить возлюбленную 
и главную помощницу 
миллиардера-педофила 
Джеффри Эпштейна.

Шерше ля фам (франц. - 
ищите женщину): какой бы 
избитой ни была эта фраза, 
но всякий раз она оказыва-
ется верной. За любым муж-
чиной, пусть даже самым 
последним мерзавцем, всегда 
скрывается женщина. Рядом 
с теперь уже покойным, скан-
дально известным американ-
ским миллиардером Джеффри 
Эпштейном много лет была 
британская светская львица 
Гислейн Максвелл.

Дело Эпштейна, арестован-
ного и таинственно погиб-
шего в нью-йоркском КПЗ, 
произвело взрывной эффект. 
Светская тусовка США и 
Великобритании впала в па-
нику, поскольку Эпштейн 
был вхож в ее самые высо-
кие круги. По всей видимо-
сти, именно он был тем, кто 
помогал сильным мира сего 
реализовывать преступные и 
запретные желания. Среди 
друзей финансиста были аме-
риканские президенты Билл 
Клинтон и Дональд Трамп, 
британский принц Эндрю, 
израильский премьер Эхуд 
Барак. Поэтому, когда в на-
чале июля 2019 года миллиар-
дера арестовали и обвинили в 
том, что он вовлекал несовер-
шеннолетних девочек в заня-
тие проституцией, все стали 
наперебой отказываться от 
знакомства с ним.

Через месяц после ареста 
Эпштейна нашли в тюрьме 
повешенным, а записи с ка-
мер наблюдения оказались 
стертыми. Следствие, недол-
го думая, вынесло заключе-
ние: Эпштейн покончил с со-
бой. Его друзья и знакомые 
облегченно вздохнули, но 
пауза длилась недолго: аре-
стовали возлюбленную мил-
лиардера Гислейн Максвелл.

ЛЕДИ ГИСЛЕЙН
Она родилась в семье из-

вестного британского меди-
амагната Роберта Максвелла. 
Его называли другом СССР, 
поскольку издательство Мак-
свелла публиковало перево-
ды научных работ советских 
ученых, статьи и речи совет-
ских партийных деятелей. 
Максвелл был лично зна-
ком с Леонидом Брежневым 
и Михаилом Горбачевым. Его 
не стало в 1991 году. Во вре-
мя плавания на яхте «Леди 
Гислейн» (названной в честь 
дочери) у него случился сер-
дечный приступ, и он упал 
за борт. Однако многим эта 
смерть показалась подозри-
тельной.

Гислейн была 
самой младшей 
среди девяти де-
тей Максвелла и 
слыла любимицей 
отца. Она выросла 

в 53-комнатном поместье в 
графстве Бакингемшир, от-
училась в Оксфорде. Круг ее 
общения - сплошь британ-
ская аристократия, в том чис-
ле сыновья королевы Елиза-
веты II.

После смерти отца Гислейн 
перебралась в Нью-Йорк, на-
деясь начать новую жизнь. 
На светских вечеринках там 
она познакомилась с Джефф-
ри Эпштейном. Между ними 
завязался роман.

Гислейн стала для Эпштей-
на и другом, и доверенным 
лицом, и компаньоном. Она 
организовывала для финан-
систа рауты, знакомила со 
своими влиятельными дру-
зьями, например, с принцем 
Эндрю, появлялась вместе с 
Эпштейном на светских ме-
роприятиях.

ИЗ ПОМЕСТЬЯ В КАМЕРУ
В начале июня 58-летнюю 

Максвелл арестовали в ее 
тайном убежище. После аре-

ста Эпштейна она скрывалась 
в заранее приобретенном уе-
диненном поместье в штате 
Нью-Гэмпшир. Чего ей было 
бояться? Ведь рядом с Эп-
штейном ее перестали видеть 
еще в 2016 году! Но следствие 
предъявило ей обвинение по 
шести пунктам, которые ка-
саются склонения несовер-
шеннолетних девочек к за-
нятию сексом, а также даче 
ложных показаний. Проку-
ратура утверждает, что с 1994 

по 1997 год Максвелл 
помогала Эпштейну 
совращать малолетних 
школьниц.

Леди Гислейн пре-
проводили в бруклин-
скую тюрьму MDC и 

поместили в одиноч-
ную камеру. Ей не 
стали выдавать поло-
тенца и простыни, а 
вместо классической 
тюремной оранжевой 

робы приказали переодеться 
в одежду из специальной бу-
маги, которая легко рвется. У 
двери постоянно дежурит ох-
ранник, а свет в камере горит 
круглосуточно. Видимо, так 
следствие намерено не допу-
стить повторения сценария с 
самоубийством (или все-таки 
убийством?) Эпштейна.

Адвокаты предлагали вы-
пустить ее под залог в 5 млн. 
долларов. В качестве допол-
нительного обеспечения за-
щита предлагала недвижи-
мость Гислейн в Британии 
стоимостью почти $4 млн.   
Но судья отказался менять 
меру пресечения и запретил 
отпускать Максвелл под до-
машний арест.

КОДОВОЕ СЛОВО: 
«МАССАЖ»

Журналисты в открытую 
называют Гислейн сводницей 
и сутенершей. Следствие рас-
полагает данными, что она в 
течение нескольких лет по-
ставляла для сексуальных 
утех финансиста и его друзей 
маленьких девочек. Максвелл 
знакомилась с ними случай-

но, приглашала в кино, 
гуляла по магазинам, 

иногда предлага-
ла временную 

подработку 
м о д е л я м и 
или масса-
жистками. 
Девочек-
п о д р о с т -
ков при-
г л а ш а л и 

погостить в 
особняки Эп-

штейна в Нью-
Йорке, Флориде 

и Нью-Мексико, а 
также на его частный 

остров. Против Гислейн 
уже дали показания десятки 
жертв.

Одна из них - Вирджиния 
Джуффре. Она познакоми-
лась с Максвелл, когда под-
рабатывала на флоридском 
курорте Мар-а-Лаго, принад-
лежащем Дональду Трампу. 
Гислейн пригласила Вирджи-
нию поработать массажист-
кой в особняке Эпштейна. 
Только в доме финансиста 
все пошло не так: слово «мас-
саж» у Максвелл и Эпштейна 
обозначало секс. 15-летнюю 
Вирджинию стали уговари-
вать заняться сексом с Эп-
штейном, и в итоге девушка 
сдалась. И в течение несколь-
ких лет она занималась сек-
сом не только с ним, но и с 
его друзьями.

Жертвам платили по фик-
сированной ставке - $200.  
Многие девушки скрывали 
свою связь с Эпштейном от 
своих родных и близких, бо-
ясь осуждения и преследова-
ния со стороны миллиардера.

КТО БОИТСЯ МАКСВЕЛЛ?
Если Гислейн Максвелл 

начнет сотрудничать со след-
ствием, то ее откровения могут 
угрожать многим известным 
политикам и бизнесменам.  

Известно, что действую-
щий президент США До-
нальд Трамп неоднократно 
гостил в имениях финансиста, 
участвовал в его вечеринках, 
летал на его частном само-
лете, прозванном «Лолита-
экспресс». В одной из бесед 
с журналистами Трамп пря-
мо сказал, что «Эпштейн так 
же, как и я, любит красивых 
женщин, и поговаривают, что 
многие из них очень молоды».

В иске пострадавших на-
званы имена миллиардера 
Гленна Дубина и его супруги 
Ив Андерссон-Дубин, основа-
тельницы Института по изуче-
нию рака груди в Нью-Йорке. 
Также тень может упасть и на 
экс-президента Гарварда и 
экс-советника президента Ба-
рака Обамы Ларри Саммерса, 
владельца компании Victoria 
Secret Лесли Векснера (пусть 
тот в 2007 году и публично 
объявил, что ставит крест на 
дружбе с Эпштейном).

Открестились от Эпштейна 
экс-губернатор штата Нью-
Мексико Билл Ричардсон и 
бывший лидер демократиче-
ского большинства в сенате 
США Джордж Митчелл. Но 
юные секс-рабыни миллиар-
дера называют их среди по-
стоянных клиентов, которых 
поставлял им Эпштейн.

Больше всех приходится 
волноваться британскому 
принцу Эндрю. Он заявил, что 
готов сотрудничать с амери-
канским следствием. Но когда 
сотрудники ФБР попытались 
связаться с его адвокатами, 
то услышали от них, что сын 
Елизаветы II готов предоста-
вить письменные ответы на 
некоторые вопросы, но не 
намерен разговаривать лич-
но. Офис прокурора Южно-
го округа Нью-Йорка офици-
ально обратился в британский 
МВД с просьбой помочь в ор-
ганизации допроса принца на 
британской территории, так 
как Эндрю обладает непри-
косновенностью.

Максвелл грозит до 35 лет 
тюрьмы. Внушительно. И 
именно это обстоятельство, 
возможно, и подвигнет ее на 
сделку со следствием. Пока 
же объявлено, что суд над 
ней начнется в июле буду-
щего года.  

Подробнее 
о секс-

скандале 
в высоких 

политических сферах - на 
сайте

Британская светская львица 
оказалась элитной сутенершей
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На Королевских скачках 
в Аскоте Гислейн 

появлялась в обществе сына 
Елизаветы II принца Эндрю 

(на фото - рядом с ней). 
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Рада, мама Кристины Асмус
У Кристины две старшие сестры и одна младшая. 

Актриса признавалась, что родительского внимания 
ей в детстве не хватало. До развода Асмус говорила, что 
муж Гарик Харламов - самый близкий для нее человек, 
а вот с мамой и папой ей до сих пор сложно общаться: 
«Не умею прощать, отношения с родителями - моя самая 
главная боль. Мне нужно решить эту проблему, иначе не 
смогу двигаться дальше, не хочу лишать дочку общения 
с бабушкой и дедушкой…» 

Зато как только испортились отношения с Гариком и 
было объявлено о разводе, Кристина сблизилась с роди-
телями. И вот уже в ее Инстаграме - фото не с мужем, а 
с папой Игорем и мамой Радой.

Лариса, мама 
Мирославы Карпович

Мама 34-летней Мирославы Карпович пока не-
знакома с ее парнем - Павлом Прилучным. Лариса 
Карпович собирается знакомиться с ним только 
после того, как Мира получит предложение руки и 
сердца. Актриса из многодетной семьи, ее родители 
медработники, поэтому она поступала в Школу-
студию МХАТ без всяких связей.

Татьяна, мама 
Юлии Барановской

Юлия Барановская балует маму подар-
ками, окружает вниманием и заботой. 

Мама Таня воспитала троих дочерей, ко-
торые любят ее и уважают. «Когда я была 
маленькой, каждый раз, когда мама уез-
жала или просто уходила в магазин, у меня 
поднималась температура. Вот такая у нас 
связь, - рассказывала Юлия. - Сейчас мы 
живем в разных городах, но, когда мне нуж-
на настоящая поддержка, я знаю, чей номер 
набрать». Когда Барановская расставалась с 
Аршавиным, ее мама тяжело заболела. Юлия 
поддерживала маму, обе справились с ис-
пытаниями и начали новую жизнь.

Наталья, мама 
Насти Ивлеевой

«Моя королева светских 
хроник», - в шутку подпи-
сывает фото мамы 29-лет-
няя Анастасия Ивлеева. 
Действительно, о Наталье 
сейчас много пишут: вся 
семья Ивлеевой лечится от 
коронавируса. Первым за-
болел муж ведущей - рэпер 
Элджей (Алексей Узенюк). 
Потом почувствовала себя 
неважно и Настя. На беду, 
в особняке супругов гости-
ли их родители - заболели 
все. Лечатся дома, под кон-
тролем врачей. К счастью, 
болезнь протекает в легкой 
форме - Наталье даже хва-
тает сил готовить на всю се-
мью завтраки и обеды.

Ирина, мама 
Виктории Лопыревой

Мама 37-летней Виктории Лопыревой 
выглядит, как ее старшая сестра. У Ирины 

Лопыревой идеальная фигура и модельная 
внешность. «Самая лучшая мама на све-
те. Моя лучшая подруга!» - говорит Вика 
об Ирине, у которой с дочкой один размер 
одежды.

Ирина, мама 
Регины Тодоренко

Увидев Ирину, понимаешь, в кого 
30-летняя телеведущая Регина Тодоренко 
такая красавица. Ирина с мужем любит 
путешествовать, нянчить внука. Регина 
маму обожает: «Спасибо за любовь, кото-
рая дает мне крылья, вдохновляет на новые 
победы, дает право на ошибку. За любовь, 
что умеет прощать, лечит душу и затяги-
вает раны, дает силы идти дальше! Ты моя 
женщина каждого года, мой друг!» Ирина 
Тодоренко нашла общий язык с зятем, так 
что у Влада Топалова мировая теща.

     Светская хроника

О том, 
как знаменитости 
выбирали школу 
и готовили к ней 
своих чад, - на 

сайте

    Мамы звезд:

  В кого Тодоренко 
такая красавица?
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Юлия 
Барановская   
(слева) 
с мамой 
и сестрой.
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Три поколения Карпович: Мирослава 
(в центре), ее бабушка и мама.

in
st

ag
ra

m
.c

om

in
st

ag
ra

m
.c

om

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

Юлия, мама Лизы Арзамасовой
Мама 25-летней актрисы Лизы Арзамасовой выглядит ро-

весницей ее жениха, 46-летнего Ильи Авербуха. Юлия - ди-
ректор и лучшая подруга дочери. Папа Лизы погиб, когда 

девочка только пошла в школу. Мама отвела Лизу в кружок 
при ГИТИСе, продвигала актерскую анкету дочери. В общем, 
была ее продюсером. Говорят, заботливого и состоятельного 
жениха Лизы она уже одобрила, дело идет к свадьбе.

«Я ласково называю маму гусеничкой, а друзья удивляются: 
почему? - рассказывает Лиза. - Года в четыре я путала слова 
«бабушка» и «бабочка». Поэтому сделала логичный вывод: 
когда у моей мамы будут внуки, она станет бабочкой, а пока 
внуков нет, она у меня гусеничка».

Окончание. 
Начало < стр. 1.

 женщин,  

 родивших 

и воспитавших 

любимиц 

публики.
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Колокольня у истока Волги.
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От Волги      до Селигера…
 Евгений САЗОНОВ

Несколько номеров назад 
мы рассказали, как корре-
спонденты «КП» проехали 
«маршрутом выходного дня» 
по нескольким городам Зо-
лотого кольца (см. «Золотое 
колечко России» на kp.ru), 
выковав массу положитель-
ных эмоций, практически не 
отходя от кассы… от столицы 
то бишь. И, поскольку по-
лучили от вас не меньшую 
массу откликов, решили 
исследовать еще несколько 
мест. Как раз из тех, которые 
каждый россиянин обязан 
посетить хотя бы раз в жиз-
ни. Итак…

ТОРЖОК
Купеческий, неторопли-

вый, контрастный, как ста-
рая черно-белая фотография, 
городок в Тверской области. 
Три-четыре часа на машине - 
и ты в центре русского золо-
тошвейного производства. 
Здесь родился фразеологизм 
«тянуть канитель», то есть 
шить позолоченной ниткой - 
медленно и осторожно. При-
чем шьют ею до сих пор. И 
шедевры мастеров вы можете 
увидеть чаще, чем думаете. 
Погоны министра обороны 
на парадном кителе - их рук 
дело. Как и все золотое ши-
тье на всех парадных ките-
лях всех высших офицеров. 
И дипломатов.

Будете в Торжке - обяза-
тельно загляните в Музей 
золотошвей. Там, между 
прочим, проводят и мастер-
классы. Погоны, конечно, не 
осилите. Но к классическо-
му растительному орнаменту 
пристраститесь…

Нельзя пропустить в Торж-
ке и самую старую обитель 
на Волге - Борисоглебский 
монастырь (основан аж в 
1038 году!). И, конечно же, 

старейшую в этих местах 
деревянную Старо-Возне-
сенскую церковь, что стоит 
с 1717 года на высоком и жи-
вописном берегу реки Твер-
цы. Настолько живописном, 
что снять виды специально 
приезжал сюда классик рус-
ской фотографии Прокудин-
Горский…

СЕЛИГЕР
Вот вы говорите: озеро, 

озеро… А Селигер - это со-
вершенно не озеро, это цепь 
озер, по которым можно год 
плавать и каждый день ви-
деть что-то новое. Хоть на 
лодке, хоть на катере, хоть на 
катамаране. Если и есть где 
место, где чувствуешь себя 
абсолютно свободным, так 

это здесь. Мест полюбовать-
ся на красоты природные - 
не сосчитать. Но настоящим 
сердцем Селигера является 
Нило-Столобенская пу-
стынь. Монастырь этот был 
основан в 1594 году. Пере-
жил многое. В сталинские 
годы здесь был один из ла-
герей ГУЛАГа. Потом ничего 
не было. А с 1991 года место 
пережило второе рождение. 
И каждый может сегодня 
приехать, помолиться, по-
ставить свечку или просто 
полюбоваться на бескрайние 
просторы с высоты главной 
колокольни. Она же являет-
ся одновременно и башней с 
курантами, так что это луч-
шее место поразмышлять о 
быстротечности времени и 
поклясться больше никогда 
его не терять попусту.

Кстати, в окрестностях 
Селигера находится деревня 
Жалыбня, в которой люби-
тель военной техники вре-
мен Великой Отечественной 
открыл собственный музей. 
За 14 лет Олег Олейников 
нашел в озерах и болотах и 
восстановил Т-34, несколько 
бронемашин, военные гру-

зовики - наши и немецкие, 
мотоциклы… И все это не 
просто выглядит, как толь-
ко что сошедшее с конвей-
ера, оно еще и работает! На 
танке владелец музея иногда 
выезжает. Нет, не в магазин. 
Просто железных коней тоже 
нужно иногда прогуливать 
(об этом музее мы расскажем 
подробнее в ближайших но-
мерах).

Ну и будете на Селигере - 
заверните в Осташков. Мы 
это сделали - и не пожалели. 
Так же, как и Торжок, - это 
городок контрастов. Здесь 
развалины дореволюцион-
ных двухэтажек мирно со-
седствуют с современными 
коттеджами. Краеведческий 
музей до сих пор располо-
жен в стенах храма (музей, 
кстати, весьма приличный). 
А памятник Ленину вообще 
стоит на фоне церковной ко-
локольни, повернувшись к 
ней спиной. А между ними - 
фонтан с амурчиками...

ИСТОК ВОЛГИ
Великая русская река, до 

середины которой еще и не 
каждая птица долетит, берет 
исток в Осташковском райо-
не Тверской области. Во что, 
собственно, верится с пре-
огромным трудом. Слишком 
велик контраст между той ре-
кой, что воспел Горький, и 
истоком, который пока не 
воспел никто... О! Так мы бу-
дем первыми! Удивительно, 
крупнейшая в мире водная 
артерия вытекает из болотца, 
где несколько родников об-
разуют озерцо. Здесь Волгу 
можно не просто перепрыг-
нуть, но и даже встать так, 
что одна нога будет находить-
ся на левом берегу , а другая - 
на правом. 

Здесь же, на истоке, стоит 
часовенка, в которой моли-
лись и прошлый Патриарх 
всея Руси Алексий II, и ны-
нешний - Кирилл. Так что 
место - во всех смыслах на-
моленное…

С этих мест, хочется, ко-
нечно, сплавиться, насколь-
ко сил и времени хватит. Но 
это невозможно по двум 
причинам. Первая - при-
дется идти довольно долго 
вниз по течению, пока най-
дешь большую воду, чтобы 
спустить байдарку или лодку 
надувную. Если это удастся, 
то возникает вторая пробле-
ма - Верхневолжский бейш-
лот. Так мудрено называет-
ся плотина одноименного 
водохранилища. Сейчас это 
охраняемый объект, и обне-
сти ее весьма затруднитель-
но. Поэтому сплав лучше на-
чинать ниже бейшлота. Там 
река великолепна - не очень 

Наши корреспонденты продолжают 
исследовать места, от Москвы 

не столь отдаленные, но безумно 
красивые и интересные...

Путешествуем 

 Легендарная Старо-Вознесенская 
церковь в Торжке.

Селигер. Нило-Столобенская пустынь.
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Леонид РЕПИН

В нашу послевоенную 
жизнь он въехал на белом 
коне и с сияющей золотом 
трубой, поднесенной к губам. 
Звуки этой трубы лились вол-
шебным, питающим радость 
потоком…

В нашем клубе Завода им. 
Ильича в начале фильмов, 
как правило, появлялось 
короткое, но озадачиваю-
щее предупреждение: «Этот 
фильм взят в качестве воен-
ного трофея». И мы, мальчиш-
ки первых послевоенных лет, 
никак не могли взять в толк, 
как это: воевали с фашиста-
ми, а фильм - американский? 
У кого трофей-то взяли?

Не мы брали, но нам до-
сталось. И там, на экране, 
был он - великолепный и не-
подражаемый Луи Армстронг! 
И вскоре  - наверное, сразу 
же, появились вот те само-
делки, пластинки на ребрах, 
где он не только играл, но и 
пел - не важно, что не очень 
понятные, но «Хеллоу, Дол-
ли!» - это до нас доходило.

Историки музыки называют 
его «первым гением джаза». 
Конечно, такой человек ни-
где в другом месте не мог 
родиться, как в Новом Орлеа-
не. В полной нищете. Дед и 
бабушка были рабами - вели-
кий музыкант никогда этого 
не скрывал, как и того, что 
отец работал на скипидарном 
заводе, а мать поддерживала 
бюджет семьи, подрабатывая 
наиболее доступным для жен-
щины способом.

Как к Луи в руки попал кор-
нет  - разновидность трубы, 
неизвестно, но в 14 лет он 
уже возглавил группу школь-
ных музыкантов. Как он сам 
говорил, к истинному джазу 
его путь начался в колонии 
для малолетних цветных. 
Именно там оказался свой 
настоящий оркестр. И имен-
но тогда ярко высветилось, 
что чувство мелодии у маль-
чишки было невероятным. В 
18 лет, уже после колонии, 
Луи стал ведущим корнети-
стом в лучшем джаз-банде 
Нового Орлеана, где музыка 
звучала всегда и везде. Даже 
в последний путь провожа-
ют под джаз. Что, наверное, 
можно понимать так: жизнь 
коротка. А джаз - вечен.

Где только Луи не играл! 
В барах и ресторанах, на 
свадьбах и похоронах, на 
старых колесных пароходах. 
Но именно в это время он и 
научился читать ноты.

Боже! А зачем они ему? 

Если, начиная мелодию, он, 
уже будучи классным, непо-
вторимым солистом, уводил 
ее куда-то в заоблачные вы-
си, а потом низвергался вме-
сте с нею в тенистые рощи 
и солнечные долины… Его 
импровизации, общение с 
инструментом как с живым 
существом, которое у вас на 
глазах одушевляется, делаясь 
ласковым и послушным зверь-
ком, - все это завораживало.

Эпоха биг-бендов стреми-
тельно и неожиданно обо-
рвалась сразу после Второй 
мировой войны. И Армстронг 
так же неожиданно стал боль-
ше петь. Голос его - низкий, 
с сильной хрипотцой и даже 
рокотом - обладал способно-
стью проникать в души, и как 
исполнитель-солист он стано-
вился еще более популярен.

А когда Армстронг прикла-
дывался к трубе, которую 
всегда держал наготове в 
опущенной руке,  - начиная 
что-то свое, известное ему 
одному, но, как выясняется, 
адресованное именно вам, - 
тут он и воплощался в вол-
шебника…

Он был женат - несколько 
раз, и все неудачно. Пока 
не встретил Лил, пианистку, 
стал богатым и знаменитым 
на весь мир джазменом, с 
пластинками, выходившими 
миллионными тиражами.

У меня долго хранилась 
моя самая первая пластин-
ка на ребрах с записью его 
знаменитого «Римского кон-
церта», а патефона у нас и 
не было никогда, и я ходил 
с этой пластинкой слушать 
ее к товарищу. Где-то у нее 
она и затерялась потом. А 
голос этого человека звучит 
по-прежнему и помогает ви-
деть солнце даже тогда, ког-
да оно скрыто за облаками.

Луи Армстронг прожил ров-
но 70 лет.

 ■ СВИДЕТЕЛЬ ИСТОРИИ

Трубил 
на весь мир!
4 августа 1901 года 
родился великий джазмен 
Луи Армстронг.
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Луи Армстронг - 
легенда джаза. 

по России

От Волги      до Селигера…

Леонид ЗАХАРОВ

Ну и пожарских 
котлет заодно.

Собираетесь прокатиться в сторо-
ну Селигера - готовьтесь к сюрпри-
зам. Просто забронировать столик 
в ресторане при отеле или на базе 
отдыха вряд ли получится, нужно сде-
лать предзаказ: ознакомиться с меню 
и сразу указать, что именно будет 
есть ваша компания неделю спустя. 
Странно, ну да ладно: может, это 
коронавирус поставил рестораторов 
в такие условия. Зато уж к вашему 
приезду стол наверняка будет ломить-
ся от предварительно заказанных 
разносолов.

Приезжаем в гостиницу «Старо-
ямская» в Торжке. На столе хо-
лодный жареный картофель, 
унылые гренки из черного хле-
ба, очень средненькие соленья. 
«Уха» - невыразительный супчик 
с кусочками консервированного 
лосося. И скверно прожаренные 
драники (их в этих краях везде пло-
хо готовят, проверено).

Но ничего, все исправят пожарские 
котлеты, ведь именно ими знаменит 
Торжок. Про них и Пушкин писал, и 
легенда есть, будто владелец трак-
тира Евдоким Пожарский ими царя-
батюшку Николая I угощал. И царю, 
и Пушкину угощение понравилось.

Cегодня пожарские котлеты - блю-
до очень разное по качеству и манере 
исполнения. Разумеется, рубленое 
куриное мясо никуда не девается, но 
панировка то мелкая, то крупная - не 
угадаешь. Где-то сочные, где-то сухо-
ватые. В общем, непонятно, что там 
могло так понравиться солнцу рус-
ской поэзии и государю императору. 
А ведь это блюдо, вокруг которого 
тут можно было бы построить целую 
индустрию. И, кстати, к пожарским 

котлетам давно пора придумать нор-
мальный соус, а то в «Староямской» 
нам их подали с горчицей, сильно 
разбавленной водичкой.

Главное, за чем едут на Селигер лю-
бители вкусно поесть, это, конечно, 
угорь. С ним проблем нет - в смысле 
доступности. А вот в смысле стабиль-
ности качества - есть. На въезде в 
Нилову Пустынь целый рыбный ба-
зар, там мы купили за 3000 руб. у 
проверенного торговца настоящего 

селигерского угря - крупного, жирно-
го, вкусного. Но он тут не весь такой. 
Очень много привозного, китайского. 
Уже на пути в Москву впопыхах взяли 
в придорожном киоске домой - мел-
кий, суховатый. А стоит 2400 руб. 
Зато много другой копченой рыбы - 
сом, судак и даже дальневосточный 
терпуг.

При этом в ресторанах угря почему-
то не видно. Вот разве что его ку-
сочки попались в ухе с былинным 
названием «Селигер-батя» (649 руб.). 
Тут все по-честному: много рыбы, пра-
вильные специи, наваристый бульон, 

которому угорь добавляет аромат 
дымка. Подают эту роскошь в ре-
сторане «Уха» в Осташкове. Кстати, 
и пожарские котлеты (270 руб.) тут 
тоже вполне приличные. Но котлеты 
из щуки (320 руб.) все же лучше. 
Видимо, потому что «на острове Го-
родомля, самом красивом на Сели-
гере, красивые девушки в светлых 
горницах делали эти котлеты в глухую 
непогоду» (цитата из меню). И еще тут 
надо брать пироги - с судаком (450 
руб.) или с курицей и грибами.

В общем, «Уха» произвела вполне 
благоприятное впечатление, поэто-
му через день, неудачно попытав 

счастья в других заведениях (в ре-
сторане туркомплекса «Вершина 
Селигера» я, например, попро-
бовал шарлотку без единого ку-
сочка яблока), решили вернуть-
ся сюда на ужин. И не узнали 
«Уху». Пироги явно разогретые, 

«Селигер-батя» еле теплый, жар-
кое «По-евстафьевски» (350 руб.) 

будто из другого ресторана.
Зато счет (довольно скромный по 

московским меркам) принесли в па-
сти сушеной щуки, что несколько 
примирило с действительностью.

Но вообще, товарищи ресторато-
ры и отельеры, так дело не пойдет. 
Места у вас, конечно, красивые, но 
с питанием туристов надо что-то де-
лать. А то откроют снова границы, и...

 ■ НЮАНСЫ

Даешь стране угря!

широкая, красивая, со стена-
ми еловых и лиственных де-
ревьев, подпирающих небо. 
Течение достаточно быстрое: 
можно даже не грести - тащит 
сама Волга-матушка. Однако 
уже здесь речка глубока, по-
тому лучше запастись спас-
жилетами. 

РЖЕВ
Как бы вы ни устали, как 

бы вы ни спешили, если вы 
едете мимо Ржева, обязатель-
но заверните к новому мемо-
риалу. Памятник Советско-
му солдату и днем - особое 
зрелище. Но ночью совер-
шенно иное восприятие. На 
фоне звездного неба в свете 
прожекторов памятник ожи-
вает. А ты превращаешься в 
камень, не в силах пошеве-
литься от того колоссального 
вида и от понимания, какой 
же дорогой ценой досталась 
нам возможность радоваться 
жизни и путешествовать по 
родной стране…

Еще больше
 фото смотрите  

на kp.ru
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И говорит щука 
человечьим 

голосом: «Извольте 
рассчитаться».

Монумент 
Советскому солдату 

подо Ржевом.
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Все самые 
интересные 
места родной 
страны - в проекте 
«Отдых в России» 
на сайте

10 Россия
www.kp.ru
05.08.2020 



10

Ев
ге

ни
й 

СА
ЗО

НО
В

Ев
ге

ни
й 

СА
ЗО

НО
В

Колокольня у истока Волги.

Ев
ге

ни
й 

СА
ЗО

НО
В

Россия
www.kp.ru
05.08.2020

От Волги      до Селигера…
 Евгений САЗОНОВ

Несколько номеров назад 
мы рассказали, как корре-
спонденты «КП» проехали 
«маршрутом выходного дня» 
по нескольким городам Зо-
лотого кольца (см. «Золотое 
колечко России» на kp.ru), 
выковав массу положитель-
ных эмоций, практически не 
отходя от кассы… от столицы 
то бишь. И, поскольку по-
лучили от вас не меньшую 
массу откликов, решили 
исследовать еще несколько 
мест. Как раз из тех, которые 
каждый россиянин обязан 
посетить хотя бы раз в жиз-
ни. Итак…

ТОРЖОК
Купеческий, неторопли-

вый, контрастный, как ста-
рая черно-белая фотография, 
городок в Тверской области. 
Три-четыре часа на машине - 
и ты в центре русского золо-
тошвейного производства. 
Здесь родился фразеологизм 
«тянуть канитель», то есть 
шить позолоченной ниткой - 
медленно и осторожно. При-
чем шьют ею до сих пор. И 
шедевры мастеров вы можете 
увидеть чаще, чем думаете. 
Погоны министра обороны 
на парадном кителе - их рук 
дело. Как и все золотое ши-
тье на всех парадных ките-
лях всех высших офицеров. 
И дипломатов.

Будете в Торжке - обяза-
тельно загляните в Музей 
золотошвей. Там, между 
прочим, проводят и мастер-
классы. Погоны, конечно, не 
осилите. Но к классическо-
му растительному орнаменту 
пристраститесь…

Нельзя пропустить в Торж-
ке и самую старую обитель 
на Волге - Борисоглебский 
монастырь (основан аж в 
1038 году!). И, конечно же, 

старейшую в этих местах 
деревянную Старо-Возне-
сенскую церковь, что стоит 
с 1717 года на высоком и жи-
вописном берегу реки Твер-
цы. Настолько живописном, 
что снять виды специально 
приезжал сюда классик рус-
ской фотографии Прокудин-
Горский…

СЕЛИГЕР
Вот вы говорите: озеро, 

озеро… А Селигер - это со-
вершенно не озеро, это цепь 
озер, по которым можно год 
плавать и каждый день ви-
деть что-то новое. Хоть на 
лодке, хоть на катере, хоть на 
катамаране. Если и есть где 
место, где чувствуешь себя 
абсолютно свободным, так 

это здесь. Мест полюбовать-
ся на красоты природные - 
не сосчитать. Но настоящим 
сердцем Селигера является 
Нило-Столобенская пу-
стынь. Монастырь этот был 
основан в 1594 году. Пере-
жил многое. В сталинские 
годы здесь был один из ла-
герей ГУЛАГа. Потом ничего 
не было. А с 1991 года место 
пережило второе рождение. 
И каждый может сегодня 
приехать, помолиться, по-
ставить свечку или просто 
полюбоваться на бескрайние 
просторы с высоты главной 
колокольни. Она же являет-
ся одновременно и башней с 
курантами, так что это луч-
шее место поразмышлять о 
быстротечности времени и 
поклясться больше никогда 
его не терять попусту.

Кстати, в окрестностях 
Селигера находится деревня 
Жалыбня, в которой люби-
тель военной техники вре-
мен Великой Отечественной 
открыл собственный музей. 
За 14 лет Олег Олейников 
нашел в озерах и болотах и 
восстановил Т-34, несколько 
бронемашин, военные гру-

зовики - наши и немецкие, 
мотоциклы… И все это не 
просто выглядит, как толь-
ко что сошедшее с конвей-
ера, оно еще и работает! На 
танке владелец музея иногда 
выезжает. Нет, не в магазин. 
Просто железных коней тоже 
нужно иногда прогуливать 
(об этом музее мы расскажем 
подробнее в ближайших но-
мерах).

Ну и будете на Селигере - 
заверните в Осташков. Мы 
это сделали - и не пожалели. 
Так же, как и Торжок, - это 
городок контрастов. Здесь 
развалины дореволюцион-
ных двухэтажек мирно со-
седствуют с современными 
коттеджами. Краеведческий 
музей до сих пор располо-
жен в стенах храма (музей, 
кстати, весьма приличный). 
А памятник Ленину вообще 
стоит на фоне церковной ко-
локольни, повернувшись к 
ней спиной. А между ними - 
фонтан с амурчиками...

ИСТОК ВОЛГИ
Великая русская река, до 

середины которой еще и не 
каждая птица долетит, берет 
исток в Осташковском райо-
не Тверской области. Во что, 
собственно, верится с пре-
огромным трудом. Слишком 
велик контраст между той ре-
кой, что воспел Горький, и 
истоком, который пока не 
воспел никто... О! Так мы бу-
дем первыми! Удивительно, 
крупнейшая в мире водная 
артерия вытекает из болотца, 
где несколько родников об-
разуют озерцо. Здесь Волгу 
можно не просто перепрыг-
нуть, но и даже встать так, 
что одна нога будет находить-
ся на левом берегу , а другая - 
на правом. 

Здесь же, на истоке, стоит 
часовенка, в которой моли-
лись и прошлый Патриарх 
всея Руси Алексий II, и ны-
нешний - Кирилл. Так что 
место - во всех смыслах на-
моленное…

С этих мест, хочется, ко-
нечно, сплавиться, насколь-
ко сил и времени хватит. Но 
это невозможно по двум 
причинам. Первая - при-
дется идти довольно долго 
вниз по течению, пока най-
дешь большую воду, чтобы 
спустить байдарку или лодку 
надувную. Если это удастся, 
то возникает вторая пробле-
ма - Верхневолжский бейш-
лот. Так мудрено называет-
ся плотина одноименного 
водохранилища. Сейчас это 
охраняемый объект, и обне-
сти ее весьма затруднитель-
но. Поэтому сплав лучше на-
чинать ниже бейшлота. Там 
река великолепна - не очень 

Наши корреспонденты продолжают 
исследовать места, от Москвы 

не столь отдаленные, но безумно 
красивые и интересные...

Путешествуем 

 Легендарная Старо-Вознесенская 
церковь в Торжке.

Селигер. Нило-Столобенская пустынь.
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Леонид РЕПИН

В нашу послевоенную 
жизнь он въехал на белом 
коне и с сияющей золотом 
трубой, поднесенной к губам. 
Звуки этой трубы лились вол-
шебным, питающим радость 
потоком…

В нашем клубе Завода им. 
Ильича в начале фильмов, 
как правило, появлялось 
короткое, но озадачиваю-
щее предупреждение: «Этот 
фильм взят в качестве воен-
ного трофея». И мы, мальчиш-
ки первых послевоенных лет, 
никак не могли взять в толк, 
как это: воевали с фашиста-
ми, а фильм - американский? 
У кого трофей-то взяли?

Не мы брали, но нам до-
сталось. И там, на экране, 
был он - великолепный и не-
подражаемый Луи Армстронг! 
И вскоре  - наверное, сразу 
же, появились вот те само-
делки, пластинки на ребрах, 
где он не только играл, но и 
пел - не важно, что не очень 
понятные, но «Хеллоу, Дол-
ли!» - это до нас доходило.

Историки музыки называют 
его «первым гением джаза». 
Конечно, такой человек ни-
где в другом месте не мог 
родиться, как в Новом Орлеа-
не. В полной нищете. Дед и 
бабушка были рабами - вели-
кий музыкант никогда этого 
не скрывал, как и того, что 
отец работал на скипидарном 
заводе, а мать поддерживала 
бюджет семьи, подрабатывая 
наиболее доступным для жен-
щины способом.

Как к Луи в руки попал кор-
нет  - разновидность трубы, 
неизвестно, но в 14 лет он 
уже возглавил группу школь-
ных музыкантов. Как он сам 
говорил, к истинному джазу 
его путь начался в колонии 
для малолетних цветных. 
Именно там оказался свой 
настоящий оркестр. И имен-
но тогда ярко высветилось, 
что чувство мелодии у маль-
чишки было невероятным. В 
18 лет, уже после колонии, 
Луи стал ведущим корнети-
стом в лучшем джаз-банде 
Нового Орлеана, где музыка 
звучала всегда и везде. Даже 
в последний путь провожа-
ют под джаз. Что, наверное, 
можно понимать так: жизнь 
коротка. А джаз - вечен.

Где только Луи не играл! 
В барах и ресторанах, на 
свадьбах и похоронах, на 
старых колесных пароходах. 
Но именно в это время он и 
научился читать ноты.

Боже! А зачем они ему? 

Если, начиная мелодию, он, 
уже будучи классным, непо-
вторимым солистом, уводил 
ее куда-то в заоблачные вы-
си, а потом низвергался вме-
сте с нею в тенистые рощи 
и солнечные долины… Его 
импровизации, общение с 
инструментом как с живым 
существом, которое у вас на 
глазах одушевляется, делаясь 
ласковым и послушным зверь-
ком, - все это завораживало.

Эпоха биг-бендов стреми-
тельно и неожиданно обо-
рвалась сразу после Второй 
мировой войны. И Армстронг 
так же неожиданно стал боль-
ше петь. Голос его - низкий, 
с сильной хрипотцой и даже 
рокотом - обладал способно-
стью проникать в души, и как 
исполнитель-солист он стано-
вился еще более популярен.

А когда Армстронг прикла-
дывался к трубе, которую 
всегда держал наготове в 
опущенной руке,  - начиная 
что-то свое, известное ему 
одному, но, как выясняется, 
адресованное именно вам, - 
тут он и воплощался в вол-
шебника…

Он был женат - несколько 
раз, и все неудачно. Пока 
не встретил Лил, пианистку, 
стал богатым и знаменитым 
на весь мир джазменом, с 
пластинками, выходившими 
миллионными тиражами.

У меня долго хранилась 
моя самая первая пластин-
ка на ребрах с записью его 
знаменитого «Римского кон-
церта», а патефона у нас и 
не было никогда, и я ходил 
с этой пластинкой слушать 
ее к товарищу. Где-то у нее 
она и затерялась потом. А 
голос этого человека звучит 
по-прежнему и помогает ви-
деть солнце даже тогда, ког-
да оно скрыто за облаками.

Луи Армстронг прожил ров-
но 70 лет.

 ■ СВИДЕТЕЛЬ ИСТОРИИ

Трубил 
на весь мир!
4 августа 1901 года 
родился великий джазмен 
Луи Армстронг.
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Луи Армстронг - 
легенда джаза. 
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От Волги      до Селигера…

Леонид ЗАХАРОВ

Ну и пожарских 
котлет заодно.

Собираетесь прокатиться в сторо-
ну Селигера - готовьтесь к сюрпри-
зам. Просто забронировать столик 
в ресторане при отеле или на базе 
отдыха вряд ли получится, нужно сде-
лать предзаказ: ознакомиться с меню 
и сразу указать, что именно будет 
есть ваша компания неделю спустя. 
Странно, ну да ладно: может, это 
коронавирус поставил рестораторов 
в такие условия. Зато уж к вашему 
приезду стол наверняка будет ломить-
ся от предварительно заказанных 
разносолов.

Приезжаем в гостиницу «Старо-
ямская» в Торжке. На столе хо-
лодный жареный картофель, 
унылые гренки из черного хле-
ба, очень средненькие соленья. 
«Уха» - невыразительный супчик 
с кусочками консервированного 
лосося. И скверно прожаренные 
драники (их в этих краях везде пло-
хо готовят, проверено).

Но ничего, все исправят пожарские 
котлеты, ведь именно ими знаменит 
Торжок. Про них и Пушкин писал, и 
легенда есть, будто владелец трак-
тира Евдоким Пожарский ими царя-
батюшку Николая I угощал. И царю, 
и Пушкину угощение понравилось.

Cегодня пожарские котлеты - блю-
до очень разное по качеству и манере 
исполнения. Разумеется, рубленое 
куриное мясо никуда не девается, но 
панировка то мелкая, то крупная - не 
угадаешь. Где-то сочные, где-то сухо-
ватые. В общем, непонятно, что там 
могло так понравиться солнцу рус-
ской поэзии и государю императору. 
А ведь это блюдо, вокруг которого 
тут можно было бы построить целую 
индустрию. И, кстати, к пожарским 

котлетам давно пора придумать нор-
мальный соус, а то в «Староямской» 
нам их подали с горчицей, сильно 
разбавленной водичкой.

Главное, за чем едут на Селигер лю-
бители вкусно поесть, это, конечно, 
угорь. С ним проблем нет - в смысле 
доступности. А вот в смысле стабиль-
ности качества - есть. На въезде в 
Нилову Пустынь целый рыбный ба-
зар, там мы купили за 3000 руб. у 
проверенного торговца настоящего 

селигерского угря - крупного, жирно-
го, вкусного. Но он тут не весь такой. 
Очень много привозного, китайского. 
Уже на пути в Москву впопыхах взяли 
в придорожном киоске домой - мел-
кий, суховатый. А стоит 2400 руб. 
Зато много другой копченой рыбы - 
сом, судак и даже дальневосточный 
терпуг.

При этом в ресторанах угря почему-
то не видно. Вот разве что его ку-
сочки попались в ухе с былинным 
названием «Селигер-батя» (649 руб.). 
Тут все по-честному: много рыбы, пра-
вильные специи, наваристый бульон, 

которому угорь добавляет аромат 
дымка. Подают эту роскошь в ре-
сторане «Уха» в Осташкове. Кстати, 
и пожарские котлеты (270 руб.) тут 
тоже вполне приличные. Но котлеты 
из щуки (320 руб.) все же лучше. 
Видимо, потому что «на острове Го-
родомля, самом красивом на Сели-
гере, красивые девушки в светлых 
горницах делали эти котлеты в глухую 
непогоду» (цитата из меню). И еще тут 
надо брать пироги - с судаком (450 
руб.) или с курицей и грибами.

В общем, «Уха» произвела вполне 
благоприятное впечатление, поэто-
му через день, неудачно попытав 

счастья в других заведениях (в ре-
сторане туркомплекса «Вершина 
Селигера» я, например, попро-
бовал шарлотку без единого ку-
сочка яблока), решили вернуть-
ся сюда на ужин. И не узнали 
«Уху». Пироги явно разогретые, 

«Селигер-батя» еле теплый, жар-
кое «По-евстафьевски» (350 руб.) 

будто из другого ресторана.
Зато счет (довольно скромный по 

московским меркам) принесли в па-
сти сушеной щуки, что несколько 
примирило с действительностью.

Но вообще, товарищи ресторато-
ры и отельеры, так дело не пойдет. 
Места у вас, конечно, красивые, но 
с питанием туристов надо что-то де-
лать. А то откроют снова границы, и...

 ■ НЮАНСЫ

Даешь стране угря!

широкая, красивая, со стена-
ми еловых и лиственных де-
ревьев, подпирающих небо. 
Течение достаточно быстрое: 
можно даже не грести - тащит 
сама Волга-матушка. Однако 
уже здесь речка глубока, по-
тому лучше запастись спас-
жилетами. 

РЖЕВ
Как бы вы ни устали, как 

бы вы ни спешили, если вы 
едете мимо Ржева, обязатель-
но заверните к новому мемо-
риалу. Памятник Советско-
му солдату и днем - особое 
зрелище. Но ночью совер-
шенно иное восприятие. На 
фоне звездного неба в свете 
прожекторов памятник ожи-
вает. А ты превращаешься в 
камень, не в силах пошеве-
литься от того колоссального 
вида и от понимания, какой 
же дорогой ценой досталась 
нам возможность радоваться 
жизни и путешествовать по 
родной стране…

Еще больше
 фото смотрите  

на kp.ru
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И говорит щука 
человечьим 

голосом: «Извольте 
рассчитаться».

Монумент 
Советскому солдату 

подо Ржевом.
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Все самые 
интересные 
места родной 
страны - в проекте 
«Отдых в России» 
на сайте

11Россия
www.kp.ru
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В студии - главный онколог 
Минздрава Андрей Каприн - 20:00 (мск)
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Мулявин, 
не нервируй меня
Почему у лидера «Песняров» и Владимира 
Высоцкого не сложился дуэт - стр. 12 

Ирина ВИКТОРОВА

Легко быть в форме и вос-
хищать всех вокруг, когда 
ты можешь себе позволить 
дорогого косметолога, ви-
зажиста, личного тренера, 
консультанта по питанию… 

Такие мысли нередко при-
ходят в голову, когда раз-
глядываешь фотографии 
знаменитостей. К тому же, 
как известно, чуть ли каж-

дая вторая звезда бежит 
к пластическому хирургу - 
улучшить то, что даровано 
природой. Все так, да… не 
так. Конечно, превосходный 
«экстерьер» - это результат 
большого труда. Но ведь и 
гены не стоит сбрасывать со 
счетов. Вы только посмотри-
те, как выглядят мамы наших 
первых красавиц!  

Чаще всего публика не 
знает их в лицо. Эти жен-

щины не любят светиться 
перед камерами, предпочи-
тая издали любоваться до-
черьми. «КП» рассказывает 
о семи звездных мамах, чьи 
дочки неизменно находятся 
в фокусе народного внима-
ния (на фото слева - теле-
ведущая Регина Тодорен-
ко, справа - фотомодель 
Виктория Лопырева).
Продолжение 
темы на стр. 9  �

Мамы звезд:

В кого Тодоренко 
и Лопырева 
такие красавицы?

Льготная ипотека 
становится доступнее

Елена ОДИНЦОВА

Первоначальный 
взнос 
снижен 
с 20% до 15%.

Правительство снова рас-
ширяет действие програм-
мы льготной ипотеки. По 
ней снижен размер перво-
начального взноса - с 20% 
до 15%, заявил премьер 
Михаил Мишустин.

Льготная  программа на-
чала действовать с конца 
апреля и должна закончить-
ся 1 ноября. По ней ипотеку 
можно получить по ставке 
до 6,5%. Главное условие 
- купить надо именно но-
востройку, не вторичное 
жилье. По факту во мно-
гих банках ставки по этой 
программе даже ниже обо-
значенного потолка - есть и 
от 6,1 - 6,2%.

Один раз условия про-
граммы уже расширяли. 
Максимальный размер 
льготного кредита был  
увеличен до 12 млн рублей 

для Москвы, Подмосковья, 
Санкт-Петербурга, Ленин-
градской области и до 6 
млн рублей для остальных 
регионов. У некоторых 
граждан была тайная на-
дежда, что программу 
про длят еще на какой-то 
период после 1 ноября. 
Но такой информации по-
ка нет. Как следует из слов 
Михаила Мишустина, перво-
начальный взнос снижен 
как раз для того, чтобы 
льготную ипотеку смогли  
получить те, кто не успе-
вает скопить до 1 ноября 
на первоначальный взнос.

Россию хочет 
навсегда покинуть 
миллион 
мигрантов

Продолжение на стр. 6   �Читайте на стр. 3   �

Владимир ВОРСОБИН

Накануне выборов президента 
белорусы вдруг забыли 
о своем знаменитом смирном 
характере. Сумеет ли 
Лукашенко справиться с их 
запросом на перемены?

НЕ СТРАНА, А КАРТИНКА
Пока Россия сердилась на непостижи-

мого Лукашенко за арестованных «33 
богатырей» (так в Белоруссии шутят о 
пленных российских «охранниках») и тихо 
усиливала контроль на границах. 

Зачем Батька 
злит Москву? 
Потому что 
играет 
в поддавки

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Поможет ли 
это нам 

в борьбе 
с безработицей?
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- Здравствуйте, Алексей! 
Вас беспокоят из кадро-
вого агентства. А вы уже 
работаете за еду?

- Нет.
- Понял. Через месяц я 

вам снова позвоню.
�  �  �

Всякое лечение эко-
номики обычно закан-
чивается ампутацией 
накоплений граждан.

�  �  �
Все-таки, ничто так 

не старит женщину, как 
свадьба правнуков.

�  �  �
- Кофе будешь?
- Буду. Только ты в 

слове «пиво» четыре 
ошибки сделал.

�  �  �
Люди живут так, будто 

бы у них есть в запасе 
вторая жизнь: не пьют, не 
курят, рожают детей, ра-
ботают на трёх работах.

�  �  �
Поднимаясь пешком 

на 22-й этаж, Петрович 
подобрал 100 синони-
мов к словосочетанию 
«надоели плохие лиф-
тёры».

�  �  �
Цыганка случайно по-

смотрела на свою ладонь 
и потеряла смысл жизни.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Владислава ЧЕРНЫХ, 
22 года, Санкт-Петербург:

- Моя будущая профессия - программист. 
День за днем я покоряю океаны кода. 

Помимо этого, активно участвую 
в различных творческих мероприятиях. 

Не представляю жизни без танцев. 
Увлекаюсь йогой, игрой на музыкальных 

инструментах и астрономией.

МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 �  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 �  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 �  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

 �  Главный редактор, 
генеральный директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 � РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
А. ГАНЕЛИН 
(зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного редактора),

Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного редактора),
П. САДКОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕМЕНЦОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕДОВ (редактор отдела политики)

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Благодаря Владиславе мы видим, как 

чудесно в пасмурную погоду смотрится 
яркий купальник. Если солнца мало, станьте 
солнцем. Абстрактные рисунки купальника - 
почти беспроигрышный вариант. Будьте осторожны лишь 
с крупными узорами, они могут визуально преобразить 
фигуру с неожиданным результатом.  

Письма с фото присылайте по 
адресу: «Комсомольская правда», 

Старый Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, Москва, 

127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Кто 
из голливудских звезд написал 
книгу мемуаров в пятнадцать 
лет? 8. «Топливо» для слишком 
рискованных поступков. 9. Гул 
от насекомых. 10. Какой молоч-
ный напиток уменьшает риск 
остеопороза? 12. Ленинский 
секретарь, утверждавшая, что 
вождь мирового пролетариата 
еще в 1921 году просил, что-
бы ему принесли яду. 17. Что 
следователь проверяет? 18. 
Чей герой погибает под коле-
сами авто в драме «Господин 
оформитель»? 20. Неотразимый 
сердцеед. 21. «Морей ... не 
смыл мне душу на просторе». 
23. Русский публицист Белин-
ский по имени. 24. «Контактная 
...» на железной дороге. 25. 
Ненависть к прекрасному полу. 
26. Блуждающий, но не огонек.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чай-
ное «приложение». 2. Что 

устанавливают в ЖКХ? 4. 
«Ходячее справочное бюро». 
5. Кто влюбился в Самохва-
лова? 6. Великий художник, в 
мастерской которого у Эмиля 
Золя появился замысел ро-
мана «Нана». 7. Первый по 
течению город на Волге. 11. 
Какому доктору из полярников 
Владимир Высоцкий посвятил 
песню? 13. Какую математиче-
скую задачу старик Синицкий 
из романа «Золотой теленок» 
отнес в журнал «Молодежные 
ведомости»? 14. Трехкратный 
обладатель баскетбольной пре-
мии «Тренер года Евролиги». 
15. Кто из мировых фантастов 
свободно говорил на эсперанто 
и считал его языком будуще-
го? 16. Стопор для механизма. 
19. Кто сочинил сказку про 
русского Пиноккио? 22. Какой 
цветок украшал плащи пажей 
при французской королеве?

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Бэрримор. 8. Кураж. 9. Жуж-
жание. 10. Кефир. 12. Фотиева. 17. Алиби. 18. Авилов. 20. Ло-
велас. 21. Рассол. 23. Виссарион. 24. Сеть. 25. Мизогиния. 26. 
Нерв. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рулет. 2. Тариф. 4. Эрудит. 5. Рыжова. 
6. Мане. 7. Ржев. 11. Рогозов. 13. Алгеброид. 14. Обрадович. 
15. Харрисон. 16. Фиксатор. 19. Толстой. 22. Лилия.

ночью днем
Калининград +12…+14 +17…+24

Советск +11…+16 +17…+24

Балтийск +16…+17 +18…+19
Правдинск +11…+14 +17…+24
Светлогорск +14…+16 +18…+22

Давление - 767 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 52 (норма 75)
Ветер - северо-восточный,
слабый, 1-3 м/с
Восход - 4.57 Луна
Закат - 20.29 в третьей
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 6 августа

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350

Хотите высказаться о материалах сегодняшнего 
номера? Подсказать тему для публикации?

(495) 777-02-82

8-800-200-00-57
Для жителей России и абонентов мобильной 

связи этот номер телефона - БЕСПЛАТНЫЙ
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Сергей БОГРОВ

А городские 
власти усердно 
противодействуют 
незаконной торговле.

В Калининграде снова 
оживились любители не-
законной торговли. Только 
с 17 по 30 июля 2020 года 
специалистами комитета 
муниципального контроля 
при участии представите-
лей отделов полиции Ка-
лининграда в отношении 
нелегальных продавцов со-
ставлено 39 протоколов об 
административных право-
нарушениях, которые на-
правлены в адрес мировых 
судей.

- Ситуация предсказуе-
мая, - прокомментировал 

заместитель главы города, 
председатель комитета му-
ниципального контроля Ев-
гений Чернышев. - Мы еще 
до введения ограничитель-
ных мер в связи с каранти-
ном предсказывали то, что 
после снятия этих мер улич-
ная торговля возрастет. Так 
и получилось.

По словам главы комите-
та, на улицах города отме-
чается, в том числе, ожив-
ленная торговля польскими 
товарами.

- Сейчас вновь стали по-
являться торговцы, рабо-
тающие с польской «санк-
ционкой», - сказал Евгений 
Чернышев. - Количество 
мест, где они торгуют, уве-
личивается, и наша актив-
ность - тоже. В текущем 
году мы уже составили 434 

протокола об администра-
тивных правонарушениях. 
Судьями рассмотрено 211 
протоколов. Общая сумма 
наложенных штрафов со-
ставила 885 000 рублей.

Городские власти при-
знают: штрафы - слабый 
инструмент в борьбе с го-
ре-продавцами.

- Штрафы должного эф-
фекта не приносят, - сказал 
Чернышев. - Мы иниции-
ровали внесение в кодекс 
дополнений об изъятии у 
торговцев средств торговли 
и товаров. Сейчас это ак-
тивно обсуждается на феде-
ральном уровне. Я надеюсь, 
инициатива будет поддер-
жана, и мы сможем резуль-
тативно работать.

Но не только подобное 
«творчество» огорчает вла-

сти. В Калининграде с на-
рушением законов торгуют 
и в нестационарных объ-
ектах. Так, во второй по-
ловине июля проведено 12 
контрольных мероприятий, 
в ходе которых осмотрено 
10 нестационарных торго-
вых объектов и 6 мобиль-
ных торговых объектов.

Всего в этом году коми-
тетом проведено 124 кон-
трольных мероприятия, в 
ходе которых осмотрено 176 
нестационарных объекта и 
34 мобильных. С начала го-
да составлено 6 протоко-
лов об административных 
правонарушениях. Вынесе-
но 4 постановления судеб-
ных органов о назначении 
административных нака-
заний в виде штрафов на 
общую сумму 32 000 рублей.

среда
5 августа · 2020

Где разместят фоторадары
на этой неделе -

Читайте на > странице .

В Калининградской области проходят 
масштабные учения «Океанский щит-2020» 

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  2933   (+4)
НА КАРАНТИНЕ   327  (-76)

человек за сутки

На калининградские улицы 
снова вышли продавцы 
польской «санкционки»

Победить польскую «санкционку» только штрафами - невозможно. Чиновники предлагают изымать
у нелегалов товар и оборудование.
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 ■ ПАНДЕМИЯ

Зубы можно 
лечить
по полной!

Виктор СЕРГЕЕВ,
Николай ЛИТВИНОВ

В Калининграде 
сняты последние 
ограничения в работе 
стоматологических клиник.

В Калининградской области с понедель-
ника разрешено предоставление опреде-
ленной стоматологической помощи. Со-
ответствующее постановление подписала 
руководитель регионального управления 
Роспотребнадзора Елена Бабура.

В частности, разрешена стоматологи-
ческая помощь с использованием пье-
зоинструментов и турбинных наконечни-
ков. Напомним, ранее из-за роста числа 
заболевших коронавирусом в регионе 
были введены ограничения на услуги, при 
оказании которых невозможно соблюсти 
масочный режим.

Но ряд ограничений в связи с рас-
пространением коронавирусной 
инфекции в регионе сохраняются. 
Среди них:

 ✓ Носить маски жители и гости Кали-
нинградской области обязаны в обще-
ственном транспорте, магазинах и других 
публичных местах (на улице - не обяза-
тельно).

Режим самоизоляции касается толь-
ко лиц старше 65 лет, он продлен до 8 
августа.

 ✓ Работа предприятий общественного пи-
тания разрешена с загрузкой зала в 50% 
от общего числа посадочных мест. Оста-
ются закрытыми рестораны, бары, кафе 
и фуд-корты, расположенные в торговых 
центрах и комплексах, но не ограничива-
ется работа их летних террас.

 ✓ Концерты, фестивали и прочие мас-
совые мероприятия остаются под запре-
том. Калининградские музеи продолжают 
работать с соблюдением всех профилак-
тических мер - посетители обязаны на-
девать маски и соблюдать социальную 
дистанцию. Кинотеатры (за исключением 
автомобильного) остаются закрытыми.

 ✓ «Храброво» не попал в список аэро-
портов, в которых с 1 августа возобновят 
международные полеты. Авиасообщение 
сохраняется только с другими региона-
ми страны. Курсирование пассажирских 
поездов № 29/30 «Янтарь» Москва - Ка-
лининград и № 79/80 Санкт-Петербург 
- Калининград также продолжается с 
жесткими ограничениями. В каждом по-
езде могут находиться не более 100 пас-
сажиров с размещением не более двух 
человек в купе.
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Иван МАРКОВ

В коротком списке 
претендентов 
на получение кредита 
для восстановления 
только один находится 
в Калининграде.

Губернатор Антон Алиханов 
в Инстаграме призвал жителей 
области назвать пять досто-
примечательностей региона, 
которые стоило бы сохранить 
и восстановить в первую оче-
редь. Губернатор также напи-
сал, что правительство сейчас 
«активно работает над созда-
нием региональной програм-
мы реконструкции объектов 
культурного наследия», фи-
нансирование которой нач-
нется с 2021 года.

- Для проектов, имеющих 
бизнес-потенциал, будет пред-
усмотрена возможность по-
лучения дешевых кредитных 
денег, для прочих проектов, 
направленных на восстановле-
ние памятников архитектуры, 
- грантовые программы, - на-
писал Алиханов.

Корреспондент «Комсомол-
ки» опросил экспертов в об-
ласти культурного наследия и 
попросил их выбрать по одно-
му объекту, работы по которо-
му нужно начать в ближайшее 
время. Вот что они рассказали.

ОХОТНИЧИЙ ЗАМОК 
РОМИНТЕН

Николай КОЖАНОВ, фо-
тограф и краевед, знакомый с 
каждым уголком Калининград-
ской области:

- Один из первых историче-
ских объектов, который бы не 
мешало восстановить, - импе-
раторский охотничий замок 
Роминтен, желательно в ком-
плексе всего двора. Схема зда-
ния имеется, архивных фото 
предостаточно, как и древеси-
ны в регионе. Во-первых, вос-
становление замка поспособ-
ствует развить турнаправление 
на восток области, привлечь 
туда инвестиции и развить 
рекреационные возможно-
сти этого района. Знакового 
центра притяжения здесь пока 
не наблюдается, кроме самой 
пущи, разумеется. Во-вторых, 
по понятным причинам к та-
кому комплексу не может быть 
претензий как у так называ-
емых антигерманизаторов, 
так и противников «готики». 
Строился комплекс до Первой 
мировой, архитектура норвеж-
ская, к тому же деревянная, 
близкая «русскому духу». Ну 
и, наконец, это безумно кра-
сиво и органично в контексте 
Роминтской пущи! 

ЗАМОК ИНСТЕРБУРГ  
И СИРОТСКИЙ ПРИЮТ

Олег ВАСЮТИН, член кали-
нинградского отделения Союза 
архитекторов России, госэкс-

перт по объектам культурного 
наследия:

- Я бы все-таки выбрал два 
объекта: один из Калинингра-
да, а второй из области. Начну 
со второго. Это, конечно, за-

мок Инстербург. Это не про-
сто исторический объект, это 
объект со своей субкультурой. 
А если брать Калининград, то 
тут есть здание, о котором ма-
ло кто знает, а если и знает, то 
редко вспоминает. Это самая 
старая гражданская постройка 
- королевский сиротский при-
ют на перекрестке Москов-
ского проспекта и Литовского 
вала. Если здание восстано-
вить, надстроить башенку, то 
оно совершенно по-другому 
заиграет. Рядом с Закхаймски-
ми воротами появится новый 
уютный пятачок. 

УСАДЬБА 
ПОД ЧЕРНЯХОВСКОМ

Олег ЛИ, архитектор, коор-
динатор общественной органи-
зации «Прусское наследие»:

- Губернатор говорил имен-
но об объектах культурного 
наследия. Поместье Альтхоф-
Инстербург в Черняховске 
(главный комплекс располо-
жен на улицах Портовой и 
Дачной) - это усадьба повы-
шенной ценности и один из 
немногих позитивных приме-
ров взаимодействия властей 
и гражданского общества. 
Усадьбу не снесли после рассе-
ления, хотя могли. Этот объект 
имеет отсылы к нетипичной 
для нашего региона архитекту-
ре (в том числе итальянской). 
На месте усадьбы в XIV веке 
был основан фольварк замка 
Инстербург, который являлся 

центром замкового сельско-
го удела и обеспечивал замок 
продовольствием и иными 
припасами. Последние соб-
ственники усадьбы, их фами-
лия Брандес, комплекс пре-
вратили в одно из крупнейших 
и образцовых поместий Вос-
точной Пруссии. 

ВИЛЛА «ЗОР» 
Есть предложение и от ре-

дакции «Комсомолки». Один 
из объектов практически рас-
творился на наших глазах - это 
вилла «Зор» в Светлогорске, 
стоящая на берегу реки Свет-
логорки по адресу: Заречный 

проезд, дом № 5. Сначала бы-
ло расселение, потом, в авгу-
сте 2017 года, поджог, а зимой 
этого года обнаружилась и раз-
борка на кирпич. 

Восстановление Кройц-
аптеки в Калининграде, не-
смотря на волну критики, 
поселило и надежду. Если уж 
дом, от которого осталась все-
го одна стена, инвестор смог 
поднять из руин, то и истори-
ческую виллу в приморском 
городе-курорте можно восста-
новить. Было бы желание. А об 
этом желании власти города 
уже не раз заявляли публично. 
За дело?

Эксперты - Антону Алиханову:

У нас есть 5 объектов, которые нужно 
оживить в первую очередь!

Еще больше фотографий 
предлагаемых для восстановления 

объектов - на сайте kp.ru
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Министерство природных ресур-
сов и экологии Калининградской об-
ласти совместно с администрацией 
муниципального образования «Гу-
севский городской округ» Калинин-
градской области информирует о про-
ведении процесса оценки воздействия 
на окружающую среду намечаемой хо-
зяйственной деятельности, являющейся 
объектом экологической экспертизы, 
по объекту «Рекультивация городской 
свалки твердых коммунальных отходов 
г. Гусева Калининградской области», 
а также о проведении общественных 
обсуждений материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду (далее 
- ОВОС) и технического задания (далее 
- ТЗ) на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: 
рекультивация свалки. 

Месторасположение намечаемой 
деятельности: Месторасположение 
намечаемой деятельности: Свалка рас-
положена по адресу: Калининградская 
область, г. Гусев, ул. Победы, д. 82 
на земельных участках с кадастро-
выми номерами: 39:04:410005:27, 

39:04:410005:28.
Наименование и адрес заявителя 

(заказчика): министерство природных 
ресурсов и экологии Калининградской 
области. Местонахождение/юридиче-
ский адрес: 236022, г. Калининград, 
ул. Дм. Донского, 7а.

Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружающую 
среду: август-октябрь 2020 года.

Орган, ответственный за органи-
зацию общественных обсуждений: 
администрация муниципального обра-
зования «Гусевский городской округ» 
Калининградской области. 

Форма общественных обсужде-
ний: в форме общественных слушаний.

Форма представления замечаний 
и предложений: замечания и пред-
ложения к техническому заданию на 
проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду, к материалам ОВОС 
принимаются в письменной форме в 
общественной приемной по адресу: 
238050, г. Гусев Калининградской обл., 
ул. Ульяновых, д. 8.

Сроки и место доступности ТЗ на 
ОВОС: ознакомиться с материалами воз-

можно в общественной приемной с по-
недельника по пятницу с 9.00 до 17.00 
с момента опубликования настоящего 
извещения по адресу: 238050, г. Гусев 
Калининградской обл., ул. Ульяновых,  
д. 8, Администрация муниципального об-
разования «Гусевский городской округ» 
Калининградской области. Срок доступ-
ности: июль-сентябрь 2020 года.

С материалами ОВОС возможно озна-
комиться в общественной приемной с 
08.09.2020 г. с понедельника по пятни-
цу с 9.00 до 17.00 по адресу: 238050, 
г. Гусев Калининградской обл., ул. Улья-
новых, д.8., Администрация муниципаль-
ного образования «Гусевский городской 
округ» Калининградской области. Срок 
доступности: июль-сентябрь 2020 года.

Направить свои замечания и предложе-
ния можно по адресу: 238050, г. Гусев 
Калининградской обл., ул. Ульяновых,  
д. 8, тел.: (8-401-43)-3-60-14, (8-401-43)-
3-60-15, (8-401-43)-3-60-06, ответствен-
ный (Китаев Александр Александрович 
- глава администрации «Гусевский город-
ской округ» Калининградской области) 
и/или министерство природных ресур-
сов и экологии Калининградской об-

ласти. Местонахождение/юридический 
адрес: 236022, г. Калининград, ул. Дм. 
Донского, 7а, тел. 8 (4012) 604-809.  

Сроки представления замечаний 
и предложений: к ТЗ на проведение 
оценки воздействия на окружающую 
среду в течение 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения.

К материалам ОВОС с 08.09.2020 
г. до общественных слушаний, во вре-
мя общественных слушаний, а также в 
течение 30 дней после окончания об-
щественного обсуждения (проведения 
общественных слушаний). 

Общественные слушания по объ-
екту государственной экологической 
экспертизы проектной документации 
«Рекультивация городской свалки твер-
дых коммунальных отходов г. Гусева 
Калининградской области», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС), состоятся:

22 сентября 2020 г. в 15.00 в конфе-
ренц-зале заседаний администрации муни-
ципального образования «Гусевский город-
ской округ» Калининградской области по 
адресу: 238050, г. Гусев Калининградской 
обл., ул. Ульяновых, д. 8. РЕКЛАМА

Извещение о проведении общественных обсуждений
 ■ ОФИЦИАЛЬНО

«Комсомолка» предлагает начать с малого - 
восстановить виллу «Зор» в Светлогорске. 
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Михаил ЯНОВСКИЙ

За высадкой десанта наблюдал 
Главнокомандующий Военно-
морским флотом России 
адмирал Николай Евменов.

Масштабные учения ВМФ России «Океан-
ский щит-2020» проходят в акватории Бал-
тийского моря. Высадку морского десанта 
на необорудованное побережье провели 
на калининградском полигоне «Хмелевка». 
В общей сложности было задействовано 
более 20 надводных кораблей, катеров и 
судов обеспечения, 18 самолетов и верто-
летов морской авиации, более 30 единиц 
боевой техники соединения морской пехо-
ты и инженерных подразделений, а также 
порядка 2000 военнослужащих.

Как рассказали в пресс-службе Балтфло-
та, на береговую линию с помощью поис-
ково-спасательных вертолетов Ка-27ПС 
высадились группы разграждения инже-
нерных подразделений, которые продела-
ли противоминные проходы и обеспечили 
безопасные пути для выдвижения техники 
морской пехоты с моря. 

Высадка самого десанта производилась 
с больших десантных кораблей «Королев», 
«Минск», «Калининград», малого десантного 
корабля на воздушной подушке «Евгений 
Кочешков», а также десантных катеров на 
воздушной каверне проекта 21820 типа «Дю-
гонь». При огневой поддержке корабельной 
ударной группы флота на берег выдвинулись 
более 25 единиц бронетранспортеров БТР-
82А с личным составом десантно-штурмово-
го батальона соединения морской пехоты. На 

побережье подразделения морской пехоты, 
экипажи кораблей и авиация отработали за-
дачи по прорыву противодесантной обороны 
условного противника с моря и нанесения 
ударов по обороняющимся силам. В ночное 
время силы Балтийского флота произвели 
пополнение запасов от судов обеспечения в 
море до установленных норм, а также отра-
ботали ряд тренировок по организации связи 
визуальными и техническими средствами.

Сначала на береговую линию с помощью поисково-спасательных вертолетов Ка-27ПС высадились группы 
разграждения инженерных подразделений.
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Силы Балтийского флота участвуют 
в учениях «Океанский щит-2020»

 ■ STOP

Улица Соммера закрывается на ремонт
Екатерина КРЕЙДЕР

«Раскопки» 
горожанам 
придется обходить 
по соседним 
улицам.

Работы по благоустрой-
ству улицы Соммера нач-
нутся 5 августа. Об этом 
сообщил заместитель гла-

вы администрации, пред-
седатель комитета город-
ского хозяйства Александр 
Купцов.

3 августа специальная 
комиссия провела осмотр 
ремонтируемого участка 
улицы.

- По газификации, тепло-
сетям и водоканалу рабо-
ты уже заканчиваются, 
прокомментировал Алек-

сандр Купцов готовящий-
ся этап работ. - После них 
выходит подрядчик, кото-
рый выполняет работы по 
благоустройству. Вот он 
обязан сделать полное 
ограждение этой террито-
рии. Сегодня-завтра он это 
сделает. Соответственно, 
мы поставим указатели, и 
будет видно, как обойти.

Еще больше 
фотографий и видео об 
учениях - на сайте kp.ru

ИЗВЕЩЕНИЕ о намечаемой деятельности 
В соответствии с требованиями Фе-

дерального закона «Об экологической 
экспертизе» от 23.11.1995 № 174-ФЗ, 
Федеральным законом от 06.10.2003 
№ 131-ФЗ «Об общих принципах ор-
ганизации местного самоуправления 
в Российской Федерации», приказом 
Гос комэкологии РФ от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской 
Федерации» общество с ограниченной 
ответственностью «Десятая концесси-
онная компания» информирует обще-
ственность о намечаемой деятельности 
по объекту «11 очередь строительства 
кольцевого маршрута в районе Примор-
ской рекреационной зоны - «Мостовой 
переход через Калининградский залив 

с подходами (от пос. Космодемьянско-
го до пос. Шоссейное», и представляет 
к обсуждению проект технического 
задания на разработку материалов 
оценки воздействия на окружающую 
среду по данному объекту государ-
ственной экологической экспертизы.

Цель намечаемой деятельности: 
строительство Мостового перехода 
через Калининградский залив в районе 
устья реки Преголя.

Месторасположение намечае-
мой деятельности: Городской округ 
«Город Калининград», Гурьевский го-
родской округ Калининградской об-
ласти. 

Заказчик, ответственный за ор-
ганизацию обсуждения: Общество 
с ограниченной ответственностью «Де-
сятая концессионная компания», за-

регистрированное по адресу: 188300, 
Ленинградская область, Гатчинский 
р-н, г. Гатчина, ул. 7-й Армии, д. 22А, 
пом. 1.

Генеральный проектировщик 
(исполнитель работ по оценке воз-
действия на окружающую среду): 
Акционерное общество «Институт Ги-
простроймост - Санкт-Петербург», за-
регистрированное по адресу: 197198, 
Санкт-Петербург, улица Яблочкова, 7, 
КОРПУС 2, ЛИТЕРА А.

Примерные сроки проведения 
оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 01.07.2020 - 31.12.2020.

Форма общественных обсужде-
ний: опрос.

Форма представления замеча-
ний и предложений: письменно.

Материалы для ознакомления 

представлены на официальном сайте 
администрации городского округа «Го-
род Калининград» https://www.klgd.ru/ 
направление деятельности/ экология/ 
информация, а также на официаль-
ном сайте администрации Гурьевского 
городского округа https://gurievsk.
gov39.ru/index.php/ строительство/ 
публичные слушания/ экология.

Направить замечания и предло-
жения: посредством электронного 
письма на адрес электронной почты 
most39ovos@pfvis.ru; путем почтово-
го отправления в адрес Заказчика: 
121096, г. Москва, ул. В. Кожиной, 
д. 1, корп. 1, ООО «Десятая концес-
сионная компания».

Срок приема замечаний и пред-
ложений: с 8 августа по 6 сентября 
2020 года. реклама
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Виктор СЕРГЕЕВ

Ущерб оценили примерно 
в 200 000 рублей.

Громкий конфликт произошел в 
городе Полесске Калининградской 
области. 33-летний житель одно-
го из поселков, изрядно приняв на 
грудь, сел за руль своего автомобиля 
и отправился на улицу Портовую. 
Там он не менее пяти раз специ-
ально протаранил стену кафе-бара. 
Проломив ее, мужчина не остано-
вился и продолжил крушить нахо-
дящееся внутри имущество. Позже 
ущерб оценили в сумму около 200 
000 рублей.

- По предварительной информа-
ции, причиной произошедшего по-
служил многолетний конфликт между 
водителем транспортного средства и 
владелицей заведения, - рассказали 
в пресс-службе областного УМВД. - 
Установлено, что водитель и 47-лет-
няя хозяйка кафе долгое время кон-
фликтовали между собой. Три года 
назад мужчина уже покушался на 
имущество коммерсантки и потом 

выплачивал компенсацию. Однако 
в начале 2020 года противостояние 
между местными жителями вспых-
нуло с новой силой.

В отношении мстительного ав-
томобилиста возбудили уголовное 
дело по части 1 статьи 167 УК РФ 

«Умышленное уничтожение или 
повреждение имущества». Макси-
мальное наказание - до 2 лет лише-
ния свободы. Сотрудники полиции 
продолжают разбираться в причинах 
вражды и изучают обстоятельства 
произошедшего.

Многолетнее чувство вражды житель Полесска 
«подпитал» алкоголем. И пошел на таран!  
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Экс-чиновнику 
смягчили 
приговор
Виктор СЕРГЕЕВ

Но прокуратура с таким 
решением суда не согласна 
и уже обжаловала его.

Бывшему первому заместителю руко-
водителя Конкурсного агентства Кали-
нинградской области Валентину Айвазя-
ну, осужденному за получение крупной 
взятки, заменили лишение свободы на 
исправительные работы. Решение об этом 
принял Багратионовский районный суд. 
Однако прокуратура выступила против 
и подала апелляционное представление. 

Айвазяна в 2014 году приговорили к 
10 годам лишения свободы в колонии 
строгого режима за покушение на взятку 
в размере 4 миллиона рублей. Чиновник 
попался на устранении конкурентов при 
проведении аукциона на строительство 
канализационного коллектора на юго-вос-
токе Калининграда и организовал победу 
«правильной компании» за щедрое «воз-
награждение».

Суд в Багратионовске заменил Ай-
вазяну неотбытую часть наказания на 
исправительные работы на два года с 
удержанием в доход государства 5% из 
его зарплаты.

Калининградец на автомобиле  
пять раз протаранил кафе  
из-за ссоры с его хозяйкой

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
РУКОВОДИТЕЛЬ ищет по-
мощника. Тел. 8-911-461-41-
43.

РАБОТА активным пенсионе-
рам. Тел. 8-911-851-01-49.

ПОДРАБОТКА на каникулах. 
Тел. 8-952-798-29-61.
ПРИМУ сотрудников без специ-
альной подготовки. Тел. 8-963-292-
70-68.
ЧАСТИЧНАЯ занятость, подра-
ботка с накладными 3-4 часа. Тел. 
8-921-851-39-38.
РЕГИСТРАТОР документов. 
Тел. 8-921-103-02-10.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. Тел. 
8-909-781-36-62. 
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу. Тел. 8-900-354-07-
90.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
КУПЛЮ квартиру. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ иномарку на разборку. 
Тел. 8-9052-40-55-22.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

АВАРИЙНАЯ по котлам, колон-
кам, по сантехнике, электрике, во-
допроводу. Круглосуточно. Тел. 
(4012) 37-38-90.
АККУРАТНЫЕ отделочные ра-
боты: шпаклевка, обои, плитка, ла-
минат. Сантехника, электрика.  
Скидки при закупке материалов. 
Тел. (4012) 77-85-45.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43. Срочный ремонт котлов, ко-
лонок. Тел. 8-921-611-74-40.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.
КОМПЬЮТЕРНЫЙ сервис. 
Тел. 8-911-862-45-21.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-

монт: TV, ноутбуки, микроволновки 
и др. Тел. (4012) 39-19-49.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ
ДРОВА. Тел. 8-921-108-94-45.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

   ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 
«НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ 

«РЫБТЕХЦЕНТР»

Место нахождения: 236004, РФ, г. Калининград, ул. Дзержинского, д. 130
Годовое общее собрание акционеров ОАО «НПО «Рыбтехцентр»
состоится 27 августа 2020 года в форме заочного голосования.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 27 августа 2020 года.

Не позднее 26  августа 2020 года бюллетени для голосования,  заполненные в бумажной форме, должны поступить в 
общество. 

Бюллетени, поступившие после 26 августа 2020 года, не будут учитываться при определении кворума собрания и 
подведении итогов голосования.  

Повестка дня:
1. Об утверждении годового отчета ОАО «НПО «Рыбтехцентр» за 2019 год. 
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности ОАО «НПО «Рыбтехцентр» за 2019 год.
3. О распределении прибыли и убытков ОАО «НПО «Рыбтехцентр» по результатам 2019 финансового года, в том числе 

о выплате дивидендов. 
4. Об избрании членов Совета директоров ОАО «НПО «Рыбтехцентр». 
5. Об избрании Ревизора ОАО «НПО «Рыбтехцентр».
6. Об утверждении аудитора ОАО «НПО «Рыбтехцентр». 
7. Об обращении в Банк России с заявлением об освобождении ОАО «НПО «Рыбтехцентр» от обязанности осуществлять 

раскрытие или представление информации, предусмотренной законодательством Российской Федерации о ценных бумагахi.
8. Об утверждении  Устава АО «НПО «Рыбтехцентр» в новой редакции 
9. Об утверждении положения «О Совете директоров» в новой редакции. 
10. Об утверждении положения  «О  Ревизионной комиссии».
11. Об утверждении положения  «О коммерческой тайне». 

 
Для участия в собрании акционеру или его представителюii  необходимо заполнить бюллетени и отправить 

заблаговременно по Почте РФ или нарочно.
Почтовый адрес, по которому должны направляться заполненные бюллетени: 236004, г. Калининград, ул. 

Дзержинского 130, Литер «Д3», 2 этаж, офис 17. 
Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании,

составляется по состоянию на 02 августа 2020 года.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса 

по вопросам повестки дня общего собрания акционеров: 
акции обыкновенные именные, акции привилегированные типа «А».

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению акционерам при подготовке к проведению общего 
собрания акционеров, можно ознакомиться в течение 20 дней до даты проведения общего собрания акционеров по 

рабочим дням с 9.00 до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) по месту нахождения единоличного исполнительного органа 
Общества: 236004, РФ, г. Калининград, ул. Дзержинского, д. 130.

Совет  директоров 
ОАО «НПО «Рыбтехцентр»

тел. (4012) 687-862
i В случае принятия общим собранием акционеров решения «Об обращении в Банк России с заявлением об освобождении Общества от 

обязанности осуществлять раскрытие или представление информации, предусмотренной законодательством Российской Федерации о ценных 
бумагах»,  акционеры - владельцы голосующих акций вправе требовать выкупа Обществом всех или части принадлежащих им акций, если они 
голосовали против принятия этого решения либо не принимали участия в голосовании по этому вопросу.

Требование о выкупе акций акционера или отзыв такого требования предъявляются регистратору Общества (АО «Независимая регистраторская 
компания Р.О.С.Т.») путем направления по почте либо вручения под роспись документа в письменной форме, подписанного акционером.  Адрес 
регистратора Общества: 236022, г. Калининград, ул. Генделя, д. 5, офис 30. Подпись на требовании о выкупе должна быть заверена нотариально 
или поставлена в присутствии сотрудника регистратора. Требования акционеров о выкупе акций должны быть предъявлены либо отозваны не 
позднее 45 дней с даты принятия соответствующего решения общим собранием акционеров. Отзыв требования о выкупе акций допускается только 
в отношении всех предъявленных к выкупу акций общества. По истечении указанного срока Общество обязано выкупить акции у акционеров, 
включенных в список лиц, имеющих право требовать выкупа обществом принадлежащих им акций, в течение 30 дней.

Требование о выкупе акций акционера, зарегистрированного в реестре акционеров Общества, должно содержать сведения, позволяющие 
идентифицировать предъявившего его акционера, а также количество акций каждой категории (типа), выкупа которых он требует. 

Со дня получения регистратором Общества требования акционера о выкупе акций и до дня внесения в реестр акционеров Общества 
записи о переходе прав на выкупаемые акции к Обществу или до дня получения отзыва акционером такого требования акционер не вправе 
распоряжаться предъявленными к выкупу акциями, в том числе передавать их в залог или обременять другими способами, о чем регистратор 
общества без распоряжения акционера вносит запись об установлении такого ограничения по счету, на котором учитываются права на акции 
акционера, предъявившего такое требование.

Цена выкупа одной обыкновенной именной акции ОАО «НПО «Рыбтехцентр» составляет 274 (двести семьдесят четыре) руб. 
Выплата денежных средств в связи с выкупом Обществом акций лицам, зарегистрированным в реестре акционеров Общества, осуществляется 

только путем их перечисления на банковские счета, реквизиты которых имеются у регистратора Общества. Указанная обязанность Общества 
считается исполненной с даты поступления денежных средств в кредитную организацию, в которой открыт банковский счет лица, имеющего 
право на получение таких выплат.

  ii В случае, если от имени акционера голосование осуществляется его представителем, к бюллетеню должна быть приложена нотариально 
заверенная копия (или оригинал) доверенности, оформленной в соответствии с требованиями гражданского законодательства, или иного 
документа, подтверждающего полномочия представителя. реклама
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Николай ЛИТВИНОВ

С рабочим визитом 
в городском 
округе побывал 
губернатор Антон 
Алиханов.

Рабочий выезд губер-
натора начался с посе-
щения стройки много-
квартирного дома на 
улице Московской. 
После введения его в 
эксплуатацию 23 квар-
тиры будут предостав-
лены для переселения 
граждан из аварийного 
дома № 2 по улице По-
чтовой. Средства на рас-
селение аварийщиков 
администрации Гусева 
выделили из резервно-
го фонда правительства 
области. Как заверил гу-
бернатора застройщик, 
к Новому году люди по-
лучат ключи от жилья 
и смогут заселиться в 
квартиры.

Правительственная 
делегация оценила ход 
работ по строитель-
ству нового маршрута 
региональной дороги. 
По программе пригра-
ничного сотрудниче-
ства Россия - Польша 
в Гусеве активно идет 
реконструкция улицы 
Советской. Всего в со-
ответствии с крупно-
масштабным между-
народным проектом 
«Строительство нового 
маршрута региональной 
дороги № 512 со строи-
тельством моста через 
реку Лына в Бартоши-
це» в Гусеве приведут 
в порядок шесть улиц. 
Завершиться работы 
должны к июню 2022 
года.

- Пандемия не повли-

яла на уровень между-
народных контактов в 
муниципалитете, они 
активно поддержива-
ются, - отметила ру-
ководитель агентства 
по международным и 
межрегиональным свя-
зям Калининградской 
области Алла Иванова. 
- Гусев - лидер в обла-
сти по количеству и по 
качеству реализации 
международных про-
ектов.

Во время выезда Антон 
Алиханов осмотрел шко-
лу в поселке Калинин-
ское. Здесь выполнили 
капитальный ремонт 
фасада здания, полов, 
коммуникаций и дверей 
в здании школы. Ранее 
была благоустроена тер-
ритория и отремонтиро-
ван спортзал.

- Это учреждение 
- социокультурный 
центр, в котором обуча-
ются ребята из центра 
помощи детям, остав-
шимся без попечения 
родителей, - рассказа-
ла министр образования 
области Светлана Тру-
сенева. - Здесь хороший 
педагогический состав. 
После масштабного ре-
монта 1 сентября шко-
ла начнет свою вторую 
жизнь. 

Губернатор оценил 
подготовку к учебному 
году и двух учреждений 
среднего профессио-
нального образования 
- Гусевского политех-
нического техникума, 
а также колледжа агро-
технологий и природо-
обустройства. В первом 
создан региональный 
сетевой центр обра-
зовательных и опыт-
но-конструкторских 

инициатив «ТехноХаб» 
в рамках реализации 
федерального проекта 
«Молодые профессио-
налы» национального 
проекта «Образование». 
Техникум стал одним из 
победителей грантового 
отбора профессиональ-
ных образовательных 
организацией в 2019 
году и создал пять ма-
стерских, в этом году 
откроются еще пять по 
различным направле-
ниям подготовки. Кол-
ледж агротехнологий и 

природообустройства 
- единственное учреж-
дение в области, где го-
товят специалистов по 
направлению «Ветери-
нария». Здесь созданы 
новые мастерские и ла-
боратории по между-
народным стандартам 
- специализированный 
центр компетенций 
WorldSkills.

По словам министра 

образования региона, 
сегодня в техникуме и 
колледже в общей слож-
ности готовят специа-
листов по 37 направле-
ниям.

- Это достаточно для 
того, чтобы выпускники 
школ в восточных му-
ниципалитетах могли 
сделать свой выбор по 
призванию, - отметила 
Светлана Трусенева.

Напоследок Антон 
Алиханов побывал в 
Детской школе искусств 
Гусева. В прошлом го-
ду она приобрела новые 
музыкальные инстру-
менты. В этом году здесь 
сделан капитальный ре-
монт концертного зала и 
фасада здания. В планах 
- благоустройство при-
легающей территории.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

На подготовку к учебному году 
потратят полмиллиарда

На подготовку к новому учебному году в 
Калининградской области выделили более 
полумиллиарда рублей из федерального, 
регионального и муниципального бюдже-
тов. Ход работ оценил вице-премьер 
Илья Баринов, который посетил обра-
зовательные учреждения в Черняховском 
и Гвардейском городских округах. 

В гимназии № 2 Черняховска вице-пре-
мьер проконтролировал ход фасадных 
работ, подготовку будущего центра гума-
нитарного и цифрового профиля «Точка 
роста, который отроется в рамках реа-
лизации нацпроекта «Образование». По 
словам представителей муниципальной 
администрации, сейчас готова проектно-
сметная документация для проведения 
дополнительных фасадных и кровельных 
работ. Здание является памятником куль-
турного наследия регионального значения, 
что обязывает сохранять исходный архи-
тектурный облик.

Гвардейский район продолжает активную 
реализацию нацпроекта. С этого года «Точ-
ки роста» откроются еще в двух школах 
- школе № 1 Гвардейска и Борской (допол-
нительно в учреждении отремонтировали 
фасад). В прошлом году такой центр был 
запущен в Знаменской школе.

- Муниципалитеты активно готовятся к 
новому учебному году. Второй год подряд 
реализуется предложенный губернатором 
проект по антитеррористической, сани-
тарной и противопожарной безопасности 
учреждений. Сто миллионов областных 
средств направляются в муниципалитеты 
на устранение нарушений, что позволяет 
заметно улучшать условия образования, 
- отметил Илья Баринов. - Кроме того, за-
метно расширилась география организаций, 
которые начинают реализацию националь-
ного проекта «Образование», что позволило 
«подтянуть» материально-техническую базу 
и переобучить педагогический состав.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Приглашаем на публичные слушания
17 августа 2020 года в 16.30 в кон-

ференц-зале Калининградской областной 
думы (г. Калининград, ул. Кирова, д. 
17) состоятся публичные слушания по 
проекту закона Калининградской области 
«Об исполнении областного бюджета за 
2019 год».

Организатор публичных слушаний - по-
стоянный комитет Областной думы по 
бюджету, налогам и финансам. 

С презентацией к проекту закона Ка-
лининградской области «Об исполнении 
областного бюджета за 2019 год» можно 
ознакомиться на сайте Министерства фи-
нансов Калининградской области в раз-
деле «Бюджет для граждан» (minfin39.
ru/citizens/budget/).

В рамках предпринимаемых мер по про-
тиводействию распространению новой 
коронавирусной инфекции и в соответ-
ствии с решением оперативного штаба 
по организации проведения мероприятий, 
направленных на предупреждение завоза 
и распространения новой коронавирусной 
инфекции на территории Калининградской 
области, от 03.08.2020 г., публичные 
слушания будут проводиться с учетом 

рекомендаций Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека по 
Калининградской области (бесконтактное 
измерение температуры тела и обработка 
рук кожными антисептиками участникам 
мероприятия, соблюдение социального 
дистанцирования, использование средств 
индивидуальной защиты). 

С целью планирования размещения 
участников публичных слушаний с учетом 
требований по соблюдению рекомендо-
ванной социальной дистанции, на основа-
нии статьи 17.1 Закона Калининградской 
области от 10 октября 2007 года № 
173 «О бюджетном процессе» просим 
направлять заявки на участие в меро-
приятии в течение семи календарных 
дней со дня опубликования настоящего 
сообщения в произвольной форме, в 
том числе по адресу электронной по-
чты budget@duma.kaliningrad.org и 
по телефону 8 (4012) 91-84-18 с 9 до 
18 часов в будние дни.

Прямая трансляция мероприятия будет 
вестись на сайте Калининградской об-
ластной думы.

Как сообщил губернатору подрядчик, к новому году люди получат ключи от жилья и смогут 
заселиться в квартиры.
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В Гусеве строят дом для аварийщиков
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ЧТО МОЖЕТ 
ВЫЗВАТЬ 
СОЛНЕЧНЫЙ 
ОЖОГ

• антибиотики 
тетрациклинового ряда;

• сульфаниламид;
• нестероидные 
противовоспалительные  

препараты (в  первую 
очередь ибупрофен, 
кетопрофен,  напроксен);

• мочегонное  фуросемид;

• статины.

ОТ ЧЕГО МОЖЕТ 
РАЗВИТЬСЯ АЛЛЕРГИЯ

• от лекарств, содержащих 
тетрациклин,
• статинов,
• метформина,
• оральных контрацептивов. 

05.08.2020

Александр СЛАВУЦКИЙ

Собираясь 
позагорать, учтите: 
многие распространенные 
препараты могут 
вызвать аллергическую 
реакцию на солнце 
и даже ожоги на коже.

Казалось бы, что проще 
и приятнее, чем солнеч-
ные ванны? Знай про-
стые правила: сколько 
безопасно находиться на 
солнце, когда загорать не 
стоит, - и подставляй бо-
ка ультрафиолету. 

Но, оказывается, не все 
так просто. 

Многие лекарственные 
препараты, причем весь-
ма распространенные, 
могут сделать валяние на 
пляже небезопасным из-
за фотосенсибилизации. 
Проще говоря, часть ле-
карств сильно повышает 
чувствительность кожи к 
солнечным лучам. 

Рассказать об этом мы 
попросили известного по-
пуляризатора медицины, 
научного журналиста, вра-
ча-терапевта высшей кате-
гории, токсиколога Алексея 
Водовозова.

Эксперт объяснил, что 
препараты, вызывающие 
фотосенсибилизацию, вы-
зывают в организме реак-
цию двух типов: фототок-
сическую и фотоаллергическую. 

При фототоксической реакции, 
объясняет Алексей Водовозов, моле-
кулы лекарства поглощают энергию 
ультрафиолета и раскалываются на 
части. В результате образуются раз-
личные активные формы кислоро-
да (атомарный кислород, перекись 
водорода и так далее), которые по-
вреждают нашу кожу. И в итоге мы 
получаем своеобразный солнечный 
ожог от вроде бы незначительных доз 

солнца. На коже в тех местах, куда 
попадал ультрафиолет, появляются 
пузыри, волдыри и т. п. - что и при 
обычном ожоге. Основой патологи-
ческого процесса становится вос-
паление.

При втором типе, фотоаллерги-
ческой реакции, включаются им-
мунные механизмы. В данном слу-
чае само фотосенсибилизирующее 
лекарство связывается с одним из 
белков в нашем теле. В итоге нор-

мальный и привычный для нас бе-
лок, соединившись с таким лекар-
ством, превращается в аллерген. На 
коже появляется сыпь - причем не 
только на загоравших участках, а 
по всему телу, ведь затрагивается 
вся иммунная система. Высыпания 
могут сопровождаться тошнотой, 
головной болью, учащением сер-
дечного ритма.

Перечислить все препараты, об-
ладающие фотосенсибилизирующим 
действием, невозможно - их слиш-

ком много. Таким действием 
могут обладать некоторые ней-
ролептики, седативные сред-
ства, антидепрессанты и даже 
определенные витамины. По-
этому наш эксперт советует:

- Если вы принимаете на 
постоянной основе какое-
то лекарство, не поленитесь, 
прочитайте к нему инструк-
цию - там будет написано, 
обладает ли это лекарство 
фотосенсибилизирующим 
эффектом или нет.

Что делать, если в инструк-
ции к препарату сказано, что 
он повышает чувствитель-
ность к ультрафиолету, а у вас 
на носу отпуск? Бросать пить 
лекарства - плохая идея, если 
в поездке прихватит хрони-
ческая болячка, это здоро-
во испортит отдых. Сначала 
нужно обратиться к врачу - 
он сможет подобрать под-
ходящую замену препарату. 
Если врач сейчас недосту-
пен, придется прятаться от 
солнца.
- От солнца хорошо защища-

ет обычная хлопковая или льняная 
ткань - выбирайте одежду с длин-
ными рукавами и брючинами (юб-
кой-макси), - объясняет Алексей 
Водовозов. - На голову - кепку или 
шляпу с полями. Поможет и зонтик 
от солнца. Наша задача - как можно 
лучше закрыться от попадания пря-
мых солнечных лучей. Поскольку 
люди, которые с фотосенсибилиза-
цией сталкиваются на собственном 
опыте, запоминают такие эпизоды 
на всю жизнь.

Фитнес-эксперт 
Эдуард Каневский 

каждую субботу 
в 10.00 (мск) на Радио «КП» 

рассказывает, как в домашних 
условиях заниматься фитнесом 

и правильно питаться

Здоровье

Не только лекарства могут вызы-
вать фотоаллергическую реакцию. 
Ее могут спровоцировать и попытки 
стать красивее.

- Некоторые косметические проце-
дуры являются предрасполагающим 
фактором для процесса фотосенсиби-
лизации, - говорит Алексей Водово-
зов. - Например, очень распростра-
ненный и популярный пилинг, при 
котором с поверхности кожи убира-
ются омертвевшие частички, лучше 
не делать летом, поскольку после 
такого вмешательства чувствитель-
ность кожи к ультрафиолету много-
кратно возрастает.

И татуировки, 
включая перма-
нентный макияж, 

тоже лучше делать в холодное время 
года, утверждает эксперт. Потому 
что в чернилах, как правило, содер-
жится соль кадмия, а это очень мощ-
ный фотосенсибилизатор. 

Такими же свойствами обладают 
и входящие в состав чернил для та-
туировок эфирные масла - бергамо-
товое, кедровое, сандалового дерева, 
мускусная амбра, метилкумарин, 
салициловая кислота, масло лайма. 

Если человек сделал свежую тату-
ировку или перманентный макияж 
и пошел покрасоваться на пляж, то, 
по словам Алексея Водовозова, это 
прямой путь для проблем с само-
чувствием из-за повышенной чув-
ствительности к солнцу.
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Не пилингуй меня без нужды…

Выпил таблетку - 
на пляж - ни ногой!

Чем именно опасно пребывание 
на солнце и сколько загорать 

полезно
 для здоровья - 

читайте на сайте

ВАЖНО! 
Солнцезащитный крем помогает 

снизить риск фотосенсибилиза-
ции, но не на 100%. И полностью 
полагаться на него не стоит.

Кстати, фотосенсибилизаторы 
имеются не только в медикаментах 
и косметических средствах, но и в 
некоторых продуктах. Например, 
много их в грейпфруте, корне 
петрушки, укропе, моркови и 
тыкве. 

Что ж, уже и укропа теперь не 
навернешь?! А как же летние са-
латики?! Нет, отказываться от этих 
продуктов не стоит. Просто по-
меньше загорайте.

- Нужно все это иметь в виду 
и аккуратно обращаться летом 
с солнцем, потому что это вещь 
опасная, - говорит Алексей Водо-
возов.  - И если вы долго находи-
тесь на солнцепеке, например на 
огороде, то постоянно трескать, 
например, морковку  - далеко не 
самая лучшая идея. 

107,2
FM

18 Россия
www.kp.ru
05.08.2020 



19Калининград
www.kp.ru

05.08.2020 ТВ: среда, 5 августа

04.05 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 
СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 ЛЕСНИК. СВОЯ ЗЕМЛЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.25 ЛЕСНИК. СВОЯ ЗЕМЛЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
12.55 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. СУДЬБЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.20 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 МЕНТОВСКИЕ ВОЙНЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 МОЯ ФАМИЛИЯ 

ШИЛОВ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.40 СВИДЕТЕЛИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

02.10 ДЕЛО ВРАЧЕЙ. СЕРИАЛ. 
(16+)

04.00 Утро России.

08.00 Вести. Калининград.

08.30 Утро России.

08.55 О самом главном. (12+)

10.00 Вести.

10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 

(12+)

11.40 60 Минут. (12+)

13.00 Вести.

13.30 Вести. Калининград.

13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)

16.00 Вести.

16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)

17.40 60 Минут. (12+)

19.00 Вести.

20.05 Вести. Калининград.

20.20 НАЖИВКА ДЛЯ АНГЕЛА. 

СЕРИАЛ. (12+)

00.50 ДОКТОР РИХТЕР. СЕРИ-

АЛ. (16+)

02.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)

05.00 Телеканал Доброе утро.

09.00 Новости.

09.25 Телеканал Доброе утро.

09.55 Модный приговор. (6+)

10.55 Жить здорово! (16+)

12.00 Новости.

12.15 Время покажет. (16+)

15.00 Новости.

15.15 Давай поженимся! (16+)

16.00 Мужское / Женское. 

(16+)

18.00 Вечерние новости.

18.40 На самом деле. (16+)

19.40 Пусть говорят. (16+)

21.00 Время.

21.30 СЕРЕБРЯНЫЙ БОР. 

СЕРИАЛ. (16+)

23.30 Чукотский спецназ. 

(12+)

00.30 ТОТ, КТО ЧИТАЕТ 

МЫСЛИ. СЕРИАЛ. (16+)

02.15 Наедине со всеми. 

(16+)

03.00 Новости.

03.05 Мужское / Женское. 

(16+)

05.00 Настроение.
07.15 Любимое кино. Верные 

друзья. (12+)
07.45 МАЧЕХА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(0+)
09.35 Короли эпизода. 

Надежда Федосова. (12+)
10.30 События.
10.50 ОНА НАПИСАЛА 

УБИЙСТВО. СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. Алиса 

Гребенщикова. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 МИСС МАРПЛ АГАТЫ 

КРИСТИ. СЕРИАЛ. (12+)
       Бизнесмен Рекс 

Фортескью найден отрав-
ленным, а карман его 
пиджака полон ржи. 

15.55 Мужчины Марины Голуб. 
(16+)

16.50 События.
17.15 НИКОНОВ И КО. СЕРИАЛ. 

(16+)
21.00 События.
21.30 Обложка. Скандальные 

фото. (16+)
22.05 90-е. Выпить и закусить. 

(16+)
23.00 События. 25-й час.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Красный проект. (16+)
00.55 90-е. Выпить и закусить. 

(16+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.25 Босс-молокосос. Снова 

в деле. Мультфильм. (6+)
05.50 Приключения Вуди и его 

друзей. Мультфильм. (0+)
06.30 Том и Джерри. 

Мультфильм. (0+)
07.00 ЛЮБОВЬ В НЕРАБОЧИЕ 

НЕДЕЛИ. СЕРИАЛ. (16+)
07.30 БРОСОК КОБРЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
09.45 БРОСОК КОБРЫ-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
11.55 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 

СЕРИАЛ. (16+)
18.00 ЛЮБОВЬ В НЕРАБОЧИЕ 

НЕДЕЛИ. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 ГЛУБОКОВОДНЫЙ 

ГОРИЗОНТ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.05 НАПРОЛОМ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.05 ЯВЛЕНИЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.45 МСТИТЕЛИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

02.10 ПРИВЕТ, СЕСТРА, 
ПРОЩАЙ, ЖИЗНЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Кругосветка. (16+)

04.50 Орел и решка. Рай и 

Ад. (16+)

05.30 Орел и решка. 

Перезагрузка-3. (16+)

06.30 ЗАЧАРОВАННЫЕ. СЕРИ-

АЛ. (16+)

09.50 Пацанки-3. (16+)

11.50 Кондитер-2. (16+)

14.30 На ножах. (16+)

21.00 ТУРИСТИЧЕСКАЯ 

ПОЛИЦИЯ-2. СЕРИАЛ. 

(16+)

22.30 Адская кухня. (16+)

00.15 Пятница News. (16+)

00.45 ДРЕВНИЕ. СЕРИАЛ. 

(16+)

02.20 Генеральная уборка. 

(16+)

03.15 Орел и решка. На краю 

света. (16+)

06.30, 11.45 Подземная одис-
сея. Афины. Док. фильм.

07.20, 12.40 Жизнь замеча-
тельных идей. 

07.50, 20.35 ГОНКИ ПО 
ВЕРТИКАЛИ. ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 18.30 Новости культу-
ры.

09.15, 23.25 Скучная жизнь 
Марио Дель Монако. 
Док. фильм.

10.10, 19.55 Искусственный 
отбор.

10.55 Academia. 
13.05 Исторические концерты. 

Бэла Руденко.
14.00 ЛЕДИ МАКБЕТ НАШЕГО 

УЕЗДА. Спектакль.
16.10 Запечатленное время. 

Док. фильм.
16.35 Библейский сюжет. 
17.05 Полиглот. 
17.50 Повелитель гироскопов. 

Док. фильм.
18.45 Подземная одиссея. 

Стамбул. Док. фильм.
19.40 Спокойной ночи, малы-

ши!
21.45 Прощай, ХХ век! 
22.25 КОНЕЦ ПАРАДА. СЕРИАЛ. 

(16+)
00.20 ВТОРОЙ ХОР. 

ХУД. ФИЛЬМ.

06.00 С бодрым утром! (16+)
07.30 Новости. (16+)
08.00 Засекреченные списки. 

(16+)
10.00 Как устроен мир с 

Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 РЭД. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.10 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 РЭД-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

05.05, 10.35, 15.15 10 самых 
горячих клипов дня. 
(16+)

05.45, 07.45, 14.00 PRO-
Новости. (16+)

06.00, 23.25 #ЯНАМУЗТВ. 
(16+)

08.00 ТОР Чарт Европы плюс. 
(16+)

09.00 Победитель Битвы фан-
клубов. (16+)

09.30, 22.25 Прогноз по году. 
(16+)

11.20 Золото. (16+)
12.00 Не Рыжий, а золотой! 

Док. фильм.
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.05 10 Самых! (16+)
16.40 Лайкер. (16+)
18.00 У-Дачный ЧАРТ. (16+)
19.00 PRO-Новости. (16+)
19.15 Золотой граммо-

фон-2019. (16+)
01.00 Караокинг. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

БОЕВИК Китай - США, 2010

СРЕДА, 19.00

«РЭД» (16+)

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия.

04.25, 05.10, 06.00, 07.00 
УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ-4. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.25, 09.15, 10.15, 11.20, 
12.25 ГАИШНИКИ-2. 
СЕРИАЛ. (16+)

12.45, 13.40, 14.30, 15.30 
ШЕФ. НОВАЯ ЖИЗНЬ. 
СЕРИАЛ. (16+)

16.45, 17.35 СЛЕДСТВИЕ 
ЛЮБВИ. СЕРИАЛ. (16+)

18.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 СВОИ. СЕРИАЛ. (16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск.
23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
00.55 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.25 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.55 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

Фрэнк Мозес, экс-агент супер-
группы ЦРУ, живет теперь мирной 
и тихой жизнью. Но прошлое 
настигает его: как-то утром 
загадочный киллер пытается 
лишить его жизни. Опытный 
Фрэнк, конечно, сумел увернуться 
от пули, но сразу понял, что дело 
«табак». Кто же поможет справить-
ся с командой ликвидаторов? 
Конечно, бывшие напарники: 
харизматичный Джо Мэтисон и 
параноик Марвин Боггс. 
Прекрасный повод тряхнуть 
стариной!

Режиссер - Роберт Швентке.
В главных ролях: Брюс 

Уиллис, Джон Малкович, 
Морган Фриман.

ФАНТАСТИКА США, 2012

СРЕДА, 00.45

«МСТИТЕЛИ» (12+)

Локи, сводный брат Тора, 
возвращается, и в этот раз он не 
один. Земля на грани порабоще-
ния, и только лучшие из лучших 
могут спасти человечество.

Ник Фьюри, глава международ-
ной организации Щ. И. Т., соби-
рает выдающихся поборников 
справедливости и добра, чтобы 
отразить атаку. Под предводи-
тельством Капитана Америки 
Железный Человек, Тор, 
Невероятный Халк, Соколиный 
глаз и Черная Вдова вступают в 
войну с захватчиком.

Режиссер - Джосс Уидон.
В главных ролях: Роберт 

Дауни мл., Крис Эванс, Марк 
Руффало.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Джин - Джем - Атеист - Белизна - Рога - Ахун - Лапа - Негр - Гостья - Хрупкость - Вязь - Сочи - Фанфара - Дорожник - Тореа-
дор - Мажордом - Министр - Узник - Тайна - Рост - Масло - Идеал - Адлер - «Святогор» - Лазер - Елей - Гуру - Герой - Карат - Сопло - Холка - Кара.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Холод - Тоска - Озем - Абдуктор - Один - Кутёж - Иваново - Пиво - Несс - Саади - Трюмо - Кедр - «Арго» - Даль - Олух - Нрав - Дань - Ирга - Марс - Тимберлейк 
- Ангина - Утайка - Фиакр - Истома - Дон - Язва - Ром - Корыто.
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ФУНДАМЕНТ ЕСТЬ, 
СРОЧНО ШЛИФУЕМ 
ЗАКОНЫ ПЕЛ В ЗАКОЛДОВАННОМ 

ДИКОМ ЛЕСУ
Депутат ПС Владимир 
Афонский - об изменении 
Конституции РФ

Почему не сложился дуэт 
Высоцкого и МулявинаПа
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ДИКОМ ЛЕСУ
Почему не сложился дуэт 
Высоцкого и Мулявина10 13
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Как выпускники в России и Беларуси сдали Единый 
государственный экзамен и Централизованное тестирование

ЭНЕРГИЯ БЬЕТ 
КЛЮЧОМ
АЭС в Островце вот-вот 
даст ток для республики

ХОЖУ НА ВЫСОКИХ 
КАБЛУКАХ И СНИМАТЬ 
НЕ СОБИРАЮСЬ!
Любимой актрисе - 92 года

Распространяется бесплатно

Татьяна ПИЛЕЦКАЯ:

КТО ПРАВИТ БАЛЛОМ
8
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России выяс-
нял, будет ли в стране вто-
рая волна коронавируса. 
И как пройдет заболевае-
мость в сочетании с сезон-
ными гриппом и ОРВИ.

МОЖЕТ КАЧНУТЬ  
В ЛЮБУЮ СТОРОНУ
- Мы с вами к  осенне-

зимнему периоду обычно 
энергетику приводим в поря-
док. Но в сегодняшних усло-
виях самое время поговорить 
и  о  том, как мы готовимся 
с точки зрения медицины, - 
начал совещание Владимир 
Путин.

Будет ли всплеск COVID-19 
или эпидемия пойдет на 
убыль?

- Число новых выявляемых 
случаев сейчас практически 
в два раза ниже, чем в пери-
од пиковых значений мая, - 
привел статистику прези-
дент. - Вместе с тем хочу сразу 
сказать: ситуация остается 
сложной и может, что назы-
вается, качнуться в  любую 
сторону. Никаких поводов 
для самоуспокоенности, для 
того чтобы расслабиться, за-
быть про рекомендации вра-
чей, нет.

В целом по стране обстанов-
ка стабилизируется. По словам 
вице-премьера Татьяны Го-
ликовой, суточный прирост 
составляет 0,7 процента. Ле-
тальность - менее 2,5 процен-
та, что значительно меньше, 
чем в ряде стран мира.

- Регионы поэтапно выхо-
дят из режимов вынужденных 
ограничений. Восстанавли-
вается деловая активность, 
запускаются производства, 
открываются предприятия об-
щественного питания и торго-
вые центры. Можно и нужно 
последовательно эту работу 
продолжать, - считает глава 
государства. - Но необходимо 
принимать решения только 
взвешенные, осторожные. 

Потому что необоснованная 
поспешность, как показала 
ситуация в некоторых субъ-
ектах РФ, чревата повторным 
ростом числа заболевших.

Второго массового режи-
ма самоизоляции экономика 
страны может не выдержать.

- По оценкам 
экспертов, си-
туация с  рас-
пространением 
коронавиру-
са может обо-
стриться. Не-
обходимо сделать все, чтобы 
за счет профилактических, 
упреждающих мер постарать-
ся избежать повторного вве-
дения режима ограничений. 
Тем более масштабных. Чтобы 
школы, детские сады, вузы, 
предприятия и организации 
могли работать безопасно.

А ведь еще впереди осень 
и зима, когда народ начина-
ет массово болеть гриппом 
и острыми респираторными 
вирусными инфекциями.

КОНСУЛЬТАЦИЯ 
ВРАЧА -  
ПО ИНТЕРНЕТУ
- На пике регистрируется до 

1,6 миллиона случаев заболе-
ваний в неделю. Ожидается 
сочетанная циркуляция виру-
сов A и B и COVID-19, - сказала 

Татьяна Голи-
кова. - С уче-
том склады-
в а ю щ е й с я 
с и т у а ц и и 
вакцинацией 
против грип-

па в этом году должны быть 
охвачены не менее 60 процен-
тов населения.

На закупку вакцин преду-
смотрено 12,5 миллиарда 
рублей. Первая поставка  
в регионы начнется 31 авгу-
ста.

- Хотел бы подчеркнуть сле-
дующий, очень важный и зна-
чимый момент. Ставить при-
вивку от гриппа или нет - это, 
безусловно, личный выбор. 
Но это и колоссальная ответ-

ственность каждого человека 
за свое здоровье и здоровье 
близких, особенно родителей 
за здоровье своих малышей. 
Принцип добровольности, 
безусловно, должен соблю-
даться неукоснительно, - счи-
тает Владимир Путин. - На-
до широко информировать 
людей о важности прививок 
от гриппа и ОРВИ, сообщать, 
когда и в каком медицинском 
учреждении их можно сделать 
бесплатно, по предваритель-
ной записи, желательно без 
очередей.

Говорили и о вакцине от ко-
ронавируса. Уже в сентябре 
одну из нескольких успешно 
опробованных планируют за-
пустить в промышленное про-
изводство. Вторую - в октябре.

- Ключевыми требования-
ми к  вакцине являются ее 
доказанная эффективность 
и  безопасность. Поэтому 
действовать нужно предель-
но взвешенно и аккуратно, 
с соблюдением всех требова-

ний и правил в этой сложной 
сфере. Уверенность в вакци-
не должна быть абсолютной. 
Именно из этого будем исхо-
дить, принимая дальнейшие 
решения по вакцинации от 
коронавируса, - подвел итог 
совещания президент.

И дал задания правитель-
ству. Среди которых - расши-
рять применение современ-
ных электронных сервисов 
и услуг в здравоохранении. 
Нарастить практику дистан-
ционного общения врача 
и пациента:

- В том числе с помощью 
портала государственных 
и муниципальных услуг. Что-
бы, если в этом нет необходи-
мости, лишний раз не ходить 
в поликлинику, где объектив-
но существует повышенный 
риск столкнуться с сезонной 
инфекцией.

Властям регионов необходи-
мо сохранить резерв специа-
лизированных коек для лече-
ния пациентов с «короной». 
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ВАКЦИНАЦИЯ -  
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ

Владимир ПУТИН:

 ■ Владимир Путин обсудил за-
держание 33 граждан РФ в Бе-
ларуси.

Президент онлайн провел оператив-
ное совещание с постоянными члена-
ми Совета безопасности РФ.

- Состоялся обстоятельный разговор 
об инциденте в Беларуси. Была вы-
ражена надежда на то, что уже в бли-
жайшее время в эту историю будет 
внесена ясность и безосновательно 
задержанные российские граждане 
будут освобождены, - заявил пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков.

Группу из 33 россиян задержали не-
далеко от Минска в ночь на 29 июля. 
Они привлекли внимание тем, что на 
отдыхе не выпивали и поголовно ходи-
ли в камуфляже. Глава КГБ Беларуси 
Валерий Вакульчик заявил, что за-
держанные - «члены военизированной 
организации, частной военной компа-
нии Вагнера». Госсекретарь Совбе-

за РБ Андрей Равков сообщил, что 
возбуждено дело о подготовке терак-
тов. Но чуть позже СК уточнил, что  
дело классифицируется как под-
готовка к  массовым беспорядкам. 
(Подробнее о развитии ситуации - 
на стр. 7.)

- Безусловно, безосновательное за-
держание российских граждан, причем 
33 граждан, не совсем укладывается 
в параметры союзнических отноше-
ний. В России есть немало  белорусских 
мужчин, которые тоже  ходят в похожей 
одежде и не употребляют алкоголь. 
Но это не значит, что они совершили 
что-то противоправное, - прокоммен-
тировал событие Дмитрий Песков.  - 
Отсутствует информация о каких-то 
противоправных действиях россиян, 
которые могли бы стать причиной для 
задержания. Вместе с тем мы видим 
официальные заявления представите-
лей Минска, что россияне имеют при-
частность к планам дестабилизации 
обстановки на территории Беларуси. 

Другой информацией мы не распола-
гаем. Наш посол общается с МИД РБ. 
Рассчитываем, что по линии МИД и по 
каналам общения между спецслужба-
ми получим исчерпывающие данные. 
И что права всех россиян будут со-
блюдены в полной мере.

В Кремле утверждают, что россия-
не - сотрудники ЧОПа, были в респуб-
лике транзитом и собирались улететь 
в Турцию:

- Россияне были, вернее, являют-
ся сотрудниками частного охранного 
предприятия. Сейчас мы уже с высо-
кой долей уверенности можем сказать, 
что эти российские граждане приеха-
ли проездом в Беларусь, они долж-
ны  были улетать в другую страну. Их 
пребывание никак не связано с самой 
Беларусью и белорусскими делами. 
Они не имели при себе ничего проти-
возаконного и не совершали  никаких 
противозаконных действий. Вот это то, 
что нам известно однозначно.

В Кремле уверены, что Минск в са-

мое ближайшее время разберется 
в ситуации.

Также Дмитрий Песков отметил, что 
разговоры, будто РФ участвует в ор-
ганизации беспорядков у соседей, не 
имеют под собой оснований:

- Появились инсинуации, что это 
какие-то организации посылают кого-
то. Это ничто, кроме инсинуаций! Рос-
сия и Беларусь - союзники и ближай-
шие партнеры, ни о чем подобном не 
может быть и речи.

Пресс-секретарь президента под-
черкнул, что Россия никоим образом 
не собирается вмешиваться в изби-
рательную кампанию:

- Мы рассчитываем на то, что она 
пройдет успешно, будет соответство-
вать всем принципам и нормам сво-
бодного волеизъявления.

Дмитрий Песков добавил, что пре-
зиденты России и Беларуси не созва-
нивались и не обсуждали этот вопрос. 
По этой ситуации работу ведут МИД 
и посольство в Минске.

«НЕТ ИНФОРМАЦИИ О ПРОТИВОПРАВНЫХ ДЕЙСТВИЯХ РОССИЯН» СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ

SOUZVECHE.RU
ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ 
ПО COVID-19 ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

Владимир Путин сделал акцент: без внедрения цифровых 
технологий развивать наше здравоохранение не получится.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси собрал 
Совбез из-за ситуации с прибыв-
шей на территорию республики 
группой из РФ.

- Я пригласил вас для того, что-
бы разобраться с  этим, можно 
сказать, чрезвычайным проис-
шествием, которое случилось се-
годня ночью. Иначе его не назо-
вешь, - Александр Лукашенко 29 
июля собрал срочное совещание 
с членами Совета безопасности 
по поводу  ареста граждан РФ. 
(Подробности на стр. 7.) - Очень 
просил бы, чтобы в этой ситуа-
ции и с этим фактом было все 
предельно откровенно и честно. 
Если это российские граждане, 
а я так понимаю, их допросили, 
значит, надо обратиться немед-
ленно в соответствующие струк-
туры РФ, чтобы они объяснили, 
что происходит.

И попросил своего пресс-
секретаря Наталью Эйсмонт:

- Нам надо обратиться к рос-
сийским средствам массовой ин-
формации, в том числе Telegram-
каналам, чтобы они, как Путин 
говорит, пургу не гнали. Если ви-
новаты, надо из этой ситуации 
выходить достойно. Не виноваты - 
хорошо, у нас нет никаких целей 
опорочить близкую нам страну.

Через два дня президент заслу-
шал доклад председателя КГБ 
Валерия Вакульчика и предсе-
дателя Следственного комитета 
Ивана Носкевича по этому же 
вопросу.

- Многие факты (вы мне пись-
менно доложили) интересны. Яс-
но, что у этой группы были иные 
цели. И задача следствия - выяс-
нить эти цели. С задержанными 
нужно обращаться аккуратно. 
Они, конечно, виноваты, но не 
настолько, чтобы в отношении 
них принимать какие-то жесткие 
меры. Это солдаты. Им приказа-
ли - они пошли. Разбираться надо 
с теми, кто приказывал, кто их 
сюда посылал.

По словам белорусского лиде-
ра, это только «первая группа из 
180 или 200 человек, которая пла-
нировалась к переброске в Бела-
русь»:

- Это точные данные сегодня. 
И попытка там сейчас спрятать 
«хвост» в России и сказать, что вот 
чуть ли не они с нами согласова-
ли приезд этой группы, это пол-
ная ерунда. У  нас  разрешение 
только президент может дать на 
приезд военнослужащих, на по-
сещение Беларуси. С техникой, 
без техники, самолеты, вертолеты 
и так далее… Никаких разреше-
ний никто не давал. Более того, 
у нас вызывают серьезные сегодня 
подозрения те цели, которые себе 
группа намечала.

Белорусская сторона готова со-
трудничать с российской, чтобы 
прояснить ситуацию:

- На вранье мы политику не по-
строим. Перекрикивая друг друга 
в СМИ, вопрос не решим. Поэто-
му, если у кого-то есть желание из 
россиян получить дополнитель-
ную информацию, мы всегда от-
крыты. Мы ничего не скрываем, 
но нам нужна правда.

НЕТ НИКАКИХ ЦЕЛЕЙ ОПОРОЧИТЬ 
БЛИЗКУЮ НАМ СТРАНУ

Александр ЛУКАШЕНКО:

При посещении войсковой части 
3214 внутренних войск МВД в Уручье:

 ● Больше всего вас и меня должно бес-
покоить то, чтобы мы ни в коем случае 
не допустили дестабилизации обста-
новки в нашей стране. Это наша с вами 
наиважнейшая и первейшая задача. 
Вопрос выборов президента - второ-
степенный. Вопрос первейший, наи-
важнейший - сохранить страну.

 ● Я не стану вам рассказывать о ква-
дратных метрах, денежном довольствии 
и прочем. Если экономика будет рабо-
тать не хуже, значит, жить тоже будем 
не хуже. Обещать вам какие-то вер-
толетные деньги я не стану. Потому 
что надо ж будет потом с вертолета их 
разбрасывать.

У нас нет вертолетных денег. Но по 
максимуму будем стараться вас под-
держать для того, чтобы у вас было 
нормальное денежное довольствие. 
Первое место в обеспечении жильем 
в будущей пятилетке: А - многодетным, 
Б - военнослужащим.

 ● Видел кадры одной из уличных ак-
ций в Минске, где люди нападают на 
милицию и некоторые из них бьют пра-
воохранителей ногами. Вот этого вы 
не должны допускать. Ребята должны 
понимать, что они в своем доме и ни-
кому не позволено их пинать ногами. 
Ни в коем случае на провокации не 
идти, но не обижать ребят. А то мы ско-
ро допрыгаемся, будем нянчиться, как 
в детском саду.

 ● Кто постарше из вас, помнит начало 
90-х годов, развал Советского Союза 
и первые шаги Беларуси в суверенную 
жизнь. Тогда бездумно разрушались 

силовые органы и превращалась в ме-
таллолом боевая техника, массово 
увольнялись высококлассные военные 
профессионалы, вынужденные ради 
пропитания своих семей соглашаться на 
самую низкооплачиваемую работу. Де-
нежное довольствие офицеров, остав-
шихся в армейском строю, сократилось 
в несколько раз. Командир взвода в те 
годы получал до пятнадцати долларов, 
командир полка - 35 долларов. Было 
трудно, сложно, но мы преодолели этот 
период и выстояли. Мы выбрали вер-
ные ориентиры и можем сказать, что 
система нашей национальной безопас-
ности создана усилиями всего нашего 
народа. Нам никто ничего не подарил, 
мы никому ничем не обязаны.

Разговор с руководи-
телем временной ад-
министрации «Белгаз-
промбанка» Надеждой 
Ермаковой:

 ● Очень бы просил, 
чтобы порядок был 
в  банке, банк губить 
нельзя. Это банк, кото-
рый, если «Газпром» от 
него откажется, Господь с 
ними. Трудовой коллектив есть, 
навыки есть, возможности будут. Мы 
Национальным банком будем поддер-
живать этот банк: там же наши люди 
и наши предприятия. Да, попали в слож-
ную ситуацию из-за этих коррупцион-
ных проявлений, но у нас есть опыт 
удержания не просто на плаву банков, 

но и нормального их функционирова-
ния. Я сделаю все для того, чтобы и 
люди, которые вложили свои деньги, 
и наши предприятия ничего не потеря-
ли. С нашей стороны, со стороны госу-
дарства мы сделаем все необходимое.

Особой заинтересованности газпро-
мовской я не вижу, хотя, когда мы раз-
говаривали с Президентом России, он 
мне тоже рекомендовал: говорит, что 
банк может работать, не бедные у не-
го собственники (дословно). Поэтому, 
если тебе нужен этот банк, он мне ска-
зал, значит, постарайтесь сработать 
так, чтобы этот банк работал. Я говорю: 
мы только за, мы против не будем, но 
он должен работать по нашим законам.

На рабочей встрече по обе-
спечению безопасности 

избиркомов:
 ● Мне все чаще и чаще 

поступает информация 
о том, что не везде у нас 
спокойно хотят  про-
вести президентские 
выборы. А обеспечить 

безопасность на каждом 
участке - наша святая обя-

занность. Вы видите, что де-
лается вокруг. Пускай покричат, 

пошумят. Излишеств быть не должно. 
Не должно быть так, что они начнут нас 
критиковать за то, что мы использу-
ем момент, чтобы где-то кого-то огра-
ничить. Есть закон, согласно закону 
должна идти предвыборная агитация 
и работа вся.

 ■ Александр Лукашенко 
рассказал, что на ногах 
перенес коронавирус. 
Признаков заболевания 
не было.

- Я приношу извинения за 
свой голос. В последнее вре-
мя приходится очень много 
говорить.

Но, самое удивительное, вы 
сегодня встречаетесь с чело-
веком, который на ногах уму-
дрился перенести коронави-
рус. Такое вчера заключение 
врачи сделали. Бессимптом-
но,  - рассказал на встрече 
с военными Президент Бе-
ларуси.  - Как я и  говорил,  
97 процентов населения у нас 
переносят эту заразу бес-
симптомно. Слава богу, что  
мне удалось попасть в эту ко-
горту бессимптомных. Нако-
нец и я попал в золотой фонд 
Беларуси, перенеся этот ви-
рус.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

ЭПИДЕМИЯ 

«УДАЛОСЬ ПОПАСТЬ 
В КОГОРТУ 
БЕССИМПТОМНЫХ»

Во время посещения войсковой части  Александр Лукашенко встретился с руководством 
и личным составом ведомств системы обеспечения национальной безопасности.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Президент России выяс-
нял, будет ли в стране вто-
рая волна коронавируса. 
И как пройдет заболевае-
мость в сочетании с сезон-
ными гриппом и ОРВИ.

МОЖЕТ КАЧНУТЬ  
В ЛЮБУЮ СТОРОНУ
- Мы с вами к  осенне-

зимнему периоду обычно 
энергетику приводим в поря-
док. Но в сегодняшних усло-
виях самое время поговорить 
и  о  том, как мы готовимся 
с точки зрения медицины, - 
начал совещание Владимир 
Путин.

Будет ли всплеск COVID-19 
или эпидемия пойдет на 
убыль?

- Число новых выявляемых 
случаев сейчас практически 
в два раза ниже, чем в пери-
од пиковых значений мая, - 
привел статистику прези-
дент. - Вместе с тем хочу сразу 
сказать: ситуация остается 
сложной и может, что назы-
вается, качнуться в  любую 
сторону. Никаких поводов 
для самоуспокоенности, для 
того чтобы расслабиться, за-
быть про рекомендации вра-
чей, нет.

В целом по стране обстанов-
ка стабилизируется. По словам 
вице-премьера Татьяны Го-
ликовой, суточный прирост 
составляет 0,7 процента. Ле-
тальность - менее 2,5 процен-
та, что значительно меньше, 
чем в ряде стран мира.

- Регионы поэтапно выхо-
дят из режимов вынужденных 
ограничений. Восстанавли-
вается деловая активность, 
запускаются производства, 
открываются предприятия об-
щественного питания и торго-
вые центры. Можно и нужно 
последовательно эту работу 
продолжать, - считает глава 
государства. - Но необходимо 
принимать решения только 
взвешенные, осторожные. 

Потому что необоснованная 
поспешность, как показала 
ситуация в некоторых субъ-
ектах РФ, чревата повторным 
ростом числа заболевших.

Второго массового режи-
ма самоизоляции экономика 
страны может не выдержать.

- По оценкам 
экспертов, си-
туация с  рас-
пространением 
коронавиру-
са может обо-
стриться. Не-
обходимо сделать все, чтобы 
за счет профилактических, 
упреждающих мер постарать-
ся избежать повторного вве-
дения режима ограничений. 
Тем более масштабных. Чтобы 
школы, детские сады, вузы, 
предприятия и организации 
могли работать безопасно.

А ведь еще впереди осень 
и зима, когда народ начина-
ет массово болеть гриппом 
и острыми респираторными 
вирусными инфекциями.

КОНСУЛЬТАЦИЯ 
ВРАЧА -  
ПО ИНТЕРНЕТУ
- На пике регистрируется до 

1,6 миллиона случаев заболе-
ваний в неделю. Ожидается 
сочетанная циркуляция виру-
сов A и B и COVID-19, - сказала 

Татьяна Голи-
кова. - С уче-
том склады-
в а ю щ е й с я 
с и т у а ц и и 
вакцинацией 
против грип-

па в этом году должны быть 
охвачены не менее 60 процен-
тов населения.

На закупку вакцин преду-
смотрено 12,5 миллиарда 
рублей. Первая поставка  
в регионы начнется 31 авгу-
ста.

- Хотел бы подчеркнуть сле-
дующий, очень важный и зна-
чимый момент. Ставить при-
вивку от гриппа или нет - это, 
безусловно, личный выбор. 
Но это и колоссальная ответ-

ственность каждого человека 
за свое здоровье и здоровье 
близких, особенно родителей 
за здоровье своих малышей. 
Принцип добровольности, 
безусловно, должен соблю-
даться неукоснительно, - счи-
тает Владимир Путин. - На-
до широко информировать 
людей о важности прививок 
от гриппа и ОРВИ, сообщать, 
когда и в каком медицинском 
учреждении их можно сделать 
бесплатно, по предваритель-
ной записи, желательно без 
очередей.

Говорили и о вакцине от ко-
ронавируса. Уже в сентябре 
одну из нескольких успешно 
опробованных планируют за-
пустить в промышленное про-
изводство. Вторую - в октябре.

- Ключевыми требования-
ми к  вакцине являются ее 
доказанная эффективность 
и  безопасность. Поэтому 
действовать нужно предель-
но взвешенно и аккуратно, 
с соблюдением всех требова-

ний и правил в этой сложной 
сфере. Уверенность в вакци-
не должна быть абсолютной. 
Именно из этого будем исхо-
дить, принимая дальнейшие 
решения по вакцинации от 
коронавируса, - подвел итог 
совещания президент.

И дал задания правитель-
ству. Среди которых - расши-
рять применение современ-
ных электронных сервисов 
и услуг в здравоохранении. 
Нарастить практику дистан-
ционного общения врача 
и пациента:

- В том числе с помощью 
портала государственных 
и муниципальных услуг. Что-
бы, если в этом нет необходи-
мости, лишний раз не ходить 
в поликлинику, где объектив-
но существует повышенный 
риск столкнуться с сезонной 
инфекцией.

Властям регионов необходи-
мо сохранить резерв специа-
лизированных коек для лече-
ния пациентов с «короной». 
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ВАКЦИНАЦИЯ -  
ДЕЛО ДОБРОВОЛЬНОЕ

Владимир ПУТИН:

 ■ Владимир Путин обсудил за-
держание 33 граждан РФ в Бе-
ларуси.

Президент онлайн провел оператив-
ное совещание с постоянными члена-
ми Совета безопасности РФ.

- Состоялся обстоятельный разговор 
об инциденте в Беларуси. Была вы-
ражена надежда на то, что уже в бли-
жайшее время в эту историю будет 
внесена ясность и безосновательно 
задержанные российские граждане 
будут освобождены, - заявил пресс-
секретарь президента Дмитрий Пе-
сков.

Группу из 33 россиян задержали не-
далеко от Минска в ночь на 29 июля. 
Они привлекли внимание тем, что на 
отдыхе не выпивали и поголовно ходи-
ли в камуфляже. Глава КГБ Беларуси 
Валерий Вакульчик заявил, что за-
держанные - «члены военизированной 
организации, частной военной компа-
нии Вагнера». Госсекретарь Совбе-

за РБ Андрей Равков сообщил, что 
возбуждено дело о подготовке терак-
тов. Но чуть позже СК уточнил, что  
дело классифицируется как под-
готовка к  массовым беспорядкам. 
(Подробнее о развитии ситуации - 
на стр. 7.)

- Безусловно, безосновательное за-
держание российских граждан, причем 
33 граждан, не совсем укладывается 
в параметры союзнических отноше-
ний. В России есть немало  белорусских 
мужчин, которые тоже  ходят в похожей 
одежде и не употребляют алкоголь. 
Но это не значит, что они совершили 
что-то противоправное, - прокоммен-
тировал событие Дмитрий Песков.  - 
Отсутствует информация о каких-то 
противоправных действиях россиян, 
которые могли бы стать причиной для 
задержания. Вместе с тем мы видим 
официальные заявления представите-
лей Минска, что россияне имеют при-
частность к планам дестабилизации 
обстановки на территории Беларуси. 

Другой информацией мы не распола-
гаем. Наш посол общается с МИД РБ. 
Рассчитываем, что по линии МИД и по 
каналам общения между спецслужба-
ми получим исчерпывающие данные. 
И что права всех россиян будут со-
блюдены в полной мере.

В Кремле утверждают, что россия-
не - сотрудники ЧОПа, были в респуб-
лике транзитом и собирались улететь 
в Турцию:

- Россияне были, вернее, являют-
ся сотрудниками частного охранного 
предприятия. Сейчас мы уже с высо-
кой долей уверенности можем сказать, 
что эти российские граждане приеха-
ли проездом в Беларусь, они долж-
ны  были улетать в другую страну. Их 
пребывание никак не связано с самой 
Беларусью и белорусскими делами. 
Они не имели при себе ничего проти-
возаконного и не совершали  никаких 
противозаконных действий. Вот это то, 
что нам известно однозначно.

В Кремле уверены, что Минск в са-

мое ближайшее время разберется 
в ситуации.

Также Дмитрий Песков отметил, что 
разговоры, будто РФ участвует в ор-
ганизации беспорядков у соседей, не 
имеют под собой оснований:

- Появились инсинуации, что это 
какие-то организации посылают кого-
то. Это ничто, кроме инсинуаций! Рос-
сия и Беларусь - союзники и ближай-
шие партнеры, ни о чем подобном не 
может быть и речи.

Пресс-секретарь президента под-
черкнул, что Россия никоим образом 
не собирается вмешиваться в изби-
рательную кампанию:

- Мы рассчитываем на то, что она 
пройдет успешно, будет соответство-
вать всем принципам и нормам сво-
бодного волеизъявления.

Дмитрий Песков добавил, что пре-
зиденты России и Беларуси не созва-
нивались и не обсуждали этот вопрос. 
По этой ситуации работу ведут МИД 
и посольство в Минске.

«НЕТ ИНФОРМАЦИИ О ПРОТИВОПРАВНЫХ ДЕЙСТВИЯХ РОССИЯН» СОВЕТ БЕЗОПАСНОСТИ

SOUZVECHE.RU
ПОСЛЕДНИЕ НОВОСТИ 
ПО COVID-19 ЧИТАЙТЕ 

НА НАШЕМ САЙТЕ

Владимир Путин сделал акцент: без внедрения цифровых 
технологий развивать наше здравоохранение не получится.
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси собрал 
Совбез из-за ситуации с прибыв-
шей на территорию республики 
группой из РФ.

- Я пригласил вас для того, что-
бы разобраться с  этим, можно 
сказать, чрезвычайным проис-
шествием, которое случилось се-
годня ночью. Иначе его не назо-
вешь, - Александр Лукашенко 29 
июля собрал срочное совещание 
с членами Совета безопасности 
по поводу  ареста граждан РФ. 
(Подробности на стр. 7.) - Очень 
просил бы, чтобы в этой ситуа-
ции и с этим фактом было все 
предельно откровенно и честно. 
Если это российские граждане, 
а я так понимаю, их допросили, 
значит, надо обратиться немед-
ленно в соответствующие струк-
туры РФ, чтобы они объяснили, 
что происходит.

И попросил своего пресс-
секретаря Наталью Эйсмонт:

- Нам надо обратиться к рос-
сийским средствам массовой ин-
формации, в том числе Telegram-
каналам, чтобы они, как Путин 
говорит, пургу не гнали. Если ви-
новаты, надо из этой ситуации 
выходить достойно. Не виноваты - 
хорошо, у нас нет никаких целей 
опорочить близкую нам страну.

Через два дня президент заслу-
шал доклад председателя КГБ 
Валерия Вакульчика и предсе-
дателя Следственного комитета 
Ивана Носкевича по этому же 
вопросу.

- Многие факты (вы мне пись-
менно доложили) интересны. Яс-
но, что у этой группы были иные 
цели. И задача следствия - выяс-
нить эти цели. С задержанными 
нужно обращаться аккуратно. 
Они, конечно, виноваты, но не 
настолько, чтобы в отношении 
них принимать какие-то жесткие 
меры. Это солдаты. Им приказа-
ли - они пошли. Разбираться надо 
с теми, кто приказывал, кто их 
сюда посылал.

По словам белорусского лиде-
ра, это только «первая группа из 
180 или 200 человек, которая пла-
нировалась к переброске в Бела-
русь»:

- Это точные данные сегодня. 
И попытка там сейчас спрятать 
«хвост» в России и сказать, что вот 
чуть ли не они с нами согласова-
ли приезд этой группы, это пол-
ная ерунда. У  нас  разрешение 
только президент может дать на 
приезд военнослужащих, на по-
сещение Беларуси. С техникой, 
без техники, самолеты, вертолеты 
и так далее… Никаких разреше-
ний никто не давал. Более того, 
у нас вызывают серьезные сегодня 
подозрения те цели, которые себе 
группа намечала.

Белорусская сторона готова со-
трудничать с российской, чтобы 
прояснить ситуацию:

- На вранье мы политику не по-
строим. Перекрикивая друг друга 
в СМИ, вопрос не решим. Поэто-
му, если у кого-то есть желание из 
россиян получить дополнитель-
ную информацию, мы всегда от-
крыты. Мы ничего не скрываем, 
но нам нужна правда.

НЕТ НИКАКИХ ЦЕЛЕЙ ОПОРОЧИТЬ 
БЛИЗКУЮ НАМ СТРАНУ

Александр ЛУКАШЕНКО:

При посещении войсковой части 
3214 внутренних войск МВД в Уручье:

 ● Больше всего вас и меня должно бес-
покоить то, чтобы мы ни в коем случае 
не допустили дестабилизации обста-
новки в нашей стране. Это наша с вами 
наиважнейшая и первейшая задача. 
Вопрос выборов президента - второ-
степенный. Вопрос первейший, наи-
важнейший - сохранить страну.

 ● Я не стану вам рассказывать о ква-
дратных метрах, денежном довольствии 
и прочем. Если экономика будет рабо-
тать не хуже, значит, жить тоже будем 
не хуже. Обещать вам какие-то вер-
толетные деньги я не стану. Потому 
что надо ж будет потом с вертолета их 
разбрасывать.

У нас нет вертолетных денег. Но по 
максимуму будем стараться вас под-
держать для того, чтобы у вас было 
нормальное денежное довольствие. 
Первое место в обеспечении жильем 
в будущей пятилетке: А - многодетным, 
Б - военнослужащим.

 ● Видел кадры одной из уличных ак-
ций в Минске, где люди нападают на 
милицию и некоторые из них бьют пра-
воохранителей ногами. Вот этого вы 
не должны допускать. Ребята должны 
понимать, что они в своем доме и ни-
кому не позволено их пинать ногами. 
Ни в коем случае на провокации не 
идти, но не обижать ребят. А то мы ско-
ро допрыгаемся, будем нянчиться, как 
в детском саду.

 ● Кто постарше из вас, помнит начало 
90-х годов, развал Советского Союза 
и первые шаги Беларуси в суверенную 
жизнь. Тогда бездумно разрушались 

силовые органы и превращалась в ме-
таллолом боевая техника, массово 
увольнялись высококлассные военные 
профессионалы, вынужденные ради 
пропитания своих семей соглашаться на 
самую низкооплачиваемую работу. Де-
нежное довольствие офицеров, остав-
шихся в армейском строю, сократилось 
в несколько раз. Командир взвода в те 
годы получал до пятнадцати долларов, 
командир полка - 35 долларов. Было 
трудно, сложно, но мы преодолели этот 
период и выстояли. Мы выбрали вер-
ные ориентиры и можем сказать, что 
система нашей национальной безопас-
ности создана усилиями всего нашего 
народа. Нам никто ничего не подарил, 
мы никому ничем не обязаны.

Разговор с руководи-
телем временной ад-
министрации «Белгаз-
промбанка» Надеждой 
Ермаковой:

 ● Очень бы просил, 
чтобы порядок был 
в  банке, банк губить 
нельзя. Это банк, кото-
рый, если «Газпром» от 
него откажется, Господь с 
ними. Трудовой коллектив есть, 
навыки есть, возможности будут. Мы 
Национальным банком будем поддер-
живать этот банк: там же наши люди 
и наши предприятия. Да, попали в слож-
ную ситуацию из-за этих коррупцион-
ных проявлений, но у нас есть опыт 
удержания не просто на плаву банков, 

но и нормального их функционирова-
ния. Я сделаю все для того, чтобы и 
люди, которые вложили свои деньги, 
и наши предприятия ничего не потеря-
ли. С нашей стороны, со стороны госу-
дарства мы сделаем все необходимое.

Особой заинтересованности газпро-
мовской я не вижу, хотя, когда мы раз-
говаривали с Президентом России, он 
мне тоже рекомендовал: говорит, что 
банк может работать, не бедные у не-
го собственники (дословно). Поэтому, 
если тебе нужен этот банк, он мне ска-
зал, значит, постарайтесь сработать 
так, чтобы этот банк работал. Я говорю: 
мы только за, мы против не будем, но 
он должен работать по нашим законам.

На рабочей встрече по обе-
спечению безопасности 

избиркомов:
 ● Мне все чаще и чаще 

поступает информация 
о том, что не везде у нас 
спокойно хотят  про-
вести президентские 
выборы. А обеспечить 

безопасность на каждом 
участке - наша святая обя-

занность. Вы видите, что де-
лается вокруг. Пускай покричат, 

пошумят. Излишеств быть не должно. 
Не должно быть так, что они начнут нас 
критиковать за то, что мы использу-
ем момент, чтобы где-то кого-то огра-
ничить. Есть закон, согласно закону 
должна идти предвыборная агитация 
и работа вся.

 ■ Александр Лукашенко 
рассказал, что на ногах 
перенес коронавирус. 
Признаков заболевания 
не было.

- Я приношу извинения за 
свой голос. В последнее вре-
мя приходится очень много 
говорить.

Но, самое удивительное, вы 
сегодня встречаетесь с чело-
веком, который на ногах уму-
дрился перенести коронави-
рус. Такое вчера заключение 
врачи сделали. Бессимптом-
но,  - рассказал на встрече 
с военными Президент Бе-
ларуси.  - Как я и  говорил,  
97 процентов населения у нас 
переносят эту заразу бес-
симптомно. Слава богу, что  
мне удалось попасть в эту ко-
горту бессимптомных. Нако-
нец и я попал в золотой фонд 
Беларуси, перенеся этот ви-
рус.

ЧТО ЕЩЕ ГОВОРИЛ ГЛАВА РБ

ЭПИДЕМИЯ 

«УДАЛОСЬ ПОПАСТЬ 
В КОГОРТУ 
БЕССИМПТОМНЫХ»

Во время посещения войсковой части  Александр Лукашенко встретился с руководством 
и личным составом ведомств системы обеспечения национальной безопасности.
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 ■ Слет регионов России и Беларуси, 
намеченный на конец сентября, про-
ведут позже.

Но ненамного. При этом повестка, коли-
чество гостей и планы по подписанию со-
глашений остаются прежними. Откроется 
VII Форум регионов Беларуси и России не 
23-го, а 27 сентября и про длится четыре дня. 
Изменение дат связано с организационны-
ми причинами - так будет удобнее принять 
и расселить гостей и участников.

Все встречи пройдут в Минске и Минской 
области, и места выбрали со смыслом. На-
пример, экономическая секция форума будет 
работать на площадке автогиганта БелАЗ. 
Как знак того, что сотрудничество и инте-
грационные вопросы нужно максимально 
приближать к конкретному производству, 
решать реальные вопросы, а не оставлять 
в режиме деклараций. А заглавную тему 
форума - историческое наследие наших на-
родов и 75-летие Великой Победы - обсудят 
в Музее истории Великой Отечественной 
войны в Минске.

Всего будет работать пять секций. Отдель-
но выделят молодежные и образовательные 
вопросы. Как раз по последней теме готовят 
экспертную сессию высокого уровня.

Контракты по прямым связям промышлен-
ников, сельхозпроизводителей и строите-
лей из регионов специалисты прогнозируют 
в масштабе полмиллиарда рублей. По оцен-
кам экспертов, активное экономическое вза-
имодействие союзных стран продолжается.

ИНТЕГРАЦИЯ

ФОРА ДЛЯ ФОРУМА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Частицу земли с легендарно-
го Невского пятачка, где в годы 
войны шли кровопролитные бои 
при обороне Ленинграда, пере-
дали для закладки в храм Всех 
Святых в Минске.

Землю собрали в шлем-реликвию 
и поместили в специальную чашу, 
в которой она отправится в столи-
цу Беларуси. По словам участво-
вавшего в  торжественной акции 
губернатора Ленинградской об-
ласти Александра Дрозденко, 
это дань памяти о тех белорусах, 
которые погибли, защищая Се-
верную столицу, а также обо всех 
погибших защитниках Синеокой,  

среди которых немало ленинградцев.
Невский пятачок на левом берегу 

Невы в районе поселка Дубровка 
нашим бойцам удалось захватить 
в октябре 1941 года и удерживать до 
февраля 1943-го. Крохотный клочок 
земли - два километра по фронту 
и семьсот метров в глубину - для 
фашистов был, как кость в горле. 
Старались его ликвидировать любой 
ценой. Бросали в атаку целые пехот-
ные дивизии с танками. Утюжили 
с воздуха. Обстреливали тяжелой 
артиллерией. Бои были страшные.  
Но защитники пятачка буквально 
вгрызлись в землю и держались. 
Потери огромные. Точную цифру 
историки не могут назвать до сих 
пор. Счет идет на десятки тысяч. По-
исковые отряды каждый год обнару-

живают и хоронят останки бойцов, 
большинство из которых остаются 
неопознанными.

- Сегодняшняя церемония - сви-
детельство дружбы между русским 
и белорусским народами: часть зем-
ли, политой кровью, будет перене-
сена в храм Всех Святых в Минске, 
и  ангелы погибших воинов будут 
предстоять у престола Гос пода,  - 
сказал епископ Тихвинский и Ло-
дейнопольский Мстислав.

В минском храме, где захороне-
ны солдаты Великой Отечественной 
войны, уже есть земля из Москвы, 
Севастополя, с Курской дуги. Не-
давно спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко передала 
в храм Всех Святых горсть земли 
с мест захоронения подо Ржевом. 
Теперь там появится капсула с Нев-
ского пятачка.

БЕССМЕРТНЫЙ ПЛАЦДАРМ ПАМЯТЬ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В наших странах торжественно 
отметили 90-летие ВДВ.

«Никто, кроме нас!»  - девиз ВДВ 
в выходные разносился по всем го-
родам Союзного государства. Было 
все: и грандиозные военно-спортивные 
представления, и парады, и воспоми-
нания о погибших товарищах, и тради-
ционные купания в фонтанах - куда уж 
без них. Дата-то какая - 90 лет.

Современный парашют придумал 
русский изобретатель Глеб Котельни-
ков. Логично, что ВДВ как род войск 
появились именно в России. Официаль-
но днем их рождения принято считать 
2 августа 1930 года, когда на учениях 

под Воронежем впервые с самолета де-
сантировалось подразделение из две-
надцати человек. В современной России 
ВДВ - единственный род войск, состоя-
щий в резерве Главнокомандующего.

Юбилей отмечали масштабно. 2 ав-
густа десантники совершили крестный 
ход по Красной площади. В храме Ильи 
Пророка, которого голубые береты счи-
тают своим небесным покровителем, 
праздничную литургию провел Патри-
арх Московский и Всея Руси Кирилл.

А накануне в подмосковном Алаби-
не был большой военно-спортивный 
праздник.

- Наши десантники решат любые 
 поставленные задачи,  - сказал ми-

нистр обороны РФ Сергей Шойгу.
Зрители с восторгом наблюдали, 

как бойцы захватывают рубежи на со-
временных образцах военной техники. 
Экипажи БМД сорвали аплодисменты 
за самый настоящий вальс на боевых 
машинах. А в финале праздника транс-
портные Ил-76, рабочие лошадки ВДВ, 
раскрасили небо в цвета российского 
триколора.

В Беларуси наиболее масштабное 
праздничное шоу прошло в Бресте. 
Ратное мастерство тысячам зри телей 
продемонстрировали воины 38-й Брест-
ской отдельной гвардейской десантно-
штурмовой бригады. В этот день ворота 
элитной части были открыты для всех 

желающих. Мальчишки облепили БТР 
и БМД.

- А внутрь можно забраться за ры-
чагами посидеть? - спрашивает коно-
патый мальчуган у бравого сержанта.

- Валяй, сегодня все можно!
Зрители увидели эффектные прие-

мы рукопашного и воздушного боев, 
элементы альпийской подготовки. Но 
гвоздем программы стали парашют-
ные прыжки. Когда в небе, словно цве-
ты, распускались разноцветные купо-
ла, зрители аплодировали и кричали 
«Ура!» А некоторые ветераны смахива-
ли ностальгическую слезу, вспоминая, 
как сами когда-то синевой наполняли 
парашюты.

СОБЛЮДАЮТ ЗАВЕТЫ ГОЛУБЫЕ БЕРЕТЫ ПРАЗДНИК

Софья КОЛЕСОВА

 ■ На границе РФ и РБ 
образовались большие 
очереди.

Дорогу между Москвой 
и  Минском закрыли из-
за пандемии еще в конце 
марта и пока сняли толь-
ко часть ограничений. 
Уважительными причи-
нами для проезда сейчас 
считаются работа, учеба 
и больные родственники, 
которых надо навестить. 
Казалось бы, народу долж-
но быть не так уж много, 

но на днях пришли сооб-
щения об очередях на про-
пускных пунктах.

- Сплошная пробка при-
мерно на пять киломе-
тров, причем в  обе сто-
роны, - пишут в соцсетях 
очевидцы.

Причины разные. Бела-
русь усилила контроль по-
сле инцидента с задержа-
нием российских граждан 
в республике. Но при этом 
из Синеокой направили 
в Россию ноту, где просили 
объяснить, на каких осно-

ваниях в пунктах пропуска 
появились очереди.

- Российская сторона 
из-за эпидемической си-
туации ввела персонифи-
цированный учет граждан 
как РФ, так и республики 
в рамках распоряжений 
штаба Правительства РФ 
по борьбе с коронавиру-
сом, - пояснили в посоль-
стве.

Сейчас у водителей 
и пассажиров проверяют 
паспорта. И задают глав-
ный вопрос - о целях по-

ездки. Если документы 
подтверждают, что люди 
едут лечиться, учиться или 
выхаживать родственни-
ков, то им на паспорта на-
клеивают специальный 
стикер-пропуск. Осталь-
ных разворачивают.

Пока авиа- и железнодо-
рожное сообщение между 
странами не восстановле-
но. Все рейсы отменили 
из-за пандемии. Но уже 
появилась информация, 
что до конца лета их могут 
возобновить.

КТО ПОСЛЕДНИЙ НАВЕСТИТЬ БАБУШКУ?

В Бресте бойцы из элитных 
частей устроили яркое шоу.

«Крылатая пехота» на Красной 
площади. Сперва крестный ход, 
а потом и военный парад.
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 ■ Заместитель председателя Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по информационной политике Вла-
димир Афонский считает, что после 
изменения Конституции депутатам 
придется закатать рукава - работы 
непочатый край.

Новшества в Основной Закон, об-
суждаемые несколько месяцев, полу-
чили одобрение подавляющей части 
населения России. 3 июля по итогам 
официальных результатов голосо-
вания президент Владимир Путин 
подписал указ о внесении поправок 
в Конституцию.

НЕ ХОТЕЛКИ,  
А ТРЕБОВАНИЯ ЛЮДЕЙ
- Владимир Игорьевич, было выска-

зано очень много предположений, 
что люди не поддержат поправки 
из-за того, что там якобы введен 
«вечный срок» президента Путина. 
Или что поменяется сама суть кон-
ституционного строя. Как вы счи-
таете, что показали результаты?

- Было много прогнозов. Иногда они 
исходили из желания повлиять на си-
туацию. То есть была и определенная 
манипуляция. Я был уверен, что боль-
шинство россиян должны поддержать 
поправки, понимая их своевремен-
ность, необходимость и жизнеспособ-
ность. Пришло время изменить Основ-
ной Закон в соответствии с реальным, 
современным миром. Закрепить суве-
ренитет, институт семьи, социальные 
гарантии, поддержку детства.

Ведь эти реформы не возникли 
откуда-то. Поправки в Конституцию - 
это необходимые изменения в жизнь 
каждого гражданина РФ. Они прош-
ли экспертную оценку, обсуждались 
обществом. Это не чьи-то хотелки, 
это реалии.

Большинство граждан поддержи-
вают курс президента, вектор на раз-
витие страны. И в целом солидарны 
со сценарием, как развивается госу-
дарство.

- Против проголосовали 21,27 про-
цента. Люди пришли с верой, что 
и их голос будет учтен, даже если 
он и против. А могли бы дома от-
сидеться.

- Это говорит о том, что процесс был 
открытым и демократичным. Никто 
во власти не заинтересован в подта-
совке результатов. Государственная 
политика ни в коем случае не должна 
основываться на обмане. Не верить 
социологическим исследованиям, ре-
зультатам голосования - неправильно. 
Все же легко перепроверяется. Что-то 

критики не спешат с пост-опросами, 
как и в Крыму на референдуме. Зна-
ют, что результат репрезентативно 
подтвердится.

Если отдельные граждане, как в Не-
нецком автономном округе, в боль-
шинстве проголосовали против, 
значит, надо реагировать. Может, ис-
правлять федеральные решения, пра-
воприменительную практику субъ-
екта РФ. Возможно, они недовольны 
по какой-то причине действующей 
властью - муниципальной, региональ-
ной, федеральной. Это сигнал - и надо 
разбираться.

НОВЫЙ ЭТАП  
РАЗВИТИЯ СТРАНЫ
- Вы сказали, что работа впереди 

большая. Законодателям предсто-
ит очень много конкретных зако-
нов переделать. Какой здесь приори-
тет - экономика, политика?

- Все сразу. Будет серьезная законо-
творческая работа, совместно с прави-
тельством, президентской стороной, 
с субъектами законодательной иници-
ативы. Опять же опираясь на мнение 
гражданского общества, обществен-
ных организаций, экспертного 
мнения по интеграции дей-
ствующего законодательства, 
норм, которые предполагают 
исполнение Конституции. Вре-
мя не ждет.

- Какой-то план уже есть 
или он сейчас будет 
срочно вырабаты-
ваться?

- Он вырабаты-
вался и будет выра-
батываться. Потому 
что важно принять 
дополнительные 
законы быстро 
и  без задержек, 
иначе зачем весь 

сыр-бор? Люди ждут. И это приори-
тетное направление в работе Феде-
рального собрания. Мы же говорим 
о социальном государстве.

Начался новый этап развития стра-
ны. Например, что касается традици-
онных ценностей или что касается 
исторической правды. Мы с вами зна-
ем, сколько было попыток исказить 
историю России. Теперь мы долж-
ны принять пакет законов вплоть до 
уголовных, которые ужесточат тре-
бования к тем, кто лжет или обеляет 
нацизм. Потому что теперь это нару-
шение норм Конституции.

- Покушаются сейчас не только на 
историю, практически во всех об-
ластях. Даже на сам процесс голосо-
вания были DDOS-атаки с террито-
рии Великобритании и откуда-то из 
Азии. Почему такое острое неприя-
тие извне, чем им угрожают поправ-
ки, это же дело наше внутреннее?

- Мы становимся сильнее, более не-
зависимыми. Это многим не нравится. 
Отдельные «друзья» хотят переписать 
ход истории. И мы видим, как в сосед-
ней Украине, через обработку СМИ 
уже и героями становятся пронацист-

ские персоны, которые уничтожа-
ли людей. Трагические события 

в Одессе, героизация Бандеры - 
и параллельно с этим страна 
становится зависимой колони-
ей, управляемой извне. Вот что 
некоторые хотели бы видеть 

и в России. Куш еще бо-
гаче, чем в Украине.

Теперь в Конституции 
записана прямая нор-
ма, что государство 

имеет право про-
тивостоять этим 

угрозам, в  том 
числе отбивать 
информацион-
ные атаки.

Спикер Госдумы, Председатель Парламентского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин сразу после опубликования Указа президента заявил, 
что работа над законопроектами в продолжение одобренных гражданами поправок 
к Конституции РФ начнется «практически с сегодняшнего дня»:

- Комитеты парламента уже формируют планы работ, депутаты активно консуль-
тируются с Правительством РФ и Советом Федерации. Никто не будет эту работу 
откладывать, несмотря на то, что у нас наступают отпуска. Крайне важно, чтобы по 
итогам голосования за поправки заложенные в них стандарты стали для нас нормой 
жизни. Предстоит принять как минимум пятьдесят федеральных и конституционных 
законов, включая новые. Например, закон о Госсовете, о федеральных территориях.

 ■ Российские политики осозна-
ли опасность, когда под благо-
видным предлогом внутри страны 
действуют отнюдь не дружествен-
ные силы.

Без хорошо продуманных законов 
спецслужбам работать будет тяжело, 
поэтому защиту своих интересов то-
же нужно начинать с законов - в этом 
уверен Владимир Афонский.

- Так что под видом гуманитарной 
деятельности к нам беспрепятствен-
но попадали лоббисты и просто про-
тивники нашей страны?

- Не так давно у нас было слишком 
много всяких «агентов влияния», кото-
рые бесцеремонно лезли в российскую 
политику. Тогда Госдума и приняла ре-
шение о том, чтобы признать непра-
вительственные организации (НПО) 
с зарубежным участием иностранными 
агентами. Вы наверняка помните этот 
закон: сколько было нападок в адрес 
депутатов Госдумы. Открытое или 
прикрытое грантами финансирование 
различных фондов, НПО, которые по-
кушаются на государственное устрой-
ство, недопустимы. Категорически. Это 
вмешательство во внутреннее устрой-
ство страны.

Организациям не запрещают рабо-
тать, но если они пытаются вдруг на-
нять шпиона на какой-то территории, 
декларируя дружбу и сотрудничество, 
им покажут на дверь. А то и посадят 
кого-нибудь. Такой подход касается 
и своих госслужащих, теперь есть чет-
кий запрет на двойное гражданство, 
владения счетами и имуществом, дабы 
не быть зависимым от политики ино-
странных государств.

- А как с экономическим лобби-
рованием? Сможем противостоять, 
когда геоконкуренты беспардонно 
лезут в наши хозяйственные и фи-
нансовые дела?

- Поправки в Конституцию смогут 
быть сдерживающим фактором, в том 
числе и этих процессов. В практике 
развития отдельных стран это было, 
скупались предприятия, затем эти пред-
приятия банкротились и открывался 
рынок для поставок иностранной кон-
курентной продукции. Поэтому мы и го-
ворим о табуировании. У нас есть, сла-
ва богу, крепнущий государственный 
суверенитет, у нас есть цель. И у нас 
есть социальная политика, которую мы 
реализуем. Есть большой экономиче-
ский потенциал, который позволяет 
с уверенностью смотреть в завтрашний 
день. Есть сильная власть, которой до-
веряют 78 процентов граждан.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ИНТЕРЕСЫ

ТРОЯНСКИМ КОНЯМ  
ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ

ЗАКОНОДАТЕЛИ, ВАШ ВЫХОД! ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ФУНДАМЕНТ ЕСТЬ, СРОЧНО  
ШЛИФУЕМ ЗАКОНЫ

В некоторых регионах 
явка была выше, чем на 
президентских выборах.

facebook.com/vladimir.afonskiy
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 ■ Слет регионов России и Беларуси, 
намеченный на конец сентября, про-
ведут позже.

Но ненамного. При этом повестка, коли-
чество гостей и планы по подписанию со-
глашений остаются прежними. Откроется 
VII Форум регионов Беларуси и России не 
23-го, а 27 сентября и про длится четыре дня. 
Изменение дат связано с организационны-
ми причинами - так будет удобнее принять 
и расселить гостей и участников.

Все встречи пройдут в Минске и Минской 
области, и места выбрали со смыслом. На-
пример, экономическая секция форума будет 
работать на площадке автогиганта БелАЗ. 
Как знак того, что сотрудничество и инте-
грационные вопросы нужно максимально 
приближать к конкретному производству, 
решать реальные вопросы, а не оставлять 
в режиме деклараций. А заглавную тему 
форума - историческое наследие наших на-
родов и 75-летие Великой Победы - обсудят 
в Музее истории Великой Отечественной 
войны в Минске.

Всего будет работать пять секций. Отдель-
но выделят молодежные и образовательные 
вопросы. Как раз по последней теме готовят 
экспертную сессию высокого уровня.

Контракты по прямым связям промышлен-
ников, сельхозпроизводителей и строите-
лей из регионов специалисты прогнозируют 
в масштабе полмиллиарда рублей. По оцен-
кам экспертов, активное экономическое вза-
имодействие союзных стран продолжается.

ИНТЕГРАЦИЯ

ФОРА ДЛЯ ФОРУМА

Борис ОРЕХОВ

 ■ Частицу земли с легендарно-
го Невского пятачка, где в годы 
войны шли кровопролитные бои 
при обороне Ленинграда, пере-
дали для закладки в храм Всех 
Святых в Минске.

Землю собрали в шлем-реликвию 
и поместили в специальную чашу, 
в которой она отправится в столи-
цу Беларуси. По словам участво-
вавшего в  торжественной акции 
губернатора Ленинградской об-
ласти Александра Дрозденко, 
это дань памяти о тех белорусах, 
которые погибли, защищая Се-
верную столицу, а также обо всех 
погибших защитниках Синеокой,  

среди которых немало ленинградцев.
Невский пятачок на левом берегу 

Невы в районе поселка Дубровка 
нашим бойцам удалось захватить 
в октябре 1941 года и удерживать до 
февраля 1943-го. Крохотный клочок 
земли - два километра по фронту 
и семьсот метров в глубину - для 
фашистов был, как кость в горле. 
Старались его ликвидировать любой 
ценой. Бросали в атаку целые пехот-
ные дивизии с танками. Утюжили 
с воздуха. Обстреливали тяжелой 
артиллерией. Бои были страшные.  
Но защитники пятачка буквально 
вгрызлись в землю и держались. 
Потери огромные. Точную цифру 
историки не могут назвать до сих 
пор. Счет идет на десятки тысяч. По-
исковые отряды каждый год обнару-

живают и хоронят останки бойцов, 
большинство из которых остаются 
неопознанными.

- Сегодняшняя церемония - сви-
детельство дружбы между русским 
и белорусским народами: часть зем-
ли, политой кровью, будет перене-
сена в храм Всех Святых в Минске, 
и  ангелы погибших воинов будут 
предстоять у престола Гос пода,  - 
сказал епископ Тихвинский и Ло-
дейнопольский Мстислав.

В минском храме, где захороне-
ны солдаты Великой Отечественной 
войны, уже есть земля из Москвы, 
Севастополя, с Курской дуги. Не-
давно спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко передала 
в храм Всех Святых горсть земли 
с мест захоронения подо Ржевом. 
Теперь там появится капсула с Нев-
ского пятачка.

БЕССМЕРТНЫЙ ПЛАЦДАРМ ПАМЯТЬ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В наших странах торжественно 
отметили 90-летие ВДВ.

«Никто, кроме нас!»  - девиз ВДВ 
в выходные разносился по всем го-
родам Союзного государства. Было 
все: и грандиозные военно-спортивные 
представления, и парады, и воспоми-
нания о погибших товарищах, и тради-
ционные купания в фонтанах - куда уж 
без них. Дата-то какая - 90 лет.

Современный парашют придумал 
русский изобретатель Глеб Котельни-
ков. Логично, что ВДВ как род войск 
появились именно в России. Официаль-
но днем их рождения принято считать 
2 августа 1930 года, когда на учениях 

под Воронежем впервые с самолета де-
сантировалось подразделение из две-
надцати человек. В современной России 
ВДВ - единственный род войск, состоя-
щий в резерве Главнокомандующего.

Юбилей отмечали масштабно. 2 ав-
густа десантники совершили крестный 
ход по Красной площади. В храме Ильи 
Пророка, которого голубые береты счи-
тают своим небесным покровителем, 
праздничную литургию провел Патри-
арх Московский и Всея Руси Кирилл.

А накануне в подмосковном Алаби-
не был большой военно-спортивный 
праздник.

- Наши десантники решат любые 
 поставленные задачи,  - сказал ми-

нистр обороны РФ Сергей Шойгу.
Зрители с восторгом наблюдали, 

как бойцы захватывают рубежи на со-
временных образцах военной техники. 
Экипажи БМД сорвали аплодисменты 
за самый настоящий вальс на боевых 
машинах. А в финале праздника транс-
портные Ил-76, рабочие лошадки ВДВ, 
раскрасили небо в цвета российского 
триколора.

В Беларуси наиболее масштабное 
праздничное шоу прошло в Бресте. 
Ратное мастерство тысячам зри телей 
продемонстрировали воины 38-й Брест-
ской отдельной гвардейской десантно-
штурмовой бригады. В этот день ворота 
элитной части были открыты для всех 

желающих. Мальчишки облепили БТР 
и БМД.

- А внутрь можно забраться за ры-
чагами посидеть? - спрашивает коно-
патый мальчуган у бравого сержанта.

- Валяй, сегодня все можно!
Зрители увидели эффектные прие-

мы рукопашного и воздушного боев, 
элементы альпийской подготовки. Но 
гвоздем программы стали парашют-
ные прыжки. Когда в небе, словно цве-
ты, распускались разноцветные купо-
ла, зрители аплодировали и кричали 
«Ура!» А некоторые ветераны смахива-
ли ностальгическую слезу, вспоминая, 
как сами когда-то синевой наполняли 
парашюты.

СОБЛЮДАЮТ ЗАВЕТЫ ГОЛУБЫЕ БЕРЕТЫ ПРАЗДНИК

Софья КОЛЕСОВА

 ■ На границе РФ и РБ 
образовались большие 
очереди.

Дорогу между Москвой 
и  Минском закрыли из-
за пандемии еще в конце 
марта и пока сняли толь-
ко часть ограничений. 
Уважительными причи-
нами для проезда сейчас 
считаются работа, учеба 
и больные родственники, 
которых надо навестить. 
Казалось бы, народу долж-
но быть не так уж много, 

но на днях пришли сооб-
щения об очередях на про-
пускных пунктах.

- Сплошная пробка при-
мерно на пять киломе-
тров, причем в  обе сто-
роны, - пишут в соцсетях 
очевидцы.

Причины разные. Бела-
русь усилила контроль по-
сле инцидента с задержа-
нием российских граждан 
в республике. Но при этом 
из Синеокой направили 
в Россию ноту, где просили 
объяснить, на каких осно-

ваниях в пунктах пропуска 
появились очереди.

- Российская сторона 
из-за эпидемической си-
туации ввела персонифи-
цированный учет граждан 
как РФ, так и республики 
в рамках распоряжений 
штаба Правительства РФ 
по борьбе с коронавиру-
сом, - пояснили в посоль-
стве.

Сейчас у водителей 
и пассажиров проверяют 
паспорта. И задают глав-
ный вопрос - о целях по-

ездки. Если документы 
подтверждают, что люди 
едут лечиться, учиться или 
выхаживать родственни-
ков, то им на паспорта на-
клеивают специальный 
стикер-пропуск. Осталь-
ных разворачивают.

Пока авиа- и железнодо-
рожное сообщение между 
странами не восстановле-
но. Все рейсы отменили 
из-за пандемии. Но уже 
появилась информация, 
что до конца лета их могут 
возобновить.

КТО ПОСЛЕДНИЙ НАВЕСТИТЬ БАБУШКУ?

В Бресте бойцы из элитных 
частей устроили яркое шоу.

«Крылатая пехота» на Красной 
площади. Сперва крестный ход, 
а потом и военный парад.
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 ■ Заместитель председателя Ко-
миссии Парламентского Собрания 
по информационной политике Вла-
димир Афонский считает, что после 
изменения Конституции депутатам 
придется закатать рукава - работы 
непочатый край.

Новшества в Основной Закон, об-
суждаемые несколько месяцев, полу-
чили одобрение подавляющей части 
населения России. 3 июля по итогам 
официальных результатов голосо-
вания президент Владимир Путин 
подписал указ о внесении поправок 
в Конституцию.

НЕ ХОТЕЛКИ,  
А ТРЕБОВАНИЯ ЛЮДЕЙ
- Владимир Игорьевич, было выска-

зано очень много предположений, 
что люди не поддержат поправки 
из-за того, что там якобы введен 
«вечный срок» президента Путина. 
Или что поменяется сама суть кон-
ституционного строя. Как вы счи-
таете, что показали результаты?

- Было много прогнозов. Иногда они 
исходили из желания повлиять на си-
туацию. То есть была и определенная 
манипуляция. Я был уверен, что боль-
шинство россиян должны поддержать 
поправки, понимая их своевремен-
ность, необходимость и жизнеспособ-
ность. Пришло время изменить Основ-
ной Закон в соответствии с реальным, 
современным миром. Закрепить суве-
ренитет, институт семьи, социальные 
гарантии, поддержку детства.

Ведь эти реформы не возникли 
откуда-то. Поправки в Конституцию - 
это необходимые изменения в жизнь 
каждого гражданина РФ. Они прош-
ли экспертную оценку, обсуждались 
обществом. Это не чьи-то хотелки, 
это реалии.

Большинство граждан поддержи-
вают курс президента, вектор на раз-
витие страны. И в целом солидарны 
со сценарием, как развивается госу-
дарство.

- Против проголосовали 21,27 про-
цента. Люди пришли с верой, что 
и их голос будет учтен, даже если 
он и против. А могли бы дома от-
сидеться.

- Это говорит о том, что процесс был 
открытым и демократичным. Никто 
во власти не заинтересован в подта-
совке результатов. Государственная 
политика ни в коем случае не должна 
основываться на обмане. Не верить 
социологическим исследованиям, ре-
зультатам голосования - неправильно. 
Все же легко перепроверяется. Что-то 

критики не спешат с пост-опросами, 
как и в Крыму на референдуме. Зна-
ют, что результат репрезентативно 
подтвердится.

Если отдельные граждане, как в Не-
нецком автономном округе, в боль-
шинстве проголосовали против, 
значит, надо реагировать. Может, ис-
правлять федеральные решения, пра-
воприменительную практику субъ-
екта РФ. Возможно, они недовольны 
по какой-то причине действующей 
властью - муниципальной, региональ-
ной, федеральной. Это сигнал - и надо 
разбираться.

НОВЫЙ ЭТАП  
РАЗВИТИЯ СТРАНЫ
- Вы сказали, что работа впереди 

большая. Законодателям предсто-
ит очень много конкретных зако-
нов переделать. Какой здесь приори-
тет - экономика, политика?

- Все сразу. Будет серьезная законо-
творческая работа, совместно с прави-
тельством, президентской стороной, 
с субъектами законодательной иници-
ативы. Опять же опираясь на мнение 
гражданского общества, обществен-
ных организаций, экспертного 
мнения по интеграции дей-
ствующего законодательства, 
норм, которые предполагают 
исполнение Конституции. Вре-
мя не ждет.

- Какой-то план уже есть 
или он сейчас будет 
срочно вырабаты-
ваться?

- Он вырабаты-
вался и будет выра-
батываться. Потому 
что важно принять 
дополнительные 
законы быстро 
и  без задержек, 
иначе зачем весь 

сыр-бор? Люди ждут. И это приори-
тетное направление в работе Феде-
рального собрания. Мы же говорим 
о социальном государстве.

Начался новый этап развития стра-
ны. Например, что касается традици-
онных ценностей или что касается 
исторической правды. Мы с вами зна-
ем, сколько было попыток исказить 
историю России. Теперь мы долж-
ны принять пакет законов вплоть до 
уголовных, которые ужесточат тре-
бования к тем, кто лжет или обеляет 
нацизм. Потому что теперь это нару-
шение норм Конституции.

- Покушаются сейчас не только на 
историю, практически во всех об-
ластях. Даже на сам процесс голосо-
вания были DDOS-атаки с террито-
рии Великобритании и откуда-то из 
Азии. Почему такое острое неприя-
тие извне, чем им угрожают поправ-
ки, это же дело наше внутреннее?

- Мы становимся сильнее, более не-
зависимыми. Это многим не нравится. 
Отдельные «друзья» хотят переписать 
ход истории. И мы видим, как в сосед-
ней Украине, через обработку СМИ 
уже и героями становятся пронацист-

ские персоны, которые уничтожа-
ли людей. Трагические события 

в Одессе, героизация Бандеры - 
и параллельно с этим страна 
становится зависимой колони-
ей, управляемой извне. Вот что 
некоторые хотели бы видеть 

и в России. Куш еще бо-
гаче, чем в Украине.

Теперь в Конституции 
записана прямая нор-
ма, что государство 

имеет право про-
тивостоять этим 

угрозам, в  том 
числе отбивать 
информацион-
ные атаки.

Спикер Госдумы, Председатель Парламентского Собрания Союза Беларуси 
и России Вячеслав Володин сразу после опубликования Указа президента заявил, 
что работа над законопроектами в продолжение одобренных гражданами поправок 
к Конституции РФ начнется «практически с сегодняшнего дня»:

- Комитеты парламента уже формируют планы работ, депутаты активно консуль-
тируются с Правительством РФ и Советом Федерации. Никто не будет эту работу 
откладывать, несмотря на то, что у нас наступают отпуска. Крайне важно, чтобы по 
итогам голосования за поправки заложенные в них стандарты стали для нас нормой 
жизни. Предстоит принять как минимум пятьдесят федеральных и конституционных 
законов, включая новые. Например, закон о Госсовете, о федеральных территориях.

 ■ Российские политики осозна-
ли опасность, когда под благо-
видным предлогом внутри страны 
действуют отнюдь не дружествен-
ные силы.

Без хорошо продуманных законов 
спецслужбам работать будет тяжело, 
поэтому защиту своих интересов то-
же нужно начинать с законов - в этом 
уверен Владимир Афонский.

- Так что под видом гуманитарной 
деятельности к нам беспрепятствен-
но попадали лоббисты и просто про-
тивники нашей страны?

- Не так давно у нас было слишком 
много всяких «агентов влияния», кото-
рые бесцеремонно лезли в российскую 
политику. Тогда Госдума и приняла ре-
шение о том, чтобы признать непра-
вительственные организации (НПО) 
с зарубежным участием иностранными 
агентами. Вы наверняка помните этот 
закон: сколько было нападок в адрес 
депутатов Госдумы. Открытое или 
прикрытое грантами финансирование 
различных фондов, НПО, которые по-
кушаются на государственное устрой-
ство, недопустимы. Категорически. Это 
вмешательство во внутреннее устрой-
ство страны.

Организациям не запрещают рабо-
тать, но если они пытаются вдруг на-
нять шпиона на какой-то территории, 
декларируя дружбу и сотрудничество, 
им покажут на дверь. А то и посадят 
кого-нибудь. Такой подход касается 
и своих госслужащих, теперь есть чет-
кий запрет на двойное гражданство, 
владения счетами и имуществом, дабы 
не быть зависимым от политики ино-
странных государств.

- А как с экономическим лобби-
рованием? Сможем противостоять, 
когда геоконкуренты беспардонно 
лезут в наши хозяйственные и фи-
нансовые дела?

- Поправки в Конституцию смогут 
быть сдерживающим фактором, в том 
числе и этих процессов. В практике 
развития отдельных стран это было, 
скупались предприятия, затем эти пред-
приятия банкротились и открывался 
рынок для поставок иностранной кон-
курентной продукции. Поэтому мы и го-
ворим о табуировании. У нас есть, сла-
ва богу, крепнущий государственный 
суверенитет, у нас есть цель. И у нас 
есть социальная политика, которую мы 
реализуем. Есть большой экономиче-
ский потенциал, который позволяет 
с уверенностью смотреть в завтрашний 
день. Есть сильная власть, которой до-
веряют 78 процентов граждан.

НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
ИНТЕРЕСЫ

ТРОЯНСКИМ КОНЯМ  
ОТ ВОРОТ ПОВОРОТ

ЗАКОНОДАТЕЛИ, ВАШ ВЫХОД! ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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ФУНДАМЕНТ ЕСТЬ, СРОЧНО  
ШЛИФУЕМ ЗАКОНЫ

В некоторых регионах 
явка была выше, чем на 
президентских выборах.

facebook.com/vladimir.afonskiy
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Мария ГРИШИНА

 ■ Александр Лукашенко 
обратился с Посланием бе-
лорусскому народу и Нацио-
нальному собранию.

О СОВРЕМЕННОЙ 
РЕСПУБЛИКЕ

 ● Мы прожили четверть века 
не впустую, не зря. Нам бу-
дет что сказать своим детям. 
Отстаивая независимый путь 
развития, мы прошли через 
испытания изоляцией и санк-
циями. А в трудную годину 
стали донором безопасности 
для нашего европейского до-
ма, - заявил Лукашенко.

Все это, по мнению главы 
государства, привело к тому, 
что сегодня международное 
сообщество проявляет боль-
шой интерес.

- С нами хотят иметь дело 
самые ответственные миро-
вые игроки. Ценность этого 
велика, и потерять ее мы не 
можем и не должны. И никог-
да не потеряем, - добавил он.

ОБ ОТНОШЕНИЯХ  
С СОСЕДОМ

 ● Россия всегда была, есть 
и будет нашим ближайшим 
союзником, кто бы ни был 
у власти в Беларуси или в Рос-
сии. Это непреодолимый фак-
тор, это глубоко внутри на-
ших народов. Даже несмотря 
на то, что братские отноше-
ния с нами поменяла на парт-
нерские, - напрасно, - заверил 
Лукашенко.

При этом белорусский 
лидер уточнил, что и  сама 
Россия боится потерять со-
юзнические отношения с Бе-
ларусью, поскольку кроме 
Синеокой «у нее не осталось 
по-настоящему близких со-
юзников».

- Наш ответ всем известен - 
Беларусь не дружит с кем-то 
против кого-то. Мы за мно-
говекторную, предсказуемую 
внешнюю политику, - заклю-
чил он.

О МЕЖДУНАРОДНЫХ 
СВЯЗЯХ

 ● Одновременно с этим 
Беларусь будет развивать 
стратегическое партнерство 
с другими соседями, Китаем, 
Западом, США и  странами 
дальней дуги. Тем более что, 
как отметил Лукашенко, За-
пад и Китай стали в последнее 
время проявлять предметный 
интерес.

- Мы и дальше будем решать 
международные проблемы ис-
ключительно мирным путем 
и, если попросят, готовы про-
тянуть руку помощи другим 
государствам. Мы никому ни 

на какие проблемы не навя-
зывались и навязываться не 
собираемся. Хотите помощи, 
видите эту помощь от нас - по-
жалуйста, мы поможем, - до-
бавил президент.

О ВЫБОРАХ  
И КОНСТИТУЦИИ

 ● Никто не собирается 
красть ничьи голоса, как бы 
нас ни упрекали в цензуре, - 
заверил он.

Говоря о предвыборной 
кампании, Александр Лука-
шенко отметил, что одним из 
главных пунктов он считает 
изменение Конституции, при-
чем что касается Основного 
Закона от 1994 года, то лично 
он выступает против:

- Вернув Конституцию 1994 
года, мы возродим безвла-
стие, обезличим ответствен-
ность кадров. Тем, кто стоит 
за этими заявлениями, нужна 
неразбериха в стране, чтобы 
распилить, порезать госсоб-
ственность, государственные 
предприятия и прихватизиро-
вать, как раньше говорили, 
их, ввести частную собствен-
ность на землю и  лишить 
народ того, на чем он стоял 
и стоит всегда и стоять будет, - 
заявил президент, отметив, 
что призыв других кандидатов 
на пост президента республи-
ки вернуть Конституцию 1994 
года - «это подарок кримина-
лу, это подарок криминально-
му бизнесу, что имело место 
в лихие 90-е.

ОБ ЭКОНОМИКЕ

 ● Необходимо идти дальше 
с  четким пониманием це-
лей и перспектив. Это не де-
журная фраза. Кризис - это 
не только беда, но и время 

больших возможностей. У нас 
есть шансы прибавить: эпиде-
мия оголила рынки - и появи-
лась перспектива по многим 
товарам занять новые ниши. 
Поэтому, чего бы это ни стои-
ло, правительству и Нацио-
нальному банку необходимо 
все ресурсы и резервы напра-
вить в реальный сектор эко-
номики, - уверен белорусский 
лидер.

При этом цель реализации 
всех экономических планов 
одна - спасти страну.

- Для нас это не популизм, 
не конъюнктура, не дань мо-
де, а главный принцип нашей 
политики, - подчеркнул глава 
государства. - Добросердеч-
ность, сострадание, справед-
ливость  - это, если хотите, 
генетический код белорусов. 
В этом вся наша душа. Наша 
вера и наша традиция. Имен-
но поэтому экономика будет 
подчинена одной цели - за-
боте о людях.

По мнению Лукашенко, 
особенно важно сегодня со-
хранить рабочие места и не 
терять доходы.

- Происходит то, о чем не 
могли подумать даже убеж-
денные пессимисты. Практи-
чески все эксперты прогнози-
руют длительную рецессию 
и обвал, - уточнил он. -… И это 
в условиях, когда от нефтяных 
разборок с Россией бюджет 
недополучил Br1,5 млрд.

В целом, по словам Алек-
сандра Лукашенко, Беларусь 
потеряла порядка 9,5 милли-
арда долларов за пять лет от 
несправедливых цен, торго-
вых войн и дорогих кредитов.

- Мы сделали выводы. И уже 
реализуем стратегию, чтобы 
к  2025 году влияние таких 
факторов было минималь-
ным,  - отметил президент, 

уточнив, что для этих целей 
в  стране создается инфра-
структура поставок нефти 
и газа, идет диверсификация 
кредитного портфеля и осва-
иваются новые экспортные 
рынки.

- Сейчас ни в коем случае 
ничего нельзя разрушать, 
нужно защитить людей и про-
двигать экономику вперед хо-
тя бы на 3 - 4 процента ежегод-
но. Это будут среднемировые 
темпы роста.

И поскольку Беларусь  - 
экспортоориентированная 
страна, то необходимо поза-
ботиться о  качестве отече-
ственных товаров, которым 
в отличие от рынка не помо-
жет никакая защита.

О ПАНДЕМИИ  
И МЕДИЦИНЕ

 ● В первую очередь, по сло-
вам президента, никогда не 
нужно верить слухам и под-
даваться панике - это долж-
но стать одним из уроков 
пандемии.

- Необходимо спокойно, 
разум но реагировать и  ду-
мать своей головой. И  не 
следует слепо копировать 
чужие рецепты. А еще, если 
хотите, нужно доверять. До-
верять врачам, специалистам 
и - простите меня за это вы-
ражение - доверять власти, - 
добавил Лукашенко.

Беларусь, столкнувшись 
с пандемией, на каждом этапе 
борьбы принимала адекват-
ные меры, продолжил бело-
русский лидер.

- Это то, что сейчас называ-
ют особым путем Беларуси. 
И  сегодня все страны при-
знают, что мы поступили пра-
вильно. Не последнюю роль 
сыграли вдумчивый подход 

к развитию здравоохранения 
и реализация ряда крупных 
программ модернизации. На-
шими плюсами стали сохра-
ненные инфекционные боль-
ницы, санитарные службы, 
достаточный коечный фонд, 
обеспеченность диагности-
ческим и лечебным оборудо-
ванием.

О СЕЛЬСКОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ

 ● Надо сказать, мы немало 
сделали. Но начатую работу 
обязательно завершим, - под-
вел предварительные итоги 
трилогии «Малой родины» 
Президент РБ. Главным в этой 
сфере для Беларуси будет соз-
дание комфортных условий 
в агрогородках и селах, чтобы 
было не хуже, чем в городах.

- Агрогородки доведем до 
образцового порядка. Дерев-
ни, бывшие центрами сель-
скохозяйственных колхозов, 
совхозов в  основной массе 
в неплохом состоянии. Оста-
лись бесхозные клочки, как 
я их называю, земли в селах 
и на хуторах. Уже к концу это-
го года примем решение: бро-
шенные дома и усадьбы будем 
продавать людям по простым, 
понятным правилам и при-
емлемым ценам, - продолжил 
белорусский лидер.  - Люди 
в  глубинке должны иметь 
комфортные условия для жиз-
ни, не хуже, чем в городах.  
Вот и вся региональная по-
литика!

«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ ВСЕГДА БУДУТ 
СОЮЗНИКАМИ, КТО БЫ НИ БЫЛ У ВЛАСТИ»

 ● У правительства главная 
задача  - рост благосостоя-
ния и доходов граждан. Мы 
продолжим взвешенную, 
спокойную работу. Не верь-
те тем, кто, ничего не пони-
мая, обещает вам золотые 
горы. Чудес не бывает. Все 
дается только своим трудом. 
Особенно в этой страшной 
кризисной ситуации.

 ● За следующую пятилетку 
мы полностью завершим мо-
дернизацию села. Неперспек-
тивных сел в нашей стране 
быть не должно.

 ● В будущей пятилетке сред-
няя зарплата в Беларуси вы-
растет в два раза. Не в пять 
и не в десять, только в два 
раза.

 ● Считаю, что грядущая пяти-
летка должна стать пятилети-
ем молодой Беларуси. Ровес-
ники независимости, те, кому 
сегодня 25 - 30 лет, - самое 
активное и перспективное по-
коление, способное придать 
мощный импульс развитию 
страны, сделать ее конку-
рентоспособной и успешной 
в самых различных сферах. 
Сформировать облик новой 
Беларуси, устремленной 
в будущее.

ПЛАНЫ

О БУДУЩЕЙ 
ПЯТИЛЕТКЕ
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В этот раз обращение прошло не в Овальном зале Дома правительства, а во Дворце Республики.  
Пригласили больше , тысячи человек со всей страны.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В Союзном государстве раз-
бираются в  ситуации с  задер-
жанной под Минском группой 
россиян.

НЕТИПИЧНЫЕ ТУРИСТЫ
Республиканские правоохрани-

тельные органы ранним утром 
29 июля провели спецоперацию 
в санатории «Белорусочка» - за-
держали 32 граждан России, еще 
одного взяли на юге страны. Ин-
формационный вакуум о причинах 
оперативных действий продлился 
практически до вечера среды, пока 
Следственный комитет РБ офици-
ально не заявил, что задержаны 
боевики иностранной частной во-
енной компании Вагнера:

- В Минск они прибыли 24 июля 
и заселились в гостинице, а 27 ию-
ля перебрались в санаторий. При 
себе россияне имели каждый по 
небольшой ручной клади и  на 
всех - три больших тяжелых чемо-
дана, загрузку которых в машины 
осуществляли несколько мужчин. 
В санатории молодые люди вели 
себя нетипично. Ходили в одеж-
де в стиле милитари, спиртного 
не употребляли. Держались обо-
собленно, стараясь не привлекать 
к себе внимания. Изучили террито-
рию и окружение санатория.

При себе у задержанных не было 
оружия. На кадрах оперативной 
съемки засветились личные вещи 
россиян: загранпаспорта, ино-
странная валюта, презервативы. 
В основу уголовного дела, возбуж-
денного по статье «Массовые бес-
порядки», легла переписка задер-
жанных из мессенджера «Ватсап». 
По сути, в ней нет ничего крими-
нального, только указания - ужин 
в 20.00, перекличка в 22.00, отбой.

ПУНКТ НАЗНАЧЕНИЯ
Посольство России в Беларуси 

в тот же день запросило информа-
цию о задержании россиян. А уже 
30 июля главу дипведомства Дми-
трия Мезенцева пригласили на 
разговор в МИД РБ. Встреча про-
должалась несколько часов.

- Нам известно, что указанная 
группа следовала транзитом через 
Минск в Стамбул, имея на руках все 
необходимые документы, включая 
авиабилеты. Всю логистику на тер-
ритории Беларуси обеспечивала 
местная компания. По неизвест-
ным причинам группа не попала 
на свой рейс и вынуждена была 

задержаться в республике в ожи-
дании приобретения новых авиа-
билетов белорусской компанией. 
Попытка представить случившееся 
как внешнее вмешательство в дела 
республики вызывает по меньшей 
мере недоумение. В распоряжении 
белорусских властей, в том числе 
авиационных, есть все необходи-
мые документы для установления 
истины, - сказал Дмитрий Мезен-
цев.

Через два дня Следственный ко-
митет Беларуси сделал заявление 
о противоречивых и непоследова-
тельных показаниях россиян.

- Одиннадцать человек намере-
вались лететь в Венесуэлу, пятнад-
цать - в Турцию, два на Кубу и один 
в Сирию. Трое отказались от дачи 
показаний, еще один задержанный 
не знал, куда летит. У 25 россиян на 
руках были билеты в Стамбул, но 
лететь они туда не собирались. При 
организованной подготовке к со-
вершению преступления злоумыш-
ленники готовят себе алиби, - объ-
яснил руководитель следственной 
группы Александр Агафонов.

В ТЕСНОМ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИИ
Сейчас россияне находятся под 

стражей. Дипломаты заняты кон-
сульской помощью им и рассчи-
тывают, что добрососедские от-
ношения между странами только 
помогут в этом.

- В ночь на 1 августа прошла се-
мичасовая встреча с  задержан-
ными. Мы, конечно, постарались 
приободрить россиян, но должен от-
кровенно сказать, что наши сооте-
чественники на-
ходятся не в самой 
лучшей морально-
психологической 
форме. Все они 
в  полном недоу-
мении о  причи-
нах своего ареста. 
Каждый заявил, 
что целью был 
транзитный про-
езд. Конечным 
пунктом назначе-
ния являлось одно 
из государств лати-
ноамериканского 
региона, - сообщил 
консул России 
в Беларуси Ки-
рилл Плетнев.

Глава российской Службы 
внешней разведки Сергей На-
рышкин редко выступает с публич-
ными заявлениями. Он и в этот 
раз отказался от личных оценок 
происходящего, но отметил, что 
его ведомство держит руку на пуль-
се:

- Меня, конечно, удивляют ком-
ментарии СМИ Беларуси, которые 
выглядят очень нелогичными. Сво-
их дополнительных комментариев 
не буду давать, все-таки я слежу, 
и служба, которую я возглавляю, 
следит за событиями, которые раз-
виваются вокруг. В том числе какие 
оценки дают политэлиты других 
стран, и должен сказать, что они 
квалифицируют как срежиссиро-
ванную акцию. Очень рассчиты-
ваю, что инцидент будет исчерпан 
и преодолен.

Об этом же 3 августа говорили 
заместитель министра иностран-
ных дел России Андрей Руденко 
и Посол Беларуси в РФ Владимир 
Семашко. В российском внешне-
политическом ведомстве просят 
максимально беспристрастно от-
нестись к этому делу:

- Настаиваем на объективном 
расследовании белорусскими парт-
нерами в тесном взаимодействии 
с российскими коллегами всех об-
стоятельств произошедшего и ско-
рейшем освобождении задержан-
ных российских граждан. Россия 
никогда не вмешивалась и не соби-
рается вмешиваться во внутренние 
процессы других государств, тем 
более в Беларуси, которая явля-
ется нашим ближайшим другом 
и союзником.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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ДЕЛО «33 БОГАТЫРЕЙ»

 ■ Украинские правоохранительные 
органы просят выдать нескольких че-
ловек.

Власти Киева 31 июля получили от Минска 
список граждан РФ, поскольку среди них есть 
те, кто имеет второе гражданство - Украины.

- В нашем распоряжении - полный список 
граждан, которые были задержаны. Он сразу 
был передан украинским компетентным ор-
ганам для изучения на причастность к воору-
женным действиям в Донецкой и Луганской 
облас тях,  - сообщил глава МВД Украины 
Дмитрий Кулеба.

В понедельник, 3 августа, украинская ген-
прокуратура предъявила обвинение россиянам 
по статье об участии в террористической ор-
ганизации, потребовав их  временного ареста 
и последующей экстрадиции:

- В генеральную прокуратуру Беларуси 
отправлен запрос о временном аресте лиц, 
которые 29 июля были задержаны право-
охранительными органами этого государства. 
28 лицам, из которых девять - граждане Украи-
ны, предъявлены обвинения по факту уча-
стия в террористической организации. Компе-
тентные органы Беларуси проинформированы 
о намерениях требовать экстрадиции участ-
ников вооруженного конфликта на востоке 
Украины.

Владимир ДЖАБАРОВ, заместитель меж-
дународного комитета Совета Федерации, 
член Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики:

- У России никогда не 
было и  не могло быть 
планов по дестабили-
зации ситуации в Бела-
руси, которая является 
ближайшим нашим союз-
ником России и образует 
Союзное государство. То, 
что там граждане России 
задержаны сейчас, эта 
информация проверяет-
ся. В том числе и заявление о том, что они могут 
иметь отношение к частной военной компании.

ТРАДИЦИЯ 
ТРЕБОВАТЬ ЭКСТРАДИЦИИ

СИТУАЦИЯ

МНЕНИЯ

Yu
ot

ub
e.

co
m

Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета Гос-
думы по делам СНГ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по вопросам внешней политики:

- То, что это какая-то рос-
сийская компания, тем бо-
лее частная охранная, счи-
таю крайне невероятным 
фактом, потому что это со-
вершенно не в интересах 
России, и Россия никогда не 
вмешивается в такого рода 
игры. Более того, Россия яв-
но и недвусмысленно всегда 
поддерживала Лукашенко. 
Произошедшее - какое-то не-
доразумение, и надеюсь, что белорусские службы 
безопасности довольно быстро с ним разберутся, 
а те, кто начал играть в эти игры, должны быть 
готовы за это ответить.
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Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Палаты представителей 
Нацсобрания Беларуси, член Комиссии ПС по вопро-
сам внешней политики:

- Я крайне озабочен тем, что про-
исходит в белорусско-российских от-
ношениях. Некоторым белорусским 
экспертам хочется заклеить рот: такие 
глупости они говорят. Для меня союз 
с Россией - это гарантия суверените-
та и независимости страны, гарантия 
нашей военной безопасности. Спо-
ры между странами есть и будут, но 
альтернативы Союзному государству 
нет. По ситуации с задержанием - на-
до максимально быстро и оперативно разобраться и со-
вместно с Российской Федерацией сделать все, чтобы это 
не испортило наши взаимоотношения. Все должны быть 
максимально ответственными, понимая, что стоит на кону. 
Такое понимание должно быть и в России, и в Беларуси.
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Во время обыска у мужчин изъяли 
личные вещи, загранпаспорта, 
банкноты иностранных государств.

Группу арестовали в санатории «Белорусочка».
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Мария ГРИШИНА

 ■ Александр Лукашенко 
обратился с Посланием бе-
лорусскому народу и Нацио-
нальному собранию.

О СОВРЕМЕННОЙ 
РЕСПУБЛИКЕ

 ● Мы прожили четверть века 
не впустую, не зря. Нам бу-
дет что сказать своим детям. 
Отстаивая независимый путь 
развития, мы прошли через 
испытания изоляцией и санк-
циями. А в трудную годину 
стали донором безопасности 
для нашего европейского до-
ма, - заявил Лукашенко.

Все это, по мнению главы 
государства, привело к тому, 
что сегодня международное 
сообщество проявляет боль-
шой интерес.

- С нами хотят иметь дело 
самые ответственные миро-
вые игроки. Ценность этого 
велика, и потерять ее мы не 
можем и не должны. И никог-
да не потеряем, - добавил он.

ОБ ОТНОШЕНИЯХ  
С СОСЕДОМ

 ● Россия всегда была, есть 
и будет нашим ближайшим 
союзником, кто бы ни был 
у власти в Беларуси или в Рос-
сии. Это непреодолимый фак-
тор, это глубоко внутри на-
ших народов. Даже несмотря 
на то, что братские отноше-
ния с нами поменяла на парт-
нерские, - напрасно, - заверил 
Лукашенко.

При этом белорусский 
лидер уточнил, что и  сама 
Россия боится потерять со-
юзнические отношения с Бе-
ларусью, поскольку кроме 
Синеокой «у нее не осталось 
по-настоящему близких со-
юзников».

- Наш ответ всем известен - 
Беларусь не дружит с кем-то 
против кого-то. Мы за мно-
говекторную, предсказуемую 
внешнюю политику, - заклю-
чил он.

О МЕЖДУНАРОДНЫХ 
СВЯЗЯХ

 ● Одновременно с этим 
Беларусь будет развивать 
стратегическое партнерство 
с другими соседями, Китаем, 
Западом, США и  странами 
дальней дуги. Тем более что, 
как отметил Лукашенко, За-
пад и Китай стали в последнее 
время проявлять предметный 
интерес.

- Мы и дальше будем решать 
международные проблемы ис-
ключительно мирным путем 
и, если попросят, готовы про-
тянуть руку помощи другим 
государствам. Мы никому ни 

на какие проблемы не навя-
зывались и навязываться не 
собираемся. Хотите помощи, 
видите эту помощь от нас - по-
жалуйста, мы поможем, - до-
бавил президент.

О ВЫБОРАХ  
И КОНСТИТУЦИИ

 ● Никто не собирается 
красть ничьи голоса, как бы 
нас ни упрекали в цензуре, - 
заверил он.

Говоря о предвыборной 
кампании, Александр Лука-
шенко отметил, что одним из 
главных пунктов он считает 
изменение Конституции, при-
чем что касается Основного 
Закона от 1994 года, то лично 
он выступает против:

- Вернув Конституцию 1994 
года, мы возродим безвла-
стие, обезличим ответствен-
ность кадров. Тем, кто стоит 
за этими заявлениями, нужна 
неразбериха в стране, чтобы 
распилить, порезать госсоб-
ственность, государственные 
предприятия и прихватизиро-
вать, как раньше говорили, 
их, ввести частную собствен-
ность на землю и  лишить 
народ того, на чем он стоял 
и стоит всегда и стоять будет, - 
заявил президент, отметив, 
что призыв других кандидатов 
на пост президента республи-
ки вернуть Конституцию 1994 
года - «это подарок кримина-
лу, это подарок криминально-
му бизнесу, что имело место 
в лихие 90-е.

ОБ ЭКОНОМИКЕ

 ● Необходимо идти дальше 
с  четким пониманием це-
лей и перспектив. Это не де-
журная фраза. Кризис - это 
не только беда, но и время 

больших возможностей. У нас 
есть шансы прибавить: эпиде-
мия оголила рынки - и появи-
лась перспектива по многим 
товарам занять новые ниши. 
Поэтому, чего бы это ни стои-
ло, правительству и Нацио-
нальному банку необходимо 
все ресурсы и резервы напра-
вить в реальный сектор эко-
номики, - уверен белорусский 
лидер.

При этом цель реализации 
всех экономических планов 
одна - спасти страну.

- Для нас это не популизм, 
не конъюнктура, не дань мо-
де, а главный принцип нашей 
политики, - подчеркнул глава 
государства. - Добросердеч-
ность, сострадание, справед-
ливость  - это, если хотите, 
генетический код белорусов. 
В этом вся наша душа. Наша 
вера и наша традиция. Имен-
но поэтому экономика будет 
подчинена одной цели - за-
боте о людях.

По мнению Лукашенко, 
особенно важно сегодня со-
хранить рабочие места и не 
терять доходы.

- Происходит то, о чем не 
могли подумать даже убеж-
денные пессимисты. Практи-
чески все эксперты прогнози-
руют длительную рецессию 
и обвал, - уточнил он. -… И это 
в условиях, когда от нефтяных 
разборок с Россией бюджет 
недополучил Br1,5 млрд.

В целом, по словам Алек-
сандра Лукашенко, Беларусь 
потеряла порядка 9,5 милли-
арда долларов за пять лет от 
несправедливых цен, торго-
вых войн и дорогих кредитов.

- Мы сделали выводы. И уже 
реализуем стратегию, чтобы 
к  2025 году влияние таких 
факторов было минималь-
ным,  - отметил президент, 

уточнив, что для этих целей 
в  стране создается инфра-
структура поставок нефти 
и газа, идет диверсификация 
кредитного портфеля и осва-
иваются новые экспортные 
рынки.

- Сейчас ни в коем случае 
ничего нельзя разрушать, 
нужно защитить людей и про-
двигать экономику вперед хо-
тя бы на 3 - 4 процента ежегод-
но. Это будут среднемировые 
темпы роста.

И поскольку Беларусь  - 
экспортоориентированная 
страна, то необходимо поза-
ботиться о  качестве отече-
ственных товаров, которым 
в отличие от рынка не помо-
жет никакая защита.

О ПАНДЕМИИ  
И МЕДИЦИНЕ

 ● В первую очередь, по сло-
вам президента, никогда не 
нужно верить слухам и под-
даваться панике - это долж-
но стать одним из уроков 
пандемии.

- Необходимо спокойно, 
разум но реагировать и  ду-
мать своей головой. И  не 
следует слепо копировать 
чужие рецепты. А еще, если 
хотите, нужно доверять. До-
верять врачам, специалистам 
и - простите меня за это вы-
ражение - доверять власти, - 
добавил Лукашенко.

Беларусь, столкнувшись 
с пандемией, на каждом этапе 
борьбы принимала адекват-
ные меры, продолжил бело-
русский лидер.

- Это то, что сейчас называ-
ют особым путем Беларуси. 
И  сегодня все страны при-
знают, что мы поступили пра-
вильно. Не последнюю роль 
сыграли вдумчивый подход 

к развитию здравоохранения 
и реализация ряда крупных 
программ модернизации. На-
шими плюсами стали сохра-
ненные инфекционные боль-
ницы, санитарные службы, 
достаточный коечный фонд, 
обеспеченность диагности-
ческим и лечебным оборудо-
ванием.

О СЕЛЬСКОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ

 ● Надо сказать, мы немало 
сделали. Но начатую работу 
обязательно завершим, - под-
вел предварительные итоги 
трилогии «Малой родины» 
Президент РБ. Главным в этой 
сфере для Беларуси будет соз-
дание комфортных условий 
в агрогородках и селах, чтобы 
было не хуже, чем в городах.

- Агрогородки доведем до 
образцового порядка. Дерев-
ни, бывшие центрами сель-
скохозяйственных колхозов, 
совхозов в  основной массе 
в неплохом состоянии. Оста-
лись бесхозные клочки, как 
я их называю, земли в селах 
и на хуторах. Уже к концу это-
го года примем решение: бро-
шенные дома и усадьбы будем 
продавать людям по простым, 
понятным правилам и при-
емлемым ценам, - продолжил 
белорусский лидер.  - Люди 
в  глубинке должны иметь 
комфортные условия для жиз-
ни, не хуже, чем в городах.  
Вот и вся региональная по-
литика!

«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ ВСЕГДА БУДУТ 
СОЮЗНИКАМИ, КТО БЫ НИ БЫЛ У ВЛАСТИ»

 ● У правительства главная 
задача  - рост благосостоя-
ния и доходов граждан. Мы 
продолжим взвешенную, 
спокойную работу. Не верь-
те тем, кто, ничего не пони-
мая, обещает вам золотые 
горы. Чудес не бывает. Все 
дается только своим трудом. 
Особенно в этой страшной 
кризисной ситуации.

 ● За следующую пятилетку 
мы полностью завершим мо-
дернизацию села. Неперспек-
тивных сел в нашей стране 
быть не должно.

 ● В будущей пятилетке сред-
няя зарплата в Беларуси вы-
растет в два раза. Не в пять 
и не в десять, только в два 
раза.

 ● Считаю, что грядущая пяти-
летка должна стать пятилети-
ем молодой Беларуси. Ровес-
ники независимости, те, кому 
сегодня 25 - 30 лет, - самое 
активное и перспективное по-
коление, способное придать 
мощный импульс развитию 
страны, сделать ее конку-
рентоспособной и успешной 
в самых различных сферах. 
Сформировать облик новой 
Беларуси, устремленной 
в будущее.

ПЛАНЫ

О БУДУЩЕЙ 
ПЯТИЛЕТКЕ
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В этот раз обращение прошло не в Овальном зале Дома правительства, а во Дворце Республики.  
Пригласили больше , тысячи человек со всей страны.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ В Союзном государстве раз-
бираются в  ситуации с  задер-
жанной под Минском группой 
россиян.

НЕТИПИЧНЫЕ ТУРИСТЫ
Республиканские правоохрани-

тельные органы ранним утром 
29 июля провели спецоперацию 
в санатории «Белорусочка» - за-
держали 32 граждан России, еще 
одного взяли на юге страны. Ин-
формационный вакуум о причинах 
оперативных действий продлился 
практически до вечера среды, пока 
Следственный комитет РБ офици-
ально не заявил, что задержаны 
боевики иностранной частной во-
енной компании Вагнера:

- В Минск они прибыли 24 июля 
и заселились в гостинице, а 27 ию-
ля перебрались в санаторий. При 
себе россияне имели каждый по 
небольшой ручной клади и  на 
всех - три больших тяжелых чемо-
дана, загрузку которых в машины 
осуществляли несколько мужчин. 
В санатории молодые люди вели 
себя нетипично. Ходили в одеж-
де в стиле милитари, спиртного 
не употребляли. Держались обо-
собленно, стараясь не привлекать 
к себе внимания. Изучили террито-
рию и окружение санатория.

При себе у задержанных не было 
оружия. На кадрах оперативной 
съемки засветились личные вещи 
россиян: загранпаспорта, ино-
странная валюта, презервативы. 
В основу уголовного дела, возбуж-
денного по статье «Массовые бес-
порядки», легла переписка задер-
жанных из мессенджера «Ватсап». 
По сути, в ней нет ничего крими-
нального, только указания - ужин 
в 20.00, перекличка в 22.00, отбой.

ПУНКТ НАЗНАЧЕНИЯ
Посольство России в Беларуси 

в тот же день запросило информа-
цию о задержании россиян. А уже 
30 июля главу дипведомства Дми-
трия Мезенцева пригласили на 
разговор в МИД РБ. Встреча про-
должалась несколько часов.

- Нам известно, что указанная 
группа следовала транзитом через 
Минск в Стамбул, имея на руках все 
необходимые документы, включая 
авиабилеты. Всю логистику на тер-
ритории Беларуси обеспечивала 
местная компания. По неизвест-
ным причинам группа не попала 
на свой рейс и вынуждена была 

задержаться в республике в ожи-
дании приобретения новых авиа-
билетов белорусской компанией. 
Попытка представить случившееся 
как внешнее вмешательство в дела 
республики вызывает по меньшей 
мере недоумение. В распоряжении 
белорусских властей, в том числе 
авиационных, есть все необходи-
мые документы для установления 
истины, - сказал Дмитрий Мезен-
цев.

Через два дня Следственный ко-
митет Беларуси сделал заявление 
о противоречивых и непоследова-
тельных показаниях россиян.

- Одиннадцать человек намере-
вались лететь в Венесуэлу, пятнад-
цать - в Турцию, два на Кубу и один 
в Сирию. Трое отказались от дачи 
показаний, еще один задержанный 
не знал, куда летит. У 25 россиян на 
руках были билеты в Стамбул, но 
лететь они туда не собирались. При 
организованной подготовке к со-
вершению преступления злоумыш-
ленники готовят себе алиби, - объ-
яснил руководитель следственной 
группы Александр Агафонов.

В ТЕСНОМ 
ВЗАИМОДЕЙСТВИИ
Сейчас россияне находятся под 

стражей. Дипломаты заняты кон-
сульской помощью им и рассчи-
тывают, что добрососедские от-
ношения между странами только 
помогут в этом.

- В ночь на 1 августа прошла се-
мичасовая встреча с  задержан-
ными. Мы, конечно, постарались 
приободрить россиян, но должен от-
кровенно сказать, что наши сооте-
чественники на-
ходятся не в самой 
лучшей морально-
психологической 
форме. Все они 
в  полном недоу-
мении о  причи-
нах своего ареста. 
Каждый заявил, 
что целью был 
транзитный про-
езд. Конечным 
пунктом назначе-
ния являлось одно 
из государств лати-
ноамериканского 
региона, - сообщил 
консул России 
в Беларуси Ки-
рилл Плетнев.

Глава российской Службы 
внешней разведки Сергей На-
рышкин редко выступает с публич-
ными заявлениями. Он и в этот 
раз отказался от личных оценок 
происходящего, но отметил, что 
его ведомство держит руку на пуль-
се:

- Меня, конечно, удивляют ком-
ментарии СМИ Беларуси, которые 
выглядят очень нелогичными. Сво-
их дополнительных комментариев 
не буду давать, все-таки я слежу, 
и служба, которую я возглавляю, 
следит за событиями, которые раз-
виваются вокруг. В том числе какие 
оценки дают политэлиты других 
стран, и должен сказать, что они 
квалифицируют как срежиссиро-
ванную акцию. Очень рассчиты-
ваю, что инцидент будет исчерпан 
и преодолен.

Об этом же 3 августа говорили 
заместитель министра иностран-
ных дел России Андрей Руденко 
и Посол Беларуси в РФ Владимир 
Семашко. В российском внешне-
политическом ведомстве просят 
максимально беспристрастно от-
нестись к этому делу:

- Настаиваем на объективном 
расследовании белорусскими парт-
нерами в тесном взаимодействии 
с российскими коллегами всех об-
стоятельств произошедшего и ско-
рейшем освобождении задержан-
ных российских граждан. Россия 
никогда не вмешивалась и не соби-
рается вмешиваться во внутренние 
процессы других государств, тем 
более в Беларуси, которая явля-
ется нашим ближайшим другом 
и союзником.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
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ДЕЛО «33 БОГАТЫРЕЙ»

 ■ Украинские правоохранительные 
органы просят выдать нескольких че-
ловек.

Власти Киева 31 июля получили от Минска 
список граждан РФ, поскольку среди них есть 
те, кто имеет второе гражданство - Украины.

- В нашем распоряжении - полный список 
граждан, которые были задержаны. Он сразу 
был передан украинским компетентным ор-
ганам для изучения на причастность к воору-
женным действиям в Донецкой и Луганской 
облас тях,  - сообщил глава МВД Украины 
Дмитрий Кулеба.

В понедельник, 3 августа, украинская ген-
прокуратура предъявила обвинение россиянам 
по статье об участии в террористической ор-
ганизации, потребовав их  временного ареста 
и последующей экстрадиции:

- В генеральную прокуратуру Беларуси 
отправлен запрос о временном аресте лиц, 
которые 29 июля были задержаны право-
охранительными органами этого государства. 
28 лицам, из которых девять - граждане Украи-
ны, предъявлены обвинения по факту уча-
стия в террористической организации. Компе-
тентные органы Беларуси проинформированы 
о намерениях требовать экстрадиции участ-
ников вооруженного конфликта на востоке 
Украины.

Владимир ДЖАБАРОВ, заместитель меж-
дународного комитета Совета Федерации, 
член Комиссии ПС по вопросам внешней 
политики:

- У России никогда не 
было и  не могло быть 
планов по дестабили-
зации ситуации в Бела-
руси, которая является 
ближайшим нашим союз-
ником России и образует 
Союзное государство. То, 
что там граждане России 
задержаны сейчас, эта 
информация проверяет-
ся. В том числе и заявление о том, что они могут 
иметь отношение к частной военной компании.

ТРАДИЦИЯ 
ТРЕБОВАТЬ ЭКСТРАДИЦИИ

СИТУАЦИЯ

МНЕНИЯ
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Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета Гос-
думы по делам СНГ, заместитель председателя 
Комиссии ПС по вопросам внешней политики:

- То, что это какая-то рос-
сийская компания, тем бо-
лее частная охранная, счи-
таю крайне невероятным 
фактом, потому что это со-
вершенно не в интересах 
России, и Россия никогда не 
вмешивается в такого рода 
игры. Более того, Россия яв-
но и недвусмысленно всегда 
поддерживала Лукашенко. 
Произошедшее - какое-то не-
доразумение, и надеюсь, что белорусские службы 
безопасности довольно быстро с ним разберутся, 
а те, кто начал играть в эти игры, должны быть 
готовы за это ответить.
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Олег ГАЙДУКЕВИЧ, член Палаты представителей 
Нацсобрания Беларуси, член Комиссии ПС по вопро-
сам внешней политики:

- Я крайне озабочен тем, что про-
исходит в белорусско-российских от-
ношениях. Некоторым белорусским 
экспертам хочется заклеить рот: такие 
глупости они говорят. Для меня союз 
с Россией - это гарантия суверените-
та и независимости страны, гарантия 
нашей военной безопасности. Спо-
ры между странами есть и будут, но 
альтернативы Союзному государству 
нет. По ситуации с задержанием - на-
до максимально быстро и оперативно разобраться и со-
вместно с Российской Федерацией сделать все, чтобы это 
не испортило наши взаимоотношения. Все должны быть 
максимально ответственными, понимая, что стоит на кону. 
Такое понимание должно быть и в России, и в Беларуси.
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Во время обыска у мужчин изъяли 
личные вещи, загранпаспорта, 
банкноты иностранных государств.

Группу арестовали в санатории «Белорусочка».
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Дистанционное обуче-
ние из-за коронавируса не 
помешало костромскому 
школьнику Дмитрию Лом-
садзе показать лучший 
в стране результат.

СКРОМНЫЙ 
ОТЛИЧНИК
Дозвониться в костромскую 

школу № 30 в эти дни - задача 
не из легких. Уже больше не-
дели учителя только успевают 
принимать поздравления - их 
ученик Дмитрий Ломсадзе 
на экзаменах по русскому язы-
ку, профильной математике, 
информатике и физике на-
брал четыреста баллов!

- Для нас это стало приятной 
неожиданностью, - признает-
ся в разговоре директор шко-
лы Александр Зюзин. - Дима 
с первого класса был склонен 
к наукам, олимпиадник. За 
успешную учебу получил зо-
лотую медаль. Гордимся та-
ким выпускником! Конечно, 
волновались за учеников - по-
следние месяцы уроки и под-
готовка к ЕГЭ шли дистанци-
онно, но справились.

Сам Дима - парень скром-
ный. Долго просил руковод-

ство школы не афишировать 
его имя. В социальных сетях 
гадали, кто же самый умный 
в Костроме? Когда пришли ре-
зультаты последнего ЕГЭ по 
физике, хранить молчание 
было бессмысленно. До это-
го за всю историю единого 
госэкзамена только четырем 
выпускникам удалось полу-
чить максимальное число бал-
лов на итоговой аттестации. 

- Гордость нашей области, 
молодец парень. Наверное, 
достичь таких результатов 
стоило немалых усилий, да-
же представить сложно. Мо-
жет, он совершит интересное 
и полезное научное открытие 
в будущем, кто знает! - вос-
хищается в соцсетях костро-
мичка Лейла Ильина.

Сам Дима сейчас интервью 
не дает. Занят выбором буду-
щего места учебы, тем более 
с такими результатами перед 
ним открыты двери ведущих 
университетов страны.

Вcего максимальный ре-
зультат показали в этом году 
двое. Вторым стал выпускник 
московского лицея № 1580 
имени Баумана Дмитрий Са-
вичев. Кроме обязательных 
предметов, он сдавал физику 
и информатику. С рекордным 

результатом его поздравил мэр 
Москвы Сергей Собянин:

- Просто выдающийся ре-
зультат! Представляю, сколь-
ко труда и таланта вложил  
в учебу.

Еще один суперрезультат 
в стране показал выпускник 
череповецкого лицея «АМ-
ТЭК» Прохор Мирославский. 
В совокупности он получил 
396 баллов 
по русскому 
языку, про-
фильной ма-
тематике, ин-
ф о р м а т и к е 
и физике.

- Две ошибочки допустил 
в тестовом задании по русско-
му языку, но я не расстроился, 
потому что меньше всего был 
готов к этому экзамену, - рас-
сказывает Прохор.

- В чем секрет успеха на 
ЕГЭ, может, армия репети-
торов нужна?

- Мне помогли олимпиа-
ды. Там научился решать не-
стандартные задачи, а  еще 
не нервничать во время эк-
заменов. Это очень важно на 
ЕГЭ. Хотя 23-е задание на эк-
замене по информатике мне 
показалось достаточно слож-
ным и заставило немного по-

волноваться. С репетиторами 
не занимался - у нас учителя 
хорошие, им спасибо. Весь 
июнь посвятили подготовке 
к экзаменам.

- Ожидал такой резуль-
тат?

- По математике и инфор-
матике - да, по физике были 
сомнения, думал, что жюри 
может придраться к способу 
решения за дачи.

Сейчас Прохор готовится 
к переезду в Москву. Докумен-
ты на поступление он уже от-
правил в Физико-технический 
институт.

ИЗ-ЗА ПАРТЫ В СУД
Как всегда, есть отличники, 

а есть и штрафники. В Санкт-
Петербурге суды уже рассма-
тривают три административ-
ных дела о нарушениях правил 
ЕГЭ. По одному из них школь-
ника Романа Дидуха даже 
привлекли к ответственности. 
Подробности пока не опубли-
ковали, но выпускнику инкри-
минировали пункт 4 статьи 
19.30 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях.

- Это умышленное искаже-
ние результатов государствен-
ной итоговой аттестации 
и предусмотренных законо-
дательством об образовании 
олимпиад школьников, а рав-
но нарушение установленного 
законодательством об обра-
зовании порядка проведения 
государственной итоговой 

аттестации,  - 
г о в о р и т с я 
в  заявлении 
объединенной 
пресс-службы 
судов Санкт-
Петербурга.

Наказание - штраф от трех 
до пяти тысяч рублей. Скорее 
всего, Роман пронес в аудито-
рию телефон или шпаргалку. 
В июле образовательная ком-
пания MAXIMUM Education 
опубликовала итоги опроса 
школьников, которые сдава-
ли ЕГЭ в этом году. Пять про-
центов выпускников сказали, 
что списать во время экзаме-
на было легко, а вот почти по-
ловина ребят заявила о невоз-
можности это сделать.

- 48 процентов опрошенных 
заявили, что с нынешним кон-
тролем за экзаменами - метал-
лодетекторы, камеры, присут-

ствующие учителя - содрать 
у соседа или с домашней за-
готовки гораздо сложнее, чем 
раньше, - сказал генераль-
ный директор образова-
тельной организации Ми-
хаил Мягков.

Но даже эти меры - не пана-
цея от списывания. Класси-
ческие шпоры сегодняшние 
школьники пришивают на 
внутреннюю сторону одеж-
ды или подкладывают в обувь, 
а пользуются ими в туалетах. 
Другие верят в технологии 
и пытаются пронести в класс 
телефоны, смарт-часы.

- В Новосибирской обла-
сти в  первый день ЕГЭ по 
русскому языку за попытку 
списать выдворили из ауди-
тории двоих школьников, во 
второй - одного. Еще двоих 
выпускников удалили с экза-
мена по литературе. У одно-
го нашли телефон, второй  
выронил шпаргалку, - расска-
зывает начальник Управ-
ления образовательной 
политики в сфере общего об-
разования Министерства об-
разования Новосибирской 
области Владимир Щукин.

Но тенденция все-таки хоро-
шая. В прошлом году с экзаме-
нов за списывание выставили 
за дверь 1208 школьников, 
в этом - всего 850. Хотя в Рос-
обрнадзоре иллюзий не стро-
ят и связывают это с тем, что 
слабо подготовленные учени-
ки просто воспользовались 
правом не сдавать ЕГЭ. Спа-
сибо коронавирусу.

- Полагаем, что значитель-
ное сокращение удаленных 
также связано с тем, что эк-
замены сдавались после того, 
как аттестаты уже выдали на 
руки, и наименее подготов-
ленные выпускники в  них 
не участвовали. Важно было 
сохранить и объективность 
проведения экзаменов. Для 
мониторинга ЕГЭ в регионы 
выезжали эксперты и  2788 
общественных наблюдателей. 
Усилили в этот раз и онлайн-
наблюдение. За изображе-
ниями с камер следили 1364 
человека,  - рассказал врио 
руководителя ведомства 
Анзор Музаев.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:
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ЕГЭ ОСОБОГО ПЕРИОДА

Экзамены в этом году были под боль-
шим вопросом из-за режима самоизоля-
ции. Начало ЕГЭ несколько раз сдвигали. 
Решение в конце мая принял Президент 
России Владимир Путин.

- Все выпускники школ получат аттеста-
ты без экзаменов, а ЕГЭ будут сдавать 
лишь те, кто собирается поступать в вузы. 
Также их освободят от весеннего призы-
ва в армию, - сказал глава государства.

Правом не сдавать экзамены восполь-
зовались около десяти процентов вы-
пускников. Фактически подготовка прохо-
дила в спартанских условиях. С 15 марта 
российские школьники перешли на дис-
танционное обучение. Учителя и родите-

ли хватались за головы: как по интернету 
подготовишься к итоговой аттестации?

- В нашей школе ЕГЭ сдают с 2002 
года, когда это еще был пилотный про-
ект. Но в такой ситуации, какая сложи-
лась из-за пандемии, оказались впервые. 
Сначала было сложно перестроиться на 
формат видеоуроков, а потом привык-
ли, - рассказывает учитель математики 
Галина Анисимова.  - Даже заметила 
среди учеников, которые раньше не осо-
бо проявляли интерес к учебе, тягу к 
знаниям. Возможно, просто поняли, что 
могут не сдать экзамены.

В Министерстве просвещения резуль-
татами ЕГЭ-2020 остались довольны. 

На этой неделе начнется вторая волна 
экзаменов для тех, кто не смог сдать их 
по уважительной причине в основной 
период.

- Можем говорить, что экзамен про-
шел максимально объективно. Никаких 
утечек экзаменационных материалов не 
было. Благодаря нашим общим усилиям, 
видим, что серьезных провалов в знани-
ях школьников нет. Все опасения по по-
воду срыва ЕГЭ не оправдались, - заявил 
министр Сергей Кравцов.

Любопытен и тот факт, что в этом году 
для всех предметов характерна тенден-
ция уменьшения количества сдающих, 
кроме информатики, где оно увеличилось 
на 3554 человека. Так что сферу IT ждет 
новый бум.

ПОДГОТОВКА ПО-СПАРТАНСКИ ИТОГИ

SOUZVECHE.RU
ОБ ОСОБЕННОСТЯХ ПОСТУПЛЕНИЯ 
В ЭТОМ ГОДУ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 

САЙТЕ

Перед главным 
испытанием еще надо тест 
на температуру пройти.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Студенческие билеты 
в сентябре получат больше 
55 тысяч вчерашних школь-
ников.

ЗНАНИЯ  
НА ГЛУБИНЕ
В Беларуси знания умниц 

и  умников по ранжиру вы-
страивает Централизованное 
тестирование (аналог россий-
ского ЕГЭ). Процедура понят-
на и проста. Определившись 
с вузом, нужно сдать тесты по 
языку (русскому или белорус-
скому) и профильным пред-
метам. Максимальная сумма 
баллов в каждом ЦТ - сто.

Такая форма оценки знаний 
появилась в стране на зака-
те 90-х годов. Плюсы ЦТ оче-
видны. Поступить «по блату» 
не получится - оценка рабо-
ты абитуриентов ограждена 
от «человеческого фактора». 
Но есть и минусы. За сухой 
статистикой не рассмотреть 
глубины знаний. Тесты не ис-
ключают фактор случайно-
сти, когда будущий студент, 
выполняя задание, натаскан 
или просто угадывает отве-
ты. К слову, этим летом Алек-
сандр Лукашенко поручил 
к следующей вступительной 
кампании разработать новые 
правила поступления в вузы. 
Главное, детально обсудить 
вопрос и не принимать резких 
решений.

- Работа ведется, и тут важ-
но найти разумный баланс, 
ведь у нас есть и ЦТ, и вну-
тренние экзамены по ряду 
специальностей, профсобе-
седования для выпускников 
аграрных и педагогических 
классов, - комментирует пред-
стоящие нововведения ми-
нистр образования Игорь 
Карпенко. - Кроме того, глава 
государства поставил перед 
нами задачу пресекать лю-
бые проявления коррупции. 
При всех недостатках ЦТ пре-
ступная составляющая при 
поступлении сейчас у  нас 
практически сведена к нулю. 
За три с лишним года работы 
на должности министра я не 
помню ни одного скандала, 

связанного с подкупом кого-
то из комиссии.

ТРИСТА «СОТОК»
Особенность этого года - ре-

гистрироваться на ЦТ нужно 
было онлайн. Первый тест по 
белорусскому языку абитури-
енты написали 25 июня. По 
самым массовым предметам - 
русскому языку и математи-
ке - «мозговой штурм» растя-
нули на два дня. В аудиториях, 
где в прошлом году сидело бы 
больше сотни абитуриентов, 
сейчас запускали максимум 
по пятьдесят человек. Со-
блюдали и социальную дис-
танцию: рассаживали, чтобы 
между ними было не меньше 
метра. Члены комиссии в обя-
зательных масках и перчат-
ках, абитуриенты - по жела-
нию.

Чем выше сумма баллов, тем 
больше шансов претендовать 
на престижный факультет. 
Были, конечно, откровенные 
аутсайдеры: девятнадцать 
человек написали свои ра-
боты на… ноль. Но умников 
и умниц все же больше. В этом 
году 27 суперэрудированных 
девочек и мальчиков получи-
ли «сотку» по русскому языку.

- Была в шоке, когда на 
смартфоне увидела смс с циф-
рой 100, - улыбается выпуск-
ница столичной гимназии 
№ 1 Анастасия Нагорная. - 
Подумала, сбой в  системе. 

Но оценка все же не случай-
ность, спасибо моей учитель-
нице Любови Стешко. Она 
давала нам максимум знаний. 
Всячески поддерживала. Даже 
репетиторы не понадобились.

Серьезно готовилась к всту-
пительным испытаниям На-
стя весь год. С предметами 
определилась сразу: белорус-
ский, английский языки и об-
ществоведение. Такое трио 
сертификатов требуется для 
поступления на юридический 
факультет Белорусского госу-
дарственного университета, 
куда девушка планирует по-
давать документы. Настя счи-
тает, что для успешной учебы 
главное - грамотно расставить 
приоритеты и научиться пла-
нировать свое время.

- Папа у меня чемпион по 
вольной борьбе. Любит повто-
рять, что в любом деле важны 
стремление к победе и бой-
цовский дух. Этого правила 
я и придерживаюсь. Ставлю 
цель и работаю на результат.

Пандемия внесла свои кор-
рективы в проведение всту-
пительной кампании, но на 
результатах ЦТ это никак не 
отразилось.

- Уровень подготовки вы-
пускников остается на вы-
соком уровне. Количество 
стобалльных результатов та-
кое же, как и в прошлом го-
ду, - 338. Пока не проверены 
резервные дни, поэтому есть 

вероятность, что отличников 
станет еще больше, - приво-
дит цифры Юрий Миксюк, 
директор Республиканского 
института контроля знаний.

ЗВОНОК  
ДЛЯ УЧЕНИКА
Тестирование в этом году 

проходило без особых экс-
цессов. Хотя попытки пере-
хитрить экзаменаторов были. 
Чаще всего ребят выгоняли 
из аудиторий за знакомые 
трюки  - сотовые телефоны 
и шпаргалки. Мобильными 
запрещено не только пользо-
ваться, но и проносить их с со-
бой в аудиторию. Между тем 
в первый же день сдачи ЦТ 
в столице трое ребят хотели 
незаметно погуглить прави-
ла по русскому языку. Но как 
только достали смартфоны, 
тут же отправились с ними на 
выход. А одного абитуриента 
подвел сам гаджет - в нем нео-
жиданно зазвонил будильник. 
Придется теперь пересдавать 
в следующем году.

На ЦТ по иностранному 
языку пришли около 26,5 
тысячи человек. Проверяли 
свои силы в английском, не-
мецком, французском, ис-
панском и даже китайском. 
Но до финиша дошли не все. 
В Витебске ловкач попытался 
списать по старинке - с бумаж-
ной шпаргалки. За что и по-
платился.

«Лидером» по количеству 
штрафников стал экзамен по 
математике. За списывани-
ем застукали пять человек. 
Впрочем, в Республиканском 
институте контроля знаний 
говорят: с  каждым годом 
правила нарушают все реже. 
В 2019 году провинившихся 
было семнадцать человек, 
в 2020-м - тринадцать.

Как и в предыдущем году, 
абитуриенты лучше справи-
лись с гуманитарными дисци-
плинами. На первом месте по 
количеству стобалльников - 
белорусский язык, максимум 
из ЦТ выжали 78 человек. 
Причем высокие результаты 
получили не только выпуск-
ники столичных лицеев, но 
и учащиеся сельских школ. 
Это доказывает: знания требу-
ют не денег, а хорошего учи-
теля и вдумчивого ученика.

ЭКЗАМЕНЫ
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СТРЕССИЯ

 ■ Для абитуриентов из России и Белару-
си нет границ для выбора места учебы.

Филиал Российского государственного со-
циального университета в Минске - единствен-
ный вуз, созданный за счет средств бюджета 
Союзного государства. Белорусы могут вос-
пользоваться уникальной возможностью и по-
ступить в высшее учебное заведение без учета 
результатов централизованного тестирования.

Тех, кто приехал учиться из России, принима-
ют по итогам ЕГЭ, а ребята из республики про-

ходят внутренние вступительные испытания. 
Хотя они тоже похожи по форме на тесты, но 
идут в более спокойной обстановке. За двад-
цать лет из этих стен выпустили больше 4,7 
тысячи специалистов. Конфликтология, ме-
неджмент, психология - здесь студенты сразу 
изучают дисциплины обеих стран. Образо-
вательный стандарт - российский. Лекторы 
приезжают из других филиалов РЭУ. Многие 
педагоги работают по профилю будущих вы-
пускников - это востребованные адвокаты, 
управленцы, психологи, медиаторы.

Из года в год растет по-
пулярность айтишных спе-
циальностей. Для тех, кто 
еще в раздумьях, Парк вы-
соких технологий выпустил 
справочник «ИТ-абитуриент 
2020». Здесь в электронном 
виде собрали всю полезную 
информацию: перечислили 
профильные факультеты мин-
ских и региональных универ-
ситетов, описали планы при-
ема на этот год и проходные 
баллы за прошлый, указали 
стоимость обучения, усло-
вия предоставления обще-
жития, места распределения 
выпускников. Еще один бо-
нус - совет, как не прогадать 
с выбором профессии, чтобы, 
скажем, через пять лет быть 
востребованным специали-
стом.

Есть среди общего разно-
образия и совершенно новые 
специальности. В Белорус-
ском государственном тех-
нологическом университете 
это «Промышленная водо-
подготовка и водоочистка». 
Специалисты в этой сфере 
сегодня нужны практически 
везде - в тепловой и ядерной 
энергетике, коммунальном хо-
зяйстве и на производстве.

Новинками приманивают не 
только столичные вузы. Не 
отстают и регионы. Барано-
вичский госуниверситет при-
глашает абитуриентов учить-
ся «Производству изделий на 
основе трехмерных техноло-
гий» и «Экономике и органи-
зации производства».

По прогнозам кадровых 
агентств, топ профессий бу-
дущего, по крайней мере на 
ближайшие годы, стабилен - 
это специалиcты сферы ИT, 
логисты, инженеры, маркето-
логи, работники сферы услуг, 
педагоги и медперсонал.

НОВЫЕ 

СПЕЦИАЛИСТЫ  
В ТРЕХ ИЗМЕРЕНИЯХ

ПРОФЕССИИ

ОБЩИЙ СТАНДАРТ СОЮЗНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

Рассаживали всех в этом году  
на расстоянии социальной дистанции. 
Так и заразу не подхватишь,  
и в чужой листочек не подсмотришь.
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Дистанционное обуче-
ние из-за коронавируса не 
помешало костромскому 
школьнику Дмитрию Лом-
садзе показать лучший 
в стране результат.

СКРОМНЫЙ 
ОТЛИЧНИК
Дозвониться в костромскую 

школу № 30 в эти дни - задача 
не из легких. Уже больше не-
дели учителя только успевают 
принимать поздравления - их 
ученик Дмитрий Ломсадзе 
на экзаменах по русскому язы-
ку, профильной математике, 
информатике и физике на-
брал четыреста баллов!

- Для нас это стало приятной 
неожиданностью, - признает-
ся в разговоре директор шко-
лы Александр Зюзин. - Дима 
с первого класса был склонен 
к наукам, олимпиадник. За 
успешную учебу получил зо-
лотую медаль. Гордимся та-
ким выпускником! Конечно, 
волновались за учеников - по-
следние месяцы уроки и под-
готовка к ЕГЭ шли дистанци-
онно, но справились.

Сам Дима - парень скром-
ный. Долго просил руковод-

ство школы не афишировать 
его имя. В социальных сетях 
гадали, кто же самый умный 
в Костроме? Когда пришли ре-
зультаты последнего ЕГЭ по 
физике, хранить молчание 
было бессмысленно. До это-
го за всю историю единого 
госэкзамена только четырем 
выпускникам удалось полу-
чить максимальное число бал-
лов на итоговой аттестации. 

- Гордость нашей области, 
молодец парень. Наверное, 
достичь таких результатов 
стоило немалых усилий, да-
же представить сложно. Мо-
жет, он совершит интересное 
и полезное научное открытие 
в будущем, кто знает! - вос-
хищается в соцсетях костро-
мичка Лейла Ильина.

Сам Дима сейчас интервью 
не дает. Занят выбором буду-
щего места учебы, тем более 
с такими результатами перед 
ним открыты двери ведущих 
университетов страны.

Вcего максимальный ре-
зультат показали в этом году 
двое. Вторым стал выпускник 
московского лицея № 1580 
имени Баумана Дмитрий Са-
вичев. Кроме обязательных 
предметов, он сдавал физику 
и информатику. С рекордным 

результатом его поздравил мэр 
Москвы Сергей Собянин:

- Просто выдающийся ре-
зультат! Представляю, сколь-
ко труда и таланта вложил  
в учебу.

Еще один суперрезультат 
в стране показал выпускник 
череповецкого лицея «АМ-
ТЭК» Прохор Мирославский. 
В совокупности он получил 
396 баллов 
по русскому 
языку, про-
фильной ма-
тематике, ин-
ф о р м а т и к е 
и физике.

- Две ошибочки допустил 
в тестовом задании по русско-
му языку, но я не расстроился, 
потому что меньше всего был 
готов к этому экзамену, - рас-
сказывает Прохор.

- В чем секрет успеха на 
ЕГЭ, может, армия репети-
торов нужна?

- Мне помогли олимпиа-
ды. Там научился решать не-
стандартные задачи, а  еще 
не нервничать во время эк-
заменов. Это очень важно на 
ЕГЭ. Хотя 23-е задание на эк-
замене по информатике мне 
показалось достаточно слож-
ным и заставило немного по-

волноваться. С репетиторами 
не занимался - у нас учителя 
хорошие, им спасибо. Весь 
июнь посвятили подготовке 
к экзаменам.

- Ожидал такой резуль-
тат?

- По математике и инфор-
матике - да, по физике были 
сомнения, думал, что жюри 
может придраться к способу 
решения за дачи.

Сейчас Прохор готовится 
к переезду в Москву. Докумен-
ты на поступление он уже от-
правил в Физико-технический 
институт.

ИЗ-ЗА ПАРТЫ В СУД
Как всегда, есть отличники, 

а есть и штрафники. В Санкт-
Петербурге суды уже рассма-
тривают три административ-
ных дела о нарушениях правил 
ЕГЭ. По одному из них школь-
ника Романа Дидуха даже 
привлекли к ответственности. 
Подробности пока не опубли-
ковали, но выпускнику инкри-
минировали пункт 4 статьи 
19.30 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях.

- Это умышленное искаже-
ние результатов государствен-
ной итоговой аттестации 
и предусмотренных законо-
дательством об образовании 
олимпиад школьников, а рав-
но нарушение установленного 
законодательством об обра-
зовании порядка проведения 
государственной итоговой 

аттестации,  - 
г о в о р и т с я 
в  заявлении 
объединенной 
пресс-службы 
судов Санкт-
Петербурга.

Наказание - штраф от трех 
до пяти тысяч рублей. Скорее 
всего, Роман пронес в аудито-
рию телефон или шпаргалку. 
В июле образовательная ком-
пания MAXIMUM Education 
опубликовала итоги опроса 
школьников, которые сдава-
ли ЕГЭ в этом году. Пять про-
центов выпускников сказали, 
что списать во время экзаме-
на было легко, а вот почти по-
ловина ребят заявила о невоз-
можности это сделать.

- 48 процентов опрошенных 
заявили, что с нынешним кон-
тролем за экзаменами - метал-
лодетекторы, камеры, присут-

ствующие учителя - содрать 
у соседа или с домашней за-
готовки гораздо сложнее, чем 
раньше, - сказал генераль-
ный директор образова-
тельной организации Ми-
хаил Мягков.

Но даже эти меры - не пана-
цея от списывания. Класси-
ческие шпоры сегодняшние 
школьники пришивают на 
внутреннюю сторону одеж-
ды или подкладывают в обувь, 
а пользуются ими в туалетах. 
Другие верят в технологии 
и пытаются пронести в класс 
телефоны, смарт-часы.

- В Новосибирской обла-
сти в  первый день ЕГЭ по 
русскому языку за попытку 
списать выдворили из ауди-
тории двоих школьников, во 
второй - одного. Еще двоих 
выпускников удалили с экза-
мена по литературе. У одно-
го нашли телефон, второй  
выронил шпаргалку, - расска-
зывает начальник Управ-
ления образовательной 
политики в сфере общего об-
разования Министерства об-
разования Новосибирской 
области Владимир Щукин.

Но тенденция все-таки хоро-
шая. В прошлом году с экзаме-
нов за списывание выставили 
за дверь 1208 школьников, 
в этом - всего 850. Хотя в Рос-
обрнадзоре иллюзий не стро-
ят и связывают это с тем, что 
слабо подготовленные учени-
ки просто воспользовались 
правом не сдавать ЕГЭ. Спа-
сибо коронавирусу.

- Полагаем, что значитель-
ное сокращение удаленных 
также связано с тем, что эк-
замены сдавались после того, 
как аттестаты уже выдали на 
руки, и наименее подготов-
ленные выпускники в  них 
не участвовали. Важно было 
сохранить и объективность 
проведения экзаменов. Для 
мониторинга ЕГЭ в регионы 
выезжали эксперты и  2788 
общественных наблюдателей. 
Усилили в этот раз и онлайн-
наблюдение. За изображе-
ниями с камер следили 1364 
человека,  - рассказал врио 
руководителя ведомства 
Анзор Музаев.

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ:
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ЕГЭ ОСОБОГО ПЕРИОДА

Экзамены в этом году были под боль-
шим вопросом из-за режима самоизоля-
ции. Начало ЕГЭ несколько раз сдвигали. 
Решение в конце мая принял Президент 
России Владимир Путин.

- Все выпускники школ получат аттеста-
ты без экзаменов, а ЕГЭ будут сдавать 
лишь те, кто собирается поступать в вузы. 
Также их освободят от весеннего призы-
ва в армию, - сказал глава государства.

Правом не сдавать экзамены восполь-
зовались около десяти процентов вы-
пускников. Фактически подготовка прохо-
дила в спартанских условиях. С 15 марта 
российские школьники перешли на дис-
танционное обучение. Учителя и родите-

ли хватались за головы: как по интернету 
подготовишься к итоговой аттестации?

- В нашей школе ЕГЭ сдают с 2002 
года, когда это еще был пилотный про-
ект. Но в такой ситуации, какая сложи-
лась из-за пандемии, оказались впервые. 
Сначала было сложно перестроиться на 
формат видеоуроков, а потом привык-
ли, - рассказывает учитель математики 
Галина Анисимова.  - Даже заметила 
среди учеников, которые раньше не осо-
бо проявляли интерес к учебе, тягу к 
знаниям. Возможно, просто поняли, что 
могут не сдать экзамены.

В Министерстве просвещения резуль-
татами ЕГЭ-2020 остались довольны. 

На этой неделе начнется вторая волна 
экзаменов для тех, кто не смог сдать их 
по уважительной причине в основной 
период.

- Можем говорить, что экзамен про-
шел максимально объективно. Никаких 
утечек экзаменационных материалов не 
было. Благодаря нашим общим усилиям, 
видим, что серьезных провалов в знани-
ях школьников нет. Все опасения по по-
воду срыва ЕГЭ не оправдались, - заявил 
министр Сергей Кравцов.

Любопытен и тот факт, что в этом году 
для всех предметов характерна тенден-
ция уменьшения количества сдающих, 
кроме информатики, где оно увеличилось 
на 3554 человека. Так что сферу IT ждет 
новый бум.

ПОДГОТОВКА ПО-СПАРТАНСКИ ИТОГИ

SOUZVECHE.RU
ОБ ОСОБЕННОСТЯХ ПОСТУПЛЕНИЯ 
В ЭТОМ ГОДУ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 

САЙТЕ

Перед главным 
испытанием еще надо тест 
на температуру пройти.
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 ■ Студенческие билеты 
в сентябре получат больше 
55 тысяч вчерашних школь-
ников.

ЗНАНИЯ  
НА ГЛУБИНЕ
В Беларуси знания умниц 

и  умников по ранжиру вы-
страивает Централизованное 
тестирование (аналог россий-
ского ЕГЭ). Процедура понят-
на и проста. Определившись 
с вузом, нужно сдать тесты по 
языку (русскому или белорус-
скому) и профильным пред-
метам. Максимальная сумма 
баллов в каждом ЦТ - сто.

Такая форма оценки знаний 
появилась в стране на зака-
те 90-х годов. Плюсы ЦТ оче-
видны. Поступить «по блату» 
не получится - оценка рабо-
ты абитуриентов ограждена 
от «человеческого фактора». 
Но есть и минусы. За сухой 
статистикой не рассмотреть 
глубины знаний. Тесты не ис-
ключают фактор случайно-
сти, когда будущий студент, 
выполняя задание, натаскан 
или просто угадывает отве-
ты. К слову, этим летом Алек-
сандр Лукашенко поручил 
к следующей вступительной 
кампании разработать новые 
правила поступления в вузы. 
Главное, детально обсудить 
вопрос и не принимать резких 
решений.

- Работа ведется, и тут важ-
но найти разумный баланс, 
ведь у нас есть и ЦТ, и вну-
тренние экзамены по ряду 
специальностей, профсобе-
седования для выпускников 
аграрных и педагогических 
классов, - комментирует пред-
стоящие нововведения ми-
нистр образования Игорь 
Карпенко. - Кроме того, глава 
государства поставил перед 
нами задачу пресекать лю-
бые проявления коррупции. 
При всех недостатках ЦТ пре-
ступная составляющая при 
поступлении сейчас у  нас 
практически сведена к нулю. 
За три с лишним года работы 
на должности министра я не 
помню ни одного скандала, 

связанного с подкупом кого-
то из комиссии.

ТРИСТА «СОТОК»
Особенность этого года - ре-

гистрироваться на ЦТ нужно 
было онлайн. Первый тест по 
белорусскому языку абитури-
енты написали 25 июня. По 
самым массовым предметам - 
русскому языку и математи-
ке - «мозговой штурм» растя-
нули на два дня. В аудиториях, 
где в прошлом году сидело бы 
больше сотни абитуриентов, 
сейчас запускали максимум 
по пятьдесят человек. Со-
блюдали и социальную дис-
танцию: рассаживали, чтобы 
между ними было не меньше 
метра. Члены комиссии в обя-
зательных масках и перчат-
ках, абитуриенты - по жела-
нию.

Чем выше сумма баллов, тем 
больше шансов претендовать 
на престижный факультет. 
Были, конечно, откровенные 
аутсайдеры: девятнадцать 
человек написали свои ра-
боты на… ноль. Но умников 
и умниц все же больше. В этом 
году 27 суперэрудированных 
девочек и мальчиков получи-
ли «сотку» по русскому языку.

- Была в шоке, когда на 
смартфоне увидела смс с циф-
рой 100, - улыбается выпуск-
ница столичной гимназии 
№ 1 Анастасия Нагорная. - 
Подумала, сбой в  системе. 

Но оценка все же не случай-
ность, спасибо моей учитель-
нице Любови Стешко. Она 
давала нам максимум знаний. 
Всячески поддерживала. Даже 
репетиторы не понадобились.

Серьезно готовилась к всту-
пительным испытаниям На-
стя весь год. С предметами 
определилась сразу: белорус-
ский, английский языки и об-
ществоведение. Такое трио 
сертификатов требуется для 
поступления на юридический 
факультет Белорусского госу-
дарственного университета, 
куда девушка планирует по-
давать документы. Настя счи-
тает, что для успешной учебы 
главное - грамотно расставить 
приоритеты и научиться пла-
нировать свое время.

- Папа у меня чемпион по 
вольной борьбе. Любит повто-
рять, что в любом деле важны 
стремление к победе и бой-
цовский дух. Этого правила 
я и придерживаюсь. Ставлю 
цель и работаю на результат.

Пандемия внесла свои кор-
рективы в проведение всту-
пительной кампании, но на 
результатах ЦТ это никак не 
отразилось.

- Уровень подготовки вы-
пускников остается на вы-
соком уровне. Количество 
стобалльных результатов та-
кое же, как и в прошлом го-
ду, - 338. Пока не проверены 
резервные дни, поэтому есть 

вероятность, что отличников 
станет еще больше, - приво-
дит цифры Юрий Миксюк, 
директор Республиканского 
института контроля знаний.

ЗВОНОК  
ДЛЯ УЧЕНИКА
Тестирование в этом году 

проходило без особых экс-
цессов. Хотя попытки пере-
хитрить экзаменаторов были. 
Чаще всего ребят выгоняли 
из аудиторий за знакомые 
трюки  - сотовые телефоны 
и шпаргалки. Мобильными 
запрещено не только пользо-
ваться, но и проносить их с со-
бой в аудиторию. Между тем 
в первый же день сдачи ЦТ 
в столице трое ребят хотели 
незаметно погуглить прави-
ла по русскому языку. Но как 
только достали смартфоны, 
тут же отправились с ними на 
выход. А одного абитуриента 
подвел сам гаджет - в нем нео-
жиданно зазвонил будильник. 
Придется теперь пересдавать 
в следующем году.

На ЦТ по иностранному 
языку пришли около 26,5 
тысячи человек. Проверяли 
свои силы в английском, не-
мецком, французском, ис-
панском и даже китайском. 
Но до финиша дошли не все. 
В Витебске ловкач попытался 
списать по старинке - с бумаж-
ной шпаргалки. За что и по-
платился.

«Лидером» по количеству 
штрафников стал экзамен по 
математике. За списывани-
ем застукали пять человек. 
Впрочем, в Республиканском 
институте контроля знаний 
говорят: с  каждым годом 
правила нарушают все реже. 
В 2019 году провинившихся 
было семнадцать человек, 
в 2020-м - тринадцать.

Как и в предыдущем году, 
абитуриенты лучше справи-
лись с гуманитарными дисци-
плинами. На первом месте по 
количеству стобалльников - 
белорусский язык, максимум 
из ЦТ выжали 78 человек. 
Причем высокие результаты 
получили не только выпуск-
ники столичных лицеев, но 
и учащиеся сельских школ. 
Это доказывает: знания требу-
ют не денег, а хорошего учи-
теля и вдумчивого ученика.

ЭКЗАМЕНЫ
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СТРЕССИЯ

 ■ Для абитуриентов из России и Белару-
си нет границ для выбора места учебы.

Филиал Российского государственного со-
циального университета в Минске - единствен-
ный вуз, созданный за счет средств бюджета 
Союзного государства. Белорусы могут вос-
пользоваться уникальной возможностью и по-
ступить в высшее учебное заведение без учета 
результатов централизованного тестирования.

Тех, кто приехал учиться из России, принима-
ют по итогам ЕГЭ, а ребята из республики про-

ходят внутренние вступительные испытания. 
Хотя они тоже похожи по форме на тесты, но 
идут в более спокойной обстановке. За двад-
цать лет из этих стен выпустили больше 4,7 
тысячи специалистов. Конфликтология, ме-
неджмент, психология - здесь студенты сразу 
изучают дисциплины обеих стран. Образо-
вательный стандарт - российский. Лекторы 
приезжают из других филиалов РЭУ. Многие 
педагоги работают по профилю будущих вы-
пускников - это востребованные адвокаты, 
управленцы, психологи, медиаторы.

Из года в год растет по-
пулярность айтишных спе-
циальностей. Для тех, кто 
еще в раздумьях, Парк вы-
соких технологий выпустил 
справочник «ИТ-абитуриент 
2020». Здесь в электронном 
виде собрали всю полезную 
информацию: перечислили 
профильные факультеты мин-
ских и региональных универ-
ситетов, описали планы при-
ема на этот год и проходные 
баллы за прошлый, указали 
стоимость обучения, усло-
вия предоставления обще-
жития, места распределения 
выпускников. Еще один бо-
нус - совет, как не прогадать 
с выбором профессии, чтобы, 
скажем, через пять лет быть 
востребованным специали-
стом.

Есть среди общего разно-
образия и совершенно новые 
специальности. В Белорус-
ском государственном тех-
нологическом университете 
это «Промышленная водо-
подготовка и водоочистка». 
Специалисты в этой сфере 
сегодня нужны практически 
везде - в тепловой и ядерной 
энергетике, коммунальном хо-
зяйстве и на производстве.

Новинками приманивают не 
только столичные вузы. Не 
отстают и регионы. Барано-
вичский госуниверситет при-
глашает абитуриентов учить-
ся «Производству изделий на 
основе трехмерных техноло-
гий» и «Экономике и органи-
зации производства».

По прогнозам кадровых 
агентств, топ профессий бу-
дущего, по крайней мере на 
ближайшие годы, стабилен - 
это специалиcты сферы ИT, 
логисты, инженеры, маркето-
логи, работники сферы услуг, 
педагоги и медперсонал.

НОВЫЕ 

СПЕЦИАЛИСТЫ  
В ТРЕХ ИЗМЕРЕНИЯХ

ПРОФЕССИИ

ОБЩИЙ СТАНДАРТ СОЮЗНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ

Рассаживали всех в этом году  
на расстоянии социальной дистанции. 
Так и заразу не подхватишь,  
и в чужой листочек не подсмотришь.

5 - 12 августа / 2020 / № 35



7 - 13 августа / 2020 / № 35 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЮБИЛЕЙ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ В этом году исполняется 115 лет 
со дня рождения всемирно извест-
ного ученого-геолога Герасима Бо-
гомолова. Как он обнаружил в цен-
тре Минска уникальный подземный 
источник минеральной воды, а на 
Полесье  - месторождения нефти 
и калийных солей, «СВ» рассказал 
сын академика Юрий Богомолов.

СОЛЬ ЗЕМЛИ
- По сути, это с папы на-

чалась история любимой 
несколькими поколения-
ми белорусов минеральной 
воды «Минская-4», - рас-
сказывает Юрий Гера-
симович. - Отец родился 
в Смоленской губернии. 
После сельскохозяйствен-
ного техникума отправил-
ся покорять столицу. Поступил в Мо-
сковскую горную академию. Местом 
работы молодого специалиста стал 
Минск.

Именно здесь он сделал свое пер-
вое открытие, которым гордился всю 
жизнь. В 1929 году молодой ученый 
обнаружил на глубине 410 метров 
уникальный по своим свойствам 
подземный источник. Сегодня эту 
минеральную воду добывают из че-
тырех скважин на территории Мин-
ского завода безалкогольных напит-
ков. Что удивительно, по составу она 
полностью совпадает с той, которую 
открыли 91 год назад. На месте первой 
скважины в Парке Горького 
установили необычную 
скульптуру, напоми-
нающую расплескав-
шуюся каплю воды. 
Сейчас вопрос о ее 
реставрации об-
суждают с город-
скими властями.

Герасим Бо-
гомолов был 
ученым с  ми-
ровым именем. 
Выступал перед 
главами Индии, 
Пакистана, Чили.

- А когда я как-то 
спросил, что в сво-
ей жизни отец счита-
ет самым важным для 
себя, он сразу вспом-
нил Минск, - продолжа-
ет Юрий. - Не открытие 
месторождений калий-

ных солей, подземных вод в Северной 
Африке, нефти в Индии, не о высоких 
служебных должностях в СССР и за 
рубежом. Больше всего гордился, как 
он говорил, «водичкой», которую от-
крыл в Минске на берегу Свислочи.

Кстати, во время бурения той пер-
вой скважины 23-летний Герасим 
 познакомился со своей будущей 
 женой, минчанкой Франциской 
Вруб левской.

- Мама - выпускница ин-
ститута иностранных языков 
в Москве, - вспоминает сын 
ученого. - Она помогала отцу 
с различными переводами, 
прекрасно владела немец-
ким, польским, даже китай-
ским… Первым у них родился 
Алик, это было в 1929 году, 
а в 1934-м из-за несчастного 
случая его не стало. Я появил-
ся на свет, уже когда маме 

было 34, а отцу 35 лет.
Однажды его приняли за шпиона. 

Граница СССР и Польши в то время 
проходила в 33 километрах западнее 
Минска. Пограничным пунктом была 
станция Негорелое. Здесь отца и аре-
стовали. Его обмундирование, компас 
и, главное, карты вызвали у погра-
ничников подозрение. Только после 
тщательной проверки, созвона с Мин-
ском особисты отпустили «шпиона» 
с миром.

Когда он сделал сенсационное за-
явление о том, что в Беларуси есть 
богатые залежи калийных солей 
и нефти, поверили ему далеко не все. 

Пришлось убеждать. А потом 
и геологоразведка дока-

зала правоту ученого. 
Так Беларусь стала 

обладателем глав-
ного своего при-

родного богат-
ства. А в честь 
первооткрыва-
теля калийных 
солей назвали 
улицу в Соли-
горске.

АЭРОДРОМ 
НА БОЛОТЕ
- Нашу семью 

в первые месяцы 
вой ны эвакуирова-

ли в Новосибирск, - 
приводит подробности 

Юрий Герасимович.  - 
Отец остался в Москве. 
Но в  ноябре 1941 го-

да в нашу квартиру попала бомба. 
Пришлось ему долгое время жить 
в  военном общежитии. Был тогда 
полковником инженерных войск и за-
местителем начальника тыла Красной 
армии.

В начале 1942 года Богомолова на-
значили заведующим кафедрой ги-
дрогеологии и инженерной геологии 
МГУ. Ученым под его началом пору-
чили срочно найти источники водо-
снабжения в районах передислокации 
промышленных предприятий. Кроме 
того, гидрогеологи приступили к со-
вершенно новым работам по электро-

химическому закреплению торфяни-
стых грунтов. Это было необходимо 
для постройки на них специальных 
сооружений военного времени. В по-
чву вводили жидкое стекло, хлористый 
кальций, цементный раствор и битум-
ные эмульсии, после чего ее несущая 
способность увеличивалась в три - пять 
раз. Еще больше торопиться пришлось, 
придумывая метод укрепления земли 
под аэродромы. Трудились не покла-
дая рук. А разработки были настолько 
удачны, что Богомолова и нескольких 
его сотрудников в 1947 году удостоили 
Сталинской премии.

СПРАВКА «СВ»
Герасим Богомолов, ака-

демик НАН Беларуси, перво-
открыватель калийных со-
лей и нефти в Рес публике 
Беларусь. Один из основа-
телей геологической служ-
бы СССР. Вел масштабные 
исследования по гидрогео-
логии, занимался пробле-
мами водоснабжения рек 
и  городов, осушения По-
лесья. Составил геологи-
ческую и  тектоническую 
карты Беларуси, делал 
прогноз водных ресурсов. 
Лауреат Государствен-
ных премий СССР и БССР. 
Член-корреспондент геоло-
гических обществ Бельгии 
и Франции.

- Я не раз видел, как отец работал с лозой, - улыбается Юрий. - В детстве 
думал, что это просто такой фокус, когда прутики начинают «танцевать» в его 
руках. Он брал в руки разные веточки: орешника, ольхи, осины, ивы и делал 
что-то похожее на рогатку. В его руках конструкция словно оживала. С помощью 
этого удивительного способа он безошибочно указывал, где нужно бурить сква-
жину для воды. Конечно, отец понимал, что научного обоснования этого метода 
пока не существует. Да и не у всех получается. Мне вот этот дар не передался.

Поэтому весной 1944 года Богомолов выступал на Второй Всесоюзной 
геофизической конференции и обратился к собравшимся ученым с просьбой 
создать прибор для быстрого обнаружения подземных вод. Наши войска тогда 
уже освобождали Европу. А на землях, которые были под оккупацией, фаши-
сты, уходя, взрывали колодцы, часть была отравлена. Герасим Васильевич 
рассказал участникам конференции, как с помощью веточки лозы можно об-
наружить воду. Многие делегаты тогда впервые услышали об этом феномене.

Кстати, Юрий Богомолов продолжает дело отца. Он кандидат геолого-
минералогических наук и стал одним из основателей и председателем прав-
ления Российского союза гидрогеологов (РосГидроГео).

- Хотим создать единую водохозяйственную структуру Союзного государства. 
А также открыть в Беларуси филиал российской организации - БелГидроГео. 
Это нужно, чтобы развивать более тесное сотрудничество в сфере экологи-
ческой безопасности, охраны геологической среды.
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ЖИВАЯ ЛОЗА СЕКРЕТЫ РЕМЕСЛА

Семейное фото сделано 
в Новосибирске в  
году. На пожелтевшем 
от времени снимке 
знаменитый геолог с сыном 
и супругой Франциской.

В сердце столицы РБ на берегу Свислочи 
в  году молодой ученый открыл 
на глубине  метров неповторимый 
по своим свойствам подземный родник.

ПРИВЕЛ 
ДОВОДЫ
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Вениамин СТРИГА

 ■ Новейшая атомная стан-
ция в Островце вот-вот даст 
ток для Беларуси.

СТРОИЛИ КАК СЕБЕ
Два реактора суммарной 

мощностью 2,4 тысячи ме-
гаватт запустят в два этапа, 
причем первый совсем скоро. 
Как будет развиваться сотруд-
ничество России и Беларуси 
в  атомной энергетике, от-
куда брать кадры для новой 
станции и какая нужна про-
филактика рисков на АЭС, об-
судили ученые и эксперты на 
онлайн-конференции «Атом-
ная энергетика в Беларуси: 
выгоды и перспективы».

Уникальность этого проек-
та «Росатома» состоит в том, 
что построен он по принци-
пу «как себе». Это касается 
и  технических стандартов, 
и безопасности, и подготов-
ки специалистов.

Эксперты считают, что 
постсоветское пространство 
подходит к буму строитель-
ства ядерных 
энергообъ-
ектов. Уроки 
Чер  нобыля 
не прошли 
даром, и при-
знанные МА-
ГАТЭ стандарты безопасно-
сти российских проектов как 
минимум не уступают запад-
ным, а по ряду показателей 
и  превосходят их. Вместо 
устаревших станций возводят 
новейшие - поколения «III+». 
На БелАЭС сделаны система 
пассивного отвода тепла от 
реактора, рекомбинаторы 
водорода и ловушка распла-
ва активной зоны, чего в по-
мине нет во многих зарубеж-
ных проектах. Отечественные 
ядерщики не жалеют средств 
на безопасность, - расходы на 
это могут достигать 40 про-
центов от цены станции.

- Вовлеченность Беларуси 
в ядерные исследования всег-
да была самой высокой, оце-
нил работу коллег Александр 
Хамаза, директор россий-
ского Научно-технического 
центра по ядерной и радиа-

ционной безопасности. - Был 
приятно удивлен, увидев, на-
сколько быстро и продуктив-
но ученые из «Объединенно-
го института энергетических 
и ядерных исследований - Со-
сны» включились в програм-
му создаваемой в Беларуси 
системы контроля безопас-
ности. Всячески помогаем им 
всей нашей научной и мето-
дической базой.

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО 
«ЗЕЛЕНОГО 
КВАДРАТА»
- В энергетике для обозначе-

ния сочетания экологически 
чистых источников энергии - 
солнца, ветра, воды и атома - 
используют образ «зеленого 
квадрата». Эта концепция на-
бирает в мире все большую 
популярность. Теперь в этот 
квадрат включат и Беларусь, - 
говорит Валентина Цилиби-
на из Института экономики 
Национальной академии наук 
Беларуси.

Действительно, атомные 
станции минимально воздей-

ствуют на окру-
жающую среду. 
Технологию за-
хоронения от-
ходов ядерного 
топлива хоро-
шо отладили. 

Россия сопровождает все по-
строенные по отечественным 
проектам станции, от снабже-
ния топливом до переработ-
ки отходов. Это подтвердил 
директор Департамента по 
ядерной энергетике Мин-
энерго Василий Полюхович:

- Все необходимые контрак-
ты между Россией и Беларусью 
подписали на полный срок ра-
боты станции. У современных 
реакторов гарантия - 60 лет, 
вот на такой срок сотрудни-
чества и рассчитываем.

Но это не единственный 
экологический эффект от 
включения Беларуси в клуб 
ядерно-энергетических госу-
дарств. Оба реактора станции 
способны закрыть до 40 про-
центов потребности рес-
публики в электроэнергии. 
Таким образом можно почти 
треть мощностей тепловых 

станций вывести в  резерв. 
Как раз эти станции, сжи-
гающие уголь, а по большей 
части природный газ, дают 
 основные выбросы углекисло-
го  газа в атмосферу. Их оста-
новка станет вкладом в борь-
бу с парниковым эффектом 
и нагревом атмосферы пла-
неты.

Не только хозяйства Сине-
окой получат быстрый эффект 
от старта ядерной програм-
мы. Результат может быть 
куда больше и долгосрочнее.

- На возведении Белорус-

ской атомной станции сложи-
лись уникальные коллективы 
строителей, инженеров, узких 
специалистов. Их опыт может 
быть востребован за грани-
цей. Ведь многие страны хо-
тели бы, да не готовы сразу 
приступать к строительству 
АЭС - нет опыта, нет кадров. 
В качестве первого шага при-
сматриваются к практике на-
шей работы, - считает доцент 
МГИМО Михаил Лысенко. - 
Еще Россия и Беларусь сейчас 
рассматривают проект Центра 
ядерных исследований и тех-

нологий на базе действующего 
в РБ многофункционального 
исследовательского ядер-
ного реактора. Здесь мож-
но  готовить специалистов, 
 вести научную работу, произ-
водить медицинские радио-
изотопы, совершенствовать 
методологии радиационно-
го контроля и экологическо-
го мониторинга. Как видим, 
заложено еще одно направ-
ление - и для  двустороннего 
сотрудничества, и для тира-
жирования таких объектов за 
рубежом.

СОЮЗНЫЙ ПРОЕКТ
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Республика полностью готова 
к вступлению в клуб ядерной 
энергетики. На грандиозное 
строительство ушло восемь лет.ЭНЕРГИЯ БЬЕТ КЛЮЧОМ

Алексей КУБРИН, заместитель 
Госсекретаря Союзного государ-
ства, рассказал, что изменит-
ся  после пуска ядерных котлов 
в Островце:

- Восемь лет назад Прези-
дент Александр Лукашен-
ко заложил на площадке 
строительства Белорусской 
атомной станции капсулу. 
В ней - послание будущим 
поколениям. И вот станция 
готова к пуску. Ожидаем 
его уже через несколько 
дней - загрузку ядерного то-
плива и физический запуск 
реактора. Обычно на такие объекты 
уходит десяток лет, но мы уложились 
в восемь.

Очевидно, что запуск БелАЭС - это 
знаковое событие и для Союзного го-

сударства, и для Беларуси. 
Переходим на новый этап 
повышения энергоэффек-
тивности экономики респуб-
лики.

Ожидаем и модернизацию 
топливно-энергетического 
комплекса страны, потому 
что дополнение более двух 
гигаватт мощности в энерго-
систему - это весьма суще-
ственный вклад. Перестрой-

ка всего уклада экономики и снижение 
зависимости от углеводородов. Рес-
публика Беларусь может стать флаг-

маном Восточной Европы в освоении 
«зеленой энергетики» - индустриаль-
ной составляющей, наиболее щадящей 
для среды обитания.

Должны использовать все преиму-
щества от такого современного энер-
гетического объекта. Предварительные 
проработки, что и как делать, уже идут. 
Это может быть, например, и малотон-
нажная химия - производство товаров 
для бытовых нужд. Или современное 
стекольное производство, электроме-
таллургия.

Сам бог велел говорить и о высоко-
скоростной магистрали, которую пла-
нируем строить. Первый пилотный 
проект Санкт-Петербург - Минск - Вар-

шава - Гамбург. Только один скорост-
ной поезд потребляет больше 10 Мвт 
за рейс. Беларусь может выступить 
в качестве поставщика электроэнергии 
для всего этого участка ВСМ.

Кроме того, во всем мире сейчас пе-
реходят на электротранспорт. Есть се-
рьезные технологии, разрабатываемые 
под эгидой НАН Беларуси, реальные 
прототипы. И можно уже расширять 
сферу применения - от коммунальной 
техники, автобусов к легковым и ма-
лотоннажным автомобилям. Причем 
развивать технологии именно на базе 
Союзного государства, с имеющимися 
наработками Беларуси, с опорой на 
российскую научную и технологиче-
скую базу. Это перспектива буквально 
ближайших лет.

Кроме рабочих мест, на новых технологиче-
ских производствах самый быстрый эффект от 
включения станции можно будет получить от 
цены электроэнергии. Сейчас себестоимость 
киловатт-часа колеблется в пределах 10 - 11,5 
цента, между тем ввод БелАЭС позволит спу-
стить ее на 10 - 15 процентов, а это немалая 
величина в масштабе национальной экономики.

Окончательную цену для потребителя пока 
называть рано. Но очевидно, что выиграют 
все: и граждане, и малый бизнес. Крупные 
энергопотребители тоже не останутся в сто-
роне. Металлурги и машиностроители получат 
дополнительное конкурентное преимущество.

Потенциально избыток энергии может дать 
Беларуси прибавку в бюджет от экспорта мощ-
ности. Если в конце концов в Литве и Польше, 
которые долго возмущались строительством 
Бел АЭС по политическим причинам, возобла-

дает прагматичный подход, то удастся вклю-
чить новые белорусские мощности в энергоси-
стему ЕС. Выгода может получиться у многих 
участников такого подхода.

Кстати, информационное и политическое 
давление на проект БелАЭС тоже обсудили на 
конференции. Островец находится в 20 км от 
белорусско-литовской и в 140 км от белорусско-
латвийской границы. Это и дало повод для на-
падок со стороны прибалтийских политиков. 
Там продолжается настоящая истерия по пово-
ду запуска станции. Однако Литва, например, 
уже попала в вырытую другому яму: вывод 
своей Игналинской АЭС из эксплуатации в 2010 
году сделал республику энергодефицитной. 
Технология подключения республики к евро-
пейской энергосистеме весьма проблемна, 
и теперь приходится при всей антироссийской 
риторике покупать энергию именно у РФ.

ЭКСПОРТНЫЕ ВАТТЫ СПЛОШНАЯ ПОЛЬЗА

«НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ - И СТАРТ»
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ В этом году исполняется 115 лет 
со дня рождения всемирно извест-
ного ученого-геолога Герасима Бо-
гомолова. Как он обнаружил в цен-
тре Минска уникальный подземный 
источник минеральной воды, а на 
Полесье  - месторождения нефти 
и калийных солей, «СВ» рассказал 
сын академика Юрий Богомолов.

СОЛЬ ЗЕМЛИ
- По сути, это с папы на-

чалась история любимой 
несколькими поколения-
ми белорусов минеральной 
воды «Минская-4», - рас-
сказывает Юрий Гера-
симович. - Отец родился 
в Смоленской губернии. 
После сельскохозяйствен-
ного техникума отправил-
ся покорять столицу. Поступил в Мо-
сковскую горную академию. Местом 
работы молодого специалиста стал 
Минск.

Именно здесь он сделал свое пер-
вое открытие, которым гордился всю 
жизнь. В 1929 году молодой ученый 
обнаружил на глубине 410 метров 
уникальный по своим свойствам 
подземный источник. Сегодня эту 
минеральную воду добывают из че-
тырех скважин на территории Мин-
ского завода безалкогольных напит-
ков. Что удивительно, по составу она 
полностью совпадает с той, которую 
открыли 91 год назад. На месте первой 
скважины в Парке Горького 
установили необычную 
скульптуру, напоми-
нающую расплескав-
шуюся каплю воды. 
Сейчас вопрос о ее 
реставрации об-
суждают с город-
скими властями.

Герасим Бо-
гомолов был 
ученым с  ми-
ровым именем. 
Выступал перед 
главами Индии, 
Пакистана, Чили.

- А когда я как-то 
спросил, что в сво-
ей жизни отец счита-
ет самым важным для 
себя, он сразу вспом-
нил Минск, - продолжа-
ет Юрий. - Не открытие 
месторождений калий-

ных солей, подземных вод в Северной 
Африке, нефти в Индии, не о высоких 
служебных должностях в СССР и за 
рубежом. Больше всего гордился, как 
он говорил, «водичкой», которую от-
крыл в Минске на берегу Свислочи.

Кстати, во время бурения той пер-
вой скважины 23-летний Герасим 
 познакомился со своей будущей 
 женой, минчанкой Франциской 
Вруб левской.

- Мама - выпускница ин-
ститута иностранных языков 
в Москве, - вспоминает сын 
ученого. - Она помогала отцу 
с различными переводами, 
прекрасно владела немец-
ким, польским, даже китай-
ским… Первым у них родился 
Алик, это было в 1929 году, 
а в 1934-м из-за несчастного 
случая его не стало. Я появил-
ся на свет, уже когда маме 

было 34, а отцу 35 лет.
Однажды его приняли за шпиона. 

Граница СССР и Польши в то время 
проходила в 33 километрах западнее 
Минска. Пограничным пунктом была 
станция Негорелое. Здесь отца и аре-
стовали. Его обмундирование, компас 
и, главное, карты вызвали у погра-
ничников подозрение. Только после 
тщательной проверки, созвона с Мин-
ском особисты отпустили «шпиона» 
с миром.

Когда он сделал сенсационное за-
явление о том, что в Беларуси есть 
богатые залежи калийных солей 
и нефти, поверили ему далеко не все. 

Пришлось убеждать. А потом 
и геологоразведка дока-

зала правоту ученого. 
Так Беларусь стала 

обладателем глав-
ного своего при-

родного богат-
ства. А в честь 
первооткрыва-
теля калийных 
солей назвали 
улицу в Соли-
горске.

АЭРОДРОМ 
НА БОЛОТЕ
- Нашу семью 

в первые месяцы 
вой ны эвакуирова-

ли в Новосибирск, - 
приводит подробности 

Юрий Герасимович.  - 
Отец остался в Москве. 
Но в  ноябре 1941 го-

да в нашу квартиру попала бомба. 
Пришлось ему долгое время жить 
в  военном общежитии. Был тогда 
полковником инженерных войск и за-
местителем начальника тыла Красной 
армии.

В начале 1942 года Богомолова на-
значили заведующим кафедрой ги-
дрогеологии и инженерной геологии 
МГУ. Ученым под его началом пору-
чили срочно найти источники водо-
снабжения в районах передислокации 
промышленных предприятий. Кроме 
того, гидрогеологи приступили к со-
вершенно новым работам по электро-

химическому закреплению торфяни-
стых грунтов. Это было необходимо 
для постройки на них специальных 
сооружений военного времени. В по-
чву вводили жидкое стекло, хлористый 
кальций, цементный раствор и битум-
ные эмульсии, после чего ее несущая 
способность увеличивалась в три - пять 
раз. Еще больше торопиться пришлось, 
придумывая метод укрепления земли 
под аэродромы. Трудились не покла-
дая рук. А разработки были настолько 
удачны, что Богомолова и нескольких 
его сотрудников в 1947 году удостоили 
Сталинской премии.

СПРАВКА «СВ»
Герасим Богомолов, ака-

демик НАН Беларуси, перво-
открыватель калийных со-
лей и нефти в Рес публике 
Беларусь. Один из основа-
телей геологической служ-
бы СССР. Вел масштабные 
исследования по гидрогео-
логии, занимался пробле-
мами водоснабжения рек 
и  городов, осушения По-
лесья. Составил геологи-
ческую и  тектоническую 
карты Беларуси, делал 
прогноз водных ресурсов. 
Лауреат Государствен-
ных премий СССР и БССР. 
Член-корреспондент геоло-
гических обществ Бельгии 
и Франции.

- Я не раз видел, как отец работал с лозой, - улыбается Юрий. - В детстве 
думал, что это просто такой фокус, когда прутики начинают «танцевать» в его 
руках. Он брал в руки разные веточки: орешника, ольхи, осины, ивы и делал 
что-то похожее на рогатку. В его руках конструкция словно оживала. С помощью 
этого удивительного способа он безошибочно указывал, где нужно бурить сква-
жину для воды. Конечно, отец понимал, что научного обоснования этого метода 
пока не существует. Да и не у всех получается. Мне вот этот дар не передался.

Поэтому весной 1944 года Богомолов выступал на Второй Всесоюзной 
геофизической конференции и обратился к собравшимся ученым с просьбой 
создать прибор для быстрого обнаружения подземных вод. Наши войска тогда 
уже освобождали Европу. А на землях, которые были под оккупацией, фаши-
сты, уходя, взрывали колодцы, часть была отравлена. Герасим Васильевич 
рассказал участникам конференции, как с помощью веточки лозы можно об-
наружить воду. Многие делегаты тогда впервые услышали об этом феномене.

Кстати, Юрий Богомолов продолжает дело отца. Он кандидат геолого-
минералогических наук и стал одним из основателей и председателем прав-
ления Российского союза гидрогеологов (РосГидроГео).

- Хотим создать единую водохозяйственную структуру Союзного государства. 
А также открыть в Беларуси филиал российской организации - БелГидроГео. 
Это нужно, чтобы развивать более тесное сотрудничество в сфере экологи-
ческой безопасности, охраны геологической среды.
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ЖИВАЯ ЛОЗА СЕКРЕТЫ РЕМЕСЛА

Семейное фото сделано 
в Новосибирске в  
году. На пожелтевшем 
от времени снимке 
знаменитый геолог с сыном 
и супругой Франциской.

В сердце столицы РБ на берегу Свислочи 
в  году молодой ученый открыл 
на глубине  метров неповторимый 
по своим свойствам подземный родник.

ПРИВЕЛ 
ДОВОДЫ
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Вениамин СТРИГА

 ■ Новейшая атомная стан-
ция в Островце вот-вот даст 
ток для Беларуси.

СТРОИЛИ КАК СЕБЕ
Два реактора суммарной 

мощностью 2,4 тысячи ме-
гаватт запустят в два этапа, 
причем первый совсем скоро. 
Как будет развиваться сотруд-
ничество России и Беларуси 
в  атомной энергетике, от-
куда брать кадры для новой 
станции и какая нужна про-
филактика рисков на АЭС, об-
судили ученые и эксперты на 
онлайн-конференции «Атом-
ная энергетика в Беларуси: 
выгоды и перспективы».

Уникальность этого проек-
та «Росатома» состоит в том, 
что построен он по принци-
пу «как себе». Это касается 
и  технических стандартов, 
и безопасности, и подготов-
ки специалистов.

Эксперты считают, что 
постсоветское пространство 
подходит к буму строитель-
ства ядерных 
энергообъ-
ектов. Уроки 
Чер  нобыля 
не прошли 
даром, и при-
знанные МА-
ГАТЭ стандарты безопасно-
сти российских проектов как 
минимум не уступают запад-
ным, а по ряду показателей 
и  превосходят их. Вместо 
устаревших станций возводят 
новейшие - поколения «III+». 
На БелАЭС сделаны система 
пассивного отвода тепла от 
реактора, рекомбинаторы 
водорода и ловушка распла-
ва активной зоны, чего в по-
мине нет во многих зарубеж-
ных проектах. Отечественные 
ядерщики не жалеют средств 
на безопасность, - расходы на 
это могут достигать 40 про-
центов от цены станции.

- Вовлеченность Беларуси 
в ядерные исследования всег-
да была самой высокой, оце-
нил работу коллег Александр 
Хамаза, директор россий-
ского Научно-технического 
центра по ядерной и радиа-

ционной безопасности. - Был 
приятно удивлен, увидев, на-
сколько быстро и продуктив-
но ученые из «Объединенно-
го института энергетических 
и ядерных исследований - Со-
сны» включились в програм-
му создаваемой в Беларуси 
системы контроля безопас-
ности. Всячески помогаем им 
всей нашей научной и мето-
дической базой.

ЭЛЕКТРИЧЕСТВО 
«ЗЕЛЕНОГО 
КВАДРАТА»
- В энергетике для обозначе-

ния сочетания экологически 
чистых источников энергии - 
солнца, ветра, воды и атома - 
используют образ «зеленого 
квадрата». Эта концепция на-
бирает в мире все большую 
популярность. Теперь в этот 
квадрат включат и Беларусь, - 
говорит Валентина Цилиби-
на из Института экономики 
Национальной академии наук 
Беларуси.

Действительно, атомные 
станции минимально воздей-

ствуют на окру-
жающую среду. 
Технологию за-
хоронения от-
ходов ядерного 
топлива хоро-
шо отладили. 

Россия сопровождает все по-
строенные по отечественным 
проектам станции, от снабже-
ния топливом до переработ-
ки отходов. Это подтвердил 
директор Департамента по 
ядерной энергетике Мин-
энерго Василий Полюхович:

- Все необходимые контрак-
ты между Россией и Беларусью 
подписали на полный срок ра-
боты станции. У современных 
реакторов гарантия - 60 лет, 
вот на такой срок сотрудни-
чества и рассчитываем.

Но это не единственный 
экологический эффект от 
включения Беларуси в клуб 
ядерно-энергетических госу-
дарств. Оба реактора станции 
способны закрыть до 40 про-
центов потребности рес-
публики в электроэнергии. 
Таким образом можно почти 
треть мощностей тепловых 

станций вывести в  резерв. 
Как раз эти станции, сжи-
гающие уголь, а по большей 
части природный газ, дают 
 основные выбросы углекисло-
го  газа в атмосферу. Их оста-
новка станет вкладом в борь-
бу с парниковым эффектом 
и нагревом атмосферы пла-
неты.

Не только хозяйства Сине-
окой получат быстрый эффект 
от старта ядерной програм-
мы. Результат может быть 
куда больше и долгосрочнее.

- На возведении Белорус-

ской атомной станции сложи-
лись уникальные коллективы 
строителей, инженеров, узких 
специалистов. Их опыт может 
быть востребован за грани-
цей. Ведь многие страны хо-
тели бы, да не готовы сразу 
приступать к строительству 
АЭС - нет опыта, нет кадров. 
В качестве первого шага при-
сматриваются к практике на-
шей работы, - считает доцент 
МГИМО Михаил Лысенко. - 
Еще Россия и Беларусь сейчас 
рассматривают проект Центра 
ядерных исследований и тех-

нологий на базе действующего 
в РБ многофункционального 
исследовательского ядер-
ного реактора. Здесь мож-
но  готовить специалистов, 
 вести научную работу, произ-
водить медицинские радио-
изотопы, совершенствовать 
методологии радиационно-
го контроля и экологическо-
го мониторинга. Как видим, 
заложено еще одно направ-
ление - и для  двустороннего 
сотрудничества, и для тира-
жирования таких объектов за 
рубежом.

СОЮЗНЫЙ ПРОЕКТ

Па
ве

л 
М

АР
ТИ

НЧ
ИК

/k
pm

ed
ia

.r
u

Республика полностью готова 
к вступлению в клуб ядерной 
энергетики. На грандиозное 
строительство ушло восемь лет.ЭНЕРГИЯ БЬЕТ КЛЮЧОМ

Алексей КУБРИН, заместитель 
Госсекретаря Союзного государ-
ства, рассказал, что изменит-
ся  после пуска ядерных котлов 
в Островце:

- Восемь лет назад Прези-
дент Александр Лукашен-
ко заложил на площадке 
строительства Белорусской 
атомной станции капсулу. 
В ней - послание будущим 
поколениям. И вот станция 
готова к пуску. Ожидаем 
его уже через несколько 
дней - загрузку ядерного то-
плива и физический запуск 
реактора. Обычно на такие объекты 
уходит десяток лет, но мы уложились 
в восемь.

Очевидно, что запуск БелАЭС - это 
знаковое событие и для Союзного го-

сударства, и для Беларуси. 
Переходим на новый этап 
повышения энергоэффек-
тивности экономики респуб-
лики.

Ожидаем и модернизацию 
топливно-энергетического 
комплекса страны, потому 
что дополнение более двух 
гигаватт мощности в энерго-
систему - это весьма суще-
ственный вклад. Перестрой-

ка всего уклада экономики и снижение 
зависимости от углеводородов. Рес-
публика Беларусь может стать флаг-

маном Восточной Европы в освоении 
«зеленой энергетики» - индустриаль-
ной составляющей, наиболее щадящей 
для среды обитания.

Должны использовать все преиму-
щества от такого современного энер-
гетического объекта. Предварительные 
проработки, что и как делать, уже идут. 
Это может быть, например, и малотон-
нажная химия - производство товаров 
для бытовых нужд. Или современное 
стекольное производство, электроме-
таллургия.

Сам бог велел говорить и о высоко-
скоростной магистрали, которую пла-
нируем строить. Первый пилотный 
проект Санкт-Петербург - Минск - Вар-

шава - Гамбург. Только один скорост-
ной поезд потребляет больше 10 Мвт 
за рейс. Беларусь может выступить 
в качестве поставщика электроэнергии 
для всего этого участка ВСМ.

Кроме того, во всем мире сейчас пе-
реходят на электротранспорт. Есть се-
рьезные технологии, разрабатываемые 
под эгидой НАН Беларуси, реальные 
прототипы. И можно уже расширять 
сферу применения - от коммунальной 
техники, автобусов к легковым и ма-
лотоннажным автомобилям. Причем 
развивать технологии именно на базе 
Союзного государства, с имеющимися 
наработками Беларуси, с опорой на 
российскую научную и технологиче-
скую базу. Это перспектива буквально 
ближайших лет.

Кроме рабочих мест, на новых технологиче-
ских производствах самый быстрый эффект от 
включения станции можно будет получить от 
цены электроэнергии. Сейчас себестоимость 
киловатт-часа колеблется в пределах 10 - 11,5 
цента, между тем ввод БелАЭС позволит спу-
стить ее на 10 - 15 процентов, а это немалая 
величина в масштабе национальной экономики.

Окончательную цену для потребителя пока 
называть рано. Но очевидно, что выиграют 
все: и граждане, и малый бизнес. Крупные 
энергопотребители тоже не останутся в сто-
роне. Металлурги и машиностроители получат 
дополнительное конкурентное преимущество.

Потенциально избыток энергии может дать 
Беларуси прибавку в бюджет от экспорта мощ-
ности. Если в конце концов в Литве и Польше, 
которые долго возмущались строительством 
Бел АЭС по политическим причинам, возобла-

дает прагматичный подход, то удастся вклю-
чить новые белорусские мощности в энергоси-
стему ЕС. Выгода может получиться у многих 
участников такого подхода.

Кстати, информационное и политическое 
давление на проект БелАЭС тоже обсудили на 
конференции. Островец находится в 20 км от 
белорусско-литовской и в 140 км от белорусско-
латвийской границы. Это и дало повод для на-
падок со стороны прибалтийских политиков. 
Там продолжается настоящая истерия по пово-
ду запуска станции. Однако Литва, например, 
уже попала в вырытую другому яму: вывод 
своей Игналинской АЭС из эксплуатации в 2010 
году сделал республику энергодефицитной. 
Технология подключения республики к евро-
пейской энергосистеме весьма проблемна, 
и теперь приходится при всей антироссийской 
риторике покупать энергию именно у РФ.

ЭКСПОРТНЫЕ ВАТТЫ СПЛОШНАЯ ПОЛЬЗА

«НЕСКОЛЬКО ДНЕЙ - И СТАРТ»
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Одну из своих лучших 
лирических песен «Здесь ла-
пы у елей дрожат на весу…» 
Владимир Высоцкий напи-
сал в Беларуси. К 40-летию 
со дня гибели поэта «СВ» 
вспоминало, что связыва-
ло его с Беларусью.

ЧЕТЫРЕ ХИТА  
ЗА НОЧЬ
Лето 1969 года. Белорус-

ский режиссер Виктор Ту-
ров снимает под Новогруд-
ком свой фильм «Сыновья 
уходят в  бой». Высоцкий 
написал для картины не-
сколько песен, в том числе 
знаменитую «Он не вернулся 
из боя». В Беларусь актер при-
ехал вместе с Мариной Вла-
ди. Влюбленные жили в про-
стом доме в деревне Литовка  
в нескольких километрах от 
озера Свитязь. Они много 

гуля ли, купались, ночевали 
под звездным небом, в общем,  
наслаждались простыми ра-
достями незатейливой сель-
ской жизни. Съездили на не-
сколько дней в Новогрудок, 
остановились в  местной 
гостинице. Это был самый 
разгар их отношений, офи-
циально Высоцкий и Влади 
поженились 13 января 1970 
года.

Потрясающая природа на-
столько впечатлила поэта, 
что буквально за одну ночь он 
написал сразу четыре шедев-
ра, три из них вошли в фильм 
Турова - «Он не вернулся из 
боя», «Сыновья уходят в бой» 
и «Песня о земле». По сути, 
белорусский режиссер стал 
первым, кто заказал Высоц-
кому песни для кино. После 
поездки в Беларусь появилась 
и одна из лучших его лириче-
ских песен «Здесь лапы у елей 
дрожат на весу…».

ТОЛКАЛ «МЕРСЕДЕС» 
К ГРАНИЦЕ

Многое Владимира Высоц-
кого связывает и с Брестчи-
ной. По сути, здесь его корни. 
После смерти поэта нашелся 
документ, из которого сле-
дует, что в  Брест-Литовске 
 родился и  жил его родной 
дед по отцу, да еще и полный 
тезка. Некоторые считают, 
что  фамилия Высоцкий  - 
 топонимическая, по местечку 
Высокое - это самый западный 
городок Беларуси.

В Бресте вам обязательно 

расскажут, как Владимир 
Высоцкий на своем невидан-
ном по тем временам в СССР 
 автомобиле «Мерседес» ехал 
из Москвы в Европу. Уже про-
шел таможенное оформление, 
почти добрался до моста через 
Буг, но вдруг его машина… 
заглохла. На выручку кумиру 
пришли всей сменой - дружно 
вышли толкать и погранич-
ники, и таможенники, и та 
сдалась, завелась.

Поездки на Запад для Вы-
соцкого были не редкостью. 
И он останавливался на ноч-

лег в Бресте. Чаще всего в но-
мере 209 самой старой в го-
роде гостиницы «Буг». В 1974 
году поселился здесь с  Ма-
риной Влади. Влюб ленные 
 оставили вещи и  отправи-
лись на прогулку. Изумленные 
брестчане не могли поверить, 
что видят знаменитостей сво-
ими  глазами. Те, кто был по-
смелее, просили подпись на 
память. Говорили, что Высоц-
кий не вел себя, как звезда - 
на  автографы не скупился, 
охотно со всеми фотографи-
ровался.

 ■ Участник золотого состава ВИА 
«Песняры» Владислав Мисевич 
рассказал «СВ», отчего у знаме-
нитого артиста и Владимира Му-
лявина не сложился творческий 
тандем.

«СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ» 
- В 70-х Мулявин и Высоцкий об-

суждали совместный проект, но де-
ло встало. Почему?

- Познакомил их композитор Вениа-
мин Баснер. В 1975 - 1976-м мы плодо-
творно сотрудничали. Ни один концерт 
не обходился без его «Девушки из Бре-
ста», «Березового сока». Параллельно 
он работал над балладами для фильма 
«Стрелы Робин Гуда». Писал их под кон-
кретного исполнителя - Владимира Вы-
соцкого. Но тут, как гром среди ясного 
неба, вердикт сверху: в картине этого 
смутьяна быть не должно. А вслед за 
артистом из фильма выбросили и пес-
ни. Баснер стал пробиваться с этим 
материалом на «Мелодию», но и туда 
Высоцкому, как выяснилось, дорога бы-
ла закрыта. Родилась идея: ситуацию 
спасет совместный проект Высоцкого 
с «Песнярами».

- Для Владимира Семеновича та-
кой дуэт мог стать «спасательным 
кругом», пропуском на большую 
эстраду?

- Мулявин несколько месяцев ходил 
с Баснером к Высоцкому. Помню, ком-
позитор в то время лежал в больнице. 
Говорили, что дело уже дошло до зна-
комства с нотами. Но мы на репетициях 
так за эти баллады и не взялись. По-
чему? Для нас это было бы авантюрой. 
Во-первых, баснеровские песни по ха-
рактеру были не совсем «песняровски-
ми». Кроме того, Владимир Мулявин 
готовил к сдаче худсовету авторскую 
композицию «Песня про долю». Со-
трудничать с опальным Высоцким было 
рискованно. Но и обижать друзей он не 
хотел. Видно было, что мучился этим.

ПРОХЛАДНЫЙ ПРИЕМ  
НА ТАГАНКЕ
- За советом к ансамблю не об-

ращался?
- Урывками улавливал, что намечал-

ся такой проект. Но никакой конкрети-
ки. А в какой-то момент Мулявин стал 

спускать все на тормозах. Помню, мы 
с Леней Борткевичем мечтали хоть 
краем глаза посмотреть спектакль 
с участием Высоцкого. Нашли «фор-
точку» после выступления на комсо-
мольском съезде в Кремле и пошли 
к главному администратору Театра на 
Таганке Валере Янкловичу за биле-
тами. Но он с порога развел руками: 
«Аншлаг! Мест нет!»

- В то время все только и обсужда-
ли нашумевшие постановки с Высоц-
ким. Владимир Мулявин не подсобил 
с билетами?

- Мы тут же бросились ему звонить. 
Володя разрулил вопрос за пару часов. 
Нашел нам билеты на два спектакля 
«Гамлет» и «Десять дней, которые по-
трясли мир». Сказал, что Высоцкий 
заберет нас у входа в театр, но в кон-
це добавил: «А меня прикройте! Го-
ворите что угодно!» И бросил трубку. 
В условленное время к Театру на Таган-
ке подъехал шикарный серо-голубой 
«Мерседес». Высоцкий был в недоуме-
нии, где Мулявин. Мы что-то промям-
лили про важные дела. Стало ясно: он 

ждал именно Володю - наверняка хотел 
переговорить с ним с глазу на глаз. Вы-
соцкий был недоволен, но нас не бро-
сил, подошел к кассе, выписал места, 
провел в зал. На следующий день си-
туация повторилась. Пришлось врать, 
краснеть, отдуваться. На что Высоцкий 
заметил: «Муля все шифруется?» Зву-
чала в голосе и досада, и злоба. Через 
пару минут остыл. Сказал, что сегодня 
аншлаг, но нам места найдут.

- На этом ваше знакомство закон-
чилось?

- После прохладного приема за кули-
сы к Высоцкому - в антрактах и после 
спектакля - не рвались. Слышал, что 
ноты баллад Баснера остались после 
развода Мулявина с его второй же-
ной в ее квартире. Так и закончилась 
история несостоявшегося сотрудниче-
ства «Песняров» и Высоцкого. Когда 
ему удалось записать пластинку во 
Франции, то и в нас, по сути, надоб-
ность у него отпала. Но я до сих пор 
не могу забыть спектакли на Таганке. 
На подмостках Высоцкий был гением, 
стержнем любого действа. Весь спек-
такль можно было воспринимать через 
его темперамент «на разрыв аорты».

Тот самый номер, где жил в Бресте Высоцкий, и сейчас вы-
глядит почти так же, как в то время. Люкс на 34 квадратных 
метра не осовременивали, сохранив дух советского прошлого. 
Комната оформлена в стиле 70-х годов: черно-белый телеви-
зор, радиола, на кроватях узорные покрывала. Кажется, что 
Высоцкий вышел на минутку и вот-вот вернется. Даже дубовый 
паркет сохранился, который помнит звездных постояльцев. 
Сейчас трудно поверить, что это номер люкс: односпальные 
кровати и одна тумбочка… Это подлинные вещи. Другие пред-
меты мебели и интерьера сотрудники гостиницы собирали по 
всей стране. А вот стены не те: вместо унылых советских обоев 
в цветочек - портрет влюбленных и строки из знакомых песен. 
Бонусом для постояльцев - большой экран проектора, подклю-
ченного к медиапроигрывателю. Можно посмотреть фильмы 
с участием Владимира Высоцкого, его интервью, концерты. 
На фоне карты Брестской области повесили выдержки из 
газетных статей о знаменитом барде. Его письма, автографы 
на театральных программках, редкие фотографии. Стоит этот 
двухместный номер от 1,8 тысячи российских рублей за сутки. 
Это чуть дороже, чем в обычном люксе, но от желающих по-
жить в звездных апартаментах отбоя нет.

НОМЕР С РАДИОЛОЙ КСТАТИ

МУЛЯ ШИФРУЕТСЯ БЫЛ СЛУЧАЙ
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ОН ПЕЛ В ЗАКОЛДОВАННОМ 
ДИКОМ ЛЕСУ...

В невысоком мужчине и скромно одетой женщине не все сразу 
узнавали легендарного артиста и французскую киноактрису.

Номер люкс занимает всего  квадратных 
метра, но желающие пожить в звездных 
апартаментах выстраиваются в очередь.
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- Артистические гены у вас от кого?
- От папы, наверное. У него была художе-

ственная натура, в молодости играл в народном 
театре. Как он пел потрясающе!

- А брат ваш погиб на фронте…
- Он служил в Туле, и когда началась война, 

их, мальчишек, послали на передовую. От не-
го пришла маленькая открытка, карандашом: 
«Едем бить врага». Ему было двадцать лет. 
Летом 1941-го он погиб то ли под Могилевом, 
то ли под Гомелем. Мы делали запросы, но 
концов не нашли.

- Получается, Беларусь вам - родная стра-
на, там где-то ваш брат захоронен…

- Чудесная страна, очень доброжелательные 
люди. Я там снималась и на гастролях была. 
Помню, когда умер Брежнев, мы показывали 
спектакль «Роман и Юлька». А он начинался 
с похорон, так совпало. Но нам все-таки раз-
решили сыграть.

Лет десять назад была в Беларуси на 
съемках, и вот помню, поехали - и вдруг 
остановились. «Что такое?» - спра-
шиваю. Оказалось, Лукашенко 
в  церковь едет. Люди к  нему 
с большой любовью относятся.

- Что считаете главным везе-
нием в жизни?

- Боренька. (Третий муж, артист Бо-
рис Агешин ушел из жизни два года 
назад. - Ред.). Это был подарок судь-
бы. 45 лет вместе. Он сорок лет в ан-
самбле «Дружба» проработал, у них 
гастроли были по всему миру, но всег-
да, как только свободное время, ле-
тел ко мне. В первый раз приехал 
в город Горький, где мы выступали. 
Идем с ним после спектакля, артист-
ки меня обгоняют и большой палец по-
казывают, ведь он был такой красавец. 

БРАТ ПОГИБ В БЕЛАРУСИ

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР
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Владимир СВЕТОВ

 ■ Народная артистка России 
рассказала «СВ», что помогает 
ей шикарно выглядеть.

Она выходит на сцену в четы-
рех спектаклях. Снялась в полу-
сотне картин и снимается до сих 
пор. А увидев ее, вы никогда не 
поверите, что 2 июля Татьяне 
Пилецкой исполнилось 92 го-
да. Актриса раскрыла секреты, 
как всегда оставаться красивой, 
энергичной и востребованной.

«МАЛО ЛИ  
ГДЕ БОЛИТ»
- Татьяна Львовна, не могу 

удержаться от комплимен-
тов! Как вам удается так 
прекрасно выглядеть?

- Ничего особенного не де-
лаю! (смеется). Подруга ино-
гда жалуется: «Не могу встать… 
и там болит, и здесь болит…» 
У меня ноги балетные тоже но-
ют, недаром балерины рано на 
пенсию выходят. Но когда бо-
лит, я просто не обращаю вни-
мания. Другая подруга звонит, 
спрашивает: «Ты что сейчас де-
лаешь?» - «На спектакль иду, 
я же работаю!» Вот весь секрет.

- Работа спасает от боля-
чек?

- Невозможно сидеть без дела. 
Я так привыкла, остановиться 
не могу. И тогда нормально се-
бя чувствую. А если выдаются 
свободные дни, страдаю, чем бы 
заняться. Дочь советует: «Мама, 
сходи погуляй». А я не люблю 
просто так гулять! У меня цель 
должна быть, например, пойти 
что-то купить.

- Интерес к жизни важен?
- Обязательно! Как только 

интерес пропадает - все, точ-
ка. Если меня приглашают на 
съемки, всегда с удовольствием 
соглашаюсь. Бывает, репети-
ция в театре в 16 часов, значит, 
в 15 часов я уйду из дома - и до 

12 ночи. Иногда еле припол-
заю. Но корвалольчику нака-
паю и спать. После спектаклей 
устаю, конечно. На каблуках же 
еще ходить приходится. После 
этого и начинает сводить ноги. 
Ну что делать: капельки приму, 
в душ схожу, ножки кремом по-
мажу, и все хорошо. Наташа, 
дочка, говорит: «Мама, надень 
каблуки поменьше». Нет. Пока 
еще не буду сдаваться!

- У вас хорошая фигура. Сле-
дите за питанием?

- Ни в чем себе не отказываю, 
люблю сладкое (улыбается). 
Конечно, фигура - это то, что 
дала природа, но много не ем, 
а то в театральные костюмы не 
влезу! (смеется). Утром кофе 
большую чашку, со сливочками, 
и творожок. На обед суп: щи, 
борщ - любой, второе и компо-
тик. На ужин творожок. И все. 
Мы с Боренькой иногда трудно 
жили, был период, когда бутыл-
ки сдавали, чтобы еды купить, 
поэтому я не избалована.

- Какой совет можете дать 
тем, кто любит поныть и по-
жаловаться, что все плохо?

- Любить жизнь. Любить лю-
дей. Быть доброй. Вот так.

«ДАЙТЕ ДРУГУЮ 
ПРОФЕССИЮ!»
- Я счастливая актриса, пото-

му что познала три профессии, 
и одна другой помогала. Мой 
крестный, художник Кузьма 
Петров-Водкин, увидев меня 
в домашнем представлении на 
даче, сказал: «Тата очень граци-
озна, надо отдать ее в хореогра-
фическое училище».

Если бы мамочка моя знала, 
какая это адская профессия, 
она бы меня туда за ручку не 
привела. Но зато, когда я при-
шла в кино, стала играть много 
исторических ролей, приходи-
лось ходить в корсетах, прямо 
держать спину, и балетная за-
калка помогла.

Казалось бы, кино и театр - 
разные вещи. Но в кино не со-
врешь, особенно на крупном 
плане, и это «не соврешь» я пе-
ренесла на сцену. Сейчас смо-
трю сериал - молодая актриса 
лицо морщит, будто плачет, 
ужас. Никакой искренности!

- Поклонники пи сали?
- У меня в коридоре полный 

шкафчик писем, рука не под-
нимается выкинуть. Однажды 
упало в виде алгебраической 
задачки. Типа «а + б» и так да-
лее. Зашифровано было «я тебя 
люблю».

- В театре у вас четыре 
спектакля.

- Мой любимый «Деревья уми-
рают стоя», после него больше 
всего устаю. В «Ма-Мурэ» играю 
бабушку, мать семейства, ну 
разве я похожа на столетнюю?! 
И недавно была премьера - «Се-
мья в подарок», легкий веселый 
спектакль, и я там даже пою. 
Это все в моем родном Театре-
фестивале «Балтийский дом». 
Еще «Баба Шанель» в «Русской 
антрепризе», идет уже много 
лет, там все главные героини - 
бабушки, но молодые душой. 
Мне очень помогает то, что 
я востребована. Это моя жизнь.

- Как сейчас с кино?
- Сыграла в трех новых кар-

тинах. «Северный ветер» сня-
ла Рената Литвинова, она же 
играет мою дочку. Еще четы-
рехсерийный фильм «Скоро 
будет счастье» Дмитрия Со-
рокина. И короткометражка 
«Па-де-де». И во всех этих филь-
мах моя роль - бывшая балери-
на. Как и в некоторых других, 
например, в  «Вербном 
 воскресенье». Ну ни-
какой фантазии у ре-
жиссеров! Я люблю 
балет и многим ему 
обязана, но почему? 
Дайте какую-нибудь 
другую профессию.

ХОЖУ НА ВЫСОКИХ КАБЛУКАХ  
И СДАВАТЬСЯ НЕ СОБИРАЮСЬ!

Татьяна ПИЛЕЦКАЯ:

- Внешность у вас не советская, скорее голливуд-
ская.

- Поэтому и работы у меня было немного. Я же не могла 
сыграть колхозницу! (улыбается). Был нужен другой ти-
паж, русской женщины. У меня много несыгранных ролей.

- О какой мечтали и не сложилось?
- Натали Пушкина. Сергей Герасимов начинал эту 

картину, но ее закрыли.
- После фильма «Разные судьбы» вы проснулись 

знаменитой...
- Эта роль дала известность. Но после нее мне говорили: 

«Глаза злые, она злючка, у нее плохой характер». Сколь-
ко из-за этого мимо прошло, целая пачка несыгранных 
ролей. Помню, была творческая встреча в Московском 
университете, так студенты на меня накинулась: «Как ты 
могла бросить такого парня?» (Героиня предает своего 
возлюбленного и пытается выйти замуж по расчету. - 
Ред.) Я отвечала: «Тихо, тихо! Это же не я - это роль!»

- Значит, так убедительно сыграли. Вам эта героиня 
хоть чем-то была близка?

- Нет, я просто выполняла указания режиссера. И до-
статочно точно, видимо, выполняла. Этот фильм до сих 
пор показывают. Полвека прошло, у меня есть и другие 
хорошие фильмы - «Пирогов», «Княжна Мэри», «Зеленая 
карета», «Сильва», «Прощание с Петербургом», «Вербное 
воскресенье»… Почему их не показать? Пусть бы и мо-
лодежь эти фильмы посмотрела. А то меня знают только 
те, кому за сорок. Иду по улице, и люди говорят: «Здрав-
ствуйте!» Узнают. Пришла на почту: «Ой, «Разные судьбы»!

- Еще вы в юности были моделью, как туда по-
пали?

- Работала в балетном ансамбле в Театре эстрады. 
Время-то было какое: карточки, зарплата малень-
кая, белый хлеб на столе - событие. Я сейчас уже 

не помню, кто порекомендовал меня в Дом моделей 
на Невском. Раз в три месяца там устраивали так на-

зываемые конференции, мы ходили по подиуму, 
демонстрировали наряды. За конференцию 

платили триста рублей, это было невероят-
ное подспорье.

- Не думали сделать карьеру на по-
диуме?

- Мне это и в голову не приходило! Пом-
ню, когда надевала эти туалеты, думала: 
неужели когда-нибудь у меня будет такое 
платье? И два платья я потом сшила по 

этим фасонам.
- Сами?
- Нет, у портнихи. Вообще в эвакуации 

я шила, вязала кофточки из фитилей.
- Как это?
- А вот так! Покупали в хозяйственном 

магазине фитили для керосинок, вот та-
кие длинные, толстые, выдергивали, свя-
зывали в нитку и вязали кофточки. Узелки 
пропускали внутрь, а узоры наружу.

- Серого цвета?
- Белые! Край еще обвяжешь мулине, 

розовеньким или красненьким - шикар-
ная кофточка.

ПРОЕКТ «ПОДИУМ»

НАРЯДЫ ИЗ ФИТИЛЕЙ  
ДЛЯ КЕРОСИНОК

РОДНЫЕ ЛЮДИ

В фильме «Разные судьбы» актриса сыграла настолько  
хорошо, что ее стали называть злюкой.

Лариса КУДРЯВЦЕВА/«Экспресс газета»
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Одну из своих лучших 
лирических песен «Здесь ла-
пы у елей дрожат на весу…» 
Владимир Высоцкий напи-
сал в Беларуси. К 40-летию 
со дня гибели поэта «СВ» 
вспоминало, что связыва-
ло его с Беларусью.

ЧЕТЫРЕ ХИТА  
ЗА НОЧЬ
Лето 1969 года. Белорус-

ский режиссер Виктор Ту-
ров снимает под Новогруд-
ком свой фильм «Сыновья 
уходят в  бой». Высоцкий 
написал для картины не-
сколько песен, в том числе 
знаменитую «Он не вернулся 
из боя». В Беларусь актер при-
ехал вместе с Мариной Вла-
ди. Влюбленные жили в про-
стом доме в деревне Литовка  
в нескольких километрах от 
озера Свитязь. Они много 

гуля ли, купались, ночевали 
под звездным небом, в общем,  
наслаждались простыми ра-
достями незатейливой сель-
ской жизни. Съездили на не-
сколько дней в Новогрудок, 
остановились в  местной 
гостинице. Это был самый 
разгар их отношений, офи-
циально Высоцкий и Влади 
поженились 13 января 1970 
года.

Потрясающая природа на-
столько впечатлила поэта, 
что буквально за одну ночь он 
написал сразу четыре шедев-
ра, три из них вошли в фильм 
Турова - «Он не вернулся из 
боя», «Сыновья уходят в бой» 
и «Песня о земле». По сути, 
белорусский режиссер стал 
первым, кто заказал Высоц-
кому песни для кино. После 
поездки в Беларусь появилась 
и одна из лучших его лириче-
ских песен «Здесь лапы у елей 
дрожат на весу…».

ТОЛКАЛ «МЕРСЕДЕС» 
К ГРАНИЦЕ

Многое Владимира Высоц-
кого связывает и с Брестчи-
ной. По сути, здесь его корни. 
После смерти поэта нашелся 
документ, из которого сле-
дует, что в  Брест-Литовске 
 родился и  жил его родной 
дед по отцу, да еще и полный 
тезка. Некоторые считают, 
что  фамилия Высоцкий  - 
 топонимическая, по местечку 
Высокое - это самый западный 
городок Беларуси.

В Бресте вам обязательно 

расскажут, как Владимир 
Высоцкий на своем невидан-
ном по тем временам в СССР 
 автомобиле «Мерседес» ехал 
из Москвы в Европу. Уже про-
шел таможенное оформление, 
почти добрался до моста через 
Буг, но вдруг его машина… 
заглохла. На выручку кумиру 
пришли всей сменой - дружно 
вышли толкать и погранич-
ники, и таможенники, и та 
сдалась, завелась.

Поездки на Запад для Вы-
соцкого были не редкостью. 
И он останавливался на ноч-

лег в Бресте. Чаще всего в но-
мере 209 самой старой в го-
роде гостиницы «Буг». В 1974 
году поселился здесь с  Ма-
риной Влади. Влюб ленные 
 оставили вещи и  отправи-
лись на прогулку. Изумленные 
брестчане не могли поверить, 
что видят знаменитостей сво-
ими  глазами. Те, кто был по-
смелее, просили подпись на 
память. Говорили, что Высоц-
кий не вел себя, как звезда - 
на  автографы не скупился, 
охотно со всеми фотографи-
ровался.

 ■ Участник золотого состава ВИА 
«Песняры» Владислав Мисевич 
рассказал «СВ», отчего у знаме-
нитого артиста и Владимира Му-
лявина не сложился творческий 
тандем.

«СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ» 
- В 70-х Мулявин и Высоцкий об-

суждали совместный проект, но де-
ло встало. Почему?

- Познакомил их композитор Вениа-
мин Баснер. В 1975 - 1976-м мы плодо-
творно сотрудничали. Ни один концерт 
не обходился без его «Девушки из Бре-
ста», «Березового сока». Параллельно 
он работал над балладами для фильма 
«Стрелы Робин Гуда». Писал их под кон-
кретного исполнителя - Владимира Вы-
соцкого. Но тут, как гром среди ясного 
неба, вердикт сверху: в картине этого 
смутьяна быть не должно. А вслед за 
артистом из фильма выбросили и пес-
ни. Баснер стал пробиваться с этим 
материалом на «Мелодию», но и туда 
Высоцкому, как выяснилось, дорога бы-
ла закрыта. Родилась идея: ситуацию 
спасет совместный проект Высоцкого 
с «Песнярами».

- Для Владимира Семеновича та-
кой дуэт мог стать «спасательным 
кругом», пропуском на большую 
эстраду?

- Мулявин несколько месяцев ходил 
с Баснером к Высоцкому. Помню, ком-
позитор в то время лежал в больнице. 
Говорили, что дело уже дошло до зна-
комства с нотами. Но мы на репетициях 
так за эти баллады и не взялись. По-
чему? Для нас это было бы авантюрой. 
Во-первых, баснеровские песни по ха-
рактеру были не совсем «песняровски-
ми». Кроме того, Владимир Мулявин 
готовил к сдаче худсовету авторскую 
композицию «Песня про долю». Со-
трудничать с опальным Высоцким было 
рискованно. Но и обижать друзей он не 
хотел. Видно было, что мучился этим.

ПРОХЛАДНЫЙ ПРИЕМ  
НА ТАГАНКЕ
- За советом к ансамблю не об-

ращался?
- Урывками улавливал, что намечал-

ся такой проект. Но никакой конкрети-
ки. А в какой-то момент Мулявин стал 

спускать все на тормозах. Помню, мы 
с Леней Борткевичем мечтали хоть 
краем глаза посмотреть спектакль 
с участием Высоцкого. Нашли «фор-
точку» после выступления на комсо-
мольском съезде в Кремле и пошли 
к главному администратору Театра на 
Таганке Валере Янкловичу за биле-
тами. Но он с порога развел руками: 
«Аншлаг! Мест нет!»

- В то время все только и обсужда-
ли нашумевшие постановки с Высоц-
ким. Владимир Мулявин не подсобил 
с билетами?

- Мы тут же бросились ему звонить. 
Володя разрулил вопрос за пару часов. 
Нашел нам билеты на два спектакля 
«Гамлет» и «Десять дней, которые по-
трясли мир». Сказал, что Высоцкий 
заберет нас у входа в театр, но в кон-
це добавил: «А меня прикройте! Го-
ворите что угодно!» И бросил трубку. 
В условленное время к Театру на Таган-
ке подъехал шикарный серо-голубой 
«Мерседес». Высоцкий был в недоуме-
нии, где Мулявин. Мы что-то промям-
лили про важные дела. Стало ясно: он 

ждал именно Володю - наверняка хотел 
переговорить с ним с глазу на глаз. Вы-
соцкий был недоволен, но нас не бро-
сил, подошел к кассе, выписал места, 
провел в зал. На следующий день си-
туация повторилась. Пришлось врать, 
краснеть, отдуваться. На что Высоцкий 
заметил: «Муля все шифруется?» Зву-
чала в голосе и досада, и злоба. Через 
пару минут остыл. Сказал, что сегодня 
аншлаг, но нам места найдут.

- На этом ваше знакомство закон-
чилось?

- После прохладного приема за кули-
сы к Высоцкому - в антрактах и после 
спектакля - не рвались. Слышал, что 
ноты баллад Баснера остались после 
развода Мулявина с его второй же-
ной в ее квартире. Так и закончилась 
история несостоявшегося сотрудниче-
ства «Песняров» и Высоцкого. Когда 
ему удалось записать пластинку во 
Франции, то и в нас, по сути, надоб-
ность у него отпала. Но я до сих пор 
не могу забыть спектакли на Таганке. 
На подмостках Высоцкий был гением, 
стержнем любого действа. Весь спек-
такль можно было воспринимать через 
его темперамент «на разрыв аорты».

Тот самый номер, где жил в Бресте Высоцкий, и сейчас вы-
глядит почти так же, как в то время. Люкс на 34 квадратных 
метра не осовременивали, сохранив дух советского прошлого. 
Комната оформлена в стиле 70-х годов: черно-белый телеви-
зор, радиола, на кроватях узорные покрывала. Кажется, что 
Высоцкий вышел на минутку и вот-вот вернется. Даже дубовый 
паркет сохранился, который помнит звездных постояльцев. 
Сейчас трудно поверить, что это номер люкс: односпальные 
кровати и одна тумбочка… Это подлинные вещи. Другие пред-
меты мебели и интерьера сотрудники гостиницы собирали по 
всей стране. А вот стены не те: вместо унылых советских обоев 
в цветочек - портрет влюбленных и строки из знакомых песен. 
Бонусом для постояльцев - большой экран проектора, подклю-
ченного к медиапроигрывателю. Можно посмотреть фильмы 
с участием Владимира Высоцкого, его интервью, концерты. 
На фоне карты Брестской области повесили выдержки из 
газетных статей о знаменитом барде. Его письма, автографы 
на театральных программках, редкие фотографии. Стоит этот 
двухместный номер от 1,8 тысячи российских рублей за сутки. 
Это чуть дороже, чем в обычном люксе, но от желающих по-
жить в звездных апартаментах отбоя нет.

НОМЕР С РАДИОЛОЙ КСТАТИ

МУЛЯ ШИФРУЕТСЯ БЫЛ СЛУЧАЙ
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ОН ПЕЛ В ЗАКОЛДОВАННОМ 
ДИКОМ ЛЕСУ...

В невысоком мужчине и скромно одетой женщине не все сразу 
узнавали легендарного артиста и французскую киноактрису.

Номер люкс занимает всего  квадратных 
метра, но желающие пожить в звездных 
апартаментах выстраиваются в очередь.
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- Артистические гены у вас от кого?
- От папы, наверное. У него была художе-

ственная натура, в молодости играл в народном 
театре. Как он пел потрясающе!

- А брат ваш погиб на фронте…
- Он служил в Туле, и когда началась война, 

их, мальчишек, послали на передовую. От не-
го пришла маленькая открытка, карандашом: 
«Едем бить врага». Ему было двадцать лет. 
Летом 1941-го он погиб то ли под Могилевом, 
то ли под Гомелем. Мы делали запросы, но 
концов не нашли.

- Получается, Беларусь вам - родная стра-
на, там где-то ваш брат захоронен…

- Чудесная страна, очень доброжелательные 
люди. Я там снималась и на гастролях была. 
Помню, когда умер Брежнев, мы показывали 
спектакль «Роман и Юлька». А он начинался 
с похорон, так совпало. Но нам все-таки раз-
решили сыграть.

Лет десять назад была в Беларуси на 
съемках, и вот помню, поехали - и вдруг 
остановились. «Что такое?» - спра-
шиваю. Оказалось, Лукашенко 
в  церковь едет. Люди к  нему 
с большой любовью относятся.

- Что считаете главным везе-
нием в жизни?

- Боренька. (Третий муж, артист Бо-
рис Агешин ушел из жизни два года 
назад. - Ред.). Это был подарок судь-
бы. 45 лет вместе. Он сорок лет в ан-
самбле «Дружба» проработал, у них 
гастроли были по всему миру, но всег-
да, как только свободное время, ле-
тел ко мне. В первый раз приехал 
в город Горький, где мы выступали. 
Идем с ним после спектакля, артист-
ки меня обгоняют и большой палец по-
казывают, ведь он был такой красавец. 

БРАТ ПОГИБ В БЕЛАРУСИ

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР
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Владимир СВЕТОВ

 ■ Народная артистка России 
рассказала «СВ», что помогает 
ей шикарно выглядеть.

Она выходит на сцену в четы-
рех спектаклях. Снялась в полу-
сотне картин и снимается до сих 
пор. А увидев ее, вы никогда не 
поверите, что 2 июля Татьяне 
Пилецкой исполнилось 92 го-
да. Актриса раскрыла секреты, 
как всегда оставаться красивой, 
энергичной и востребованной.

«МАЛО ЛИ  
ГДЕ БОЛИТ»
- Татьяна Львовна, не могу 

удержаться от комплимен-
тов! Как вам удается так 
прекрасно выглядеть?

- Ничего особенного не де-
лаю! (смеется). Подруга ино-
гда жалуется: «Не могу встать… 
и там болит, и здесь болит…» 
У меня ноги балетные тоже но-
ют, недаром балерины рано на 
пенсию выходят. Но когда бо-
лит, я просто не обращаю вни-
мания. Другая подруга звонит, 
спрашивает: «Ты что сейчас де-
лаешь?» - «На спектакль иду, 
я же работаю!» Вот весь секрет.

- Работа спасает от боля-
чек?

- Невозможно сидеть без дела. 
Я так привыкла, остановиться 
не могу. И тогда нормально се-
бя чувствую. А если выдаются 
свободные дни, страдаю, чем бы 
заняться. Дочь советует: «Мама, 
сходи погуляй». А я не люблю 
просто так гулять! У меня цель 
должна быть, например, пойти 
что-то купить.

- Интерес к жизни важен?
- Обязательно! Как только 

интерес пропадает - все, точ-
ка. Если меня приглашают на 
съемки, всегда с удовольствием 
соглашаюсь. Бывает, репети-
ция в театре в 16 часов, значит, 
в 15 часов я уйду из дома - и до 

12 ночи. Иногда еле припол-
заю. Но корвалольчику нака-
паю и спать. После спектаклей 
устаю, конечно. На каблуках же 
еще ходить приходится. После 
этого и начинает сводить ноги. 
Ну что делать: капельки приму, 
в душ схожу, ножки кремом по-
мажу, и все хорошо. Наташа, 
дочка, говорит: «Мама, надень 
каблуки поменьше». Нет. Пока 
еще не буду сдаваться!

- У вас хорошая фигура. Сле-
дите за питанием?

- Ни в чем себе не отказываю, 
люблю сладкое (улыбается). 
Конечно, фигура - это то, что 
дала природа, но много не ем, 
а то в театральные костюмы не 
влезу! (смеется). Утром кофе 
большую чашку, со сливочками, 
и творожок. На обед суп: щи, 
борщ - любой, второе и компо-
тик. На ужин творожок. И все. 
Мы с Боренькой иногда трудно 
жили, был период, когда бутыл-
ки сдавали, чтобы еды купить, 
поэтому я не избалована.

- Какой совет можете дать 
тем, кто любит поныть и по-
жаловаться, что все плохо?

- Любить жизнь. Любить лю-
дей. Быть доброй. Вот так.

«ДАЙТЕ ДРУГУЮ 
ПРОФЕССИЮ!»
- Я счастливая актриса, пото-

му что познала три профессии, 
и одна другой помогала. Мой 
крестный, художник Кузьма 
Петров-Водкин, увидев меня 
в домашнем представлении на 
даче, сказал: «Тата очень граци-
озна, надо отдать ее в хореогра-
фическое училище».

Если бы мамочка моя знала, 
какая это адская профессия, 
она бы меня туда за ручку не 
привела. Но зато, когда я при-
шла в кино, стала играть много 
исторических ролей, приходи-
лось ходить в корсетах, прямо 
держать спину, и балетная за-
калка помогла.

Казалось бы, кино и театр - 
разные вещи. Но в кино не со-
врешь, особенно на крупном 
плане, и это «не соврешь» я пе-
ренесла на сцену. Сейчас смо-
трю сериал - молодая актриса 
лицо морщит, будто плачет, 
ужас. Никакой искренности!

- Поклонники пи сали?
- У меня в коридоре полный 

шкафчик писем, рука не под-
нимается выкинуть. Однажды 
упало в виде алгебраической 
задачки. Типа «а + б» и так да-
лее. Зашифровано было «я тебя 
люблю».

- В театре у вас четыре 
спектакля.

- Мой любимый «Деревья уми-
рают стоя», после него больше 
всего устаю. В «Ма-Мурэ» играю 
бабушку, мать семейства, ну 
разве я похожа на столетнюю?! 
И недавно была премьера - «Се-
мья в подарок», легкий веселый 
спектакль, и я там даже пою. 
Это все в моем родном Театре-
фестивале «Балтийский дом». 
Еще «Баба Шанель» в «Русской 
антрепризе», идет уже много 
лет, там все главные героини - 
бабушки, но молодые душой. 
Мне очень помогает то, что 
я востребована. Это моя жизнь.

- Как сейчас с кино?
- Сыграла в трех новых кар-

тинах. «Северный ветер» сня-
ла Рената Литвинова, она же 
играет мою дочку. Еще четы-
рехсерийный фильм «Скоро 
будет счастье» Дмитрия Со-
рокина. И короткометражка 
«Па-де-де». И во всех этих филь-
мах моя роль - бывшая балери-
на. Как и в некоторых других, 
например, в  «Вербном 
 воскресенье». Ну ни-
какой фантазии у ре-
жиссеров! Я люблю 
балет и многим ему 
обязана, но почему? 
Дайте какую-нибудь 
другую профессию.

ХОЖУ НА ВЫСОКИХ КАБЛУКАХ  
И СДАВАТЬСЯ НЕ СОБИРАЮСЬ!

Татьяна ПИЛЕЦКАЯ:

- Внешность у вас не советская, скорее голливуд-
ская.

- Поэтому и работы у меня было немного. Я же не могла 
сыграть колхозницу! (улыбается). Был нужен другой ти-
паж, русской женщины. У меня много несыгранных ролей.

- О какой мечтали и не сложилось?
- Натали Пушкина. Сергей Герасимов начинал эту 

картину, но ее закрыли.
- После фильма «Разные судьбы» вы проснулись 

знаменитой...
- Эта роль дала известность. Но после нее мне говорили: 

«Глаза злые, она злючка, у нее плохой характер». Сколь-
ко из-за этого мимо прошло, целая пачка несыгранных 
ролей. Помню, была творческая встреча в Московском 
университете, так студенты на меня накинулась: «Как ты 
могла бросить такого парня?» (Героиня предает своего 
возлюбленного и пытается выйти замуж по расчету. - 
Ред.) Я отвечала: «Тихо, тихо! Это же не я - это роль!»

- Значит, так убедительно сыграли. Вам эта героиня 
хоть чем-то была близка?

- Нет, я просто выполняла указания режиссера. И до-
статочно точно, видимо, выполняла. Этот фильм до сих 
пор показывают. Полвека прошло, у меня есть и другие 
хорошие фильмы - «Пирогов», «Княжна Мэри», «Зеленая 
карета», «Сильва», «Прощание с Петербургом», «Вербное 
воскресенье»… Почему их не показать? Пусть бы и мо-
лодежь эти фильмы посмотрела. А то меня знают только 
те, кому за сорок. Иду по улице, и люди говорят: «Здрав-
ствуйте!» Узнают. Пришла на почту: «Ой, «Разные судьбы»!

- Еще вы в юности были моделью, как туда по-
пали?

- Работала в балетном ансамбле в Театре эстрады. 
Время-то было какое: карточки, зарплата малень-
кая, белый хлеб на столе - событие. Я сейчас уже 

не помню, кто порекомендовал меня в Дом моделей 
на Невском. Раз в три месяца там устраивали так на-

зываемые конференции, мы ходили по подиуму, 
демонстрировали наряды. За конференцию 

платили триста рублей, это было невероят-
ное подспорье.

- Не думали сделать карьеру на по-
диуме?

- Мне это и в голову не приходило! Пом-
ню, когда надевала эти туалеты, думала: 
неужели когда-нибудь у меня будет такое 
платье? И два платья я потом сшила по 

этим фасонам.
- Сами?
- Нет, у портнихи. Вообще в эвакуации 

я шила, вязала кофточки из фитилей.
- Как это?
- А вот так! Покупали в хозяйственном 

магазине фитили для керосинок, вот та-
кие длинные, толстые, выдергивали, свя-
зывали в нитку и вязали кофточки. Узелки 
пропускали внутрь, а узоры наружу.

- Серого цвета?
- Белые! Край еще обвяжешь мулине, 

розовеньким или красненьким - шикар-
ная кофточка.

ПРОЕКТ «ПОДИУМ»

НАРЯДЫ ИЗ ФИТИЛЕЙ  
ДЛЯ КЕРОСИНОК

РОДНЫЕ ЛЮДИ

В фильме «Разные судьбы» актриса сыграла настолько  
хорошо, что ее стали называть злюкой.

Лариса КУДРЯВЦЕВА/«Экспресс газета»
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Мировой рекордсмен из 
Иркутска теперь будет вы-
ступать за Беларусь.

НАПРАВЛЕНИЕ - 
МИНСК
Наша легкая атлетика, ци-

вильно говоря, оказалась 
в  глубоком минусе. После 
неуплаты штрафа за допин-
говую историю прыгуна 
в высоту Данилы Лысенко 
международная федерация 
World Athletics (WA) лишила 
наших спортсменов возмож-
ности выступать на крупных 
турнирах даже в нейтральном 
статусе.

На горизонте маячит и во-
все исключение ВФЛА из 
международных рядов. Тог-
да о поездке, например, на 
Олимпиаду или чемпионат 
мира можно будет даже не 
заикаться.

Многие нострадамусы сра-
зу же заголосили, что после 
столь жестких санкций рос-
сийские спортсмены в массо-
вом порядке начнут менять 
спортивное гражданство, что-
бы спасти карьеру. И, похо-
же, оказались правы. Первым 
тропку за кордон протоптал 
прыгун с шестом из Иркут-

ска Матвей Волков. Ему нет 
шестнадцати, но уже знаме-
нит. В феврале этого года уста-
новил новый мировой рекорд 
для юношей, преодолев план-
ку на высоте 5 метров 50 сан-
тиметров. Эксперты в один 
голос прочат летающему вун-
деркинду космическое буду-
щее. Но дальше рекордные 
высоты он будет покорять уже 
в майке сборной Беларуси.

На этой неделе Матвей вме-
сте с мамой, папой и двумя ко-
тами тронулся в путь. Хвостом 
за семейной легковушкой дви-
нулся трейлер с домашним 
имуществом. Направление - 
Минск.

ОТ РОССИЙСКОГО 
ПАСПОРТА 
НЕ ОТКАЖУСЬ
Мы позвонили Матвею на-

кануне отъезда. И застали его 
в очень ответственный мо-
мент: он загружал в машину 
свое спортивное сокровище - 
прыжковые шесты.

- Сейчас-сейчас, минуточку, 
пристрою их тут поудобнее, - 
пыхтел он в трубке.

- С чего вдруг решили пе-
реехать?

- Так ситуация заставила, - 
пояснил он, отдышавшись. - 
Элементарно не дают трени-

роваться, выступать. Видимо, 
России я не выгоден или не 
нужен, как и другие спортсме-
ны. Меня это очень сильно 
напрягает. И потом - не хочу 
повторить судьбу отца, кото-
рый из-за бойкота со сторо-
ны СССР не поехал на Олим-

пийские игры в Лос-Анджелес 
в 1984 году. Он тогда был ли-
дером сезона. И наверняка бы 
выиграл «золото», но вмеша-
лась политика. Я не хочу та-
кой же участи. Ведь, судя по 
тому, что сейчас происходит, 
на Игры в Токио сборную про-

сто не пустят. Не хочу, что-
бы моя карьера ломалась на 
самом взлете по вине других 
дяденек. Кто кашу заварил, 
пусть ее и хлебает.

- Думаете, в Минске будет 
комфортно?

- Уверен в этом. Красивый, 
чистый, очень зеленый город. 
Мне там нравится. Плюс - от-
личные условия для трени-
ровок. А самое главное - воз-
можность выступать на всех 
крупнейших турнирах. Не 
хочу в тревожной неопреде-
ленности постоянно гадать: 
дадут тебе допуск хотя бы 
в нейтральном статусе или 
вообще кислород перекроют, 
как сейчас.

- Тем не менее от россий-
ского паспорта вы отказы-
ваться не намерены?

- Да, у меня будет двойное 
гражданство. Вообще хочу 
быть гражданином мира. 
Много ездить. Соревновать-
ся. Это так здорово. Одно 
жаль. Очень люблю родной 
Иркутск, Байкал, природу 
здешнюю. Друзей опять же 
полно. Но ничего, буду их на-
вещать, когда появится воз-
можность. А еще лучше - при-
глашать к себе в Минск, где 
многие из них ни разу еще не 
были. У нас ведь с Беларусью 
никаких границ - сел спокой-
но и приехал. Как к себе до-
мой. Все будет нормально.

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ

 ■ Олимпийский призер в метании мо-
лота не сомневается, что Матвей Волков 
усилит команду Синеокой, ведь в шесте 
молодых талантов такого уровня в рес-
публике нет.

- Этот пробел у нас со времен Дмитрия Маркова, уроженца 
Витебска, вместе с которым мы выступали еще на юниорском 
чемпионате мира-1994 в Португалии, - поясняет Девятовский, - 
Он тогда победил, а через два года уехал в Австралию и стал 
чемпионом мира уже под флагом этой страны. Так что Матвей, 
конечно, усилит нашу сборную и составит конкуренцию ведущим 
прыгунам.

- Как скоро он сможет начать выступать за сборную Бела-
руси?

- Если все формальные процедуры уладим, думаю, что уже на 
Олимпиаде в Токио.

- Вас это радует?
- «Радует» не совсем корректное слово в данном случае. Звучит, 

будто мы, пользуясь ситуацией, наживаемся на проблемах россиян. 
А это не так. Напротив, очень хотим, чтобы ситуация как можно 
быстрее нормализовалась и легкоатлеты РФ получили право вы-
ступать на международных стартах под флагом своей страны. Но 
пока ситуация складывается так, как она складывается.

- Останься Матвей в России, его будущее как спортсмена 
могло бы оказаться под большим вопросом?

- Вот именно. И чтобы не загубить его многообещающую карьеру 
на самом взлете, приняли такое решение.

- Он первый. Продолжение в этом списке последует?
- Скажу так: к нам обращаются напрямую за консультациями 

о возможности перехода и сами спортсмены, и тренеры, и менед-
жеры. Если что, мы готовы поставить плечо в трудной ситуации.

- Да и кто еще поможет россиянам, как не Беларусь? Ра-
душно, по-братски…

- По-братски - очень хорошее слово. Именно так и будем по-
ступать.

Матвей Волков - потомственный шестовик 
в третьем поколении. Его дед Юрий Вол-
ков был старшим тренером сборной СССР 
и воспитал немало чемпионов мира и Ев-
ропы. Главным учеником был собственный 
сын Константин, отец Матвея. Его высшим 
достижением стало «серебро» Олимпиа-
ды-80 в Москве. Спустя четыре года на аль-
тернативном турнире «Дружба-84» Волков 
не только победил, но и показал результат, 
превысивший показатель француза Пье-
ра Кинона, взявшего «золото» Олимпиады 
в Лос-Анджелесе. Именно за отцом сейчас 
было решающее слово о переезде сына 
в Беларусь.

- Где ваша семья будет жить в Минске? - 
спросили мы у Волкова-старшего.

- Рядом с Олимпийским центром на улице 
Калиновского. Очень удобно. Квартиру по-
могли подобрать сотрудники белорусской 
федерации. Просторная. Светлая. Нам очень 
понравилась.

- Как вообще возник вариант с пере-
ездом?

- Наложилось одно на другое. Спортсменов 
лишили нейтрального статуса. Тут еще этот 
вирус. Все спортзалы в Иркутске закрыли, 
а тренироваться-то ведь надо. Приходилось 
заниматься, грубо говоря, на помойках каких-
то или на пустырях подальше от людей.

- Полиция не приставала?
- Подъезжали на своих «уазиках» несколь-

ко раз. Я им объяснял. Они: «Ну ладно, тре-
нируйтесь, пожалуйста, раз надо, мы все 
понимаем и за спорт всегда болеем». А вла-
сти местные вообще глаза закрыли на нашу 
ситуацию, им было безразлично. Спортсме-
ны должны сидеть дома и там же трениро-
ваться. Глупость несусветная. Мониторил 
по интернету ситуацию в разных странах. 
Смотрю, в Беларуси спортсменов по домам 

никто не загоняет. Позвонил в Минск своему 
другу Виктору Бельскому. Мы с ним еще на 
Олимпиаде-80 выступали за Союз, он в дли-
ну прыгал, сейчас - тренер. Объяснил нашу 
ситуацию. Через день мне перезвонил пре-
зидент Федерации легкой атлетики Вадим 
Девятовский и пригласил нас. Съездили, 
оценили и приняли решение - переезжать.

- Почему оставаться для вас - это не 
вариант?

- Ситуация с российской легкой атлетикой 
мне кажется беспросветной. И дело даже 
не в пяти миллионах штрафа, которые не 
заплатила ВФЛА. Для России это не сумма. 
Просто люди знали заранее, что, даже отдав 
эти деньги, кардинально ситуацию не раз-
рулят. И чиновники из World Athletics никаких 
гарантий не давали. Смысл-то в другом - там 
считают, что государство влезало в дела 
ВФЛА, которая по статусу считается обще-
ственной организацией. Устав WA это запре-
щает, вплоть до исключения из своих рядов.

- И какие могут быть последствия?
- Один из возможных вариантов: все спорт-

смены из сборной России становятся «сво-
бодными художниками» и получают возмож-
ность выступать за любую другую страну. 
У спортсменов просто не останется иного 
выхода. Правда, кое-кто из чиновников уже 
заявляет: надо вообще послать этот World 
Athletics. Замкнуться в себе и, как в тридца-
тые годы прошлого века, на рабочих спарта-
киадах бить рекорды. Немного утрирую, но 
смысл такой. У меня волосы дыбом.

- Получается, вы себя уже от страны от-
резали? И ничего в душе не ёкает?

- Я - спортсмен. Привык не ёкать, а бороть-
ся. Раньше за себя. Теперь за будущее сына. 
Кстати, от коллег не слышал ни одного не-
гативного отзыва по поводу нашего отъезда. 
Все прекрасно всё понимают.

Глава Федерации легкой 
атлетики РБ Вадим ДЕВЯТОВСКИЙ:

К НАМ УЖЕ ОБРАЩАЛИСЬ 
И ДРУГИЕ СПОРТСМЕНЫ
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Отец прыгуна Константин ВОЛКОВ:

ПРИВЫК НЕ ЁКАТЬ, А БОРОТЬСЯ
КАК 
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Парню еще нет 
шестнадцати, но ему 
уже сейчас прочат 
космическое будущее. 
Так высоко в его 
годы не летал даже 
великий Сергей Бубка.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Полгода назад пе-
реехал из Беларуси 
в  Москву по работе. 
Как активный гражда-
нин РБ, голосую на всех вы-
борах, но теперь придется 
сделать это в России, что 
для меня в новинку. Поэто-
му есть вопросы. Куда мож-
но прийти, чтобы отдать 
свой голос, и как к этому 
подготовиться?

- Все очень просто - в Мо-
скве проголосовать можно 
прямо в Посольстве Белару-
си, по адресу: улица Маро-
сейка, 17/6, строение 3. Там 
откроется участок для голо-
сования № 102.

Всего в России будут дей-
ствовать три избирательных 
пункта: в  столице, в  Кали-
нинграде (улица Дмитрия 
Донского, 35а), а  также 
в Санкт-Петербурге (улица 
Бонч-Бруевича, 3).

Поучаствовать в выборах 
смогут граждане Беларуси, 
которые постоянно прожива-
ют или временно находятся на 
территории РФ. Голосование 
будет проходить по тому же 
расписанию, что и в респуб-
лике: с 4 по 8 августа - до-
срочный этап (опустить бюл-
летень в урну можно с 10.00 
до 14.00 и с 16.00 до 19.00). 
А в основной день, 9 августа, 
избирательные участки будут 
работать с 08.00 до 20.00.

С собой важно принести 
документы, удостоверяющие 
личность и подтверждающие 
гражданство Республики Бе-
ларусь. В остальном же пра-
вила не отличаются от тех, ко-
торые действуют в Синеокой.

На каждом участке будут 
работать избирательные ко-
миссии, составы которых вы-
вешены на сайте Посольства 
Беларуси в России. Там же 
можно найти телефоны для 
справок, которые помогут 
в  случае затруднений или 
вопросов.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

08.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

18.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

20.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

22.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

01.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

02.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Трое на острове», 
«Королевские зайцы». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 
РОМАН» (6+)

08.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 
Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)
12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
13.05 «ДОН КИХОТ» (6+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Трое на острове», 

«Королевские зайцы». 
Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 
РОМАН» (6+)

20.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 
Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

22.05 «ДОН КИХОТ» (6+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ДОН КИХОТ» (6+)

06.00 «Чудесный колокольчик», «Три 

толстяка», «Сказка о мертвой 

царевне и о семи богатырях», 

«Стрела улетает в сказку». 

Мультфильмы (12+)

08.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

09.00 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 

(с субтитрами)» (12+)

09.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)

12.30 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

13.30 «ДЕТСТВО БЕМБИ» (12+)

14.50 «Чудесный колокольчик», «Три 

толстяка», «Сказка о мертвой 

царевне и о семи богатырях», 

«Стрела улетает в сказку». 

Мультфильмы (12+)

16.50 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе

(с субтитрами)» (12+)

17.35 «ОЛЬГА И КОНСТАНТИН» (12+)

19.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

22.30 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)

20.30 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)

01.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе

(с субтитрами)» (12+)

02.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

02.30 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)

04.30 «ОЛЬГА И КОНСТАНТИН» (12+)

06.00, 14.50 «Конек-горбунок», 
«Остров ошибок», «Храбрый 
Пак». Мультфильмы (12+)

08.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
09.00 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)
12.30 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
13.30 «ЮНОСТЬ БЕМБИ» (12+)
16.50 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

17.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

19.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 

(12+)
23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Сказки старого пианино. 
Главные премии Союзного 
государства в области 
искусства 2020 года» (12+)

23.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)
02.00 «Беларусь. Главное» (12+)
03.00 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 
(12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Сказки старого пианино. 
Главные премии Союзного 
государства в области 
искусства 2020 года» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Как грибы с горохом 
воевали», «Капризная 
принцесса». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
БЛЮЗ» (16+)

12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
13.15, 22.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН 

ЛАПШИН» (12+)
19.00, 01.00 «ЛИЧНОЕ ДЕЛО 

СУДЬИ ИВАНОВОЙ» (12+)
20.30 «Клуб экспертов. Час пик. Как 

на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

20.45, 02.45 «Города Беларуси. 
Гродно» (12+)

02.30 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ГОРЬКО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Аргонавты», «Беги, ручеек». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ДВА ДНЯ ЧУДЕС» (12+)

08.20 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (16+)

12.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

13.15 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (16+)

18.15 «Аргонавты», «Беги ручеек». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

20.30, 02.30 «Инклюзия» (12+)

21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

22.15 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ПЕРЕВОДЧИЦА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Кентервильское привидение», 

«Коля, Оля и Архимед». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 

что в перспективе?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)

12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

13.15, 22.15 «ИЖОРСКИЙ 

БАТАЛЬОН» (12+)

18.15 «Кентервильское привидение», 

«Коля, Оля и Архимед». 

Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

20.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 

что в перспективе?» (12+)

20.45, 02.45 «Города Беларуси. 

Брест» (12+)

02.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 

что в перспективе?» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ГОРОД БЕЗ СОЛНЦА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Крепыш», «Лабиринт», 
«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

08.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 
(12+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Крепыш», «Лабиринт», 

«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

20.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

22.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
02.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 

(12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «А ПОУТРУ ОНИ 

ПРОСНУЛИСЬ» (16+)

10 августа 11 августа 12 августа 13 августа

6 августа 7 августа 8 августа 9 августа

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Мировой рекордсмен из 
Иркутска теперь будет вы-
ступать за Беларусь.

НАПРАВЛЕНИЕ - 
МИНСК
Наша легкая атлетика, ци-

вильно говоря, оказалась 
в  глубоком минусе. После 
неуплаты штрафа за допин-
говую историю прыгуна 
в высоту Данилы Лысенко 
международная федерация 
World Athletics (WA) лишила 
наших спортсменов возмож-
ности выступать на крупных 
турнирах даже в нейтральном 
статусе.

На горизонте маячит и во-
все исключение ВФЛА из 
международных рядов. Тог-
да о поездке, например, на 
Олимпиаду или чемпионат 
мира можно будет даже не 
заикаться.

Многие нострадамусы сра-
зу же заголосили, что после 
столь жестких санкций рос-
сийские спортсмены в массо-
вом порядке начнут менять 
спортивное гражданство, что-
бы спасти карьеру. И, похо-
же, оказались правы. Первым 
тропку за кордон протоптал 
прыгун с шестом из Иркут-

ска Матвей Волков. Ему нет 
шестнадцати, но уже знаме-
нит. В феврале этого года уста-
новил новый мировой рекорд 
для юношей, преодолев план-
ку на высоте 5 метров 50 сан-
тиметров. Эксперты в один 
голос прочат летающему вун-
деркинду космическое буду-
щее. Но дальше рекордные 
высоты он будет покорять уже 
в майке сборной Беларуси.

На этой неделе Матвей вме-
сте с мамой, папой и двумя ко-
тами тронулся в путь. Хвостом 
за семейной легковушкой дви-
нулся трейлер с домашним 
имуществом. Направление - 
Минск.

ОТ РОССИЙСКОГО 
ПАСПОРТА 
НЕ ОТКАЖУСЬ
Мы позвонили Матвею на-

кануне отъезда. И застали его 
в очень ответственный мо-
мент: он загружал в машину 
свое спортивное сокровище - 
прыжковые шесты.

- Сейчас-сейчас, минуточку, 
пристрою их тут поудобнее, - 
пыхтел он в трубке.

- С чего вдруг решили пе-
реехать?

- Так ситуация заставила, - 
пояснил он, отдышавшись. - 
Элементарно не дают трени-

роваться, выступать. Видимо, 
России я не выгоден или не 
нужен, как и другие спортсме-
ны. Меня это очень сильно 
напрягает. И потом - не хочу 
повторить судьбу отца, кото-
рый из-за бойкота со сторо-
ны СССР не поехал на Олим-

пийские игры в Лос-Анджелес 
в 1984 году. Он тогда был ли-
дером сезона. И наверняка бы 
выиграл «золото», но вмеша-
лась политика. Я не хочу та-
кой же участи. Ведь, судя по 
тому, что сейчас происходит, 
на Игры в Токио сборную про-

сто не пустят. Не хочу, что-
бы моя карьера ломалась на 
самом взлете по вине других 
дяденек. Кто кашу заварил, 
пусть ее и хлебает.

- Думаете, в Минске будет 
комфортно?

- Уверен в этом. Красивый, 
чистый, очень зеленый город. 
Мне там нравится. Плюс - от-
личные условия для трени-
ровок. А самое главное - воз-
можность выступать на всех 
крупнейших турнирах. Не 
хочу в тревожной неопреде-
ленности постоянно гадать: 
дадут тебе допуск хотя бы 
в нейтральном статусе или 
вообще кислород перекроют, 
как сейчас.

- Тем не менее от россий-
ского паспорта вы отказы-
ваться не намерены?

- Да, у меня будет двойное 
гражданство. Вообще хочу 
быть гражданином мира. 
Много ездить. Соревновать-
ся. Это так здорово. Одно 
жаль. Очень люблю родной 
Иркутск, Байкал, природу 
здешнюю. Друзей опять же 
полно. Но ничего, буду их на-
вещать, когда появится воз-
можность. А еще лучше - при-
глашать к себе в Минск, где 
многие из них ни разу еще не 
были. У нас ведь с Беларусью 
никаких границ - сел спокой-
но и приехал. Как к себе до-
мой. Все будет нормально.

ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ

 ■ Олимпийский призер в метании мо-
лота не сомневается, что Матвей Волков 
усилит команду Синеокой, ведь в шесте 
молодых талантов такого уровня в рес-
публике нет.

- Этот пробел у нас со времен Дмитрия Маркова, уроженца 
Витебска, вместе с которым мы выступали еще на юниорском 
чемпионате мира-1994 в Португалии, - поясняет Девятовский, - 
Он тогда победил, а через два года уехал в Австралию и стал 
чемпионом мира уже под флагом этой страны. Так что Матвей, 
конечно, усилит нашу сборную и составит конкуренцию ведущим 
прыгунам.

- Как скоро он сможет начать выступать за сборную Бела-
руси?

- Если все формальные процедуры уладим, думаю, что уже на 
Олимпиаде в Токио.

- Вас это радует?
- «Радует» не совсем корректное слово в данном случае. Звучит, 

будто мы, пользуясь ситуацией, наживаемся на проблемах россиян. 
А это не так. Напротив, очень хотим, чтобы ситуация как можно 
быстрее нормализовалась и легкоатлеты РФ получили право вы-
ступать на международных стартах под флагом своей страны. Но 
пока ситуация складывается так, как она складывается.

- Останься Матвей в России, его будущее как спортсмена 
могло бы оказаться под большим вопросом?

- Вот именно. И чтобы не загубить его многообещающую карьеру 
на самом взлете, приняли такое решение.

- Он первый. Продолжение в этом списке последует?
- Скажу так: к нам обращаются напрямую за консультациями 

о возможности перехода и сами спортсмены, и тренеры, и менед-
жеры. Если что, мы готовы поставить плечо в трудной ситуации.

- Да и кто еще поможет россиянам, как не Беларусь? Ра-
душно, по-братски…

- По-братски - очень хорошее слово. Именно так и будем по-
ступать.

Матвей Волков - потомственный шестовик 
в третьем поколении. Его дед Юрий Вол-
ков был старшим тренером сборной СССР 
и воспитал немало чемпионов мира и Ев-
ропы. Главным учеником был собственный 
сын Константин, отец Матвея. Его высшим 
достижением стало «серебро» Олимпиа-
ды-80 в Москве. Спустя четыре года на аль-
тернативном турнире «Дружба-84» Волков 
не только победил, но и показал результат, 
превысивший показатель француза Пье-
ра Кинона, взявшего «золото» Олимпиады 
в Лос-Анджелесе. Именно за отцом сейчас 
было решающее слово о переезде сына 
в Беларусь.

- Где ваша семья будет жить в Минске? - 
спросили мы у Волкова-старшего.

- Рядом с Олимпийским центром на улице 
Калиновского. Очень удобно. Квартиру по-
могли подобрать сотрудники белорусской 
федерации. Просторная. Светлая. Нам очень 
понравилась.

- Как вообще возник вариант с пере-
ездом?

- Наложилось одно на другое. Спортсменов 
лишили нейтрального статуса. Тут еще этот 
вирус. Все спортзалы в Иркутске закрыли, 
а тренироваться-то ведь надо. Приходилось 
заниматься, грубо говоря, на помойках каких-
то или на пустырях подальше от людей.

- Полиция не приставала?
- Подъезжали на своих «уазиках» несколь-

ко раз. Я им объяснял. Они: «Ну ладно, тре-
нируйтесь, пожалуйста, раз надо, мы все 
понимаем и за спорт всегда болеем». А вла-
сти местные вообще глаза закрыли на нашу 
ситуацию, им было безразлично. Спортсме-
ны должны сидеть дома и там же трениро-
ваться. Глупость несусветная. Мониторил 
по интернету ситуацию в разных странах. 
Смотрю, в Беларуси спортсменов по домам 

никто не загоняет. Позвонил в Минск своему 
другу Виктору Бельскому. Мы с ним еще на 
Олимпиаде-80 выступали за Союз, он в дли-
ну прыгал, сейчас - тренер. Объяснил нашу 
ситуацию. Через день мне перезвонил пре-
зидент Федерации легкой атлетики Вадим 
Девятовский и пригласил нас. Съездили, 
оценили и приняли решение - переезжать.

- Почему оставаться для вас - это не 
вариант?

- Ситуация с российской легкой атлетикой 
мне кажется беспросветной. И дело даже 
не в пяти миллионах штрафа, которые не 
заплатила ВФЛА. Для России это не сумма. 
Просто люди знали заранее, что, даже отдав 
эти деньги, кардинально ситуацию не раз-
рулят. И чиновники из World Athletics никаких 
гарантий не давали. Смысл-то в другом - там 
считают, что государство влезало в дела 
ВФЛА, которая по статусу считается обще-
ственной организацией. Устав WA это запре-
щает, вплоть до исключения из своих рядов.

- И какие могут быть последствия?
- Один из возможных вариантов: все спорт-

смены из сборной России становятся «сво-
бодными художниками» и получают возмож-
ность выступать за любую другую страну. 
У спортсменов просто не останется иного 
выхода. Правда, кое-кто из чиновников уже 
заявляет: надо вообще послать этот World 
Athletics. Замкнуться в себе и, как в тридца-
тые годы прошлого века, на рабочих спарта-
киадах бить рекорды. Немного утрирую, но 
смысл такой. У меня волосы дыбом.

- Получается, вы себя уже от страны от-
резали? И ничего в душе не ёкает?

- Я - спортсмен. Привык не ёкать, а бороть-
ся. Раньше за себя. Теперь за будущее сына. 
Кстати, от коллег не слышал ни одного не-
гативного отзыва по поводу нашего отъезда. 
Все прекрасно всё понимают.

Глава Федерации легкой 
атлетики РБ Вадим ДЕВЯТОВСКИЙ:

К НАМ УЖЕ ОБРАЩАЛИСЬ 
И ДРУГИЕ СПОРТСМЕНЫ
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Отец прыгуна Константин ВОЛКОВ:

ПРИВЫК НЕ ЁКАТЬ, А БОРОТЬСЯ
КАК 
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Парню еще нет 
шестнадцати, но ему 
уже сейчас прочат 
космическое будущее. 
Так высоко в его 
годы не летал даже 
великий Сергей Бубка.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

- Полгода назад пе-
реехал из Беларуси 
в  Москву по работе. 
Как активный гражда-
нин РБ, голосую на всех вы-
борах, но теперь придется 
сделать это в России, что 
для меня в новинку. Поэто-
му есть вопросы. Куда мож-
но прийти, чтобы отдать 
свой голос, и как к этому 
подготовиться?

- Все очень просто - в Мо-
скве проголосовать можно 
прямо в Посольстве Белару-
си, по адресу: улица Маро-
сейка, 17/6, строение 3. Там 
откроется участок для голо-
сования № 102.

Всего в России будут дей-
ствовать три избирательных 
пункта: в  столице, в  Кали-
нинграде (улица Дмитрия 
Донского, 35а), а  также 
в Санкт-Петербурге (улица 
Бонч-Бруевича, 3).

Поучаствовать в выборах 
смогут граждане Беларуси, 
которые постоянно прожива-
ют или временно находятся на 
территории РФ. Голосование 
будет проходить по тому же 
расписанию, что и в респуб-
лике: с 4 по 8 августа - до-
срочный этап (опустить бюл-
летень в урну можно с 10.00 
до 14.00 и с 16.00 до 19.00). 
А в основной день, 9 августа, 
избирательные участки будут 
работать с 08.00 до 20.00.

С собой важно принести 
документы, удостоверяющие 
личность и подтверждающие 
гражданство Республики Бе-
ларусь. В остальном же пра-
вила не отличаются от тех, ко-
торые действуют в Синеокой.

На каждом участке будут 
работать избирательные ко-
миссии, составы которых вы-
вешены на сайте Посольства 
Беларуси в России. Там же 
можно найти телефоны для 
справок, которые помогут 
в  случае затруднений или 
вопросов.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

08.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

12.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

13.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)

18.15 «В стране невыученных 

уроков», «Мышонок Пик». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

20.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

21.15 «ДНИ АНГЕЛА» (12+)

22.05 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

01.00 «КУЗНЕЧИК» (12+)

02.45 «Белорусские колумбы. Отто 

Шмидт» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ВЫ ЧЬЕ, СТАРИЧЬЕ?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Трое на острове», 
«Королевские зайцы». 
Мультфильмы (12+)

07.00 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 
РОМАН» (6+)

08.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 
Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ОЙ, МАМОЧКИ!» (12+)
12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
13.05 «ДОН КИХОТ» (6+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Трое на острове», 

«Королевские зайцы». 
Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «СЕНТИМЕНТАЛЬНЫЙ 
РОМАН» (6+)

20.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 
Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

22.05 «ДОН КИХОТ» (6+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
02.45 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ДОН КИХОТ» (6+)

06.00 «Чудесный колокольчик», «Три 

толстяка», «Сказка о мертвой 

царевне и о семи богатырях», 

«Стрела улетает в сказку». 

Мультфильмы (12+)

08.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

09.00 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 

(с субтитрами)» (12+)

09.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)

12.30 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

13.30 «ДЕТСТВО БЕМБИ» (12+)

14.50 «Чудесный колокольчик», «Три 

толстяка», «Сказка о мертвой 

царевне и о семи богатырях», 

«Стрела улетает в сказку». 

Мультфильмы (12+)

16.50 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе

(с субтитрами)» (12+)

17.35 «ОЛЬГА И КОНСТАНТИН» (12+)

19.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

22.30 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)

20.30 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)

01.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе

(с субтитрами)» (12+)

02.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)

02.30 «У БОГА СВОИ ПЛАНЫ» (16+)

04.30 «ОЛЬГА И КОНСТАНТИН» (12+)

06.00, 14.50 «Конек-горбунок», 
«Остров ошибок», «Храбрый 
Пак». Мультфильмы (12+)

08.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
09.00 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

09.45 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)
12.30 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
13.30 «ЮНОСТЬ БЕМБИ» (12+)
16.50 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

17.35 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

19.00 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 

(12+)
23.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Сказки старого пианино. 
Главные премии Союзного 
государства в области 
искусства 2020 года» (12+)

23.15 «ПОД ПРИКРЫТИЕМ» (12+)
02.00 «Беларусь. Главное» (12+)
03.00 «Карта Родины. Брестская 

крепость. Беловежская пуща 
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «РИФМУЕТСЯ С ЛЮБОВЬЮ» 
(12+)

05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Сказки старого пианино. 
Главные премии Союзного 
государства в области 
искусства 2020 года» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 «Как грибы с горохом 
воевали», «Капризная 
принцесса». Мультфильмы (12+)

07.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
07.30 «Беларусь. Главное» (12+)
08.30 «RuBy. Дипфейки канут в Лету. 

Россиянин создал алгоритмы, 
разоблачающие мошенников» 
(12+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ 
БЛЮЗ» (16+)

12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)
13.15, 22.15 «МОЙ ДРУГ ИВАН 

ЛАПШИН» (12+)
19.00, 01.00 «ЛИЧНОЕ ДЕЛО 

СУДЬИ ИВАНОВОЙ» (12+)
20.30 «Клуб экспертов. Час пик. Как 

на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

20.45, 02.45 «Города Беларуси. 
Гродно» (12+)

02.30 «Клуб экспертов. Час пик. Как 
на деле обеспечиваются права 
россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «ГОРЬКО» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Аргонавты», «Беги, ручеек». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ДВА ДНЯ ЧУДЕС» (12+)

08.20 «Легенды Несвижского замка» 

(12+)

09.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (16+)

12.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

13.15 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)

15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

16.00 «ТЕАТРАЛЬНЫЙ БЛЮЗ» (16+)

18.15 «Аргонавты», «Беги ручеек». 

Мультфильмы (12+)

19.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

20.30, 02.30 «Инклюзия» (12+)

21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

22.15 «ИТАЛЬЯНЕЦ» (16+)

00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

01.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ПЕРЕВОДЧИЦА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 

18.00, 21.00, 00.00, 03.00 

«Союзинформ» (12+)

06.15 «Кентервильское привидение», 

«Коля, Оля и Архимед». 

Мультфильмы (12+)

07.00 «ДЕРЕВНЯ УТКА» (16+)

08.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 

что в перспективе?» (12+)

09.15, 15.15, 00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 

(12+)

12.15, 21.15 «ЛИЦЕВОЙ СЧЕТ» (12+)

13.15, 22.15 «ИЖОРСКИЙ 

БАТАЛЬОН» (12+)

18.15 «Кентервильское привидение», 

«Коля, Оля и Архимед». 

Мультфильмы (12+)

19.00, 01.00 «ЛЕВ ТОЛСТОЙ» (12+)

20.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 

что в перспективе?» (12+)

20.45, 02.45 «Города Беларуси. 

Брест» (12+)

02.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: 

что в перспективе?» (12+)

03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)

04.15 «ГОРОД БЕЗ СОЛНЦА» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 «Крепыш», «Лабиринт», 
«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

07.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

08.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

09.15 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

10.00, 16.00 «МОРСКОЙ УЗЕЛ» 
(12+)

12.15, 21.15 «ГОСПОЖА ПОБЕДА» 
(12+)

13.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 «Крепыш», «Лабиринт», 

«Подвиги Тесея». Мультфильмы 
(12+)

19.00 «КОГДА Я СТАНУ 
ВЕЛИКАНОМ» (12+)

20.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 
(12+)

22.15 «ЖЕНИТЬБА» (12+)
00.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
01.00 «ЗАВТРА БЫЛА ВОЙНА» (12+)
02.45 «Смерш. Радиоигра «Друзья» 

(12+)
03.15 «РЕАЛЬНЫЕ КАБАНЫ» (16+)
04.15 «А ПОУТРУ ОНИ 

ПРОСНУЛИСЬ» (16+)

10 августа 11 августа 12 августа 13 августа

6 августа 7 августа 8 августа 9 августа

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

В ПОМОЩЬ 
ТУРИСТУ

 ● Расстояние от Москвы до 
Златоуста по трассе - 1640 км, 
путь на машине займет 22 
часа. От Минска  - 2380  км 
и  30 часов дороги.

 ● Из столицы РФ ежеднев-
ный прямой поезд довезет 
за 28 часов. Билет стоит от 
2,2 тысячи рублей. Из Минска 
удобнее ехать с пересадкой 
в Москве.

 ● Проживание в гостинице - 
от 1,5 тысячи рублей.

Подготовил Антон ПИКУС.

1.  ПОИСКАТЬ 
ЛЕГЕНДАРНОЕ 
ЗОЛОТО

Первое поселение появилось 
в этих землях в конце XVII века. 
Это была военно-геологическая 
экспедиция в поисках золота. По 
преданию, тайну того, что на озе-
ре Иртяш издавна плавят дра-
гоценные металлы, открыл под 
мучительными пытками старец 
Лот из Далматовского Успенско-
го монастыря (он находится на 
территории современной Кур-
ганской области).

Но исследователи не нашли 
ровным счетом ничего. Даль-
нейшая разведка тоже не дала 
результатов. Только через не-
сколько десятков лет в окрест-
ностях отыскали руду. Правда, 
не золотую, а простую - желез-
ную. Она-то и определила судь-
бу города. Вскоре здесь постро-
или железоделательный завод. 
Так что с золотом у Златоуста 
отношения сложные. Впрочем, 
имя его с металлом и не свя-
зано. Специалисты считают, 
что назвали селение в честь 
Святого Иоанна Златоуста, 
икону которого особенно почи-
тали в семье основателя заво-
да.

2. ОТПРАВИТЬСЯ 
НА РОДИНУ 

РУССКОГО БУЛАТА
«Он поганых ратей не щадил -
Порубил булатными мечами
И на Степь ногою наступил».
Воспевается легендарное ору-

жие в «Слове о полку Игореве». 
Как и в былинах, стихах Пушки-
на и Лермонтова и еще многих 
произведениях. Булат был си-
нонимом лучших клинков. Ис-
ключительно прочные, идеально 
острые и, конечно, невероятно 
красивые за счет рисунка са-
мого металла. Но к XVIII - XIX 
векам технология, пришедшая 

с Востока, была давно утеряна. 
Заново раскрыл тайну выдаю-
щийся российский металлург 
Павел Аносов, который экспе-
риментировал с производством 
оружия в Златоусте.

На самые удивительные об-
разцы кинжалов, мечей, кор-
тиков, сабель, многого другого 
можно посмотреть в музее Зла-
тоустовской оружейной фабри-
ки. А еще здесь покажут, как 
рождается гравюра на стали. 
Этим удивительным мастер-
ством овладели местные ору-
жейники два века назад и сде-
лали своей визитной карточкой.

3. ПОГОСТИТЬ У ХОЗЯЙКИ 
МЕДНОЙ ГОРЫ

Суровая, но прекрасная природа этих краев овеяна ле-
гендами и мифами про несметные богатства, про непре-
взойденных мастеровых и, конечно, про Хозяйку Медной 
горы. Погрузиться в эту атмосферу в полной мере можно 
в Национальном парке «Таганай». Тут перемешались скали-
стые вершины уральских гор, тайга и тундра. С башкирского 
языка «таганай» переводится как «подставка луны». Звучит 
очень романтично. Все потому, что в ясную ночь Луна будто 
зависает над вершиной горного хребта.

Еще одна интересная точка - Откликной Гребень. Несколь-
ко отвесных скал высотой около сотни метров выстроились 
в ряд. Кроме невероятных видов, многие едут сюда за эхом. 
По легенде, в горах свирепствовал огромный зверь, и жрал 
он всех без разбора. Один святой, оказавшийся перед ним, 
стал молить Бога об избавлении. Тут на чудище свалился 
огромный камень и раздавил его. Но голос зверя слышится 
до сих пор.

Для любителей преданий есть еще одно место в Златоу-
сте. Это горный парк имени Павла Бажова, который в своих 
сказах ярче всех воспел Урал. Здесь можно заглянуть к Хо-
зяйке Медной горы, найти Серебряное Копытце и других 
героев писателя.

4. ПОЗВОНИТЬ В СЕМЕЙНЫЙ КОЛОКОЛ
Лучше всего любой город можно рассмотреть сверху. 

Самая удобная обзорная площадка в Златоусте находится на… 
колокольне. На высоте 36 метров. Ее вместе с часовней всего за 
двести дней построили к 1600-летию со дня прославления покрови-
теля города Иоанна Златоуста. Подъем внутри башни-колокольни - 
отдельное приключение. Тут на каждом этаже что-то интересное. 
Вот трапезная, дальше выставочный зал, потом комнаты, посвя-
щенные автору знаменитых уральских сказов Павлу Бажову. На 
лестнице любопытные фотографии старого Златоуста.

Сверху открывается живописная панорама. А еще тут можно 
ударить в настоящий колокол. Особенно эту традицию полюбили 
молодожены. Говорят, чем звучнее получится звон, тем семья 
будет крепче.

5. ВЫКОВАТЬ СЧАСТЛИВЫЙ КУЗЮК
Кузюками с давних пор в Златоусте называли людей, ко-

торые трудились на казенных уральских заводах (сокращенно 
«куз»). Но постепенно это смешное словечко прилипло ко всем 

коренным жителям города.
И вот несколько лет назад на одной из оружейных 

фабрик Южного Урала завели добрую традицию. 
Каждому гостю завода давали возмож-
ность собственными руками выковать 

монетку на удачу. Так сказать, стать куз-
нецом собственного счастья. А самому сувениру дали 

колоритное имя - «счастливый кузюк». Идея так всем 
понравилась, что подарочные монеты даже пустили в про-

изводство. А вскоре в центре Златоуста на улице Гага-
рина появился необычный арт-объект. Скульптура в виде 
огромной стальной монеты номиналом «один счастливый 

кузюк». Тут же появилась и легенда: дотронешься до ребра 
этой «копеечки», и удача с богатством обеспечены.

De
po

si
tp

ho
to

s.
co

m

Ва
ле

ри
й 

ЗВ
О

НА
РЕ

В/
kp

m
ed

ia
.r

u

Ва
ле

ри
й 

ЗВ
О

НА
РЕ

В/
kp

m
ed

ia
.r

u

ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ В ЗЛАТОУСТ

Все неспроста едут 
к владычице этих 

земель - хотят узнать 
все местные тайны.

Увидеть тот самый Урал из сказов Бажова 
можно в Национальном парке «Таганай».

Вот где можно 
почувствовать себя 
мушкой, которая 
по полю пошла 
и денежку нашла.
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